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Прошедший в середине ноября 
в Мадриде форум  SAPPHIRE 
NOW + SAP TechEd объединил 

две традиционные конференции компа-
нии SAP — прикладную и технологиче-
скую, и, как оказалось, далеко не случай-

но. Несмотря на то, что 
бизнес-приложения по-

прежнему остаются главным направлени-
ем деятельности SAP, их дальнейшее раз-
витие невозможно рассматривать 
в отрыве от охвативших отрасль техноло-
гических инноваций. В своем выступле-
нии на форуме исполнительный директор 
SAP Джим Хагманн Снабе выделил три 
основных технологических направления. 
Два из них — облака и мобильные реше-
ния — находятся на первых местах в спи-
ске приоритетов большинства ИТ-вендо-
ров, а третье — in-memory  СУБД SAP 
 HANA — по очевидным причинам мо-
жет развиваться только самой SAP. Как 
бы ни были замечательны технологии 
сами по себе, их применение должно пре-
следовать какие-то прикладные цели. 
В качестве таковых руководство SAP рас-
сматривает переход к управлению пред-
приятием в “реальном времени”, доступ 
к прикладным функциям из любого места 
и с любого устройства, упрощение и од-
новременное повышение производитель-
ности ИТ-архитектуры.

В решении указанных задач осо-
бое значение придаётся системе SAP 
 HANA, которая, судя по всему, претен-
дует уже не только на роль высокопро-
изводительного сервера БД, но и готова 
стать программной плат-
формой нового поколе-
ния, объединив в себе 
еще и функции, тради-
ционно относящиеся 
к ПО промежуточного 
слоя. Об этом свидетель-
ствует выпуск програм-
много стека Hana Service 
Pack Stack 5 (SPS5), вклю-
чающего, в частности, 
инструментарий Extended 
Application Services, кото-
рый позволит непосредст-
венно поверх  HANA раз-
вертывать приложения, 
написанные на HTML5, 
JavaScript, SQLScript, 
XML/A,  JSON и  ODATA, 
не устанавливая каких-ли-
бо серверов приложений, 
обработчиков событий и бизнес-правил. 
При этом в качестве  СУБД  HANA спо-
собна вести  OLAP- и  OLTP-обработку, 
анализировать тексты (на 31 языке) 
и строить прогнозы (поддерживается 
язык  PMML — Predictive Model Markup 
Language). Для аналитических задач дан-

ные в таблицах хранятся поколоночно, 
а для транзакционных — построчно.

Кроме того, планируется обеспечить 
потоковую обработку событий (сигна-
лов датчиков, записей Web-логов, бир-

жевых транзакций и т. д.), 
которые будут отслежи-
ваться в реальном време-
ни системой SAP Sybase 
Event Stream Processor. 
Информация, представ-
ляющая интерес, будет 
извлекаться из потока 
и загружаться в БД под 
управлением  HANA, где 
ее можно оперативно ана-
лизировать. В то же время 
благодаря высокой про-
изводительности  HANA 
эта  СУБД, в свою очередь, 
может быть задействована 
SAP Sybase Event Stream 
Processor для обработки 
комплексных событий, 
включающих наряду с по-
токовой еще и информа-

цию, собранную из разных источников 
и помещенную в БД  HANA.

С помощью  HANA SPS5 планирует-
ся обеспечить в корпоративных дата-
центрах высокий уровень без о пас ности 
и готовность 24×7 за счет развертывания 

конференции

SAP отводит  HANA особую роль

андрей колесов

Нашу недавнюю публикацию “На 
смену “БОССу” пришла “Логи-
ка”, а “Референт” сменила ECM” 

некоторые читатели поня-
ли не совсем правильно. 
Там говорится только о ре-

брендинге направления 
“БОСС-Референт”, но ведь 
в группе компаний “АйТи” 
есть и другое направление 
“БОСС”, которое уже мно-
го лет развивается в рамках 
семейства “БОСС-Кадро-
вик”. Более того, нужно на-
помнить, что изначально 
ПО под маркой “БОСС” 
(“Бухгалтерская офисная 
сетевая система”) было ори-
ентировано на решение 
учетных задач и первыми 
тиражными продуктами тут 
были ERP-решения “БОСС-
Компания” и “БОСС-Корпорация” (для 
СМБ и крупного бизнеса соответствен-
но), а “БОСС-Референт” появился позд-
нее как самостоятельное семейство 
класса СЭД.

В силу исторических причин с конца 
90-х годов ERP-направление компании 
“АйТи” сосредоточилось (и, надо сказать, 

весьма успешно, выйдя на лидирующие 
позиции на российском рынке) на бло-
ках, имеющих национальную специфику, 
— управлении кадрами и документообо-

роте. Но летом прошлого 
года председатель совета 
директоров ГК “АйТи” 
Тагир Яппаров вместе с 
генеральным директором 
компании “БОСС. Кадро-
вые системы” Евгением 
Кучиком заявили о планах 
расширения присутствия 
ИТ-холдинга на рынке биз-
нес-приложений и о форми-
ровании линейки продук-
тов ERP-направленности 
на базе технологической 
платформы PR Server, а 
также собственных про-
дуктов “БОСС-Компания” 
и “БОСС-Кадровик”. Речь 
тогда шла о намерении 
выхода на рынок малых и 
средних заказчиков, о про-

движении платформы в качестве продук-
та, о расширении сотрудничества с неза-
висимыми разработчиками. Что удалось 
сделать на самом деле, как идет реализа-
ция тех планов?

Отвечая на этот вопрос, Тагир Яппа-
ров сказал, что жизнь, конечно, внесла 

корПораТивнЫе  сисТеМЫ

БОССостается,
делая ставку на облака

елена гореТкина

В HP разгорелся очередной скандал. 
Во время объявления итогов 
IV квартала компания объявила 

о списании 8,8 млрд. долл. в связи с обес-
цениванием активов компании Autono-
my, купленной в прошлом году более чем 

за 11 млрд. долл. Причём более 
5 млрд. из этой суммы состави-

ли потери, связанные, как сообщается, 
с фальсификацией финансовой отчетно-
сти Autonomy.

Напомним, что покупка Autonomy со-
стоялась, когда руководителем HP был 
Лео Апотекер, вскоре после этого поки-
нувший свой пост. Уже тогда компью-
терную общественность и акционеров 
HP удивляла высокая цена этой сделки. 
Тем не менее ее одобрил совет дирек-
торов, в который входила и нынешняя 
руководитель HP Мег Уитман. По ее сло-
вам, многие из нынешних членов совета 
директоров одобрили эту сделку и теперь 
очень сожалеют об этом. Она объясня-
ет это тем, что все они тогда полагались 
на результаты финансового аудита, про-
веденного фирмой Deloitte.

По словам г-жи Уитман, никто ниче-
го не замечал до тех пор, пока от одно-
го из топ-менеджеров Autonomy (его 
имя не называется) не поступила инфор-
мация о сомнительных подходах к ведению 
бизнеса и методах бухгалтерской отчетно-

сти, которые практиковались в компании 
перед тем, как ее купила HP. Эти действия, 
направленные на то, чтобы ввести в заблу-
ждение инвесторов и потенциальных по-
купателей, помешали HP определить ре-

альную стоимость Autonomy в ходе сделки, 
говорится в заявлении HP.

Результаты внутренней проверки, про-
веденной HP, после получения сведений 
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HP обвинила Autonomy 
в финансовых махинациях

Мег Уитман: “Многие из нынешних членов 
совета директоров одобрили эту сделку и теперь 
очень сожалеют об этом”

евгений кучик: “глобальный 
тренд в направлении “об-
лачности” и “мобилизации” 
корпоративных иТ нельзя 
игнорировать”

джим Хагманн снабе: “в 2013 г. 
на платформу  HANA вслед за SAP 
CRM будут перенесены и другие 
модули SAP Business Suite, вклю-
чая SAP ERP”
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Владимир митин

Компания  ASUS объявила о начале 
продаж в нашей стране ноутбуков, 
планшетов и трансформеров, ра-

ботающих под управлением ОС Win-
dows 8. Одна часть этих устройств уже по-
явилась на прилавках магазинов, другая 

вот-вот появится. Директор 
по маркетингу московского 

офиса  ASUS Technology Маргарита Федо-
сеева отмечает: “Отличительной особен-
ностью наших новинок является интуи-
тивно понятный touch-интерфейс”. Что 
и говорить, потенциал плиточного интер-
фейса новой ОС Microsoft в полной мере 
раскрывается лишь при использовании 
touch-интерфейса. Хотя можно, конечно, 
все эти плитки и экраны перетаскивать 
с места на место и обычной мышью.

Общее представление о позициони-
ровании новинок  ASUS по “тройствен-
ному” критерию (“цена, возможности, 
производительность”) дает “пирамидаль-
ная” диаграмма. Из неё видно, что среди 
новинок вершиной инженерной мысли 
являются ноутбуки Taichi. Они отличают-
ся наличием двух экранов.

При открытой крышке Taichi выглядит 
как любой другой ультрабук с полнораз-
мерной клавиатурой и тачпадом. Однако 
как только крышка закрывается, он мо-
ментально превращается в планшетный 
компьютер с мультисенсорным экра-
ном и поддержкой стилуса. Несмотря 
на то что оба экрана подключены к одной 
и той же аппаратной конфигурации, они 
функционируют абсолютно независимо 
друг от друга, позволяя работать с Taichi 

одновременно двум пользователям. 
Устройство снабжено процессором Intel 
Core третьего поколения и твердотель-
ным накопителем. В нашей стране эта но-
винка появится в начале декабря по цене 
от 52 тыс. руб.

Уровнем ниже (по цене, возможностям 
и производительности) в классификаци-
онной пирамиде  ASUS идут устройства 
серий Transformer Book и  ZENBOOK 
Touch.

 ASUS Transformer Book представляет 
собой ноутбук, который может момен-
тально трансформироваться в планшет-
ный компьютер — достаточно лишь его 
дисплей отсоединить от клавиатуры. 
Таким образом, данное устройство мо-
жет стать идеальным решением для тех, 
кто использует планшетный компьютер 
с мультисенсорным интерфейсом для 
развлечений и просмотра данных, а ра-

ботать (создавать что-то новое) предпо-
читает за обычным ноутбуком. В аппа-
ратную конфигурацию Transformer Book 
входят процессор Intel Core i7 третьего 
поколения, твердотельный накопитель 
и жесткий диск. Встроенная акустиче-
ская система с аудиотехнологией  ASUS 
SonicMaster обеспечивает, как утвержда-
ет производитель, чистый звук с глубо-
ким, насыщенным басом. В нашей стране 
 ASUS Transformer Book будет доступен 
в крупных розничных сетях компьютер-
ной техники и электроники в середине 
декабря по цене от 60 тыс. руб.

Маргарита Федосеева отмечает, что 
 ASUS  ZENBOOK Prime UX31A Touch — 
это первая модель в серии  ZENBOOK, 
оснащенная мультисенсорным дисплеем. 
Она построена на базе процессоров Intel 
Core третьего поколения и твердотельно-
го накопителя емкостью до 256 Гб. Сре-
ди аппаратных достоинств  ZENBOOK 
Prime UX31A Touch можно отметить так-
же экран Super IPS+ с широкими углами 
обзора (178°), высокоскоростной интер-
фейс USB 3.0 и двухдиапазонный беспро-
водной модуль Wi-Fi 802.11n. Появление 
на российском рынке  ASUS  ZENBOOK 
Prime UX31A Touch ожидается в середи-
не декабря. Цена устройства начинается 
от 63 990 руб.

Два нижних слоя классификационной 
пирамиды предлагаются под брендом 
 ASUS VivoBook (слово Vivo — от латин-
ского “жить”).

Здесь можно упомянуть планшетные 
компьютеры  ASUS Vivo Tab и  ASUS Vivo 
Tab RT ( ASUS TF 810 и  ASUS TF600 со-

ответственно), а также серию ноутбуков 
 ASUS Vivo Book (X202, S400,U38).

По мнению разработчиков, 11,6-дюймо-
вый Vivo Tab прекрасно подойдет для ра-
боты в мобильных условиях, а сверхлегкий 
Vivo Tab RT — идеальный мультимедий-
ный планшет.  ASUS Vivo Tab оснащается 
процессором Intel Atom, 2 Гб системной 
памяти и пользовательской памятью 
объемом 64 Гб. Его ключевой особенно-
стью является мобильная док-станция, 
с помощью которой данное устройство 
можно мгновенно превратить в компак-
тный нетбук с клавиатурой и тачпадом. 
Кроме того, док-станция добавляет два 
USB-порта и увеличивает время автоном-
ной работы за счет дополнительного акку-
мулятора. В нашей стране  ASUS Vivo Tab 
будет доступен в конце ноября — начале 
декабря по цене от 40 тыс. руб.

В аппаратную конфигурацию  ASUS 
Vivo Tab RT входит четырехъядерный 
процессор Nvidia Tegra 3 со встроенным 
графическим ядром, 2 Гб системной 
и 64 Гб пользовательской памяти. Рабо-
тая под управлением ОС Windows RT, 
этот планшет подходит для развлекатель-
ных мультимедийных приложений. Как 
и Vivo Tab, он может использоваться вме-
сте с мобильной док-станцией, которая 
предлагает клавиатуру, тачпад, USB-порт 
и дополнительный аккумулятор. Устрой-
ство  ASUS Vivo Tab RT уже доступно 
в крупных розничных сетях компью-
терной техники и электроники по цене 
от 29 990 руб.

Ноутбуки серии X202 также уже про-
даются по цене от 18 тыс. руб. Ультрабу-
ки серии S400 будут доступны в ноябре 
по цене от 33 тыс. рублей, а ноутбуки 
серии U38 появятся в продаже в начале 
декабря по цене от 28 тыс. руб.� :

нОУтБУКи

Новые устройства  ASUS на базе Windows 8

алеКсандр ЧУБУКОВ

Согласно данным IDC, представлен-
ным вице-президентом IDC Rus-
sia/CIS Робертом Фаришем, объем 

мирового рынка Unix-серверов в 2012 г. 
достигнет 11 млрд. долл. При этом прода-
жи в регионе  EMEA составят 2,5 млрд. 

долл., а в России — 250 млн., 
т. е. 10% от рынка  EMEA. 

На серверы Unix приходится около 20% 
всего серверного рынка в нашей стране.

Как следует из того же источ-
ника, HP занимает второе 
место на российском рынке 
Unix-серверов и первое — 
на отечественном рынке блейд-
серверов на базе Unix.

Роберт Фариш указал на важ-
ную тенденцию: цены на сер-
верные продукты быстро па-
дают, и, по прогнозу на II кв. 
текущего года, средняя цена 
Unix-серверов в России к 2015-му сни-
зится до 100 тыс. долл. против 200 тыс. 
в 2011-м. Так что производителям однов-
ременно с улучшением качества и бы-
стродействия своей продукции придется 
снижать на нее цены, с тем чтобы поддер-
жать объемы продаж (в денежном выра-
жении), роста которых в этом сегменте 
на российском рынке, по прогнозу IDC, 
в ближайшие два года не предвидится.

Он отметил также, что на рынок сер-
веров оказывает значимое влияние рас-
тущая экосистема Unix/Linux, и привел 
результаты исследования IDC, согласно 
которым к 2015 г. доходы от продаж 
ПО (базы данных и приложения) для 
Linux окажутся сопоставимыми с соот-
ветствующими показателями для Unix.

Как сообщил Олег Васьков, руково-
дитель отдела бизнес-критичных систем 
“HP России”, компания рассматривает кон-
вергенцию инфраструктуры как ключевую 
тенденцию развития серверного направ-
ления и продолжает совершенствование 

своих решений и обновление серверных 
продуктов и ПО. По его словам, подход 
HP к бизнес-критичным системам предпо-
лагает расширение конвергентной инфра-
структуры для критически важных задач 
в рамках проекта Odyssey (“Одиссей”).

Он отметил, что HP последовательно 
реализует свои планы: в апреле 2010 г. 
была создана первая в мире конверген-
тная инфраструктура для бизнес-кри-
тичных задач; в ноябре прошлого — 

запущен проект “Одиссей”; 
в ноябре 2012-го представлены 
революционные усовершенст-
вования для заказчиков Integrity 
и HP-UX; в дальнейшие планы 
компании входит обеспечение 
полной поддержки критически 
важных бизнес-задач на плат-
формах Integrity и x86.

Олег Васьков представил но-
вые решения на основе Intel Ita-

nium 9500, среди которых:
• сервер Integrity rx2800 i4 начального 

уровня;
• три блейд-сервера — Integrity 

BL860c i4, BL870c i4, BL890c i4 — для уста-
новки в шасси HP BladeSystem c-Class;

• Integrity Superdome 2 (с поддер-
жкой до 256 ядер) с блейд-ячейками 
CB900s i4 (новое поколение) и с блейд-ячей-
ками CB900 i2 (предыдущее поколение);

• обновленная ОС HP UX 11i v3.
Новые серверы HP Integrity в соче-

тании с обновленной ОС HP-UX, как 
утверждает Олег Васьков, полностью 
соответствуют предъявляемым к кри-
тически важным для бизнеса системам 
таким требованиям как: исключение 
вынужденного простоя, быстрое восста-
новление системы (в течение нескольких 
секунд), применение интегрированных 
проверенных решений, предупреждение 
и коррекция ошибок, бескомпромиссное 
обеспечение целостности данных, а так-
же без о пас ные транзакции.

Одним из существенных отличий, по-
лагает он, является включение в новые 
блейд-системы (со встроенными адапте-
рами FCoE) гальванически развязанных 
на аппаратном уровне разделов (nPar). 
Ранее такие разделы были доступны толь-
ко в серверах высокого уровня класса Su-
perdome.

Олег Васьков указал на необходимость 
повышения производительности блейд-
серверов Integrity по мере роста требова-
ний бизнеса и пояснил, за счет 
каких инноваций удалось повы-
сить производительность новых 
блейд-машин.

К таким инновациям он от-
нес в первую очередь приме-
нение новых процессоров Ita-
nium 9500 с удвоенным числом 
ядер, увеличенной тактовой ча-
стотой процессора и расшире-
нием общей кэш-памяти, умень-
шением времени отклика памяти и сокета 
и др. При этом, несмотря на двукратный 
рост числа ядер, Intel удалось снизить 
на 8% значение теплопакета (TDP) 
и уменьшить энергопотребление в режи-
ме простоя на 80%. Важную роль, по его 
мнению, играют и улучшения, реализо-
ванные в аппаратном обеспечении блейд-
серверов, благодаря которым увеличилась 
пропускная способность памяти и шины 
SMI (Scalable Memory Interface), а также 
уменьшилось время отклика. Наконец, 
немаловажными, полагает Олег Васьков, 
оказались улучшения, реализованные 
в усовершенствованной версии HP-UX.

По его словам, исследования и тесты, 
проведенные в лаборатории компании, 
показали, что заказчиков новых блейд-
серверов HP Integrity ожидают умень-
шение совокупной стоимости владения 
(TCO) на 33%, 10-кратное повышение 
скорости обнаружения угроз в системе 
ИБ и увеличение производительности 
до трех крат.

Решающим фактором развития сер-
верного направления, считает он, явля-
ются инвестиции в экосистему Integrity, 
в которых принимают значимое участие 
партнеры HP — независимые произво-
дители ПО, поставляющие бизнес-кри-
тичные решения для новой платформы 
Integrity.

Одновременно компания подготовила 
для заказчиков консультационные услу-
ги и программы по переходу на новые 
решения HP Platform Advisory Work-
shop, предусматривающие консульта-
ционные семинары по платформам HP. 
Цель таких семинаров — помочь заказ-
чикам спланировать свои будущие ин-

фраструктуры для критически 
важных задач или осуществить 
переход с устаревших серверов 
на новые HP Integrity, восполь-
зовавшись рекомендациями 
по оптимизации, миграции 
и минимизации рисков. По за-
вершении семинара заказчи-
ки получают индивидуальный 
проработанный проект дорож-
ной карты пути перехода к но-

вым системам HP Integrity.
В дополнение HP предлагает своим 

клиентам усовершенствованный каль-
кулятор TCO, помогающий им оценить 
совокупную стоимость владения суще-
ствующей серверной инфраструктурой, 
а затем рассчитать стоимость перехода 
на новые системы HP Integrity и их под-
держку.

Олег Васьков полагает, что гибкие воз-
можности финансирования, лизинга и об-
мена устаревшего оборудования на новое, 
предоставляемые HP Financial Services 
(под раз де ление лизинга и управления 
жизненным циклом активов), позволят 
заказчикам обновлять инфраструктуры 
своих предприятий с помощью современ-
ных систем HP Integrity с минимальными 
начальными инвестициями.

Новые системы HP Integrity, в том чи-
сле Superdome 2, будут доступны в Рос-
сии с декабря. Услуги HP Platform Ad-
visory Workshop уже доступны по всему 
миру.� :

серВерЫ

HP предлагает в России обновление Integrity

Олег Васьковроберт Фариш

маргарита Федосеева: “Отличительной осо-
бенностью наших новинок является интуитивно 
понятный touch-интерфейс”
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Владимир митин

Компания  ASUS объявила о начале 
продаж в нашей стране ноутбуков, 
планшетов и трансформеров, ра-

ботающих под управлением ОС Win-
dows 8. Одна часть этих устройств уже по-
явилась на прилавках магазинов, другая 

вот-вот появится. Директор 
по маркетингу московского 

офиса  ASUS Technology Маргарита Федо-
сеева отмечает: “Отличительной особен-
ностью наших новинок является интуи-
тивно понятный touch-интерфейс”. Что 
и говорить, потенциал плиточного интер-
фейса новой ОС Microsoft в полной мере 
раскрывается лишь при использовании 
touch-интерфейса. Хотя можно, конечно, 
все эти плитки и экраны перетаскивать 
с места на место и обычной мышью.

Общее представление о позициони-
ровании новинок  ASUS по “тройствен-
ному” критерию (“цена, возможности, 
производительность”) дает “пирамидаль-
ная” диаграмма. Из неё видно, что среди 
новинок вершиной инженерной мысли 
являются ноутбуки Taichi. Они отличают-
ся наличием двух экранов.

При открытой крышке Taichi выглядит 
как любой другой ультрабук с полнораз-
мерной клавиатурой и тачпадом. Однако 
как только крышка закрывается, он мо-
ментально превращается в планшетный 
компьютер с мультисенсорным экра-
ном и поддержкой стилуса. Несмотря 
на то что оба экрана подключены к одной 
и той же аппаратной конфигурации, они 
функционируют абсолютно независимо 
друг от друга, позволяя работать с Taichi 

одновременно двум пользователям. 
Устройство снабжено процессором Intel 
Core третьего поколения и твердотель-
ным накопителем. В нашей стране эта но-
винка появится в начале декабря по цене 
от 52 тыс. руб.

Уровнем ниже (по цене, возможностям 
и производительности) в классификаци-
онной пирамиде  ASUS идут устройства 
серий Transformer Book и  ZENBOOK 
Touch.

 ASUS Transformer Book представляет 
собой ноутбук, который может момен-
тально трансформироваться в планшет-
ный компьютер — достаточно лишь его 
дисплей отсоединить от клавиатуры. 
Таким образом, данное устройство мо-
жет стать идеальным решением для тех, 
кто использует планшетный компьютер 
с мультисенсорным интерфейсом для 
развлечений и просмотра данных, а ра-

ботать (создавать что-то новое) предпо-
читает за обычным ноутбуком. В аппа-
ратную конфигурацию Transformer Book 
входят процессор Intel Core i7 третьего 
поколения, твердотельный накопитель 
и жесткий диск. Встроенная акустиче-
ская система с аудиотехнологией  ASUS 
SonicMaster обеспечивает, как утвержда-
ет производитель, чистый звук с глубо-
ким, насыщенным басом. В нашей стране 
 ASUS Transformer Book будет доступен 
в крупных розничных сетях компьютер-
ной техники и электроники в середине 
декабря по цене от 60 тыс. руб.

Маргарита Федосеева отмечает, что 
 ASUS  ZENBOOK Prime UX31A Touch — 
это первая модель в серии  ZENBOOK, 
оснащенная мультисенсорным дисплеем. 
Она построена на базе процессоров Intel 
Core третьего поколения и твердотельно-
го накопителя емкостью до 256 Гб. Сре-
ди аппаратных достоинств  ZENBOOK 
Prime UX31A Touch можно отметить так-
же экран Super IPS+ с широкими углами 
обзора (178°), высокоскоростной интер-
фейс USB 3.0 и двухдиапазонный беспро-
водной модуль Wi-Fi 802.11n. Появление 
на российском рынке  ASUS  ZENBOOK 
Prime UX31A Touch ожидается в середи-
не декабря. Цена устройства начинается 
от 63 990 руб.

Два нижних слоя классификационной 
пирамиды предлагаются под брендом 
 ASUS VivoBook (слово Vivo — от латин-
ского “жить”).

Здесь можно упомянуть планшетные 
компьютеры  ASUS Vivo Tab и  ASUS Vivo 
Tab RT ( ASUS TF 810 и  ASUS TF600 со-

ответственно), а также серию ноутбуков 
 ASUS Vivo Book (X202, S400,U38).

По мнению разработчиков, 11,6-дюймо-
вый Vivo Tab прекрасно подойдет для ра-
боты в мобильных условиях, а сверхлегкий 
Vivo Tab RT — идеальный мультимедий-
ный планшет.  ASUS Vivo Tab оснащается 
процессором Intel Atom, 2 Гб системной 
памяти и пользовательской памятью 
объемом 64 Гб. Его ключевой особенно-
стью является мобильная док-станция, 
с помощью которой данное устройство 
можно мгновенно превратить в компак-
тный нетбук с клавиатурой и тачпадом. 
Кроме того, док-станция добавляет два 
USB-порта и увеличивает время автоном-
ной работы за счет дополнительного акку-
мулятора. В нашей стране  ASUS Vivo Tab 
будет доступен в конце ноября — начале 
декабря по цене от 40 тыс. руб.

В аппаратную конфигурацию  ASUS 
Vivo Tab RT входит четырехъядерный 
процессор Nvidia Tegra 3 со встроенным 
графическим ядром, 2 Гб системной 
и 64 Гб пользовательской памяти. Рабо-
тая под управлением ОС Windows RT, 
этот планшет подходит для развлекатель-
ных мультимедийных приложений. Как 
и Vivo Tab, он может использоваться вме-
сте с мобильной док-станцией, которая 
предлагает клавиатуру, тачпад, USB-порт 
и дополнительный аккумулятор. Устрой-
ство  ASUS Vivo Tab RT уже доступно 
в крупных розничных сетях компью-
терной техники и электроники по цене 
от 29 990 руб.

Ноутбуки серии X202 также уже про-
даются по цене от 18 тыс. руб. Ультрабу-
ки серии S400 будут доступны в ноябре 
по цене от 33 тыс. рублей, а ноутбуки 
серии U38 появятся в продаже в начале 
декабря по цене от 28 тыс. руб.� :

нОУтБУКи

Новые устройства  ASUS на базе Windows 8

алеКсандр ЧУБУКОВ

Согласно данным IDC, представлен-
ным вице-президентом IDC Rus-
sia/CIS Робертом Фаришем, объем 

мирового рынка Unix-серверов в 2012 г. 
достигнет 11 млрд. долл. При этом прода-
жи в регионе  EMEA составят 2,5 млрд. 

долл., а в России — 250 млн., 
т. е. 10% от рынка  EMEA. 

На серверы Unix приходится около 20% 
всего серверного рынка в нашей стране.

Как следует из того же источ-
ника, HP занимает второе 
место на российском рынке 
Unix-серверов и первое — 
на отечественном рынке блейд-
серверов на базе Unix.

Роберт Фариш указал на важ-
ную тенденцию: цены на сер-
верные продукты быстро па-
дают, и, по прогнозу на II кв. 
текущего года, средняя цена 
Unix-серверов в России к 2015-му сни-
зится до 100 тыс. долл. против 200 тыс. 
в 2011-м. Так что производителям однов-
ременно с улучшением качества и бы-
стродействия своей продукции придется 
снижать на нее цены, с тем чтобы поддер-
жать объемы продаж (в денежном выра-
жении), роста которых в этом сегменте 
на российском рынке, по прогнозу IDC, 
в ближайшие два года не предвидится.

Он отметил также, что на рынок сер-
веров оказывает значимое влияние рас-
тущая экосистема Unix/Linux, и привел 
результаты исследования IDC, согласно 
которым к 2015 г. доходы от продаж 
ПО (базы данных и приложения) для 
Linux окажутся сопоставимыми с соот-
ветствующими показателями для Unix.

Как сообщил Олег Васьков, руково-
дитель отдела бизнес-критичных систем 
“HP России”, компания рассматривает кон-
вергенцию инфраструктуры как ключевую 
тенденцию развития серверного направ-
ления и продолжает совершенствование 

своих решений и обновление серверных 
продуктов и ПО. По его словам, подход 
HP к бизнес-критичным системам предпо-
лагает расширение конвергентной инфра-
структуры для критически важных задач 
в рамках проекта Odyssey (“Одиссей”).

Он отметил, что HP последовательно 
реализует свои планы: в апреле 2010 г. 
была создана первая в мире конверген-
тная инфраструктура для бизнес-кри-
тичных задач; в ноябре прошлого — 

запущен проект “Одиссей”; 
в ноябре 2012-го представлены 
революционные усовершенст-
вования для заказчиков Integrity 
и HP-UX; в дальнейшие планы 
компании входит обеспечение 
полной поддержки критически 
важных бизнес-задач на плат-
формах Integrity и x86.

Олег Васьков представил но-
вые решения на основе Intel Ita-

nium 9500, среди которых:
• сервер Integrity rx2800 i4 начального 

уровня;
• три блейд-сервера — Integrity 

BL860c i4, BL870c i4, BL890c i4 — для уста-
новки в шасси HP BladeSystem c-Class;

• Integrity Superdome 2 (с поддер-
жкой до 256 ядер) с блейд-ячейками 
CB900s i4 (новое поколение) и с блейд-ячей-
ками CB900 i2 (предыдущее поколение);

• обновленная ОС HP UX 11i v3.
Новые серверы HP Integrity в соче-

тании с обновленной ОС HP-UX, как 
утверждает Олег Васьков, полностью 
соответствуют предъявляемым к кри-
тически важным для бизнеса системам 
таким требованиям как: исключение 
вынужденного простоя, быстрое восста-
новление системы (в течение нескольких 
секунд), применение интегрированных 
проверенных решений, предупреждение 
и коррекция ошибок, бескомпромиссное 
обеспечение целостности данных, а так-
же без о пас ные транзакции.

Одним из существенных отличий, по-
лагает он, является включение в новые 
блейд-системы (со встроенными адапте-
рами FCoE) гальванически развязанных 
на аппаратном уровне разделов (nPar). 
Ранее такие разделы были доступны толь-
ко в серверах высокого уровня класса Su-
perdome.

Олег Васьков указал на необходимость 
повышения производительности блейд-
серверов Integrity по мере роста требова-
ний бизнеса и пояснил, за счет 
каких инноваций удалось повы-
сить производительность новых 
блейд-машин.

К таким инновациям он от-
нес в первую очередь приме-
нение новых процессоров Ita-
nium 9500 с удвоенным числом 
ядер, увеличенной тактовой ча-
стотой процессора и расшире-
нием общей кэш-памяти, умень-
шением времени отклика памяти и сокета 
и др. При этом, несмотря на двукратный 
рост числа ядер, Intel удалось снизить 
на 8% значение теплопакета (TDP) 
и уменьшить энергопотребление в режи-
ме простоя на 80%. Важную роль, по его 
мнению, играют и улучшения, реализо-
ванные в аппаратном обеспечении блейд-
серверов, благодаря которым увеличилась 
пропускная способность памяти и шины 
SMI (Scalable Memory Interface), а также 
уменьшилось время отклика. Наконец, 
немаловажными, полагает Олег Васьков, 
оказались улучшения, реализованные 
в усовершенствованной версии HP-UX.

По его словам, исследования и тесты, 
проведенные в лаборатории компании, 
показали, что заказчиков новых блейд-
серверов HP Integrity ожидают умень-
шение совокупной стоимости владения 
(TCO) на 33%, 10-кратное повышение 
скорости обнаружения угроз в системе 
ИБ и увеличение производительности 
до трех крат.

Решающим фактором развития сер-
верного направления, считает он, явля-
ются инвестиции в экосистему Integrity, 
в которых принимают значимое участие 
партнеры HP — независимые произво-
дители ПО, поставляющие бизнес-кри-
тичные решения для новой платформы 
Integrity.

Одновременно компания подготовила 
для заказчиков консультационные услу-
ги и программы по переходу на новые 
решения HP Platform Advisory Work-
shop, предусматривающие консульта-
ционные семинары по платформам HP. 
Цель таких семинаров — помочь заказ-
чикам спланировать свои будущие ин-

фраструктуры для критически 
важных задач или осуществить 
переход с устаревших серверов 
на новые HP Integrity, восполь-
зовавшись рекомендациями 
по оптимизации, миграции 
и минимизации рисков. По за-
вершении семинара заказчи-
ки получают индивидуальный 
проработанный проект дорож-
ной карты пути перехода к но-

вым системам HP Integrity.
В дополнение HP предлагает своим 

клиентам усовершенствованный каль-
кулятор TCO, помогающий им оценить 
совокупную стоимость владения суще-
ствующей серверной инфраструктурой, 
а затем рассчитать стоимость перехода 
на новые системы HP Integrity и их под-
держку.

Олег Васьков полагает, что гибкие воз-
можности финансирования, лизинга и об-
мена устаревшего оборудования на новое, 
предоставляемые HP Financial Services 
(под раз де ление лизинга и управления 
жизненным циклом активов), позволят 
заказчикам обновлять инфраструктуры 
своих предприятий с помощью современ-
ных систем HP Integrity с минимальными 
начальными инвестициями.

Новые системы HP Integrity, в том чи-
сле Superdome 2, будут доступны в Рос-
сии с декабря. Услуги HP Platform Ad-
visory Workshop уже доступны по всему 
миру.� :

серВерЫ

HP предлагает в России обновление Integrity

Олег Васьковроберт Фариш

маргарита Федосеева: “Отличительной осо-
бенностью наших новинок является интуитивно 
понятный touch-интерфейс”
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Lotus’a боль ше не бу дет. А что бу дет с
Notes/Domino?
Ан д рей Ко ле сов, 
pcweek.ru/ecm/blog

Еще ле том оче ред ная еже год ная (кста -
ти, 20-я по сче ту) “ло ту сов ская” кон фе -
рен ция, ко то рая прой дет в ян ва ре в Ор -
лан до, на зы ва лась Lotusphere ‘2013, а
те перь это IBM Connect ‘2013. Сло во Lo-
tus ис чез ло и из на зва ния сле дую щей вер -
сии Notes/Domino.

В об щем-то по нят но. Сло во Lotus зна -
ко мо толь ко “ве те ра нам рын ка”, а при -
став ка IBM Lotus — длин но ва то, про сто
IBM — удоб нее.

Идет от каз от “унас ле до ван ных” брен -
дов, тем бо лее что их до воль но мно го. За -
ме ня ют ся на бо лее со вре мен ные, звуч ные,
хо тя и весь ма ба наль ные: Connect, Inno-
vate, Pulse (но вые на зва ния кон фе рен ций
Lotus, Rational и Tivoli со от вет ст вен но).
Ра зу ме ет ся, ме ня ет ся и со дер жа ние: идет
ин те гра ция на прав ле ний ме ж ду со бой, и
внут ри то же есть из ме не ния. Тот же Lo-
tus — со всем не то, что бы ло де сять, а тем
бо лее два дцать лет на зад.

Но все же про стой вопрос — как те -
перь на зы вать “ло ту со вое” на прав ле ние в
це лом?

У Notes/Domino вый дет оче ред ная вер -
сия, 9-я уже. Прав да, не очень по нят но, что
в ней оз на ча ет до бав ле ние Social Edition.
Бу дут ли еще ка кие-то дру гие из да ния?..

ERP-про вал на мил ли ард дол ла ров
Сер гей Боб ров ский, 
pcweek.ru/idea/blog

Эпи чес кой не уда чей за вер шил ся мно -
го лет ний про ект ав то ма ти за ции ВВС
США. На шел по этой те ме соб ст вен ную
но вость от 2005 го да:

“ВВС США вне дря ют но вую ло ги сти -
че скую сис те му Expeditionary Combat
Support System на ба зе про дук тов Oracle.
Сис те ма за ме нит око ло 500 раз роз нен ных
про грамм пла ни ро ва ния по ста вок на еди -
ное ERP-ре ше ние. Вне дре ние с бюд же -
том 89 млн. долл. за вер шит ся в 2011 г.”

То гда Oracle по лу чи ла пер вые 88,5 млн.
долл., обой дя серь ез ных конкурентов —
SAP и др. Сис тем ным ин те гра то ром вы сту -
па ла CSC.

В ито ге же, ко гда рас хо ды по про ек ту
пре вы си ли мил ли ард дол ла ров, а на до -
ве де ние сис те мы до ума к 2020-му по -
тре бо вал ся еще один мил ли ард с хво сти -
ком, тер пе ние во ен ных окон ча тель но
лоп ну ло...

Не по сред ст вен ные уча ст ни ки про ек та
от ме ча ют, что льви ную до лю рас хо дов
(800 млн.) ску шал сис тем ный ин те гра тор
CSC. Он го да ми раз ра ба ты вал тре бо ва ния
к сис те ме, пи сал то ма тех за да ний, а до
про грам ми ро ва ния и на строй ки кон крет -
ной КИС де ло по че му-то не до хо ди ло.

Ко ман ды ис пол ни те лей в CSC и ВВС на -
счи ты ва ли в об щей слож но сти 800 чело век,
пло хо управ ля лись, а все их об щение друг
с дру гом, да и внут ри кол лек тивные об су -
ж де ния сво ди лись к пе ре бран кам. Ни ка -
ки ми ад жай ла ми, ко неч но, и не пах ло....

СПО и об лач ная безо пас ность
Ва ле рий Ва силь ев, 
www.pcweek.ru/security/blog/security/

За вер шил ся Russian Open Source Sum-
mit ‘2012. На од ной из его сек ций об су ж -
да лась те ма безо пас но го ис поль зо ва ния
сво бод но го про грамм но го обес пе че ния
(СПО) в об лач ных ар хи тек ту рах.

Мо де ра тор сек ции Алек сандр Со ко лов
(АП КИТ), cделавший пер вый док лад, без
оби ня ков кон ста ти ро вал, что ус пеш ность
или не ус пеш ность СПО в обес пе че нии об -
лач ной ИБ, по его мне нию, за ви сит от то -
го, сколь ко от вет ст вен но сти за раз ви тие
СПО для са мых раз ных ка те го рий поль зо -
ва те лей смо жет и за хо чет взять на се бя
СПО-со об ще ст во. Из на чаль но же пре иму -
ществ в обес пе че нии ИБ об ла ков нет ни у
про прие тар но го, ни у сво бод но го ПО...

Пе ре хо дить или не пе ре хо дить 
на Windows 8?
Ан д рей Ко ле сов, 
pcweek.ru/idea/blog

Вол на за ру беж ных раз го во ров на эту
те му до ка ти лась и до Рос сии. В рос сий -
ских он лай но вых СМИ поя ви лись но во -
сти из Сбер бан ка, в ко то рых, в ча ст но сти,
ут вер жда ет ся, что Сбер банк ус та но вит
Windows 8 на все 150 тыс. сво их ПК.

Это как раз тот са мый слу чай, ко гда
СМИ за ве до мо ис ка жа ют (мяг ко го во ря)
ис ход ную ин фор ма цию. Офи ци аль ная
ци та та ИТ-ди рек то ра бан ка Вик то ра Ор -
лов ско го вы гля дит так: “До кон ца 2013 г.
мы пла ни ро ва ли ус та но вить ОС Win-
dows 7 на всех ра бо чих мес тах со труд ни -
ков. Сей час ду ма ем, как мож но сра зу пе -
рей ти на Windows 8”.

“Ду мать” еще не зна чит “ре шить”.
Что на ду ма ют в ре зуль та те, это их де ло

(хо тя, ко неч но, лю бо пыт но). Но са ма по -
ста нов ка во про са за слу жи ва ет от дель но го
вни ма ния. Во-пер вых, речь идет о за ме не

не Windows 7, а на мно го бо лее ста рых ОС,
в том чис ле вер сии 2000. Во-вто рых, ин те -
рес но, что вы би ра ют ме ж ду Windows 7 и
Windows 8. Это оз на ча ет, что Windows 7 не
сня та с про да жи, что весь ма не обыч но
(т. е. MS не по зи цио ни ру ет Windows 8 как
за ме ну “се мер ки”) и что Windows 8 вну ша -
ет по вы шен ные опа се ния. Ведь на са мом
де ле ес ли речь идет о за ме не OC, то од но -
знач но нуж но вы би рать те ку щую но вую
вер сию. Дру гое де ло, что не сра зу, а ко гда
вый дет SP1 (как раз к кон цу 2013-го).

Так что са ма по ста нов ка во про са о вы -
бо ре вер сии го во рит как-то не очень в
поль зу Windows 8...

Google уже сто ча ет тре бо ва ния 
к Android-раз ра бот чи кам
Сер гей Стель мах, 
pcweek.ru/mobile/blog

Google пред при ни ма ет ре ши тель ный
шаг, что бы из бе жать даль ней шей фраг -
мен та ции Android, и без то го (см. ни же)
уже дос тиг шей вну ши тель ных раз ме ров.
Для это го, од но вре мен но с пуб ли ка ци ей
но вой вер сии SDK (ком плект средств раз -
ра бот ки) и до пол ни тель но го ин ст ру мен та -
рия для раз ра бот чи ков при ло же ний на
этой плат фор ме, Google вы дви ну ла тре бо -
ва ния, со глас но ко то рым раз ра бот чи ки,
соз даю щие Android-со вмес ти мый код и
код яд ра сис те мы Android, не смо гут бо лее
пред при ни мать оп ре де лен ных дей ст вий,
спо соб ных по влечь за со бой фраг мен та -
цию этой ОС.

Вот как вы гля дит дан ное тре бо ва ние:
“Вы со глас ны с тем, что не бу де те пред -
при ни мать ни ка ких дей ст вий, ко то рые
мо гут вы звать или при вес ти в бу ду щем к
воз ник но ве нию фраг мен та ции Android,
вклю чая, но не ог ра ни чи вая ди ст ри бу -
цию ко да, уча стие в его соз да нии, про -
дви же нии лю бо го ро да или лю бо го ис -
поль зо ва ния SDK”.

Ин те рес но, что вле чет за со бой та кой
шаг Google...

Старт WinPhone 8? Нет, фи ниш WinPhone 7
Гри го рий Шат ров, 
pcweek.ru/foss/blog

В Мо ск ве про шла пре мье ра Windows
Phone 8 и но вых смарт фо нов Nokia. Со бы -
тие, без ус лов но, за мет ное, хо тя бы уже по -
то му, что пред став лять но вую вер сию мо -
биль ной ОС от Microsoft прие ха ли сра зу
Сти вен Элоп и Стив Бал мер. Не час то та -
кое бы ва ет. Од на ко сей час я хо тел бы ска -
зать не о пер спек ти вах WinPhone 8, а про

судь бу её предшественницы — Windows
Phone 7.

За пуск WinPhone 7 был  ме нее па фос -
ным, но и то гда пред ста ви те ли Microsoft
за яв ля ли, что сде ла ют всё, что бы за нять
за мет ную до лю рын ка. Но что в ито ге?

Офи ци аль но Windows Phone 7 бы ла
пред став ле на 11 ок тяб ря 2010-го, два го -
да на зад. Срок не ма лень кий по мер кам
ИТ-ин ду ст рии: на при мер, Android за
пер вые два го да “под мял” 33% рын ка
смарт фо нов. А ка ко ва сей час до ля мо -
биль ных ОС Microsoft? По дан ным
IDC — не бо лее 2% (это да же мень ше,
чем у по лу жи вых BlackBerry и Symbian)!

Ни один из вы пу щен ных смарт фо нов
на WP7 не стал “бом бой”. При ло же ния,
раз ра бо тан ные для WP7, не со вмес ти мы
с но вой вер си ей WP, ком па ния Nokia, за -
яв ляю щая, что её смарт фо ны са мые-са -
мые “вин дуз фон ные”, ска ти лась на седь -
мое ме сто в рей тин ге про из во ди те лей
смарт фо нов, а чис тые убыт ки Nokia по
ито гам третье го квар та ла ны неш не го го -
да со ста ви ли поч ти мил ли ард ев ро...

Борь ба за ИБ-кад ры
Ва ле рий Ва силь ев,
pcweek.ru/security/blog

Уже не сколь ко лет экс пер ты го во рят о
том, что ки бер кри ми нал сфор ми ро вал ся
как са мо стоя тель ный, ме ж ду на род ный
биз нес и ис поль зу ет в сво ей прак ти ке все
прие мы ве де ния биз не са за кон но го.

В ча ст но сти, не ма лые уси лия ки бер -
пре ступ ни ки при ла га ют к вер бов ке и под -
го тов ке но вых кад ров. Со глас но дан ным
не дав не го ис сле до ва ния “Monitoring
Hacker Forums” ком па нии Imperva, 28%
со дер жа ния ха кер ских фо ру мов со став -
ля ют об су ж де ния, в хо де ко то рых про во -
дит ся обу че ние ха кер ским тех но ло ги ям.

По хо же, что борь ба с кад ро вым де фи -
ци том на тем ной сто ро не ИТ идет ус пеш -
но. Во вся ком слу чае в сво ем но ябрь ском
ин тер вью еже не дель ни ку PC Week/RE
Юрий Шой дин, на чаль ник управ ле ния
пред при ни ма тель ст ва и под держ ки про -
мыш лен но сти Ко ми те та эко но ми че ско -
го раз ви тия, про мыш лен ной по ли ти ки и
тор гов ли пра ви тель ст ва Санкт-Петер -
бур га, при знал, что удер жать ИБ-спе циа -
ли стов на свет лой сто ро не очень тя же ло.
Ос нов ную при чи ну он ви дит в ко лос -
саль ном раз ры ве ме ж ду за работ ком ИБ-
шни ка, ра бо таю ще го на свет лой сто ро не
(60—80 тыс. руб.), и го но ра ра ми ки бер -
пре ступ ни ков...
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Еще ле том оче ред ная еже год ная (кста -
ти, 20-я по сче ту) “ло ту сов ская” кон фе -
рен ция, ко то рая прой дет в ян ва ре в Ор -
лан до, на зы ва лась Lotusphere ‘2013, а
те перь это IBM Connect ‘2013. Сло во Lo-
tus ис чез ло и из на зва ния сле дую щей вер -
сии Notes/Domino.

В об щем-то по нят но. Сло во Lotus зна -
ко мо толь ко “ве те ра нам рын ка”, а при -
став ка IBM Lotus — длин но ва то, про сто
IBM — удоб нее.

Идет от каз от “унас ле до ван ных” брен -
дов, тем бо лее что их до воль но мно го. За -
ме ня ют ся на бо лее со вре мен ные, звуч ные,
хо тя и весь ма ба наль ные: Connect, Inno-
vate, Pulse (но вые на зва ния кон фе рен ций
Lotus, Rational и Tivoli со от вет ст вен но).
Ра зу ме ет ся, ме ня ет ся и со дер жа ние: идет
ин те гра ция на прав ле ний ме ж ду со бой, и
внут ри то же есть из ме не ния. Тот же Lo-
tus — со всем не то, что бы ло де сять, а тем
бо лее два дцать лет на зад.

Но все же про стой вопрос — как те -
перь на зы вать “ло ту со вое” на прав ле ние в
це лом?

У Notes/Domino вый дет оче ред ная вер -
сия, 9-я уже. Прав да, не очень по нят но, что
в ней оз на ча ет до бав ле ние Social Edition.
Бу дут ли еще ка кие-то дру гие из да ния?..

ERP-про вал на мил ли ард дол ла ров
Сер гей Боб ров ский, 
pcweek.ru/idea/blog

Эпи чес кой не уда чей за вер шил ся мно -
го лет ний про ект ав то ма ти за ции ВВС
США. На шел по этой те ме соб ст вен ную
но вость от 2005 го да:

“ВВС США вне дря ют но вую ло ги сти -
че скую сис те му Expeditionary Combat
Support System на ба зе про дук тов Oracle.
Сис те ма за ме нит око ло 500 раз роз нен ных
про грамм пла ни ро ва ния по ста вок на еди -
ное ERP-ре ше ние. Вне дре ние с бюд же -
том 89 млн. долл. за вер шит ся в 2011 г.”

То гда Oracle по лу чи ла пер вые 88,5 млн.
долл., обой дя серь ез ных конкурентов —
SAP и др. Сис тем ным ин те гра то ром вы сту -
па ла CSC.

В ито ге же, ко гда рас хо ды по про ек ту
пре вы си ли мил ли ард дол ла ров, а на до -
ве де ние сис те мы до ума к 2020-му по -
тре бо вал ся еще один мил ли ард с хво сти -
ком, тер пе ние во ен ных окон ча тель но
лоп ну ло...

Не по сред ст вен ные уча ст ни ки про ек та
от ме ча ют, что льви ную до лю рас хо дов
(800 млн.) ску шал сис тем ный ин те гра тор
CSC. Он го да ми раз ра ба ты вал тре бо ва ния
к сис те ме, пи сал то ма тех за да ний, а до
про грам ми ро ва ния и на строй ки кон крет -
ной КИС де ло по че му-то не до хо ди ло.

Ко ман ды ис пол ни те лей в CSC и ВВС на -
счи ты ва ли в об щей слож но сти 800 чело век,
пло хо управ ля лись, а все их об щение друг
с дру гом, да и внут ри кол лек тивные об су -
ж де ния сво ди лись к пе ре бран кам. Ни ка -
ки ми ад жай ла ми, ко неч но, и не пах ло....

СПО и об лач ная безо пас ность
Ва ле рий Ва силь ев, 
www.pcweek.ru/security/blog/security/

За вер шил ся Russian Open Source Sum-
mit ‘2012. На од ной из его сек ций об су ж -
да лась те ма безо пас но го ис поль зо ва ния
сво бод но го про грамм но го обес пе че ния
(СПО) в об лач ных ар хи тек ту рах.

Мо де ра тор сек ции Алек сандр Со ко лов
(АП КИТ), cделавший пер вый док лад, без
оби ня ков кон ста ти ро вал, что ус пеш ность
или не ус пеш ность СПО в обес пе че нии об -
лач ной ИБ, по его мне нию, за ви сит от то -
го, сколь ко от вет ст вен но сти за раз ви тие
СПО для са мых раз ных ка те го рий поль зо -
ва те лей смо жет и за хо чет взять на се бя
СПО-со об ще ст во. Из на чаль но же пре иму -
ществ в обес пе че нии ИБ об ла ков нет ни у
про прие тар но го, ни у сво бод но го ПО...

Пе ре хо дить или не пе ре хо дить 
на Windows 8?
Ан д рей Ко ле сов, 
pcweek.ru/idea/blog

Вол на за ру беж ных раз го во ров на эту
те му до ка ти лась и до Рос сии. В рос сий -
ских он лай но вых СМИ поя ви лись но во -
сти из Сбер бан ка, в ко то рых, в ча ст но сти,
ут вер жда ет ся, что Сбер банк ус та но вит
Windows 8 на все 150 тыс. сво их ПК.

Это как раз тот са мый слу чай, ко гда
СМИ за ве до мо ис ка жа ют (мяг ко го во ря)
ис ход ную ин фор ма цию. Офи ци аль ная
ци та та ИТ-ди рек то ра бан ка Вик то ра Ор -
лов ско го вы гля дит так: “До кон ца 2013 г.
мы пла ни ро ва ли ус та но вить ОС Win-
dows 7 на всех ра бо чих мес тах со труд ни -
ков. Сей час ду ма ем, как мож но сра зу пе -
рей ти на Windows 8”.

“Ду мать” еще не зна чит “ре шить”.
Что на ду ма ют в ре зуль та те, это их де ло

(хо тя, ко неч но, лю бо пыт но). Но са ма по -
ста нов ка во про са за слу жи ва ет от дель но го
вни ма ния. Во-пер вых, речь идет о за ме не

не Windows 7, а на мно го бо лее ста рых ОС,
в том чис ле вер сии 2000. Во-вто рых, ин те -
рес но, что вы би ра ют ме ж ду Windows 7 и
Windows 8. Это оз на ча ет, что Windows 7 не
сня та с про да жи, что весь ма не обыч но
(т. е. MS не по зи цио ни ру ет Windows 8 как
за ме ну “се мер ки”) и что Windows 8 вну ша -
ет по вы шен ные опа се ния. Ведь на са мом
де ле ес ли речь идет о за ме не OC, то од но -
знач но нуж но вы би рать те ку щую но вую
вер сию. Дру гое де ло, что не сра зу, а ко гда
вый дет SP1 (как раз к кон цу 2013-го).

Так что са ма по ста нов ка во про са о вы -
бо ре вер сии го во рит как-то не очень в
поль зу Windows 8...

Google уже сто ча ет тре бо ва ния 
к Android-раз ра бот чи кам
Сер гей Стель мах, 
pcweek.ru/mobile/blog

Google пред при ни ма ет ре ши тель ный
шаг, что бы из бе жать даль ней шей фраг -
мен та ции Android, и без то го (см. ни же)
уже дос тиг шей вну ши тель ных раз ме ров.
Для это го, од но вре мен но с пуб ли ка ци ей
но вой вер сии SDK (ком плект средств раз -
ра бот ки) и до пол ни тель но го ин ст ру мен та -
рия для раз ра бот чи ков при ло же ний на
этой плат фор ме, Google вы дви ну ла тре бо -
ва ния, со глас но ко то рым раз ра бот чи ки,
соз даю щие Android-со вмес ти мый код и
код яд ра сис те мы Android, не смо гут бо лее
пред при ни мать оп ре де лен ных дей ст вий,
спо соб ных по влечь за со бой фраг мен та -
цию этой ОС.

Вот как вы гля дит дан ное тре бо ва ние:
“Вы со глас ны с тем, что не бу де те пред -
при ни мать ни ка ких дей ст вий, ко то рые
мо гут вы звать или при вес ти в бу ду щем к
воз ник но ве нию фраг мен та ции Android,
вклю чая, но не ог ра ни чи вая ди ст ри бу -
цию ко да, уча стие в его соз да нии, про -
дви же нии лю бо го ро да или лю бо го ис -
поль зо ва ния SDK”.

Ин те рес но, что вле чет за со бой та кой
шаг Google...

Старт WinPhone 8? Нет, фи ниш WinPhone 7
Гри го рий Шат ров, 
pcweek.ru/foss/blog

В Мо ск ве про шла пре мье ра Windows
Phone 8 и но вых смарт фо нов Nokia. Со бы -
тие, без ус лов но, за мет ное, хо тя бы уже по -
то му, что пред став лять но вую вер сию мо -
биль ной ОС от Microsoft прие ха ли сра зу
Сти вен Элоп и Стив Бал мер. Не час то та -
кое бы ва ет. Од на ко сей час я хо тел бы ска -
зать не о пер спек ти вах WinPhone 8, а про

судь бу её предшественницы — Windows
Phone 7.

За пуск WinPhone 7 был  ме нее па фос -
ным, но и то гда пред ста ви те ли Microsoft
за яв ля ли, что сде ла ют всё, что бы за нять
за мет ную до лю рын ка. Но что в ито ге?

Офи ци аль но Windows Phone 7 бы ла
пред став ле на 11 ок тяб ря 2010-го, два го -
да на зад. Срок не ма лень кий по мер кам
ИТ-ин ду ст рии: на при мер, Android за
пер вые два го да “под мял” 33% рын ка
смарт фо нов. А ка ко ва сей час до ля мо -
биль ных ОС Microsoft? По дан ным
IDC — не бо лее 2% (это да же мень ше,
чем у по лу жи вых BlackBerry и Symbian)!

Ни один из вы пу щен ных смарт фо нов
на WP7 не стал “бом бой”. При ло же ния,
раз ра бо тан ные для WP7, не со вмес ти мы
с но вой вер си ей WP, ком па ния Nokia, за -
яв ляю щая, что её смарт фо ны са мые-са -
мые “вин дуз фон ные”, ска ти лась на седь -
мое ме сто в рей тин ге про из во ди те лей
смарт фо нов, а чис тые убыт ки Nokia по
ито гам третье го квар та ла ны неш не го го -
да со ста ви ли поч ти мил ли ард ев ро...

Борь ба за ИБ-кад ры
Ва ле рий Ва силь ев,
pcweek.ru/security/blog

Уже не сколь ко лет экс пер ты го во рят о
том, что ки бер кри ми нал сфор ми ро вал ся
как са мо стоя тель ный, ме ж ду на род ный
биз нес и ис поль зу ет в сво ей прак ти ке все
прие мы ве де ния биз не са за кон но го.

В ча ст но сти, не ма лые уси лия ки бер -
пре ступ ни ки при ла га ют к вер бов ке и под -
го тов ке но вых кад ров. Со глас но дан ным
не дав не го ис сле до ва ния “Monitoring
Hacker Forums” ком па нии Imperva, 28%
со дер жа ния ха кер ских фо ру мов со став -
ля ют об су ж де ния, в хо де ко то рых про во -
дит ся обу че ние ха кер ским тех но ло ги ям.

По хо же, что борь ба с кад ро вым де фи -
ци том на тем ной сто ро не ИТ идет ус пеш -
но. Во вся ком слу чае в сво ем но ябрь ском
ин тер вью еже не дель ни ку PC Week/RE
Юрий Шой дин, на чаль ник управ ле ния
пред при ни ма тель ст ва и под держ ки про -
мыш лен но сти Ко ми те та эко но ми че ско -
го раз ви тия, про мыш лен ной по ли ти ки и
тор гов ли пра ви тель ст ва Санкт-Петер -
бур га, при знал, что удер жать ИБ-спе циа -
ли стов на свет лой сто ро не очень тя же ло.
Ос нов ную при чи ну он ви дит в ко лос -
саль ном раз ры ве ме ж ду за работ ком ИБ-
шни ка, ра бо таю ще го на свет лой сто ро не
(60—80 тыс. руб.), и го но ра ра ми ки бер -
пре ступ ни ков...
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АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

Ека те рин бург ская ком па -
ния “СКБ Кон тур” на ме -
ре на про дол жать рас ши -

ре ние сво его при сут ст вия на
рын ке при клад ных SaaS-сер ви -
сов для ма ло го и сред не го биз -

не са, имея в ви ду
в пер вую оче редь

сфе ру бух гал тер ско го уче та и
под го тов ки на ло го вой от чет но -
сти. Оче ред ным ша гом в этом
на прав ле нии ста ло объ е ди не -
ние су ще ст во вав ших до сих пор
от дель ных он лай но вых бух гал -
тер ских ре ше ний “Эль ба” и “Эв -
ри ка” в ин тег ри ро ван -
ный сер вис “Бух гал те -
рия.Кон тур”. Нуж но
ска зать, что ком па ния
“СКБ Кон тур” уже
дав но рас смат ри ва ет -
ся как один из наи бо -
лее ак тив ных и по тен -
ци аль но весь ма пер -
спек тив ных иг ро ков
фор  ми  рую ще  го  ся
рос сий ско го SaaS-
рын ка, по это му сто ит
вспом нить пре дыс то -
рию ее бух гал тер ско го
об лач но го про ек та.

Ком па ния бы ло соз -
да на в 1988 г., но ее но вей шая
ис то рия на ча лась на ру бе же ве -
ков, ко гда в Рос сии ста ло по сте -
пен но рас ши рять ся ис поль зо ва -
ние элек трон ных ме то дов сда чи
на ло го вой от чет но сти. При чи -
ны это го фе но ме на еще тре бу -
ют от дель но го ис сле до ва ния, но
по лу чи лось так, что имен но
ураль ская ком па ния (во вре ме -
на, ко гда на ИТ-рын ке до ми ни -
ро ва ла сто ли ца, а сфе ра ис поль -
зо ва ния Ин тер не та, как го во ри -
ли экс пер ты, бы ла ог ра ни че на
Мо с ков ской коль це вой ав то до -
ро гой) ста ла ли де ром это го бы -
ст ро рас ту ще го на прав ле ния,
ко то рое се го дня ана ли ти ки от -
но сят к ка те го рии BPaaS (биз -
нес-про цес сы как сер вис, а по
сути — спе циа ли зи ро ван ные те -
ле ком му ни ка ци он ные ус лу ги).
По дан ны м “СКБ Кон тур”, в
на стоя щее вре мя у нее име ет ся
око ло 1 млн. кли ен тов (ка ж дое
чет вер тое пред при ятие стра -
ны), с 2000 г. че рез ком па нию
бы ло отп рав ле но 100 млн. от че -
тов, с 2003-го она вы да ла поль -
зо ва те лям 2 млн. сер ти фи ка тов
для уча стия в элек трон ных тор -
гах и для от прав ки элек трон ной
от чет но сти, в це лом за 2011 г.
она по лу чи ла 3,1 млрд. руб. вы -
руч ки.

Сто ит об ра тить вни ма ние, что
1 млн. предприятий — это при -
мер но та же циф ра, что на зы ва -
ет и фир ма “1С”, го во ря о кру ге
сво их за каз чи ков, но при этом
нуж но под черк нуть, что обе эти
ком па нии яв ля ют ся кон ку рен -
та ми на рын ке элек трон ной на -
ло го вой от чет но сти (да и в об -
лас ти элек трон но го взаи мо дей -
ст вия пред при ятий в це лом):
“1С” тра ди ци он но ори ен ти ро -
ва лась на свой круг парт не ров в
этой сфе ре, в пер вую оче редь на
ком па нию “Так ском”.

При мер но лет пять на зад в
Рос сии на чал раз ви вать ся еще
один сег мент ИТ-рынка — пре -
дос тав ле ние ус луг по элек трон -
но му об ме ну дан ны ми (EDI) ме -
ж ду про из во ди те ля ми то ва ров и
тор го вы ми се тя ми. Сей час столь
же бы ст ро фор ми ру ет ся на прав -

ле ние об ме на элек трон ны ми
сче та ми-фак ту ра ми (e-invoicing).
Оба они от но сят ся так же к ка -
тего рии BPaaS. “СКБ Кон тур”
актив но уча ст ву ет в этих на чи -
на ни ях (в том чис ле в рам ках
сво его сер ви са “Диа док”), кон -
ку ри руя тут с боль шой груп пой
иг ро ков, вклю чая и “1С”.

А го да три на зад, ко гда стал
по вы шать ся ин те рес рын ка к
SaaS-ре ше ни ям, в на шей стра -
не на ча лось дви же ние по фор -
ми ро ва нию но вой ка те го рии
игроков — SaaS-про вай де ров,
ко то рые пред ла га ли соб ст вен но

по став щи кам SaaS-ре -
ше ний (вен до рам)
свои пло щад ки (пор -
та лы, ЦОДы, сис те мы
раз вер ты ва ния при -
ложе ний и управ ле ния
ими) для про дви же ния
и про да жи их (вен до -
ров) про дук тов. Пио -
не ра ми это го дви же -
ния то гда ста ла трой ка
ком па ний: “Софт кей”,
“Софт лайн” и “СКБ
Кон тур”. Од на ко опыт
по ка зал (по край ней
ме ре, на се го дняш ний
день), что та кая мо -

дель про дви же ния при клад ных
биз нес-ре ше ний ра бо та ет не
очень хо ро шо (для инфра-
структурных — луч ше) и сей час
она яв ля ет ся на рын ке не слиш -
ком ак ту аль ной.

Вот на этом фо не раз ви тия
рын ка и соб ст вен ной пре дыс то -
рии “СБК Кон тур” ре ши ла
взять ся за ос вое ние но вой для
се бя сферы — вен до ра соб ст -
вен ных SaaS-ре ше ний. Впол не
ло гич но при клад ным на прав ле -
ни ем бы ла вы бра на бух гал те рия
как ес те ст вен ное рас -
ши ре ние ус луг по сда -
че от чет но сти (ведь
боль шая до ля рос сий -
ских ком па ний, осо -
бен но ма лых, ве дет
бу ху чет поч ти ис клю -
чи тель но для то го,
что бы “со от вет ст во -
вать тре бо ва ни ям” по
от чет но сти). Вспо ми -
ная об “1С”, мож но
ска зать, что ес ли до
сих пор ураль ская
ком па ния дер жа ла
обо ро ну от на сту паю -
ще го на ее сфе ру дея тель но сти
ве ду ще го по став щи ка бух гал -
тер ско го ПО, то те перь са ма на -
ча ла втор же ние в его вла де ния.

Впро чем, в си лу об стоя -
тельств по лу чи лось так, что на
рын ке бух гал тер ско го ПО как
раз к это му мо мен ту об ра зо ва -
лась дос та точ но сво бод ная ни -
ша в сег мен те “мик ро биз не са”
(са мых ма лых пред при ятий),
ко то рая воз ник ла, в ча ст но сти,
по при чи не то го, что “1С”, не -
из мен но дви гаю щая ся в сто ро -
ну кор по ра тив ных за каз чи ков,
из нее фак ти че ски уш ла. Эту
ни шу на ча ли бы ст ро ос ваи вать
но вые иг ро ки (в том чис ле и
“СКБ Кон тур”), де лаю щие
став ку имен но на он лай но вые
ва ри ан ты SaaS-ре ше ний.

От ме тим, что тер ми ны BPaaS
и SaaS име ют схо жие чер ты, но
все же они пред став ля ют со бой
раз ные по су ти ви ды ИТ-биз не -
са (BPaaS бы ла вклю че на ана -
ли ти ка ми в ка те го рию “об ла -
ков” толь ко 2—3 го да на зад). В

уп ро щен ной по ста нов ке во про -
са: BPaaS — ком му ни ка ци он -
ная сфе ра, SaaS — соф твер ная.
По ми мо все го про че го SaaS —
это по сто ян ное об слу жи ва ние
кли ен тов в ре аль ном вре ме ни
(про из во ди тель ность, мас шта -
би руе мость, дос туп ность), хра -
не ние дан ных за каз -
чи ка (безо пас ность,
со от вет ст вие нор ма -
тив ным тре бо ва ни -
ям), воз мож но сти на -
строй ки сис те мы под
тре бо ва ния кли ен тов
и т. д. Ко ро че го во ря,
ус пех в од ной об лас -
ти (BPaaS) со всем не
га ран ти ру ет ус пех в
дру гой (SaaS), как,
впро чем, и на обо рот.

Так или ина че, но в
на ча ле 2010 г. “СКБ
Кон тур” вы ве ла на
ры нок свой пер вый бух гал тер -
ский сер вис “Эль ба”, а в се ре ди -
не 2011-го следующий — “Эв ри -
ка”. Как по яс нил ру ко во ди тель
про ек та “Бух гал те рия.Кон тур”
Илья Буб лик, пер вый был ори -
ен ти ро ван на мик ро ком па нии, в
ко то рых сам вла де лец ве дет
буху чет, второй — на тех, где
есть свой вы де лен ный бух гал -
тер. Фи зи че ское раз де ле ние
сер ви сов во мно гом оп ре де ля -
лось диа мет раль но про ти во по -
лож ны ми це ле вы ми за да ча ми:
“Эль ба” про дви га лась под ло -
зун гом “уволь бух гал те ра, сде -
лай сам”, “Эв ри ка” — “пусть
же на нау чит ся и зай мет ся тво -
им бу ху че том”.

Не об хо ди мость объ е ди не ния
сей час двух сво их су ще ст во вав -
ших не за ви си мо сер ви сов он
объ яс нил тем, что гра ни ца ме ж -

ду их це ле вы ми ау ди -
то рия ми все же ста ла
сти рать ся и те перь на -
стал мо мент пред ла -
гать их в ин тег ри ро -
ван ном ва ри ан те под
но вым лозунгом —
“вы бе ри то, что те бе
под хо дит луч ше все -
го”. К это му мо мен ту
сер ви сы по до шли с
та ки ми по ка за те ля ми:

• “Эль ба” — 290
тыс. ре ги ст ра ций, 310
тыс. от прав лен ных от -
че тов, 500 тыс. хра ни -

мых до ку мен тов, 10 тыс. про ве -
ден ных кон суль та ций;

• “Эв ри ка” — 73 тыс. ре ги ст -
ра ций, 60 тыс. от прав лен ных от -
че тов, 10 тыс. про ве ден ных кон -
суль та ций, ин фор ма ция о
300 тыс. со труд ни ков в сис те ме.

В це лом сей час в объ е ди нен -
ном ва ри ан те име ет ся око ло
350 тыс. ре ги ст ра ций, из ко то -
рых 49% при хо дит ся на сфе ру
ус луг, 43% — на тор гов лю и
10% — на про из вод ст во. Те -
перь “Эль ба” (для пред при ни -
ма те лей) пре об ра зо ва лась в
“лег кую” вер сию “Бух гал те -
рии.Кон тур”, “Эв ри ка” (для
бух гал те ров) — в “про фес сио -
наль ную”. Кро ме то го, поя ви -
лась воз мож ность для со вме ст -
ной ра бо ты в сис те ме “Бух гал -
те рия.Кон тур”.

Экс-ру ко во ди тель про ек та
“Эль ба” (сей час он от ве ча ет за
про ект “Диа док”) Ев ге ний Коб -
зев от ме тил, что ком па ния про -
ве ла серь ез ное мар ке тин го вое
ис сле до ва ние рын ка с це лью

оп ре де ле ния имею щих ся ниш и
на прав ле ний и пер спек тив их
раз ви тия. Ана лиз по ка зал, что
в Рос сии есть око ло двух мил -
лио нов “жи вых” (ре аль но ра бо -
таю щих) пред при ятий. Из них
860 тыс. от но сят ся к ка те го рии
“мик ро” (вла де лец и не сколь ко

со труд ни ков), при чем
440 тыс. пред став ля ют
со бой по тен ци аль ную
це ле вую ау ди то рию
(не ис поль зу ют бух -
гал тер ские сис те мы,
ра бо та ют с Excel или с
бу ма гой). 200 тыс. из
них “СКБ Кон тур” ре -
ши ла (два го да на зад)
сде лать свои ми кли ен -
та ми в те че ние бли -
жай ших пя ти лет.

По дан ным дру гих
ис сле до ва ний по лу ча -
ет ся, что от 15 до 45%

рос сий ско го ВВП при хо дит ся
на те не вую эко но ми ку (в том
чис ле это те, кто не сда ет на -
ло го вую от чет ность во все),
око ло по ло ви ны об ще го фон -
да опла ты тру да реа ли зу ет ся в
стра не че рез “кон вер ты”. Ос -
нов ны ми субъ ек та ми те не вой
эко но ми ки яв ля ют ся ма лые и
ин ди ви ду аль ные пред при ятия
(на звать да же при мерное их
ко ли че ст во очень слож но), от -
рас ле вы ми ли де ра ми по те не -
вой со став ляю щей яв ля ют ся
оп то вая и роз нич ная тор гов ля,
ре монт ав то, мо то цик лов, бы -
то вых из де лий и пред ме тов
лич но го поль зо ва ния, сель -
ское хо зяй ст во, охо та и лес ное
хо зяй ст во, строи тель ст во, об -
ра ба ты ваю щие про из вод ст ва,
транс порт и связь, сфе ра ус -
луг.

По мне нию экс пер тов, та кая
вы со кая до ля “те ни” оп ре де ля -
ет ся не толь ко не же ла ни ем пла -
тить на ло ги, но и в очень су ще -
ст вен ной ме ре слож но стью ве -
де ния уче та и со став ле ния
от чет но сти. “Мы по мо жем вам
уп ро стить ва шу ра бо ту и жить,
со блю дая за ко ны!” — под та -
ким ло зун гом на ос вое ние “те -
не вых” и сла бо ав то ма ти зи ро -
ван ных пла стов рос сий ской
эко но ми ки дви нул ся це лый ряд
рос сий ских SaaS-раз ра бот чи -
ков, в том чис ле и “СКБ Кон -
тур”.

По мне нию Ев ге ния Коб зе ва,
сей час на рын ке есть око ло по -
лу то ра де сят ков бух гал тер ских
SaaS-ре ше ний, при этом глав -
ным кон ку рен том “Кон ту ра”
вы сту па ет про ект “Мое де ло”
(по не ко то рым оценкам — бо -
лее 10 тыс. по сто ян ных кли ен -
тов). В це лом же си туа ция на по -
ми на ет пер вую по ло ви ну 1990-х
с ог ром ным чис лом пред ло же -
ний по бух гал тер ско му ПО. Есть
все ос но ва ния по ла гать, что ко -
ли че ст во иг ро ков тут бу дет рас -
ти. И, ко неч но, свое сло во здесь
гром ко ска жет фир ма “1С” с
соб ст вен ным сер ви сом 1С-Fresh
и ря дом про ек тов от до чер них и
парт нер ских ком па ний (вклю -
чая “Мой Склад” и, ве ро ят но,
“Ме га план”). Но по ка, счи та ет
экс перт про ек та “Бух гал те -
рия.Кон тур” Ва ле рия Дос то ва -
ло ва, пред ло же ния “СКБ Кон -
тур” не пе ре се ка ют ся с “1С:Бух -
гал те ри ей” (ре ше ние “1С” бо лее
функ цио наль ное и слож ное). Но
это лишь по ка... 4

“СКБ Кон тур” вы хо дит на про сто ры SaaS

СЕРВИСЫ

Ев ге ний Коб зев: “Мы
ви дим боль шие пер -
спек ти вы для раз ви тия
рын ка при клад ных
SaaS-сер ви сов”

Илья Буб лик: “Ры нок
бух гал тер ских SaaS-
ре ше ний еще толь ко
фор ми ру ет ся”

Ва ле рия Дос то ва ло ва:
“Мы хо тим уп ро стить
жизнь рос сий ско го
мик ро биз не са”

свои коррективы, но в целом курс был вы-
бран правильный и ГК “АйТи” намерена 
расширять свою деятельность в области 
бизнес-приложений для автоматизации 
управления предприятий: “Мы сконцен-
трировали бренд “ БОСС” на направле-
нии учетных задач и консолидировали 
все работы по его техническому развитию 
и маркетинговому продвижению в рам-
ках одной компании группы — “ БОСС. 
Кадровые системы”. Помимо продукта 
“ БОСС-Кадровик”, давно являющегося 
одним из лидеров на российском рынке 
решений для управления персоналом, 
у нас теперь есть ПО “ БОСС-Компания”, 
которое мы развиваем в виде семейства 
продуктов. Вся линейка  БОСС создается 
одним вендором и на единой открытой 
технологической платформе RP Server, что 
позволяет независимым разработчикам 
создавать на ее основе собственные ре-
шения, будучи уверенными, что развитие 
системы будет неизменно продолжаться”.

Говоря со своей стороны о реализации 
анонсированных в прошлом году планов, 
Евгений Кучик поясняет: “Что касается 
намерения расширить своё присутствие 
на рынке бизнес-приложений, мы отлич-
но понимали, что это будет непростое 
дело с трудно просчитываемыми резуль-
татами. В наших прогнозах мы ориенти-
ровались на динамику общерыночных 
тенденций и изначально были готовы 
корректировать по ходу дела тактику, 
а возможно, и стратегию. В целом про-
шедший год показал, что компанией 
было выбрано верное направление раз-
вития продуктовой линейки. Однако не-
которые приоритеты пришлось менять 
в процессе работы”.

По мнению представителей “АйТи”, 
реакция независимых разработчиков 

на их платформенное предложение — 
речь идет о системе RP Server — не была 
негативной. Напротив, проявился ин-
терес к ней как альтернативе тому, что 
уже есть на рынке. Однако довольно 
быстро стало понятно, что с “голой” 
платформой разработчики иметь дело 
не спешат. Им намного удобнее зани-
маться доработкой готовых прикладных 
решений, иногда кардинально их пере-
страивая. Соответственно руководство 
компании сделало определенную пере-
становку в своих продуктовых приори-
тетах: “ БОСС-Компания” (прикладная 
ERP-система на базе RP Server) теперь 
рассматривается как основное продук-
товое направление, а платформа RP Ser-
ver — как вспомогательное.

Еще один важный момент: год назад 
говорилось о намерении делать ставку 
на облачные модели продвижения про-
дуктов  БОСС, предлагая свои решения 
в виде SaaS-сервисов с ориентацией 
на базовые облачные платформы мест-
ных провайдеров. Но оказалось, что ре-
альные возможности по развертыванию 
и эксплуатации облачных решений зача-
стую далеки от заявленных и не соответ-
ствуют ожиданиям клиентов. Это вызвало 
необходимость переосмыслить стратегию 
продвижения облачных решений с пере-
ориентацией на западных партнеров, спо-
собных предоставить гарантированный 
QoS (уровень качества сервиса) в облаке. 
Теперь “ БОСС. Кадровые системы” ак-
тивно развивает со труд ни чество с одним 
из ключевых партнеров, корпорацией Mi-
crosoft, перенося свою технологическую 
платформу и продукты на сервисы Azure.

Если же говорить о том, что сегод-
ня продвигается на рынок под маркой 
“ БОСС”, то речь идет о программной си-
стеме, состоящей из трех основных слоев. 
Нижний, системно-технический, — это 
платформа RP Server, ориентированная 
на высокоэффективное использование 

системы Microsoft SQL Server. Далее идет 
слой бизнес-конструктора — именно этот 
слой имеет название “ БОСС-Компания”, 
с помощью которого создаются приклад-
ные решения и который поставляется 
в виде бесплатного свободного ПО. И на-
верху — уже готовые бизнес-приложения 
семейства “ БОСС-Компания”.

Важное изменение произошло в позици-
онировании продукта “ БОСС-Компания” 
В прошлом году разработчики ещё 
не были готовы брать на себя обязательст-
ва по его поддержке и развитию, предла-
гая это ПО “как есть”. Теперь же система 
полностью переведена на производствен-
ный цикл: поддержка текущих вариантов, 
обновление функционала, версионное 
развитие. Этому способствовало и то, что 
не столь давно компания “ БОСС. Кадро-
вые системы” получила от ГК “АйТи” 
весь необходимый комплекс прав 
на ПО “ БОСС-Компания”, что позволило 
вендору взглянуть на ее перспективы под 
другим углом.

“Мы не отказываемся от стратегиче-
ских планов по созданию комплексной 
ERP для предприятий среднего сегмента, 
однако приняли решение сосредоточить-
ся на постепенном, пошаговом развитии 
этого продуктового семейства, — пояс-
няет Евгений Кучик. — Мы посчитали, 
что наиболее оптимальным вариантом 
сегодня является формирование линейки 
специализированных решений, закрыва-
ющих как узкоотраслевые, так и общие 
для разных рыночных ниш потребности 
клиентов. Первым таким продуктом ста-
ла система “ БОСС-Компания.  БАНК”, 
ориентированная на финансовые уч-
реждения. Мы решили начать именно 
с банковской сферы, поскольку в данном 
сегменте наработана серьезная клиент-
ская база. Достаточно упомянуть таких 
гигантов, как Газпромбанк и “Связной”. 
Кстати, хотел бы обратить внимание 
на пример компании “Связной” с раз-

ветвленной региональной структурой: 
это хорошая иллюстрация того, как наше 
решение способно эффективно масшта-
бироваться вслед за организацией”.

Кроме того, уже до конца текуще-
го года панируется выпустить систему 
“ БОСС-Компания. CRM”, закрывающую 
потребности любого среднего предприя-
тия в автоматизации взаимоотношений 
с клиентом. При этом, как считает вен-
дор, единая платформа RP Server’а и на-
бор специализированных и общих ре-
шений уже сегодня дают возможность 
предложить текущим клиентам — сейчас 
речь в первую очередь идет о банках — 
комплексную систему управления всеми 
внутренними ресурсами организации, 
и человеческими, и материальными. 
В дальнейшем этот подход будет распро-
странен и на ряд других приоритетных 
для вендора отраслей.

Конечно, тут нужно сказать, что рос-
сийский рынок CRM уже довольно зре-
лый, там не так много свободного места 
для новых игроков. Однако в “ БОСС. Ка-
дровых системах” смотрят на положение 
дел вполне оптимистично. На этом рынке 
есть большой потенциал для роста и по-
явления новых поставщиков. Ведь CRM 
сегодня — одна из самых востребован-
ных на рынке функций, и игнорировать 
этот факт при разработке прикладных 
решений просто недальновидно. К тому 
же сейчас виден растущий интерес 
к CRM-решениям в среде малого и сред-
него бизнеса.

Однако тут нужно вспомнить, что для 
продвижения своих продуктов “ БОСС. 
Кадровые системы” используют также 
схему Express, подчеркивая при этом, что 
речь идет не об отдельных версиях, а о мо-
дели распространения и использования 
одного и того же продукта. Дело в том, 
что вся линейка  БОСС строится на тех-
нологической платформе RP Server, а та, 

БОСС остается...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1
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АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

Ека те рин бург ская ком па -
ния “СКБ Кон тур” на ме -
ре на про дол жать рас ши -

ре ние сво его при сут ст вия на
рын ке при клад ных SaaS-сер ви -
сов для ма ло го и сред не го биз -

не са, имея в ви ду
в пер вую оче редь

сфе ру бух гал тер ско го уче та и
под го тов ки на ло го вой от чет но -
сти. Оче ред ным ша гом в этом
на прав ле нии ста ло объ е ди не -
ние су ще ст во вав ших до сих пор
от дель ных он лай но вых бух гал -
тер ских ре ше ний “Эль ба” и “Эв -
ри ка” в ин тег ри ро ван -
ный сер вис “Бух гал те -
рия.Кон тур”. Нуж но
ска зать, что ком па ния
“СКБ Кон тур” уже
дав но рас смат ри ва ет -
ся как один из наи бо -
лее ак тив ных и по тен -
ци аль но весь ма пер -
спек тив ных иг ро ков
фо р  ми  рую ще  го  ся
рос сий ско го SaaS-
рын ка, по это му сто ит
вспом нить пре дыс то -
рию ее бух гал тер ско го
об лач но го про ек та.

Ком па ния бы ло соз -
да на в 1988 г., но ее но вей шая
ис то рия на ча лась на ру бе же ве -
ков, ко гда в Рос сии ста ло по сте -
пен но рас ши рять ся ис поль зо ва -
ние элек трон ных ме то дов сда чи
на ло го вой от чет но сти. При чи -
ны это го фе но ме на еще тре бу -
ют от дель но го ис сле до ва ния, но
по лу чи лось так, что имен но
ураль ская ком па ния (во вре ме -
на, ко гда на ИТ-рын ке до ми ни -
ро ва ла сто ли ца, а сфе ра ис поль -
зо ва ния Ин тер не та, как го во ри -
ли экс пер ты, бы ла ог ра ни че на
Мо с ков ской коль це вой ав то до -
ро гой) ста ла ли де ром это го бы -
ст ро рас ту ще го на прав ле ния,
ко то рое се го дня ана ли ти ки от -
но сят к ка те го рии BPaaS (биз -
нес-про цес сы как сер вис, а по
сути — спе циа ли зи ро ван ные те -
ле ком му ни ка ци он ные ус лу ги).
По дан ны м “СКБ Кон тур”, в
на стоя щее вре мя у нее име ет ся
око ло 1 млн. кли ен тов (ка ж дое
чет вер тое пред при ятие стра -
ны), с 2000 г. че рез ком па нию
бы ло отп рав ле но 100 млн. от че -
тов, с 2003-го она вы да ла поль -
зо ва те лям 2 млн. сер ти фи ка тов
для уча стия в элек трон ных тор -
гах и для от прав ки элек трон ной
от чет но сти, в це лом за 2011 г.
она по лу чи ла 3,1 млрд. руб. вы -
руч ки.

Сто ит об ра тить вни ма ние, что
1 млн. предприятий — это при -
мер но та же циф ра, что на зы ва -
ет и фир ма “1С”, го во ря о кру ге
сво их за каз чи ков, но при этом
нуж но под черк нуть, что обе эти
ком па нии яв ля ют ся кон ку рен -
та ми на рын ке элек трон ной на -
ло го вой от чет но сти (да и в об -
лас ти элек трон но го взаи мо дей -
ст вия пред при ятий в це лом):
“1С” тра ди ци он но ори ен ти ро -
ва лась на свой круг парт не ров в
этой сфе ре, в пер вую оче редь на
ком па нию “Так ском”.

При мер но лет пять на зад в
Рос сии на чал раз ви вать ся еще
один сег мент ИТ-рынка — пре -
дос тав ле ние ус луг по элек трон -
но му об ме ну дан ны ми (EDI) ме -
ж ду про из во ди те ля ми то ва ров и
тор го вы ми се тя ми. Сей час столь
же бы ст ро фор ми ру ет ся на прав -

ле ние об ме на элек трон ны ми
сче та ми-фак ту ра ми (e-invoicing).
Оба они от но сят ся так же к ка -
тего рии BPaaS. “СКБ Кон тур”
актив но уча ст ву ет в этих на чи -
на ни ях (в том чис ле в рам ках
сво его сер ви са “Диа док”), кон -
ку ри руя тут с боль шой груп пой
иг ро ков, вклю чая и “1С”.

А го да три на зад, ко гда стал
по вы шать ся ин те рес рын ка к
SaaS-ре ше ни ям, в на шей стра -
не на ча лось дви же ние по фор -
ми ро ва нию но вой ка те го рии
игроков — SaaS-про вай де ров,
ко то рые пред ла га ли соб ст вен но

по став щи кам SaaS-ре -
ше ний (вен до рам)
свои пло щад ки (пор -
та лы, ЦОДы, сис те мы
раз вер ты ва ния при -
ложе ний и управ ле ния
ими) для про дви же ния
и про да жи их (вен до -
ров) про дук тов. Пио -
не ра ми это го дви же -
ния то гда ста ла трой ка
ком па ний: “Софт кей”,
“Софт лайн” и “СКБ
Кон тур”. Од на ко опыт
по ка зал (по край ней
ме ре, на се го дняш ний
день), что та кая мо -

дель про дви же ния при клад ных
биз нес-ре ше ний ра бо та ет не
очень хо ро шо (для инфра-
структурных — луч ше) и сей час
она яв ля ет ся на рын ке не слиш -
ком ак ту аль ной.

Вот на этом фо не раз ви тия
рын ка и соб ст вен ной пре дыс то -
рии “СБК Кон тур” ре ши ла
взять ся за ос вое ние но вой для
се бя сферы — вен до ра соб ст -
вен ных SaaS-ре ше ний. Впол не
ло гич но при клад ным на прав ле -
ни ем бы ла вы бра на бух гал те рия
как ес те ст вен ное рас -
ши ре ние ус луг по сда -
че от чет но сти (ведь
боль шая до ля рос сий -
ских ком па ний, осо -
бен но ма лых, ве дет
бу ху чет поч ти ис клю -
чи тель но для то го,
что бы “со от вет ст во -
вать тре бо ва ни ям” по
от чет но сти). Вспо ми -
ная об “1С”, мож но
ска зать, что ес ли до
сих пор ураль ская
ком па ния дер жа ла
обо ро ну от на сту паю -
ще го на ее сфе ру дея тель но сти
ве ду ще го по став щи ка бух гал -
тер ско го ПО, то те перь са ма на -
ча ла втор же ние в его вла де ния.

Впро чем, в си лу об стоя -
тельств по лу чи лось так, что на
рын ке бух гал тер ско го ПО как
раз к это му мо мен ту об ра зо ва -
лась дос та точ но сво бод ная ни -
ша в сег мен те “мик ро биз не са”
(са мых ма лых пред при ятий),
ко то рая воз ник ла, в ча ст но сти,
по при чи не то го, что “1С”, не -
из мен но дви гаю щая ся в сто ро -
ну кор по ра тив ных за каз чи ков,
из нее фак ти че ски уш ла. Эту
ни шу на ча ли бы ст ро ос ваи вать
но вые иг ро ки (в том чис ле и
“СКБ Кон тур”), де лаю щие
став ку имен но на он лай но вые
ва ри ан ты SaaS-ре ше ний.

От ме тим, что тер ми ны BPaaS
и SaaS име ют схо жие чер ты, но
все же они пред став ля ют со бой
раз ные по су ти ви ды ИТ-биз не -
са (BPaaS бы ла вклю че на ана -
ли ти ка ми в ка те го рию “об ла -
ков” толь ко 2—3 го да на зад). В

уп ро щен ной по ста нов ке во про -
са: BPaaS — ком му ни ка ци он -
ная сфе ра, SaaS — соф твер ная.
По ми мо все го про че го SaaS —
это по сто ян ное об слу жи ва ние
кли ен тов в ре аль ном вре ме ни
(про из во ди тель ность, мас шта -
би руе мость, дос туп ность), хра -
не ние дан ных за каз -
чи ка (безо пас ность,
со от вет ст вие нор ма -
тив ным тре бо ва ни -
ям), воз мож но сти на -
строй ки сис те мы под
тре бо ва ния кли ен тов
и т. д. Ко ро че го во ря,
ус пех в од ной об лас -
ти (BPaaS) со всем не
га ран ти ру ет ус пех в
дру гой (SaaS), как,
впро чем, и на обо рот.

Так или ина че, но в
на ча ле 2010 г. “СКБ
Кон тур” вы ве ла на
ры нок свой пер вый бух гал тер -
ский сер вис “Эль ба”, а в се ре ди -
не 2011-го следующий — “Эв ри -
ка”. Как по яс нил ру ко во ди тель
про ек та “Бух гал те рия.Кон тур”
Илья Буб лик, пер вый был ори -
ен ти ро ван на мик ро ком па нии, в
ко то рых сам вла де лец ве дет
буху чет, второй — на тех, где
есть свой вы де лен ный бух гал -
тер. Фи зи че ское раз де ле ние
сер ви сов во мно гом оп ре де ля -
лось диа мет раль но про ти во по -
лож ны ми це ле вы ми за да ча ми:
“Эль ба” про дви га лась под ло -
зун гом “уволь бух гал те ра, сде -
лай сам”, “Эв ри ка” — “пусть
же на нау чит ся и зай мет ся тво -
им бу ху че том”.

Не об хо ди мость объ е ди не ния
сей час двух сво их су ще ст во вав -
ших не за ви си мо сер ви сов он
объ яс нил тем, что гра ни ца ме ж -

ду их це ле вы ми ау ди -
то рия ми все же ста ла
сти рать ся и те перь на -
стал мо мент пред ла -
гать их в ин тег ри ро -
ван ном ва ри ан те под
но вым лозунгом —
“вы бе ри то, что те бе
под хо дит луч ше все -
го”. К это му мо мен ту
сер ви сы по до шли с
та ки ми по ка за те ля ми:

• “Эль ба” — 290
тыс. ре ги ст ра ций, 310
тыс. от прав лен ных от -
че тов, 500 тыс. хра ни -

мых до ку мен тов, 10 тыс. про ве -
ден ных кон суль та ций;

• “Эв ри ка” — 73 тыс. ре ги ст -
ра ций, 60 тыс. от прав лен ных от -
че тов, 10 тыс. про ве ден ных кон -
суль та ций, ин фор ма ция о
300 тыс. со труд ни ков в сис те ме.

В це лом сей час в объ е ди нен -
ном ва ри ан те име ет ся око ло
350 тыс. ре ги ст ра ций, из ко то -
рых 49% при хо дит ся на сфе ру
ус луг, 43% — на тор гов лю и
10% — на про из вод ст во. Те -
перь “Эль ба” (для пред при ни -
ма те лей) пре об ра зо ва лась в
“лег кую” вер сию “Бух гал те -
рии.Кон тур”, “Эв ри ка” (для
бух гал те ров) — в “про фес сио -
наль ную”. Кро ме то го, поя ви -
лась воз мож ность для со вме ст -
ной ра бо ты в сис те ме “Бух гал -
те рия.Кон тур”.

Экс-ру ко во ди тель про ек та
“Эль ба” (сей час он от ве ча ет за
про ект “Диа док”) Ев ге ний Коб -
зев от ме тил, что ком па ния про -
ве ла серь ез ное мар ке тин го вое
ис сле до ва ние рын ка с це лью

оп ре де ле ния имею щих ся ниш и
на прав ле ний и пер спек тив их
раз ви тия. Ана лиз по ка зал, что
в Рос сии есть око ло двух мил -
лио нов “жи вых” (ре аль но ра бо -
таю щих) пред при ятий. Из них
860 тыс. от но сят ся к ка те го рии
“мик ро” (вла де лец и не сколь ко

со труд ни ков), при чем
440 тыс. пред став ля ют
со бой по тен ци аль ную
це ле вую ау ди то рию
(не ис поль зу ют бух -
гал тер ские сис те мы,
ра бо та ют с Excel или с
бу ма гой). 200 тыс. из
них “СКБ Кон тур” ре -
ши ла (два го да на зад)
сде лать свои ми кли ен -
та ми в те че ние бли -
жай ших пя ти лет.

По дан ным дру гих
ис сле до ва ний по лу ча -
ет ся, что от 15 до 45%

рос сий ско го ВВП при хо дит ся
на те не вую эко но ми ку (в том
чис ле это те, кто не сда ет на -
ло го вую от чет ность во все),
око ло по ло ви ны об ще го фон -
да опла ты тру да реа ли зу ет ся в
стра не че рез “кон вер ты”. Ос -
нов ны ми субъ ек та ми те не вой
эко но ми ки яв ля ют ся ма лые и
ин ди ви ду аль ные пред при ятия
(на звать да же при мерное их
ко ли че ст во очень слож но), от -
рас ле вы ми ли де ра ми по те не -
вой со став ляю щей яв ля ют ся
оп то вая и роз нич ная тор гов ля,
ре монт ав то, мо то цик лов, бы -
то вых из де лий и пред ме тов
лич но го поль зо ва ния, сель -
ское хо зяй ст во, охо та и лес ное
хо зяй ст во, строи тель ст во, об -
ра ба ты ваю щие про из вод ст ва,
транс порт и связь, сфе ра ус -
луг.

По мне нию экс пер тов, та кая
вы со кая до ля “те ни” оп ре де ля -
ет ся не толь ко не же ла ни ем пла -
тить на ло ги, но и в очень су ще -
ст вен ной ме ре слож но стью ве -
де ния уче та и со став ле ния
от чет но сти. “Мы по мо жем вам
уп ро стить ва шу ра бо ту и жить,
со блю дая за ко ны!” — под та -
ким ло зун гом на ос вое ние “те -
не вых” и сла бо ав то ма ти зи ро -
ван ных пла стов рос сий ской
эко но ми ки дви нул ся це лый ряд
рос сий ских SaaS-раз ра бот чи -
ков, в том чис ле и “СКБ Кон -
тур”.

По мне нию Ев ге ния Коб зе ва,
сей час на рын ке есть око ло по -
лу то ра де сят ков бух гал тер ских
SaaS-ре ше ний, при этом глав -
ным кон ку рен том “Кон ту ра”
вы сту па ет про ект “Мое де ло”
(по не ко то рым оценкам — бо -
лее 10 тыс. по сто ян ных кли ен -
тов). В це лом же си туа ция на по -
ми на ет пер вую по ло ви ну 1990-х
с ог ром ным чис лом пред ло же -
ний по бух гал тер ско му ПО. Есть
все ос но ва ния по ла гать, что ко -
ли че ст во иг ро ков тут бу дет рас -
ти. И, ко неч но, свое сло во здесь
гром ко ска жет фир ма “1С” с
соб ст вен ным сер ви сом 1С-Fresh
и ря дом про ек тов от до чер них и
парт нер ских ком па ний (вклю -
чая “Мой Склад” и, ве ро ят но,
“Ме га план”). Но по ка, счи та ет
экс перт про ек та “Бух гал те -
рия.Кон тур” Ва ле рия Дос то ва -
ло ва, пред ло же ния “СКБ Кон -
тур” не пе ре се ка ют ся с “1С:Бух -
гал те ри ей” (ре ше ние “1С” бо лее
функ цио наль ное и слож ное). Но
это лишь по ка... 4

“СКБ Кон тур” вы хо дит на про сто ры SaaS

СЕРВИСЫ

Ев ге ний Коб зев: “Мы
ви дим боль шие пер -
спек ти вы для раз ви тия
рын ка при клад ных
SaaS-сер ви сов”

Илья Буб лик: “Ры нок
бух гал тер ских SaaS-
ре ше ний еще толь ко
фор ми ру ет ся”

Ва ле рия Дос то ва ло ва:
“Мы хо тим уп ро стить
жизнь рос сий ско го
мик ро биз не са”

свои коррективы, но в целом курс был вы-
бран правильный и ГК “АйТи” намерена 
расширять свою деятельность в области 
бизнес-приложений для автоматизации 
управления предприятий: “Мы сконцен-
трировали бренд “ БОСС” на направле-
нии учетных задач и консолидировали 
все работы по его техническому развитию 
и маркетинговому продвижению в рам-
ках одной компании группы — “ БОСС. 
Кадровые системы”. Помимо продукта 
“ БОСС-Кадровик”, давно являющегося 
одним из лидеров на российском рынке 
решений для управления персоналом, 
у нас теперь есть ПО “ БОСС-Компания”, 
которое мы развиваем в виде семейства 
продуктов. Вся линейка  БОСС создается 
одним вендором и на единой открытой 
технологической платформе RP Server, что 
позволяет независимым разработчикам 
создавать на ее основе собственные ре-
шения, будучи уверенными, что развитие 
системы будет неизменно продолжаться”.

Говоря со своей стороны о реализации 
анонсированных в прошлом году планов, 
Евгений Кучик поясняет: “Что касается 
намерения расширить своё присутствие 
на рынке бизнес-приложений, мы отлич-
но понимали, что это будет непростое 
дело с трудно просчитываемыми резуль-
татами. В наших прогнозах мы ориенти-
ровались на динамику общерыночных 
тенденций и изначально были готовы 
корректировать по ходу дела тактику, 
а возможно, и стратегию. В целом про-
шедший год показал, что компанией 
было выбрано верное направление раз-
вития продуктовой линейки. Однако не-
которые приоритеты пришлось менять 
в процессе работы”.

По мнению представителей “АйТи”, 
реакция независимых разработчиков 

на их платформенное предложение — 
речь идет о системе RP Server — не была 
негативной. Напротив, проявился ин-
терес к ней как альтернативе тому, что 
уже есть на рынке. Однако довольно 
быстро стало понятно, что с “голой” 
платформой разработчики иметь дело 
не спешат. Им намного удобнее зани-
маться доработкой готовых прикладных 
решений, иногда кардинально их пере-
страивая. Соответственно руководство 
компании сделало определенную пере-
становку в своих продуктовых приори-
тетах: “ БОСС-Компания” (прикладная 
ERP-система на базе RP Server) теперь 
рассматривается как основное продук-
товое направление, а платформа RP Ser-
ver — как вспомогательное.

Еще один важный момент: год назад 
говорилось о намерении делать ставку 
на облачные модели продвижения про-
дуктов  БОСС, предлагая свои решения 
в виде SaaS-сервисов с ориентацией 
на базовые облачные платформы мест-
ных провайдеров. Но оказалось, что ре-
альные возможности по развертыванию 
и эксплуатации облачных решений зача-
стую далеки от заявленных и не соответ-
ствуют ожиданиям клиентов. Это вызвало 
необходимость переосмыслить стратегию 
продвижения облачных решений с пере-
ориентацией на западных партнеров, спо-
собных предоставить гарантированный 
QoS (уровень качества сервиса) в облаке. 
Теперь “ БОСС. Кадровые системы” ак-
тивно развивает со труд ни чество с одним 
из ключевых партнеров, корпорацией Mi-
crosoft, перенося свою технологическую 
платформу и продукты на сервисы Azure.

Если же говорить о том, что сегод-
ня продвигается на рынок под маркой 
“ БОСС”, то речь идет о программной си-
стеме, состоящей из трех основных слоев. 
Нижний, системно-технический, — это 
платформа RP Server, ориентированная 
на высокоэффективное использование 

системы Microsoft SQL Server. Далее идет 
слой бизнес-конструктора — именно этот 
слой имеет название “ БОСС-Компания”, 
с помощью которого создаются приклад-
ные решения и который поставляется 
в виде бесплатного свободного ПО. И на-
верху — уже готовые бизнес-приложения 
семейства “ БОСС-Компания”.

Важное изменение произошло в позици-
онировании продукта “ БОСС-Компания” 
В прошлом году разработчики ещё 
не были готовы брать на себя обязательст-
ва по его поддержке и развитию, предла-
гая это ПО “как есть”. Теперь же система 
полностью переведена на производствен-
ный цикл: поддержка текущих вариантов, 
обновление функционала, версионное 
развитие. Этому способствовало и то, что 
не столь давно компания “ БОСС. Кадро-
вые системы” получила от ГК “АйТи” 
весь необходимый комплекс прав 
на ПО “ БОСС-Компания”, что позволило 
вендору взглянуть на ее перспективы под 
другим углом.

“Мы не отказываемся от стратегиче-
ских планов по созданию комплексной 
ERP для предприятий среднего сегмента, 
однако приняли решение сосредоточить-
ся на постепенном, пошаговом развитии 
этого продуктового семейства, — пояс-
няет Евгений Кучик. — Мы посчитали, 
что наиболее оптимальным вариантом 
сегодня является формирование линейки 
специализированных решений, закрыва-
ющих как узкоотраслевые, так и общие 
для разных рыночных ниш потребности 
клиентов. Первым таким продуктом ста-
ла система “ БОСС-Компания.  БАНК”, 
ориентированная на финансовые уч-
реждения. Мы решили начать именно 
с банковской сферы, поскольку в данном 
сегменте наработана серьезная клиент-
ская база. Достаточно упомянуть таких 
гигантов, как Газпромбанк и “Связной”. 
Кстати, хотел бы обратить внимание 
на пример компании “Связной” с раз-

ветвленной региональной структурой: 
это хорошая иллюстрация того, как наше 
решение способно эффективно масшта-
бироваться вслед за организацией”.

Кроме того, уже до конца текуще-
го года панируется выпустить систему 
“ БОСС-Компания. CRM”, закрывающую 
потребности любого среднего предприя-
тия в автоматизации взаимоотношений 
с клиентом. При этом, как считает вен-
дор, единая платформа RP Server’а и на-
бор специализированных и общих ре-
шений уже сегодня дают возможность 
предложить текущим клиентам — сейчас 
речь в первую очередь идет о банках — 
комплексную систему управления всеми 
внутренними ресурсами организации, 
и человеческими, и материальными. 
В дальнейшем этот подход будет распро-
странен и на ряд других приоритетных 
для вендора отраслей.

Конечно, тут нужно сказать, что рос-
сийский рынок CRM уже довольно зре-
лый, там не так много свободного места 
для новых игроков. Однако в “ БОСС. Ка-
дровых системах” смотрят на положение 
дел вполне оптимистично. На этом рынке 
есть большой потенциал для роста и по-
явления новых поставщиков. Ведь CRM 
сегодня — одна из самых востребован-
ных на рынке функций, и игнорировать 
этот факт при разработке прикладных 
решений просто недальновидно. К тому 
же сейчас виден растущий интерес 
к CRM-решениям в среде малого и сред-
него бизнеса.

Однако тут нужно вспомнить, что для 
продвижения своих продуктов “ БОСС. 
Кадровые системы” используют также 
схему Express, подчеркивая при этом, что 
речь идет не об отдельных версиях, а о мо-
дели распространения и использования 
одного и того же продукта. Дело в том, 
что вся линейка  БОСС строится на тех-
нологической платформе RP Server, а та, 

БОСС остается...
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отказоустойчивых географически распре
деленных конфигураций, средств резерв
ного копирования, шифрования данных, 
авторизации пользователей и аудита ак
тивности системы.

Выдвижение  HANA на роль приклад
ной платформы с еще боль
шей остротой ставит вопрос 
о наличии опирающихся 
на нее бизнесприложений. 
И хотя вендор активно при
глашает присоединиться 
к своей экосистеме независи
мых разработчиков, понятно, 
что пример должна показать 
сама SAP. На конференции 
анонсировано более тридца
ти приложений SAP, базиру
ющихся на  HANA. Среди них 
ПО для управления рисками 
Liquidity Risk Management, 
для планирования программ 
стимулирования продаж Ac
celerated Trade Promotion 
Planning, для управления тор
говым оборудованием POS 
Data Management, для предотвращения 
потерь в розничной торговле Loss Preven
tion Analytics for Retail и др.

Из модулей, входящих в состав SAP 
Business Suite, на платформу  HANA 
перенесен пока только один — SAP 
CRM. Но Джим Хагманн Снабе пообе
щал, что в новом году за ним последуют 
и другие, включая SAP ERP. Ситуация 
здесь осложняется тем, что, как признал 
на прессконференции гн Снабе, про
граммный код приложения, базирую
щегося на традиционной реляционной 
 СУБД и на  HANA, существенно различа
ется, а следовательно, если на предприя
тии эксплуатируется полный пакет SAP 
Business Suite, то на переходном этапе 
ему придется поддерживать две редакции 
приложений и две платформы БД.

Наряду с SAP CRM на платформе 
 HANA будет функционировать и новый 
пакет SAP 360 Customer, призванный бо

лее точно и оперативно учитывать ин
формацию о клиенте, о его предпочте
ниях и особенностях потребительского 
поведения, извлекаемую из самых разных 
источников: отделов обслуживания кли
ентов, вспомогательных под раз де лений, 
социальных сетей. В состав пакета входит 
продукт SAP CRM (вместе с Customer 
OnDemand), а также платформа для со
циальных сетей Jam и средства анализа 
содержащейся в них информации Social 

Media Analysis, инструмен
тарий мониторинга истории 
покупок Account Intelligence 
и целевого сегментирования 
клиентской базы Audience 
Discover and Targeting, а так
же ряд приложений для мо
бильных устройств.

Более четкие очертания 
приобретает облачная стра
тегия SAP. По словам Джима 
Хагманна Снабе, уже сегодня 
в портфеле компании более 
двадцати прикладных си
стем, готовых к развертыва
нию в облаках. Они исполь
зуются шестью тысячами 
заказчиков и за год приносят 
ей около 1 млрд. долл. Узко
функциональные приложе

ния служат для управления персоналом 
(в основном ПО SuccessFactors), финан
сами, клиентами и поставщиками. Кроме 
того, есть два полных пакета корпоратив
ного управления — Business ByDesign для 
средних предприятий (от 50 до 1000 со
труд ни ков) и Business One OnDemand для 
малых фирм (штат от 10 до 100 человек). 
Обращает на себя внимание тот факт, 
что большинство из упомянутых выше 
приложений локализовано и доступно 
в ограниченном количестве стран. Так, 
кадровое решение Employee Central, пе
решедшее под контроль SAP после по
купки ею фирмы SuccessFactors, доступно 
в десяти странах, среди которых есть Бра
зилия и Индия, но нет России. Похожая 
ситуация с Business ByDesign, Financials 
OnDemand и другими облачными сер
висами.

А доберутся ли до облаков “тяжелые” 
приложения флагманского пакета SAP 

Business Suite? Если исходить из того, что 
рассказал вицепрезидент департамен
та SAP Cloud Business Unit Рой Эндж, 
они, как и прежде, будут развертываться 
только на площадке заказчика, при не
обходимости вступая во взаимодействие 
с теми или иными облачными сервиса
ми. Обосновывая приверженность SAP 
такому гибридному подходу, Рой Эндж 
привел результаты исследования фирмы 
Saugatuck Technology, согласно которым 
к 2016 г. большинство корпоративных 
ИС будет либо чисто облачными (39%), 
либо гибридными (47%). При этом мно
гие корпоративные заказчи
ки не склонны размещать 
свои наиболее ответственные 
приложения и данные в пу
бличных облаках.

В качестве единой техно
логической платформы для 
облачных сервисов предпо
лагается использовать SAP 
 HANA Cloud, поверх кото
рой будут функционировать 
сервисы БД и исполнения 
приложений (оба на базе 
 HANA). Готова ли  СУБД 
 HANA в полной мере для ра
боты в облаке? Сообщается, 
что для разработки и без о
пас ного тестирования при
ложений допускается запуск 
на одном сервере нескольких 
изолированных экземпля
ров  HANA. Однако, как рассказал мне 
вицепрезидент и глава центра компе
тенции по SAP  HANA Лотар Бюттнер, 
мультиарендность в этой  СУБД пока что 
не поддерживается. Для решения задач 
интеграции на облачной стороне будет 
развернут слой SAP  HANA Cloud Integra
tion, а на “земной” — OnPremise Agent. 
На первых порах планируется обеспечить 
интеграцию только собственных при
кладных систем SAP, а в конце следую
щего года очередь дойдет и до продуктов 
других вендоров.

В целом же, по словам Роя Энджа, об
лачная стратегия SAP стоит на четырех 
столпах: SaaS (упомянутые выше бизнес
приложения), PaaS (SAP  HANA Cloud), 
IaaS (не названные средства управления 

жизненным циклом и модель гибкого 
развертывания прикладных систем) и, 
наконец, глобальная сеть бизнесвзаимо
действия. На роль последней выдвигает
ся B2Bсеть компании Ariba, купленной 
SAP в мае нынешнего года за 4,3 млрд. 
долл. Для покупок, продаж, выставления 
и оплаты счетов эту сеть используют се
годня более миллиона организаций.

Как заявил вицепрезидент Ariba Тим 
Минахан, применение облачных, мо
бильных и inmemoryтехнологий SAP, 
дополненных инструментами анализа 
контента социальных сетей, позволит 

участникам B2Bсообще
ства Ariba быстро находить 
нужные товарные позиции, 
сведения о поставщиках, 
историю транзакций и ус
ловия контрактов, а также 
анализировать всю указан
ную информацию в реаль
ном времени. С этой целью 
планируется интегрировать 
базовые приложения SAP 
с сетью Ariba, а также реали
зовать широкий спектр ана
литических функций Ariba 
Network на базе  СУБД SAP 
 HANA. Тим Минахан со
общил, что с помощью SAP 
NetWeaver Process Orchestra
tion уже произведена интег
рация каталогов продукции 
SAP Business Suite и Ariba 

Network и автоматизированы процессы 
обмена документами при подаче заявок 
и оплате покупок.

В итоге мы можем констатировать, что 
SAP приступила к практической реали
зации своей стратегии технологического 
рывка, во многом опираясь на продукт 
 HANA. Ее планы, надо признать, весьма 
амбициозны, но при этом они сопряже
ны и с немалыми рисками. Оправдается 
ли столь серьезная ставка на inmemory
технологии  HANA? Действительно ли бу
дет широко востребована заказчиками 
парадигма “предприятия реального вре
мени”, распространенная на все задачи, 
как аналитические, так и транзакцион
ные? И самое главное, захотят ли компа
нии платить за все эти чудеса?� :

Рой Эндж: “Приложения 
SAP Business Suite, как 
и прежде, будут разверты-
ваться только на площадке 
заказчика, при необходи-
мости вступая во взаимо-
действие с теми или иными 
облачными сервисами”

SAP отводит...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

Тим Минахан: “С помощью 
SAP NetWeaver Process 
Orchestration уже произве-
дена интеграция каталогов 
продукции SAP Business Suite 
и Ariba Network и автомати-
зированы процессы обмена 
документами при подаче 
заявок и оплате покупок”

АндРей КолеСов

Каковы перспективы развития на
правления Lotus Notes/Domino? 
Сей вопрос уже лет десять волну

ет огромное сообщество заказчиков 
и партнеров корпорации IBM, использу
ющих эти софтверные продукты в своей 

работе или строящих 
на нем бизнес. Сама 

же данная тема возникла в начале ны
нешнего века, когда это ПО после перио
да огромной популярности 
в 1990х всё же начало сдавать 
позиции под давлением кон
курентов, причем как внеш
них (тут прежде всего можно 
назвать Microsoft SharePoint), 
так и внутренних, “айбиэмов
ских” (а здесь были и старожи
лы из семейства WebSphere, 
и приобретения, в частности 
FileNet). Сама же IBM неиз
менно подтверждает намере
ния “поддерживать и продол
жать” и на постоянно 
задаваемый вопрос: “А будет 
ли следующая версия Lotus Notes/Domi
no?” — регулярно отвечает положитель
но выпуском очередного нового варианта 
продолжающей сохранять достаточно 
высокую популярность системы.

Вот и сейчас в своем корпоративном 
блоге руководитель под раз де ления IBM 
Collaboration Solutions Эд Брил сообщил, 
что 14 декабря будет выпущена публич

ная бетаверсия Notes и Domino 9.0 So
cial Edition, финальный вариант кото
рой, как планируется, появится на рынке 
в I квартале следующего года. В принци
пе, особой новости по поводу собствен
но ПО в этой информации нет: предва
рительный вариант этой системы IBM 
представила участникам конференции 
Lotusphere 2012 в начале нынешнего года. 
И все же есть в этом анонсе один важ
ный нюанс “стратегического значения”, 

впрочем, давно ожидаемый 
(как раз в контексте вопроса 
о планах IBM) — из названия 
продукта исчезла торговая 
марка Lotus.

Тут нужно вспомнить, что 
направление Lotus с 1995 г., 
после покупки Lotus Develop
ment Corporation, является од
ним из пяти ключевых блоков 
всего софтверного бизнеса 
Голубого гиганта. До 1995 г. 
уже были WebShpere (плат
форменное ПО) и DB2 (базы 
данных), позднее появились 

еще Tivoli (управление ИТ) и Rational 
(средства разработки), при этом под раз
де ление Lotus, решая задачи поддержки 
коллективной работы и управления доку
ментами, фактически представляло собой 
прикладное направление корпорации. 
Долгие годы именно Notes/Domino было 
основой всего “лотусовского” бизнеса, 
но уже давно ПО с маркой Lotus вклю

чает большую группу продуктов по под
держке корпоративных коммуникаций 
и групповой работе. Кстати, некоторые 
аналитики считают, что IBM без сожале
ния свернула бы линейку Notes/Domino, 
но эти намерения компании постоянно 

упираются в стойкую позицию заказчи
ков, требующих “продолжения”.

Что именно стоит за исчезновением 
Lotus из названия продукта, сказать сей
час сложно. Эд Брил в своем посте гово
рит о том, что в маркетинговом плане это 
слово уже в значительной степени утра
тило узнаваемость и что торговая марка 
самой IBM намного лучше с точки зрения 
продвижения. В данной связи нужно упо
мянуть, что свою двадцатую годовщину 
старейшая конференция IBM (а возмож
но, и всей ИТотрасли) Lotusphere отме
тит под новым названием — теперь это 
будет Connect 2013 (хотя еще летом она 

была объявлена как Lotusphere, но место 
и время — окрестности Орландо, США, 
январь — остаются неизменными). Во
общето исчезновение лишнего слова 
из названия (раньше полностью писа
лось IBM Lotus) и переименование ме
роприятия — это продолжение уже дав
но идущей в компании практики отказа 
от “унаследованных слов” и ребрендинга 
продуктов и конференций (так, меропри
ятие по Tivoli уже давно назвается Pulse, 
а по Rational — уже два года именуется 
Innovate).

Что же касается Notes/Domino, то появ
ление Social Edition в его названии хоро
шо характеризует направление развития 
продукта, да и всех программ семейства 
IBM Collaboration. При этом стоит отме
тить такой интересный нюанс: на Lotu
sphere 2012 это ПО было представлено 
лишь как обновление текущего варианта 
8.5 (под номером 8.5.4), но теперь IBM 
решила выпустить его как качественно 
новую основную версию с “нулевым” 
номером. Известно, что среди новшеств 
Notes и Domino 9.0 имеются поддержка, 
улучшенный интерфейс пользователя, 
возможность работы сервера синхрониза
ции данных Notes Traveler для платфор
мы System i, модернизированы средства 
разработки XPages, расширен список 
приложений, которые могут работать 
через браузер (правда, с необходимыми 
расширениями) без использования пол
ноценного клиента Notes.� :

ПлАТФоРМЫ

Выпуск Notes/Domino будет продолжен, но уже без Lotus

Эд Брил рассказал 
о переименовании Notes/
Domino

В маркетинговом плане  
слово “Lotus” 

уже в значительной степени 
утратило узнаваемость, 
и торговая марка самой 

IBM намного лучше с точки 
зрения продвижения.
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в свою очередь, — на Microsoft SQL Ser
ver. Модель Express означает, что поль
зователь будет эксплуатировать бесплат
ную версию SQL Server Express со всеми 
имеющимися у нее ограничениями. При
кладное же программное обеспечение, 
в том числе и “ БОССКадровик”, постав
ляется в этом случае бесплатно. На ком
мерческой основе осуществляется лишь 
его поддержка,  включая  последующее 
обновление. А когда заказчику становят
ся нужны более серьезные возможности 
 СУБД, он приобретает соответствующую 
платную версию ПО Microsoft и соответ
ствующий   БОССпродукт.  Основным 
ограничением SQL Server Express явля
ется объем данных — 10 Гб, в этот ли
мит довольно быстро упираются многие 
компании. В случае “ БОССКадровика” 
бесплатно предоставляются десять кли
ентских лицензий, чего вполне достаточ
но даже для среднего предприятия.

Что  касается  перспектив  развития 
ПО  “ БОССКадровик”,  то  Евгений 
Кучик  однозначно  говорит  о  том,  что 
данное решение было и остается флаг
манским продуктом компании, который 
развивается по двум линиям — на базе 
Microsoft SQL Server и на основе  Ora
cle. По его мнению, одним из ключевых 
преимуществ данного решения является 
высокая масштабируемость и производи
тельность платформы RP Server. В под
тверждение этих слов приводится такой 
пример: у одного из заказчиков в системе 
“ БОССКадровик” ведется 700 тыс. учет
ных записей. И всё это — на SQL Server! 
По оценкам “АйТи”, проектов таких мас
штабов в России ни у кого больше нет, 
причем разработчики утверждают, что 
столь высокий показатель — не предел.

Говоря о перспективах вывода на рынок 
новых бизнеспродуктов, нужно отметить, 
что  на российском  ИТрынке  уже  пра
ктически закончился период первичного 
насыщения, хотя бывает, что самописное 
ПО используется даже в крупных орга
низациях. Однако это единичные случаи, 
основная работа сегодня — замена ранее 
установленного ПО. Отсюда возникает за
дача: чтобы удержать существующих кли
ентов и привлечь новых, необходимо пред
лагать расширенную функциональность.

Именно  такая  рыночная  ситуация 
подвигла  “ БОСС.  Кадровые  системы” 
пойти  по  пути  создания  комплексного 
ERPрешения. Ведь сегодня, когда оконча
тельно завершилась эпоха активного насы
щения рынка различными системами авто
матизации и управления предприятиями, 
наступил длительный, хотя и не столь дина
мичный период замещения одних продуктов 
и решений другими. Это естественная фаза, 
в которой производители систем вынуждены 
работать уже не на скорость и не на глубину 
проработки узкоспециализированных фун
кций, а на комплексность и, если так можно 
сказать, “платформенность” своего предло
жения, то есть на повышение своей привле
кательности для потребителя по показате
лю соотношения совокупных возможностей 
предлагаемого ПО и его цены.

Отдельной  темой  в  реализации  пла
нов по продвижению на рынок семей
ства   БОСС  является  использование 
облачных моделей. Эта работа ведется 
в нескольких направлениях. Так, в част
ности, планируется всем желающим дать 
возможность  бесплатно  попробовать 
продукты  “ БОССКадровик  Express”, 
“ БОССКомпания  Express”,  а  также 
“ БОССКомпания.   БАНК Express” (ре
шение  для  финансовых  организаций) 
в облаке от Microsoft. Предварительное 
тестирование показало, что платформа 
Azure обеспечивает эффективную и ста
бильную работу продуктов, достаточную 
как для ознакомительного  использова
ния, так и для реальной работы.

Но все же главное заключается в том, 
что сегодня нужно учитывать глобальную 

тенденцию развития ИТ — феномен кор
поративной мобильности. Евгений Кучик 
так поясняет этот тезис: “Здесь мы ори
ентируемся на использование облачных 
схем, более конкретно — сервисов Win
dows Azure. Как вы знаете, летом этого 
года Microsoft серьезно трансформирова
ла собственное видение своей облачной 
платформы. В числе прочего была до
бавлена поддержка виртуальных машин, 
что, на наш взгляд, серьезно расширило 
практическую применимость Azure”.

Инициатива  развертывания  систем 
“ БОССКадровик” и “ БОССКомпания” 
в облаке Azure в варианте виртуальных 
машин ориентирована на тех, кто работа

ет с собственными мобильными устрой
ствами  и  хочет  использовать  возмож
ности продуктов удаленно. Разумеется, 
адаптация существующих программных 
решений к разнообразным мобильным 
платформам требует определенных уси
лий, но глобальный тренд в направлении 
“мобилизации” нельзя игнорировать.

Уже сейчас “ БОСС. Кадровые систе
мы”  предлагают  свои  прикладные  ре
шения в виде уже сконфигурированных 
виртуальных  машин,  которые  можно 
размещать в среде Azure. Сами “вирту
алки”  функционируют  в  датацентрах 
Европы, но по скорости доступа, согла
сно  проведенным  тестам,  не  уступают 

локальной сети. Виртуальные машины 
мы предлагаем в первую очередь для оз
накомления и тестирования. Получить 
к  ним  доступ  можно  непосредственно 
через раздел партнерских решений сайта 
Microsoft. По данным Евгения Кучика, 
уже появились первые заказчики, кото
рые хотят использовать облачный вари
ант в промышленной эксплуатации. Есть 
планы применения Azure и в варианте 
PaaS, но их реализация зависит от разви
тия функциональности Microsoft. По его 
мнению, сегодня, например, SQL Azure 
отстает по возможностям от обычного 
SQL Server, но он уверен, что преодоле
ние отставания — вопрос времени.� :

БОСС остается...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 7
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отказоустойчивых географически распре
деленных конфигураций, средств резерв
ного копирования, шифрования данных, 
авторизации пользователей и аудита ак
тивности системы.

Выдвижение  HANA на роль приклад
ной платформы с еще боль
шей остротой ставит вопрос 
о наличии опирающихся 
на нее бизнесприложений. 
И хотя вендор активно при
глашает присоединиться 
к своей экосистеме независи
мых разработчиков, понятно, 
что пример должна показать 
сама SAP. На конференции 
анонсировано более тридца
ти приложений SAP, базиру
ющихся на  HANA. Среди них 
ПО для управления рисками 
Liquidity Risk Management, 
для планирования программ 
стимулирования продаж Ac
celerated Trade Promotion 
Planning, для управления тор
говым оборудованием POS 
Data Management, для предотвращения 
потерь в розничной торговле Loss Preven
tion Analytics for Retail и др.

Из модулей, входящих в состав SAP 
Business Suite, на платформу  HANA 
перенесен пока только один — SAP 
CRM. Но Джим Хагманн Снабе пообе
щал, что в новом году за ним последуют 
и другие, включая SAP ERP. Ситуация 
здесь осложняется тем, что, как признал 
на прессконференции гн Снабе, про
граммный код приложения, базирую
щегося на традиционной реляционной 
 СУБД и на  HANA, существенно различа
ется, а следовательно, если на предприя
тии эксплуатируется полный пакет SAP 
Business Suite, то на переходном этапе 
ему придется поддерживать две редакции 
приложений и две платформы БД.

Наряду с SAP CRM на платформе 
 HANA будет функционировать и новый 
пакет SAP 360 Customer, призванный бо

лее точно и оперативно учитывать ин
формацию о клиенте, о его предпочте
ниях и особенностях потребительского 
поведения, извлекаемую из самых разных 
источников: отделов обслуживания кли
ентов, вспомогательных под раз де лений, 
социальных сетей. В состав пакета входит 
продукт SAP CRM (вместе с Customer 
OnDemand), а также платформа для со
циальных сетей Jam и средства анализа 
содержащейся в них информации Social 

Media Analysis, инструмен
тарий мониторинга истории 
покупок Account Intelligence 
и целевого сегментирования 
клиентской базы Audience 
Discover and Targeting, а так
же ряд приложений для мо
бильных устройств.

Более четкие очертания 
приобретает облачная стра
тегия SAP. По словам Джима 
Хагманна Снабе, уже сегодня 
в портфеле компании более 
двадцати прикладных си
стем, готовых к развертыва
нию в облаках. Они исполь
зуются шестью тысячами 
заказчиков и за год приносят 
ей около 1 млрд. долл. Узко
функциональные приложе

ния служат для управления персоналом 
(в основном ПО SuccessFactors), финан
сами, клиентами и поставщиками. Кроме 
того, есть два полных пакета корпоратив
ного управления — Business ByDesign для 
средних предприятий (от 50 до 1000 со
труд ни ков) и Business One OnDemand для 
малых фирм (штат от 10 до 100 человек). 
Обращает на себя внимание тот факт, 
что большинство из упомянутых выше 
приложений локализовано и доступно 
в ограниченном количестве стран. Так, 
кадровое решение Employee Central, пе
решедшее под контроль SAP после по
купки ею фирмы SuccessFactors, доступно 
в десяти странах, среди которых есть Бра
зилия и Индия, но нет России. Похожая 
ситуация с Business ByDesign, Financials 
OnDemand и другими облачными сер
висами.

А доберутся ли до облаков “тяжелые” 
приложения флагманского пакета SAP 

Business Suite? Если исходить из того, что 
рассказал вицепрезидент департамен
та SAP Cloud Business Unit Рой Эндж, 
они, как и прежде, будут развертываться 
только на площадке заказчика, при не
обходимости вступая во взаимодействие 
с теми или иными облачными сервиса
ми. Обосновывая приверженность SAP 
такому гибридному подходу, Рой Эндж 
привел результаты исследования фирмы 
Saugatuck Technology, согласно которым 
к 2016 г. большинство корпоративных 
ИС будет либо чисто облачными (39%), 
либо гибридными (47%). При этом мно
гие корпоративные заказчи
ки не склонны размещать 
свои наиболее ответственные 
приложения и данные в пу
бличных облаках.

В качестве единой техно
логической платформы для 
облачных сервисов предпо
лагается использовать SAP 
 HANA Cloud, поверх кото
рой будут функционировать 
сервисы БД и исполнения 
приложений (оба на базе 
 HANA). Готова ли  СУБД 
 HANA в полной мере для ра
боты в облаке? Сообщается, 
что для разработки и без о
пас ного тестирования при
ложений допускается запуск 
на одном сервере нескольких 
изолированных экземпля
ров  HANA. Однако, как рассказал мне 
вицепрезидент и глава центра компе
тенции по SAP  HANA Лотар Бюттнер, 
мультиарендность в этой  СУБД пока что 
не поддерживается. Для решения задач 
интеграции на облачной стороне будет 
развернут слой SAP  HANA Cloud Integra
tion, а на “земной” — OnPremise Agent. 
На первых порах планируется обеспечить 
интеграцию только собственных при
кладных систем SAP, а в конце следую
щего года очередь дойдет и до продуктов 
других вендоров.

В целом же, по словам Роя Энджа, об
лачная стратегия SAP стоит на четырех 
столпах: SaaS (упомянутые выше бизнес
приложения), PaaS (SAP  HANA Cloud), 
IaaS (не названные средства управления 

жизненным циклом и модель гибкого 
развертывания прикладных систем) и, 
наконец, глобальная сеть бизнесвзаимо
действия. На роль последней выдвигает
ся B2Bсеть компании Ariba, купленной 
SAP в мае нынешнего года за 4,3 млрд. 
долл. Для покупок, продаж, выставления 
и оплаты счетов эту сеть используют се
годня более миллиона организаций.

Как заявил вицепрезидент Ariba Тим 
Минахан, применение облачных, мо
бильных и inmemoryтехнологий SAP, 
дополненных инструментами анализа 
контента социальных сетей, позволит 

участникам B2Bсообще
ства Ariba быстро находить 
нужные товарные позиции, 
сведения о поставщиках, 
историю транзакций и ус
ловия контрактов, а также 
анализировать всю указан
ную информацию в реаль
ном времени. С этой целью 
планируется интегрировать 
базовые приложения SAP 
с сетью Ariba, а также реали
зовать широкий спектр ана
литических функций Ariba 
Network на базе  СУБД SAP 
 HANA. Тим Минахан со
общил, что с помощью SAP 
NetWeaver Process Orchestra
tion уже произведена интег
рация каталогов продукции 
SAP Business Suite и Ariba 

Network и автоматизированы процессы 
обмена документами при подаче заявок 
и оплате покупок.

В итоге мы можем констатировать, что 
SAP приступила к практической реали
зации своей стратегии технологического 
рывка, во многом опираясь на продукт 
 HANA. Ее планы, надо признать, весьма 
амбициозны, но при этом они сопряже
ны и с немалыми рисками. Оправдается 
ли столь серьезная ставка на inmemory
технологии  HANA? Действительно ли бу
дет широко востребована заказчиками 
парадигма “предприятия реального вре
мени”, распространенная на все задачи, 
как аналитические, так и транзакцион
ные? И самое главное, захотят ли компа
нии платить за все эти чудеса?� :

Рой Эндж: “Приложения 
SAP Business Suite, как 
и прежде, будут разверты-
ваться только на площадке 
заказчика, при необходи-
мости вступая во взаимо-
действие с теми или иными 
облачными сервисами”

SAP отводит...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

Тим Минахан: “С помощью 
SAP NetWeaver Process 
Orchestration уже произве-
дена интеграция каталогов 
продукции SAP Business Suite 
и Ariba Network и автомати-
зированы процессы обмена 
документами при подаче 
заявок и оплате покупок”

АндРей КолеСов

Каковы перспективы развития на
правления Lotus Notes/Domino? 
Сей вопрос уже лет десять волну

ет огромное сообщество заказчиков 
и партнеров корпорации IBM, использу
ющих эти софтверные продукты в своей 

работе или строящих 
на нем бизнес. Сама 

же данная тема возникла в начале ны
нешнего века, когда это ПО после перио
да огромной популярности 
в 1990х всё же начало сдавать 
позиции под давлением кон
курентов, причем как внеш
них (тут прежде всего можно 
назвать Microsoft SharePoint), 
так и внутренних, “айбиэмов
ских” (а здесь были и старожи
лы из семейства WebSphere, 
и приобретения, в частности 
FileNet). Сама же IBM неиз
менно подтверждает намере
ния “поддерживать и продол
жать” и на постоянно 
задаваемый вопрос: “А будет 
ли следующая версия Lotus Notes/Domi
no?” — регулярно отвечает положитель
но выпуском очередного нового варианта 
продолжающей сохранять достаточно 
высокую популярность системы.

Вот и сейчас в своем корпоративном 
блоге руководитель под раз де ления IBM 
Collaboration Solutions Эд Брил сообщил, 
что 14 декабря будет выпущена публич

ная бетаверсия Notes и Domino 9.0 So
cial Edition, финальный вариант кото
рой, как планируется, появится на рынке 
в I квартале следующего года. В принци
пе, особой новости по поводу собствен
но ПО в этой информации нет: предва
рительный вариант этой системы IBM 
представила участникам конференции 
Lotusphere 2012 в начале нынешнего года. 
И все же есть в этом анонсе один важ
ный нюанс “стратегического значения”, 

впрочем, давно ожидаемый 
(как раз в контексте вопроса 
о планах IBM) — из названия 
продукта исчезла торговая 
марка Lotus.

Тут нужно вспомнить, что 
направление Lotus с 1995 г., 
после покупки Lotus Develop
ment Corporation, является од
ним из пяти ключевых блоков 
всего софтверного бизнеса 
Голубого гиганта. До 1995 г. 
уже были WebShpere (плат
форменное ПО) и DB2 (базы 
данных), позднее появились 

еще Tivoli (управление ИТ) и Rational 
(средства разработки), при этом под раз
де ление Lotus, решая задачи поддержки 
коллективной работы и управления доку
ментами, фактически представляло собой 
прикладное направление корпорации. 
Долгие годы именно Notes/Domino было 
основой всего “лотусовского” бизнеса, 
но уже давно ПО с маркой Lotus вклю

чает большую группу продуктов по под
держке корпоративных коммуникаций 
и групповой работе. Кстати, некоторые 
аналитики считают, что IBM без сожале
ния свернула бы линейку Notes/Domino, 
но эти намерения компании постоянно 

упираются в стойкую позицию заказчи
ков, требующих “продолжения”.

Что именно стоит за исчезновением 
Lotus из названия продукта, сказать сей
час сложно. Эд Брил в своем посте гово
рит о том, что в маркетинговом плане это 
слово уже в значительной степени утра
тило узнаваемость и что торговая марка 
самой IBM намного лучше с точки зрения 
продвижения. В данной связи нужно упо
мянуть, что свою двадцатую годовщину 
старейшая конференция IBM (а возмож
но, и всей ИТотрасли) Lotusphere отме
тит под новым названием — теперь это 
будет Connect 2013 (хотя еще летом она 

была объявлена как Lotusphere, но место 
и время — окрестности Орландо, США, 
январь — остаются неизменными). Во
общето исчезновение лишнего слова 
из названия (раньше полностью писа
лось IBM Lotus) и переименование ме
роприятия — это продолжение уже дав
но идущей в компании практики отказа 
от “унаследованных слов” и ребрендинга 
продуктов и конференций (так, меропри
ятие по Tivoli уже давно назвается Pulse, 
а по Rational — уже два года именуется 
Innovate).

Что же касается Notes/Domino, то появ
ление Social Edition в его названии хоро
шо характеризует направление развития 
продукта, да и всех программ семейства 
IBM Collaboration. При этом стоит отме
тить такой интересный нюанс: на Lotu
sphere 2012 это ПО было представлено 
лишь как обновление текущего варианта 
8.5 (под номером 8.5.4), но теперь IBM 
решила выпустить его как качественно 
новую основную версию с “нулевым” 
номером. Известно, что среди новшеств 
Notes и Domino 9.0 имеются поддержка, 
улучшенный интерфейс пользователя, 
возможность работы сервера синхрониза
ции данных Notes Traveler для платфор
мы System i, модернизированы средства 
разработки XPages, расширен список 
приложений, которые могут работать 
через браузер (правда, с необходимыми 
расширениями) без использования пол
ноценного клиента Notes.� :

ПлАТФоРМЫ

Выпуск Notes/Domino будет продолжен, но уже без Lotus

Эд Брил рассказал 
о переименовании Notes/
Domino

В маркетинговом плане  
слово “Lotus” 

уже в значительной степени 
утратило узнаваемость, 
и торговая марка самой 

IBM намного лучше с точки 
зрения продвижения.
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в свою очередь, — на Microsoft SQL Ser
ver. Модель Express означает, что поль
зователь будет эксплуатировать бесплат
ную версию SQL Server Express со всеми 
имеющимися у нее ограничениями. При
кладное же программное обеспечение, 
в том числе и “ БОССКадровик”, постав
ляется в этом случае бесплатно. На ком
мерческой основе осуществляется лишь 
его поддержка,  включая последующее 
обновление. А когда заказчику становят
ся нужны более серьезные возможности 
 СУБД, он приобретает соответствующую 
платную версию ПО Microsoft и соответ
ствующий   БОССпродукт.  Основным 
ограничением SQL Server Express явля
ется объем данных — 10 Гб, в этот ли
мит довольно быстро упираются многие 
компании. В случае “ БОССКадровика” 
бесплатно предоставляются десять кли
ентских лицензий, чего вполне достаточ
но даже для среднего предприятия.

Что  касается  перспектив  развития 
ПО  “ БОССКадровик”,  то  Евгений 
Кучик  однозначно  говорит  о  том,  что 
данное решение было и остается флаг
манским продуктом компании, который 
развивается по двум линиям — на базе 
Microsoft SQL Server и на основе Ora
cle. По его мнению, одним из ключевых 
преимуществ данного решения является 
высокая масштабируемость и производи
тельность платформы RP Server. В под
тверждение этих слов приводится такой 
пример: у одного из заказчиков в системе 
“ БОССКадровик” ведется 700 тыс. учет
ных записей. И всё это — на SQL Server! 
По оценкам “АйТи”, проектов таких мас
штабов в России ни у кого больше нет, 
причем разработчики утверждают, что 
столь высокий показатель — не предел.

Говоря о перспективах вывода на рынок 
новых бизнеспродуктов, нужно отметить, 
что  на российском  ИТрынке  уже  пра
ктически закончился период первичного 
насыщения, хотя бывает, что самописное 
ПО используется даже в крупных орга
низациях. Однако это единичные случаи, 
основная работа сегодня — замена ранее 
установленного ПО. Отсюда возникает за
дача: чтобы удержать существующих кли
ентов и привлечь новых, необходимо пред
лагать расширенную функциональность.

Именно  такая  рыночная  ситуация 
подвигла  “ БОСС.  Кадровые  системы” 
пойти  по  пути  создания  комплексного 
ERPрешения. Ведь сегодня, когда оконча
тельно завершилась эпоха активного насы
щения рынка различными системами авто
матизации и управления предприятиями, 
наступил длительный, хотя и не столь дина
мичный период замещения одних продуктов 
и решений другими. Это естественная фаза, 
в которой производители систем вынуждены 
работать уже не на скорость и не на глубину 
проработки узкоспециализированных фун
кций, а на комплексность и, если так можно 
сказать, “платформенность” своего предло
жения, то есть на повышение своей привле
кательности для потребителя по показате
лю соотношения совокупных возможностей 
предлагаемого ПО и его цены.

Отдельной  темой  в  реализации  пла
нов по продвижению на рынок семей
ства   БОСС  является  использование 
облачных моделей. Эта работа ведется 
в нескольких направлениях. Так, в част
ности, планируется всем желающим дать 
возможность  бесплатно  попробовать 
продукты  “ БОССКадровик  Express”, 
“ БОССКомпания  Express”,  а  также 
“ БОССКомпания.   БАНК Express” (ре
шение  для  финансовых  организаций) 
в облаке от Microsoft. Предварительное 
тестирование показало, что платформа 
Azure обеспечивает эффективную и ста
бильную работу продуктов, достаточную 
как для ознакомительного  использова
ния, так и для реальной работы.

Но все же главное заключается в том, 
что сегодня нужно учитывать глобальную 

тенденцию развития ИТ — феномен кор
поративной мобильности. Евгений Кучик 
так поясняет этот тезис: “Здесь мы ори
ентируемся на использование облачных 
схем, более конкретно — сервисов Win
dows Azure. Как вы знаете, летом этого 
года Microsoft серьезно трансформирова
ла собственное видение своей облачной 
платформы. В числе прочего была до
бавлена поддержка виртуальных машин, 
что, на наш взгляд, серьезно расширило 
практическую применимость Azure”.

Инициатива  развертывания  систем 
“ БОССКадровик” и “ БОССКомпания” 
в облаке Azure в варианте виртуальных 
машин ориентирована на тех, кто работа

ет с собственными мобильными устрой
ствами  и  хочет  использовать  возмож
ности продуктов удаленно. Разумеется, 
адаптация существующих программных 
решений к разнообразным мобильным 
платформам требует определенных уси
лий, но глобальный тренд в направлении 
“мобилизации” нельзя игнорировать.

Уже сейчас “ БОСС. Кадровые систе
мы”  предлагают  свои  прикладные  ре
шения в виде уже сконфигурированных 
виртуальных  машин,  которые  можно 
размещать в среде Azure. Сами “вирту
алки”  функционируют  в  датацентрах 
Европы, но по скорости доступа, согла
сно  проведенным  тестам,  не  уступают 

локальной сети. Виртуальные машины 
мы предлагаем в первую очередь для оз
накомления и тестирования. Получить 
к  ним  доступ  можно  непосредственно 
через раздел партнерских решений сайта 
Microsoft. По данным Евгения Кучика, 
уже появились первые заказчики, кото
рые хотят использовать облачный вари
ант в промышленной эксплуатации. Есть 
планы применения Azure и в варианте 
PaaS, но их реализация зависит от разви
тия функциональности Microsoft. По его 
мнению, сегодня, например, SQL Azure 
отстает по возможностям от обычного 
SQL Server, но он уверен, что преодоле
ние отставания — вопрос времени.� :

БОСС остается...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 7
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ОЛЬ ГА ПАВ ЛО ВА

По строе ние эф фек тив ных взаи мо -
от но ше ний с по став щи ка ми ИТ-
сис тем и оборудования — за да ча

не из лег ких для ка ж до го ИТ-ру ко во ди те -
ля, и уни вер саль но го ре цеп та здесь не су -
ще ст ву ет. Один из воз мож ных способов —

пре вра тить вен до ров в
стра те ги че ских парт не ров

ком па нии, спо соб ст вую щих уве ли че нию
ее при бы ли, счи та ет Лар ри Бон фан те
(Bonfante), CIO Аме ри кан ской ас со циа -
ции тен ни са и ос но ва тель кон сал тин го -
вой ком па нии CIO Bench Coach. Свои ми
со об ра же ния ми о том, как это мож но реа -
ли зо вать на прак ти ке, он по де лил ся с чи -
та те ля ми из да ния CIO Insight. Что бы глуб -
же ра зо брать ся в дан ном во про се, мы ре -
ши ли срав нить его ре ко мен да ции с
мне ни ем на ших экспертов — ру ко во ди те -
лей ИТ-под раз де ле ний ря да оте че ст вен -
ных ком па ний.

Ак ту аль ность за да чи по строе ния парт -
нер ских от но ше ний с вен до ра ми се го дня
не слу чай на, счи та ют они. Как от ме ча ет
ди рек тор по ИТ в управ ляю щей ком па -
нии ав то цен тров “Ока ми” Кон стан тин
Ил ла рио нов, се го дня ра бо та ИТ-ру ко во -
ди те ля с вен до ра ми яв ля ет ся не отъ ем ле -
мой ча стью ус пеш ной реа ли за ции и даль -
ней ше го со про во ж де ния ИТ-про ек тов:
“При та ком под хо де за мы ка ют ся в еди ное
це лое два кру га об ще ния: “заказчик — по -
став щик” и “поставщик — вен дор”. Ко -
неч но же, он эф фек ти вен для бо лее или
ме нее слож ных про ек тов, ко гда при хо -
дит ся оце ни вать эф фек тив ность вне дре -
ния и ве ли чи ну воз мож но го рис ка. В ито -
ге по лу ча ем сим би оз от взаи мо дей ст вия
при об щей за ин те ре со ван но сти всех парт -
не ров”.

День ги, но не толь ко
По сло вам Лар ри Бон фан те, при за клю -
че нии лю бо го кон трак та ИТ-ру ко ди те лю
не об хо ди мо в пер вую оче редь до го ва ри -
вать ся об ус ло ви ях, вы год ных для его ком -
па нии, но вме сте с тем стро ить от но ше ния
та ким об ра зом, что бы вен до ры не сли от -
вет ст вен ность за по лу чае мый фи нан со вый
ре зуль тат. Од на ко на де ле боль шин ст во
ИТ-ру ко во ди те лей на це ле ны лишь на то,
что бы “вы жать по след ний пенс при бы ли
из сдел ки”, и рас смат ри ва ют свои кон -
трак ты с ИТ-вен до ра ми ис клю чи тель но в
ка че ст ве сред ст ва воз дей ст вия на них.

Оп ро шен ные на ми экс пер ты в це лом
со гла си лись с дан ным те зи сом. Так, го во -
ря о взаи мо от но ше ни ях ИТ-ру ко во ди те -
лей и ИТ-вен до ров, за мес ти тель на чаль -
ни ка ИТ-от де ла КБ “Ев ро ка пи тал-Аль -
янс” Олег Бе лов при бе га ет к та ко му
срав не нию: ведь пас са жир по ез да даль не -
го сле до ва ния, вы хо дя на стан ции за пи -
рож ка ми, не ста нет по ку пать са мые до ро -
гие, ес ли все они вы гля дят оди на ко во.
При чи на про ста: по ку па тель этих про -
дав цов боль ше ни ко гда не уви дит, по это -
му у не го нет иных оце нок их то ва ра, кро -
ме де неж ной. Имен но в та ком слу чае, ко -
гда про да вец не об ла да ет “име нем”, а
толь ко то ва ром, день ги ста но вят ся един -
ст вен ным кри те ри ем вы бо ра.

Г-н Бе лов убе ж ден, что в от но ше ни ях
“продавец — по ку па тель” не все ре ша ет -
ся од ной сто ро ной: “В раз ных си туа ци ях
мож но по ку пать толь ко то вар, иногда —
то вар и ус лу гу, а иногда — то вар и по тен -
ци аль ную вы го ду или удоб ст во в бу ду -
щем. Мне удоб нее ра бо тать с дав ним и
про ве рен ным по став щи ком. Я уве рен в
его ква ли фи ка ции, ка че ст ве сер ви са и га -
ран тии. Так что я по ку паю не толь ко то -
вар, но и га ран тию ка че ст ва сер ви са и
свое сэ ко ном лен ное вре мя на по иск и вы -
бор нуж но го то ва ра”.

К не му при сое ди ня ет ся ди рек тор де -
пар та мен та ин фор ма ци он ных тех но ло -
гий GE в Рос сии и СНГ Марк За лан, по
на блю де ни ям ко то ро го ком мер че ская со -
став ляю щая взаи мо от но ше ний яв ля ет ся
важ ной, но не мо жет слу жить един ст вен -
ным кри те ри ем в вы бо ре парт не ра. Ра бо -
та с клю че вым парт не ром тре бу ет от ком -
па нии су ще ст вен ных вло же ний с точ ки
зре ния вре ме ни, уси лий и про че го. Од на -
ко эта стои мость ред ко учи ты ва ет ся, не -
смот ря на то, что яв ля ет ся су ще ст вен ным
ком по нен том эко но ми че ской эф фек тив -
но сти взаи мо от но ше ний. “По это му при
вы бо ре вен до ра мы оце ни ва ем его пре ды -
ду щий опыт ра бо ты на рын ке, ус пеш -
ность реа ли за ции круп ных про ек тов, ви -
де ние и по ни ма ние вен до ром на ше го биз -
не са, на сколь ко ин те ре сы вен до ра и на ши
ин те ре сы со от вет ст ву ют друг дру гу, на -
сколь ко вен дор был ус пе шен в вы страи ва -
нии дол го сроч ных парт нер ских от но ше -
ний с дру ги ми ком па ния ми, а так же при -
слу ши ва ем ся к от зы вам о кон крет ном
вен до ре на рын ке”, — под черк нул он.

При та ком под хо де стои мость ус лу ги,
ука зан ная в сче те в кон це ме ся ца, ко неч -
но же важ на, но этот па ра метр не учи ты -
ва ет, на при мер, ко ли че ст во вре ме ни, по -
тре бо вав шее ся ИТ-ко ман де для разъ яс не -
ния и про ра бот ки ре ше ния, ко то рое она
хо чет в ито ге по лу чить. “Вен дор, пред ло -
жив ший са мую низ кую стои мость, у ме ня
вы зо вет на сто ро жен ность и же ла ние по -
нять, с чем это свя за но, — по яс ня ет г-н За -
лан. — Как пра ви ло, это го во рит о бо лее
низ ком ка че ст ве ус луг”.

По мне нию же быв ше го ИТ-ди рек то ра
ком па нии Naumen Дмит рия Фи ла то ва,
для эф фек тив ных биз нес-ре ше ний се го -
дня не дос та точ но учи ты вать те ку щие це -
ли, важ но иметь по тен ци ал для раз ви тия
в даль ней шем. По это му при вы бо ре вен -
до ра сле ду ет об ра щать вни ма ние, как со -
от но сит ся ин тел лек ту аль ная со став ляю -
щая пред ла гае мых им ре ше ний с биз не -
сом за каз чи ка че рез ко эф фи ци ент
эко но ми че ской вы го ды. “Со вер шен но
пра виль но, что тре бу ет ся ста вить пе ред
вен до ра ми не толь ко те ку щую за да чу, но
и уточ нять, ка ким об ра зом по став ляе мое
ре ше ние бу дет не про сто мас шта би ро -
вать ся, а мо дер ни зи ро вать ся, — уточ нил
он. — К мо ему со жа ле нию, пред ста ви те -
ли ре гио наль ных вен до ров час то те ря ют -
ся в от ве тах на во прос о жиз нен ном цик -
ле по став ляе мых ими ре ше ний или про -
дук тов”.

А вот пред се да тель ко ми те та по стан -
дар там Рос сий ско го сою за ИТ-ди рек то -
ров (СОДИТ) Ма ри на Ан ши на об ра ща -
ет вни ма ние на то, что в ши ро ком смыс -
ле по ня тие “по лу че ние при бы ли” со всем
не та кое про стое. За час тую его по ни ма ют
как то, что мож но по лу чить се го дня, в
край нем случае — зав тра. Но при быль
по сво ей сути — по ня тие ин те граль ное,
т. е. го во ря о ней, на до все гда уточ нять, на
ка ком от рез ке вре ме ни она бу дет оце ни -
вать ся. В слу чае, ко гда ИТ-ру ко во ди тель
рас смат ри ва ет эф фек тив ность ру ко во ди -
мо го им под раз де ле ния на дос та точ но
дли тель ном про ме жут ке вре ме ни, он за -
ин те ре со ван в дол го вре мен ном со труд -
ни че ст ве с ИТ-вне до ром. Од на ко, по сло -
вам г-жи Ан ши ной, ни один ИТ-ру ко во -
ди тель не уве рен в сро ке, ко то рый ему
от пу щен для ру ко во дства: “Чи та ла, что
сред ний “срок жиз ни” ИТ-ру ко во ди те ля
со став ля ет ме нее по лу го да. Прав да, мои
кол ле ги от во дят ИТ-ди рек то рам чуть
боль ше времени — ме нее од но го го да.
Столь не про дол жи тель ное пре бы ва ние
на этой позиции — очень рас про стра -
нен ное яв ле ние, и где уж тут го во рить о
стра те ги че ском парт нер ст ве с вен до ра -

ми. В та кой ог ра ни чен ный срок на мно го
про ще “про да вить” их на впол не кон крет -
ные скид ки в кон крет ном про ек те и за ра -
бо тать хоть ка кие-то бо ну сы от ру ко -
водства ком па нии”.

Ма ри на Ан ши на так же от ме ча ет, что,
с дру гой сто ро ны, да ле ко не все ме нед же -
ры ИТ-вен до ров на строе ны на по строе -
ние дол го вре мен но го со труд ни че ст ва. Их
ин те ре сы по ана ло гич ным при чи нам так -
же не рас про стра ня ют ся на дли тель ный
срок. За да ча продавца — про дать по до ро -
же, а как это бу дет сде ла но и когда — ча -
ще все го на хо дит ся вне его об лас ти от вет -
ст вен но сти. В ре зуль та те ИТ-ру ко во ди -
те ли да вят на вен до ров, а те со гла ша ют ся,
что при во дит к об ще му ухуд ше нию ка че -
ст ва ИТ, кар ди наль но му сни же нию ко ли -
че ст ва ус пеш ных про ек тов и па де нию
пре сти жа ИТ-от рас ли.

Что де лать?
За час тую за каз чи ки во об ще не ин те ре -
су ют ся, ка кую ком па нию пред став ля ют
лю ди, с ко то ры ми они со труд ни ча ют, а
толь ко зна ют, что кто-то из зна ко мых их
ре ко мен до вал, ут вер жда ет Лар ри Бон -
фан те. И пред ла га ет по сту пать ина че, а
имен но: нуж но обес пе чи вать, что бы со -
труд ни ки вен до ров по ни ма ли мис сию
ком па нии-за каз чи ка, зна ли ее кор по ра -
тив ную куль ту ру и пра ви ла иг ры. На до,
что бы они чув ст во ва ли се бя ча стью ко -
ман ды за каз чи ка. По это му сле ду ет при -
гла шать их на кор по ра тив ные со б ра ния и
дру гие ме ро прия тия, где у них поя вит ся
воз мож ность боль ше уз нать о це лях и за -
да чах биз не са за каз чи ка.

Ана ло гич ной точ ки зре ния при дер жи -
ва ет ся Марк За лан, ко то рый так же счи та -
ет, что со труд ни ки вен до ра долж ны по ни -
мать и раз де лять под ход и це ли сво его
за каз чи ка. Для это го за каз чик тра тит вре -
мя, при кла ды ва ет уси лия, про во дит раз -
лич ные ме ро прия тия, на ко то рых, ска -
жем, про ис хо дит об су ж де ние стра те гии,
что по зво ля ет клю че вым со труд ни кам
вен до ра по нять об щую кар ти ну, даль ней -
шее пла ни ро ва ние, за да чи, стоя щие пе ред
за каз чи ком.

В от ли чие от не го Олег Бе лов со мне ва -
ет ся в том, что на кор по ра тив ном ме ро -
прия тии кре дит ной ор га ни за ции бу дет
уме ст но при сут ст вие, на при мер, по став -
щи ка сер вер но го обо ру до ва ния: “Счи -
таю, что в пер вую оче редь вен дор дол жен
удоб но и вы год но дос та вить тре буе мый
то вар. Сле дую щий уро вень удобства —
это по мощь в вы бо ре ча ст но го ре ше ния,
а да лее уже сле ду ют уров ни, от но ся щие -
ся к биз не су ин те гра то ров”.

Да, хо ро ший вен дор дол жен по ни мать,
за чем он ра бо та ет с ва шей ком па ни ей, и
лишь то гда он мо жет про дать не толь ко
то вар, но и ус лу гу, кон ста ти ру ет г-н Бе лов.
Но так как и то вар, и ус лу га оп ла чи ва ют ся
за каз чи ком, то на кор по ра тив ные ме ро -
прия тия имен но вен дор дол жен при гла -
шать за каз чи ков, где в не при ну ж ден ной
бе се де мо жет рас ска зать о сво ем но вом
про дук те и уз нать о биз нес-пла нах за каз чи -
ка. При чем, как рас ска зал Олег Бе лов, в
бан ков ском сек то ре эта тра ди ция дав но и
ус той чи во ра бо та ет: “По став щи ки ПО ис -
поль зу ют са мые раз но об раз ные спо со бы
об ще ния с за каз чи ком для об ме на ин фор -
ма ци ей в не фор маль ной об ста нов ке. Я
оце ни ваю та кой под ход не толь ко как при -
ят ное вре мя пре про во ж де ние, но и как пер -
спек тив ные, взаи мо вы год ные встре чи”.

В до пол не ние Ма ри на Ан ши на се ту ет
на то, что од на из про блем по строе ния эф -
фек тив но го взаи мо дей ст вия с ИТ-вен до -
ра ми в Рос сии за клю ча ет ся в слож но стях
с це ле по ла га ни ем в об лас ти ИТ: “Мой
опыт по ка зы ва ет, что це ли ис поль зо ва ния

ИТ в ком па нии, це ли от дель но го про ек -
та или за да чи фор му ли ру ют ся край не рас -
плыв ча то, по это му за час тую труд но оце -
нить, до би лись ли то го, че го хо те ли. Тем
бо лее де ком по зи ция этих це лей, в ча ст но -
сти для вен до ра, пред став ля ет ся для боль -
шин ст ва пред при ятий поч ти не вы пол ни -
мой за да чей. От то го вен дор при хо дит в
ком па нию, пло хо по ни мая, что от не го
хо тят, и це на ста но вит ся ед ва ли не ос нов -
ной мер кой его ра бо ты”.

Схо жую точ ку зре ния раз де ля ет Дмит -
рий Фи ла тов, от ме чая, что ос нов ная про -
бле ма в от но ше ни ях с вен до ра ми су ще ст -
ву ет из на чаль но в раз лич ном по ни ма нии
ко рен ной за да чи за каз чи ка и соб ст вен ной
ор га ни за ции про даж: “Увы, в боль шин ст -
ве слу ча ев при хо дит ся об щать ся с со труд -
ни ка ми, в го ло вы ко то рых ру ко во дство
вен до ров по ме ща ет од ну лишь “во рон ку
про даж”, ко то рая при кры ва ет ся ку чей
кор по ра тив но го му со ра о мис сии и парт -
нер ст ве. Но имен но на та кой “во рон ке” в
по дав ляю щем слу чае стро ит ся раз го вор и
де ло вые взаи мо от но ше ния. От сю да по лу -
ча ет ся, что пред ла гае мые ре ше ния име ют
ог ра ни чен ную эф фек тив ность в крат ко -
сроч ной пер спек ти ве, ус той чи вость и фи -
нан со вая ста биль ность ком па нии, как
пра ви ло, не бе рет ся в рас чет, а имен но это
и обес пе чи ва ет ста биль ность кол лек ти -
ва вен до ра”.

Ко неч но, за каз чи ку нуж но зна ко мить с
прин ци па ми ве де ния сво его биз не са и
фор му ли ро вать биз нес-за да чи — но ко -
го? — за да ет ся во про сом г-н Фи ла тов.
Как при вле кать со труд ни ков вен до ра, ес -
ли их тру до вой стаж не из ме ря ет ся го да ми
в ор га ни за ции, пре тен дую щей на роль
экс пер та? И здесь про яв ля ет ся вто рой
важ ный ас пект “во рон ки про даж в го ло -
ве”, за клю чаю щий ся в том, что к об ще нию
обыч но рас по ло же ны со труд ни ки на прав -
ле ния про даж или эн ту зиа сты, а не струк -
ту ра в це лом. “Я не встре чал вен до ра, ко -
то рый был го тов при нять ус ло вия, что
фак тор ус пеш но сти мое го биз не са бу дет
за ло гом его фи нан со во го бла го по лу чия, —
при зна ет он. — Как пра ви ло, оп ла та ус луг
экс пер тиз не при вя за на к эф фек тив но сти
или ко неч но му ре зуль та ту, ес ли не счи тать
ре зуль та том ки ло грам мы бу ма ги, нор мо-
ча сы или тон ны ап па рат ной час ти”.

Ис хо дя из сво его опы та Дмит рий Фи ла -
тов пред ла га ет стро ить ра бо ту с вен до -
ром на ба зе про стых прин ци пов и во про -
сов, ко то рые нуж но не стес нять ся за да вать
до на ча ла про ек тов или со труд ни че ст ва.
Пре ж де все го сле ду ет вы яс нить фи нан со -
вые по ка за те ли вен до ра, ко ти ров ку его
ак ций. Ес ли у ком па нии бу дет фи нан со -
вый про вал, это от ра зит ся в са мом пря мом
смыс ле на за каз чи ке, и ни ка ких просьб с
его сто ро ны ни кто слу шать не бу дет.

Не об хо ди мо так же на ли чие спе циа ли -
стов, ра бо таю щих у вен до ра бо лее трех
лет. Важ но на той сто ро не иметь со труд -
ни ков, ко то рые не толь ко по ни ма ют ба зо -
вые про цес сы, но и ра ды ра бо тать в сво -
ей ор га ни за ции. В ре зуль та те за каз чи ку не
нуж но бу дет ка ж дые пол го да тра тить вре -
мя и си лы на то, что бы объ яс нять, чем
имен но он за ни ма ет ся.

В до пол не ние к это му вен дор дол жен
дек ла ри ро вать жиз нен ный цикл про дук та
и ус лу ги до мо мен та по лу че ния де нег за каз -
чи ка, ко гда ни че го уже нель зя из ме нить. В
то же вре мя он дол жен по зна ко мить за каз -
чи ка с гло баль ным ви де ни ем сво его раз ви -
тия, а воз мож но, — и со сво ей эко-сис те -
мой. Важ но по смот реть, чем ды шит ком -
па ния и ка кие цен но сти она ис по ве ду ет.

И на ко нец, иде аль ным ва ри ан том со -
труд ни че ст ва с вен до ром слу жит тот, ес -
ли на “той сто ро не”, ве рят в свои про ек -
ты, а не в план про даж, и го то вы при нять
ус ло вия за каз чи ка. И то гда уве ли че ние
эф фек тив но сти про ек та ста нет ос но вой
при бы ли, из ко то рой бу дет обес пе че но
фи нан си ро ва ние вен до ра.

Кто ви но ват?
Как счи та ет Лар ри Бон фан те, от но ше ние
к вен до рам наи бо лее от чет ли во про яв ля -

ИТ-ру ко во ди те ли и вен до ры: 
про тив ни ки или со юз ни ки?
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Со глас но от че ту Gartner, ко то рый был
вы пу щен в ию не ны неш не го го да и по -
свя щен бу ду ще му офис ной пе ча ти, в

те че ние по сле дую щих 2—5 лет ры нок ус луг
MPS (Managed Print Services), прой дя пе ри -
од уст ра не ния не дос тат ков, вый дет на ста -
дию про дук тив но сти, обе щаю щую зна чи -
тель ный рост чис ла со от вет ст вую щих кон -
трак тов. Уже сей час мож но кон ста ти ро вать
по вы ше ние ин те ре са к этой ка те го рии ус луг,
в том чис ле и в Рос сии. Вме сте с тем речь
идет о ни ше вом рын ке, где дей ст ву ет ог ра -
ни чен ное ко ли че ст во игроков — круп ных
вен до ров, вклю чая Canon, а так же ло каль -
ных сис тем ных ин те гра то ров, а круг ре шае -
мых в рам ках MPS-кон трак тов за дач, как
пра ви ло, но сит вспо мо га тель ный ха рак тер
по от но ше нию к кри ти че ски важ ным ИТ-
сис те мам за каз чи ка. Та кая си туа ция в ря де
слу ча ев про во ци ру ет уп ро щен ный под ход
рос сий ских за каз чи ков к реа ли за ции MPS-
про ек та, что ста вит под со мне ние его ко неч -
ные ре зуль та ты. Ме ж ду тем, со глас но имею -
ще му ся опы ту, вхо ж де ние круп ной ком па -
нии в MPS-кон тракт за ни ма ет от од но го до
двух лет, и под хо дить к не му не об хо ди мо
как к лю бо му дру го му про ек ту управ ле ния
ИТ-ус лу га ми. Имен но по это му, реа ли зуя
MPS-про ек ты, Canon ре ко мен ду ет сво им за -
каз чи кам не ук лон но сле до вать ба зо вым ре -
ко мен да ци ям ITIL.

Ошиб ки на стар те
Пе ре ход от тра ди ци он ной мо де ли по треб ле -
ния ИТ к сер вис ной, а в слу чае MPS от за -
куп ки обо ру до ва ния и управ ле ния соб ст вен -
ным пар ком пе ча таю щих уст ройств к управ -
ле нию ус лу га ми пе ча ти, пре дос тав ляе мы ми
внеш ним по став щи ком в те че ние дли тель -
но го пе рио да, оз на ча ет и не об хо ди мость
транс фор ма ции при выч ной мо де ли от но ше -
ний “покупатель — про да вец” в мо дель
парт нер ст ва с це лью со вме ст но го раз ви тия
биз не са. Од на ко реа ли зо вать та кую транс -
фор ма цию на прак ти ке ока зы ва ет ся не про -
сто: не ред ко ме ша ет сло жив шая ся у за каз -
чи ка прак ти ка оформ ле ния сде лок и вы де -
ле ния бюд же тов. Вы би рая по став щи ка MPS-
ус луг, та кой за каз чик хо чет знать стои мость
все го MPS-кон трак та (а не от дель ных его
эта пов) или на стаи ва ет на от ра же нии стои -
мо сти ус луг по став щи ка в стои мо сти от пе -
чат ка, иг но ри руя пред ла гае мую по став щи -
ком струк ту ру за трат. Так, MPS-пред ло же -
ния Canon пред по ла га ют фик си ро ван ную
(по сто ян ные за тра ты по став щи ка ус луг) и
пе ре мен ную (оп ре де ля ет ся ре аль ны ми объ -
е ма ми пе ча ти, а так же по треб лен ны ми за -
каз чи ком ра зо вы ми ус лу га ми) час ти пла те -
жей, и имен но та кой под ход обес пе чи ва ет
це но вую про зрач ность MPS-кон трак та. По -
пыт ки ис клю чить из не го фик си ро ван ную
часть пла те жей и пе ре вес ти ее в пе ре мен -
ную не из беж но при во дят ли бо к за вы ше нию
рас чет ной стои мо сти от пе чат ка, ли бо к не -
об хо ди мо сти вве де ния в кон тракт по ня тия
ми ни маль но го объ е ма пе ча ти, за ко то рый
за каз чик пла тит в лю бом случае — да же ес -
ли его ре аль ные по треб но сти ока зы ва ют ся
ни же. И то и дру гое про ти во ре чит су ти
MPS-кон трак та, из на чаль но пред по ла гаю -
ще го, что за каз чик пла тит толь ко за по треб -
лен ный объ ем ус луг по ры ноч ным це нам.

Дру гая про бле ма, с ко то рой не ред ко при -
хо дит ся стал ки вать ся не по сред ст вен но по -
сле за клю че ния кон трак та, свя за на с фор -
ми ро ва ни ем со гла ше ния об уров не ус луг
(SLA). Под ход, ко гда за каз чик про пи сы ва ет
в та ком со гла ше нии всё до мель чай ших
под роб но стей и вы став ля ет мас су ог ра ни че -
ний, край не не эф фек ти вен, по сколь ку су жа -
ет воз мож но сти для рос та биз не са. Ос нов -
ная цель SLA — за дать на прав ле ние и не ко -
то рые клю че вые па ра мет ры эф фек тив но сти
(KPI), ко то ры ми дол жен ру ко во дство вать ся
по став щик ус луг. Пре ж де все го это дос туп -
ность сервиса — лег ко рас счи ты вае мый по -
ка за тель. При этом, раз ра ба ты вая SLA на
MPS-кон тракт, ИТ-служ ба за каз чи ка долж на
ис хо дить из сво его внут рен не го SLA, оп ре -

де ляю ще го ее обя за тель ст ва пе ред биз нес-
под раз де ле ния ми ком па нии. То есть кон -
тракт с внеш ним по став щи ком, во-пер вых,
не дол жен про ти во ре чить внут рен не му SLA,
во-вто рых, дол жен от ра жать кри тич ные для
за каз чи ка на прав ле ния из ме не ний в его
биз не се, в-треть их, ис клю чать за да чи, ко то -
рые не воз мож но вы пол нить в прин ци пе. По -
пыт ка про пи сать в SLA на MPS-кон тракт бу -
к валь но всё — пер вый при знак то го, что
внут рен не го SLA у ИТ-служ бы за каз чи ка по -
про сту нет.

Опи ра ясь на ITIL
В ITIL опи са но, как мож но из бе жать по доб -
ных проблем — пре ж де все го нуж но со блю -
дать нор маль ный цикл за пус ка ус лу ги,
вклю чаю щий пять взаи мо свя зан ных эта пов:
об сле до ва ние; про ек ти ро ва ние; вне дре ние;
под держ ку и управ ле ние; оцен ку ре зуль та та.

Об сле до ва ние. Без это го эта па не воз -
мож но в прин ци пе с дос та точ ной точ но -
стью оце нить па ра мет ры MPS-кон трак та, 
в том чис ле его бюд жет. В его хо де пред -
по ла га ет ся сбор дан ных (с по мо щью тех -
ни че ских средств) о ко ли че ст ве ис поль -
зуе мых у за каз чи ка уст ройств и ре аль ных
объ е мах пе ча ти, а так же ка че ст вен ная
оцен ка си туа ции и фор му ли ро ва ние ожи -
да ний поль зо ва те лей, ко то рые долж ны
быть от ра же ны во внут рен нем SLA ИТ-
служ бы за каз чи ка и за тем транс ли ро ва ны
в SLA на MPS-ус лу ги. В даль ней шем это
по зво лит чет ко вы стро ить взаи мо от но ше -
ния в це поч ке “пользователь — ИТ-
служба — по став щик ус луг”.

В за ви си мо сти от си туа ции этап об сле до -
ва ния мо жет вы пол нять ся с раз ной глу би -
ной, в свя зи с чем в пе реч не ус луг Canon
для это го пре ду смот ре ны три оп ции: Basic
Print Assessment (об щее оз на ком ле ние в
слу чае кон трак та с не боль шой ком па ни ей),
Print and Device Audit (сбор дан ных с по мо -
щью тех ни че ских средств), Print TCO Audit
and Assessment Service (рас чет со во куп ной
стои мо сти вла де ния пе чат ным пар ком). Ре -
зуль та ты ана ли за, как пра ви ло, пред став ля -
ют ся в ви де от че та.

Мо жет ли за каз чик вы пол нить об сле до ва -
ние соб ст вен ным си ла ми? В прин ци пе мо -
жет. Од на ко для это го он дол жен иметь в
шта те сво ей ИТ-служ бы соб ст вен но го ана -
ли ти ка с ком пе тен ция ми в об лас ти ус луг пе -
ча ти, а ме ж ду тем да же сре ди ком па ний,
стре мя щих ся за нять ме сто на рын ке MPS-
ус луг, да ле ко не все та ко вых име ют.

Про ек ти ро ва ние. Дан ный этап тес но свя -
зан с пред ше ст вую щим, по сколь ку ре зуль -
та ты ана ли за по зво ля ют оп ре де лить, ко му
по ру чить про ек ти ро ва ние ре ше ния. В прин -
ци пе об сле до ва ние мо жет вы пол нить од на
ком па ния, а проектирование — дру гая или
же они вме сте. На эта пе ана ли за мо жет вы -
яс нить ся так же, что не об хо ди мо уст ра нить
вы яв лен ные в ин фра струк ту ре за каз чи ка
со пут ст вую щие про бле мы, не имею щие

пря мо го от но ше ния к MPS. Роль за каз чи ка
в этой ситуации — ак тив ное управ ле ние та -
ки ми кон трак та ми на ос но ве под хо да
PRINCE2 с по сле дую щим пе ре хо дом к эта пу
про ек ти ро ва ния.

Ко му же до ве рить его вы пол не ние? Ка за -
лось бы, пре иму ще ст во тут на сто ро не ИТ-
ин те гра то ра, по сколь ку он мо жет вы би рать
луч шие из пред став лен ных на рын ке ре ше -
ний, то гда как вен дор, ли ней ка про дук тов
ко то ро го все гда ог ра ни че на, бу дет стре -
мить ся про дви гать соб ст вен ные стан дар ты
и по то му ока жет ся не дос та точ но гиб ким.
Тем не ме нее на прак ти ке льви ная часть
кон трак тов дос та ет ся вен до рам. И объ яс ня -
ет ся это пре ж де все го дос ту пом к тех но ло -
ги ям.

В про ек те MPS за каз чик часть сво его биз -
не са вы но сит на сто ро ну вен до ра, вла дею -
ще го по су ти ин фра струк ту рой, в том чис ле

той, ко то рую он сам про из вел. Canon, на -
при мер, име ет воз мож ность раз ра ба ты вать
все ин ст ру мен ты для пре дос тав ле ния ус луг
пе ча ти в со во куп но сти: и обо ру до ва ние, и
ПО, и сер ви сы как це мен ти рую щее зве но.
По нят но, что в та ком слу чае ка че ст во ре ше -
ния ока зы ва ет ся вы ше, а его цена — ни же.
При этом сер вис ные под раз де ле ния ком па -
нии име ют пря мой дос туп к ее но вым раз -
ра бот кам (R&D) и на ста дии про ек ти ро ва ния
ре ше ния мо гут за кла ды вать в не го функ -
цио нал, ко то рый еще не анон си ро ван, но
поя вит ся в бли жай шее вре мя, или раз ме -
щать за каз на кас то ми за цию про дук та (на -
при мер, сис те мы управ ле ния пе ча тью).

Важ ное зна че ние име ет и на ко п лен ная по -
став щи ком ус луг экс пер ти за, при чем не
толь ко тех ни че ская. Его спе циа ли сты долж -
ны уметь транс ли ро вать тех ни че ские де та ли
в кон крет ные вы го ды для биз не са за каз чи -
ка. И здесь, как пра ви ло, пре иму ще ст во
ока зы ва ет ся на сто ро не вен до ра.

Так или ина че, за каз чик дол жен по ни мать,
что тех но ло ги че ское ре ше ние по став щик ус -
луг раз ра ба ты ва ет для се бя и по то му за ин -
те ре со ван в его ка че ст ве. А вме сте с за каз -
чи ком он раз ра ба ты ва ет KPI. По это му за каз -
чи ку не так важ но знать де та ли ре ше ния. У
не го есть ме ха низ мы кон тро ля KPI (еже ме -
сяч ная от чет ность, пре зен та ции ре зуль та тов
оцен ки те ку щей си туа ции и т. д.), и это в
MPS-кон трак те для не го глав ное.

Вне дре ние. Ко гда речь идет об ос вое нии
но вых тех но ло гий и сер ви сов, не ред ко всё
на чи на ет ся с их тес то во го или пи лот но го
вне дре ния, ми нуя фа зы ана ли за и про ек ти -
ро ва ния. При этом не оп ре де ля ют ся чет ко
це ли та ко го тес ти ро ва ния и не про то ко ли ру -
ют ся его ре зуль та ты. В не боль шой ком па -
нии с ма лым го ри зон том пла ни ро ва ния та -
кой под ход еще мож но оп рав дать, но на
круп ном пред при ятии он не до пус тим.

При реа ли за ции MPS-кон трак та глав ное
на эта пе внедрения — обес пе че ние глад ко -
го пе ре хо да пер со на ла к ра бо те в но вых ус -
ло ви ях, под го тов ка ко то ро го долж на на чи -

нать ся еще на ста дии про ек ти ро ва ния ре -
ше ния. Ти по вое за блу ж де ние вы гля дит так:
ес ли ПО ус та нов ле но и обо ру до ва ние за пу -
ще но, зна чит, де ло сде ла но. В дей ст ви тель -
но сти же этап не мо жет быть за крыт, по ка
не со б ра на ста ти сти ка и не оце не ны пер -
вич ные ре зуль та ты. И здесь про сто не об хо -
ди мо ра бо тать с поль зо ва те ля ми сер ви са.
Ес ли на ста дии пе ре хо да про сто по ста вить
их пе ред фак том, это не из беж но вы зы ва ет
не га тив. В этом слу чае лю бая ошиб ка или
ше ро хо ва тость в про цес се вне дре ния об ре -
та ет мас штаб серь ез ной про бле мы. По это -
му го то вить поль зо ва те лей к ра бо те в но -
вых ус ло ви ях нуж но за бла го вре мен но. Ес ли
у за каз чи ка та ко го опы та нет, Canon ре ко -
мен ду ет вос поль зо вать ся со от вет ст вую щей
ус лу гой вен до ра. Пред ва ри тель ное обу че -
ние поль зо ва те лей, во вле че ние их в про -
цесс из ме не ний, под го тов ка “чем пио нов” из
чис ла со ци аль но ак тив ных ра бот ни ков да ет
по ми мо про че го ин те рес ный эф фект в ви де
по вы ше ния ка че ст ва ис поль зо ва ния тех ни -
ки. Нор ма ли зо вать си туа цию во мно гом по -
мо га ет и на ли чие внут рен не го SLA, на ко то -
рый ИТ-служ ба мо жет опе реть ся в кон -
фликт ных слу ча ях.

Под держ ка и управ ле ние. Спе ци фи ка это -
го эта па про яв ля ет ся в ка че ст ве ор га ни за -
ции служ бы под держ ки (help desk). Важ ную
роль здесь иг ра ют сред ст ва мо ни то рин га
ин фра струк ту ры пе ча ти, а так же ор га ни за -
ция пе ре на прав ле ния за да ний. Ряд за дач, в
ча ст но сти обу слов лен ных ошиб ка ми поль -
зо ва те лей, мо жет быть ре шен на пер вом
уров не под держ ки, по это му Canon, вы пол -
няю щая в MPS-кон трак те функ ции служ бы
под держ ки вто ро го уров ня, все гда го то ва
по де лить ся свои ми сер вис ны ми ба за ми с
за каз чи ком и обу чить его спе циа ли стов ра -
бо те с про сты ми за яв ка ми.

Для по вы ше ния ка че ст ва об слу жи ва ния
поль зо ва те лей не пло хо так же, что бы вен дор
вы де лил от дель но го ме нед же ра, ко то рый
хо ро шо ори ен ти ру ет ся в про цес сах за каз чи -
ка и мо жет ра зо брать ся, как то или иное ус -
ло вие SLA мо жет быть вы пол не но, а ес ли не
вы пол ня ет ся, то по че му.

Оцен ка. По след ний в цик ле этап под ра зу -
ме ва ет пе ре смотр уже сде лан но го с це лью
вы яв ле ния воз мож но стей для со вер шен ст -
во ва ния KPI. Его нуж но вклю чать в кон тракт
и вы пол нять не ре же раза в год (это свя за -
но с бюд жет ным пла ни ро ва ни ем). Ко ли че ст -
вен ные ис сле до ва ния на этом эта пе зна чи -
тель но уп ро ща ют ся бла го да ря вне дрен ным
сред ст вам мо ни то рин га, но ка че ст вен ные
ос та ют ся пред ме том для уг луб лен но го ана -
ли за с тем, что бы мож но бы ло вый ти на
выс ший уро вень управ ле ния сер ви са ми,
пред по ла гаю щий пла ни ро ва ние из ме не ний
в со от вет ст вии с ожи дае мы ми в сле дую щем
го ду по треб но стя ми биз не са.

Оцен ка результатов — не отъ ем ле мый
эле мент все го MPS-цик ла. Ис клю че ние дан -
но го эта па из кон трак та чре ва то сни же ни ем
уров ня управ ле ния ус лу га ми до ре ак тив но -
го, ко гда из ме не ния реа ли зу ют ся в от вет на
уже воз ник шие про бле мы.

Под во дя итог
Хо тя офи ци аль но кон тракт на реа ли за цию
MPS-про ек та мо жет быть ра моч ным, ев ро -
пей ская прак ти ка сви де тель ст ву ет о том,
что для дос ти же ния же лае мо го ре зуль та та,
в чем за ин те ре со ва ны и за каз чик, и по -
став щик ус луг, ка ж дый этап про ек та нуж но
пла ни ро вать, об су ж дать и кон тро ли ро вать
как от дель ный про ект с над ле жа щим
оформ ле ни ем про ект ной до ку мен та ции и
вы де ле ни ем со от вет ст вую ще го бюд же та.
За каз чик при этом не толь ко пла тит день -
ги, он еще яв ля ет ся чле ном ис пол ни тель -
но го ко ми те та. И ес ли в це лях эко но мии
или по иным при чи нам он ло ма ет ре ко мен -
дуе мый ITIL пя ти сту пен ча тый цикл вы пол -
не ния про ек та и во вре мя не ак цен ти ру ет
вни ма ние на его ре зуль та тах, то с про бле -
ма ми не из беж но столк нут ся обе уча ст вую -
щие в про ек те сто ро ны.

Canon: пять сту пе ней к вне дре нию MPS-ре ше ния
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Пять эта пов вне дре ния ус лу ги управ ляе мой пе ча ти
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ОЛЬ ГА ПАВ ЛО ВА

По строе ние эф фек тив ных взаи мо -
от но ше ний с по став щи ка ми ИТ-
сис тем и оборудования — за да ча

не из лег ких для ка ж до го ИТ-ру ко во ди те -
ля, и уни вер саль но го ре цеп та здесь не су -
ще ст ву ет. Один из воз мож ных способов —

пре вра тить вен до ров в
стра те ги че ских парт не ров

ком па нии, спо соб ст вую щих уве ли че нию
ее при бы ли, счи та ет Лар ри Бон фан те
(Bonfante), CIO Аме ри кан ской ас со циа -
ции тен ни са и ос но ва тель кон сал тин го -
вой ком па нии CIO Bench Coach. Свои ми
со об ра же ния ми о том, как это мож но реа -
ли зо вать на прак ти ке, он по де лил ся с чи -
та те ля ми из да ния CIO Insight. Что бы глуб -
же ра зо брать ся в дан ном во про се, мы ре -
ши ли срав нить его ре ко мен да ции с
мне ни ем на ших экспертов — ру ко во ди те -
лей ИТ-под раз де ле ний ря да оте че ст вен -
ных ком па ний.

Ак ту аль ность за да чи по строе ния парт -
нер ских от но ше ний с вен до ра ми се го дня
не слу чай на, счи та ют они. Как от ме ча ет
ди рек тор по ИТ в управ ляю щей ком па -
нии ав то цен тров “Ока ми” Кон стан тин
Ил ла рио нов, се го дня ра бо та ИТ-ру ко во -
ди те ля с вен до ра ми яв ля ет ся не отъ ем ле -
мой ча стью ус пеш ной реа ли за ции и даль -
ней ше го со про во ж де ния ИТ-про ек тов:
“При та ком под хо де за мы ка ют ся в еди ное
це лое два кру га об ще ния: “заказчик — по -
став щик” и “поставщик — вен дор”. Ко -
неч но же, он эф фек ти вен для бо лее или
ме нее слож ных про ек тов, ко гда при хо -
дит ся оце ни вать эф фек тив ность вне дре -
ния и ве ли чи ну воз мож но го рис ка. В ито -
ге по лу ча ем сим би оз от взаи мо дей ст вия
при об щей за ин те ре со ван но сти всех парт -
не ров”.

День ги, но не толь ко
По сло вам Лар ри Бон фан те, при за клю -
че нии лю бо го кон трак та ИТ-ру ко ди те лю
не об хо ди мо в пер вую оче редь до го ва ри -
вать ся об ус ло ви ях, вы год ных для его ком -
па нии, но вме сте с тем стро ить от но ше ния
та ким об ра зом, что бы вен до ры не сли от -
вет ст вен ность за по лу чае мый фи нан со вый
ре зуль тат. Од на ко на де ле боль шин ст во
ИТ-ру ко во ди те лей на це ле ны лишь на то,
что бы “вы жать по след ний пенс при бы ли
из сдел ки”, и рас смат ри ва ют свои кон -
трак ты с ИТ-вен до ра ми ис клю чи тель но в
ка че ст ве сред ст ва воз дей ст вия на них.

Оп ро шен ные на ми экс пер ты в це лом
со гла си лись с дан ным те зи сом. Так, го во -
ря о взаи мо от но ше ни ях ИТ-ру ко во ди те -
лей и ИТ-вен до ров, за мес ти тель на чаль -
ни ка ИТ-от де ла КБ “Ев ро ка пи тал-Аль -
янс” Олег Бе лов при бе га ет к та ко му
срав не нию: ведь пас са жир по ез да даль не -
го сле до ва ния, вы хо дя на стан ции за пи -
рож ка ми, не ста нет по ку пать са мые до ро -
гие, ес ли все они вы гля дят оди на ко во.
При чи на про ста: по ку па тель этих про -
дав цов боль ше ни ко гда не уви дит, по это -
му у не го нет иных оце нок их то ва ра, кро -
ме де неж ной. Имен но в та ком слу чае, ко -
гда про да вец не об ла да ет “име нем”, а
толь ко то ва ром, день ги ста но вят ся един -
ст вен ным кри те ри ем вы бо ра.

Г-н Бе лов убе ж ден, что в от но ше ни ях
“продавец — по ку па тель” не все ре ша ет -
ся од ной сто ро ной: “В раз ных си туа ци ях
мож но по ку пать толь ко то вар, иногда —
то вар и ус лу гу, а иногда — то вар и по тен -
ци аль ную вы го ду или удоб ст во в бу ду -
щем. Мне удоб нее ра бо тать с дав ним и
про ве рен ным по став щи ком. Я уве рен в
его ква ли фи ка ции, ка че ст ве сер ви са и га -
ран тии. Так что я по ку паю не толь ко то -
вар, но и га ран тию ка че ст ва сер ви са и
свое сэ ко ном лен ное вре мя на по иск и вы -
бор нуж но го то ва ра”.

К не му при сое ди ня ет ся ди рек тор де -
пар та мен та ин фор ма ци он ных тех но ло -
гий GE в Рос сии и СНГ Марк За лан, по
на блю де ни ям ко то ро го ком мер че ская со -
став ляю щая взаи мо от но ше ний яв ля ет ся
важ ной, но не мо жет слу жить един ст вен -
ным кри те ри ем в вы бо ре парт не ра. Ра бо -
та с клю че вым парт не ром тре бу ет от ком -
па нии су ще ст вен ных вло же ний с точ ки
зре ния вре ме ни, уси лий и про че го. Од на -
ко эта стои мость ред ко учи ты ва ет ся, не -
смот ря на то, что яв ля ет ся су ще ст вен ным
ком по нен том эко но ми че ской эф фек тив -
но сти взаи мо от но ше ний. “По это му при
вы бо ре вен до ра мы оце ни ва ем его пре ды -
ду щий опыт ра бо ты на рын ке, ус пеш -
ность реа ли за ции круп ных про ек тов, ви -
де ние и по ни ма ние вен до ром на ше го биз -
не са, на сколь ко ин те ре сы вен до ра и на ши
ин те ре сы со от вет ст ву ют друг дру гу, на -
сколь ко вен дор был ус пе шен в вы страи ва -
нии дол го сроч ных парт нер ских от но ше -
ний с дру ги ми ком па ния ми, а так же при -
слу ши ва ем ся к от зы вам о кон крет ном
вен до ре на рын ке”, — под черк нул он.

При та ком под хо де стои мость ус лу ги,
ука зан ная в сче те в кон це ме ся ца, ко неч -
но же важ на, но этот па ра метр не учи ты -
ва ет, на при мер, ко ли че ст во вре ме ни, по -
тре бо вав шее ся ИТ-ко ман де для разъ яс не -
ния и про ра бот ки ре ше ния, ко то рое она
хо чет в ито ге по лу чить. “Вен дор, пред ло -
жив ший са мую низ кую стои мость, у ме ня
вы зо вет на сто ро жен ность и же ла ние по -
нять, с чем это свя за но, — по яс ня ет г-н За -
лан. — Как пра ви ло, это го во рит о бо лее
низ ком ка че ст ве ус луг”.

По мне нию же быв ше го ИТ-ди рек то ра
ком па нии Naumen Дмит рия Фи ла то ва,
для эф фек тив ных биз нес-ре ше ний се го -
дня не дос та точ но учи ты вать те ку щие це -
ли, важ но иметь по тен ци ал для раз ви тия
в даль ней шем. По это му при вы бо ре вен -
до ра сле ду ет об ра щать вни ма ние, как со -
от но сит ся ин тел лек ту аль ная со став ляю -
щая пред ла гае мых им ре ше ний с биз не -
сом за каз чи ка че рез ко эф фи ци ент
эко но ми че ской вы го ды. “Со вер шен но
пра виль но, что тре бу ет ся ста вить пе ред
вен до ра ми не толь ко те ку щую за да чу, но
и уточ нять, ка ким об ра зом по став ляе мое
ре ше ние бу дет не про сто мас шта би ро -
вать ся, а мо дер ни зи ро вать ся, — уточ нил
он. — К мо ему со жа ле нию, пред ста ви те -
ли ре гио наль ных вен до ров час то те ря ют -
ся в от ве тах на во прос о жиз нен ном цик -
ле по став ляе мых ими ре ше ний или про -
дук тов”.

А вот пред се да тель ко ми те та по стан -
дар там Рос сий ско го сою за ИТ-ди рек то -
ров (СОДИТ) Ма ри на Ан ши на об ра ща -
ет вни ма ние на то, что в ши ро ком смыс -
ле по ня тие “по лу че ние при бы ли” со всем
не та кое про стое. За час тую его по ни ма ют
как то, что мож но по лу чить се го дня, в
край нем случае — зав тра. Но при быль
по сво ей сути — по ня тие ин те граль ное,
т. е. го во ря о ней, на до все гда уточ нять, на
ка ком от рез ке вре ме ни она бу дет оце ни -
вать ся. В слу чае, ко гда ИТ-ру ко во ди тель
рас смат ри ва ет эф фек тив ность ру ко во ди -
мо го им под раз де ле ния на дос та точ но
дли тель ном про ме жут ке вре ме ни, он за -
ин те ре со ван в дол го вре мен ном со труд -
ни че ст ве с ИТ-вне до ром. Од на ко, по сло -
вам г-жи Ан ши ной, ни один ИТ-ру ко во -
ди тель не уве рен в сро ке, ко то рый ему
от пу щен для ру ко во дства: “Чи та ла, что
сред ний “срок жиз ни” ИТ-ру ко во ди те ля
со став ля ет ме нее по лу го да. Прав да, мои
кол ле ги от во дят ИТ-ди рек то рам чуть
боль ше времени — ме нее од но го го да.
Столь не про дол жи тель ное пре бы ва ние
на этой позиции — очень рас про стра -
нен ное яв ле ние, и где уж тут го во рить о
стра те ги че ском парт нер ст ве с вен до ра -

ми. В та кой ог ра ни чен ный срок на мно го
про ще “про да вить” их на впол не кон крет -
ные скид ки в кон крет ном про ек те и за ра -
бо тать хоть ка кие-то бо ну сы от ру ко -
водства ком па нии”.

Ма ри на Ан ши на так же от ме ча ет, что,
с дру гой сто ро ны, да ле ко не все ме нед же -
ры ИТ-вен до ров на строе ны на по строе -
ние дол го вре мен но го со труд ни че ст ва. Их
ин те ре сы по ана ло гич ным при чи нам так -
же не рас про стра ня ют ся на дли тель ный
срок. За да ча продавца — про дать по до ро -
же, а как это бу дет сде ла но и когда — ча -
ще все го на хо дит ся вне его об лас ти от вет -
ст вен но сти. В ре зуль та те ИТ-ру ко во ди -
те ли да вят на вен до ров, а те со гла ша ют ся,
что при во дит к об ще му ухуд ше нию ка че -
ст ва ИТ, кар ди наль но му сни же нию ко ли -
че ст ва ус пеш ных про ек тов и па де нию
пре сти жа ИТ-от рас ли.

Что де лать?
За час тую за каз чи ки во об ще не ин те ре -
су ют ся, ка кую ком па нию пред став ля ют
лю ди, с ко то ры ми они со труд ни ча ют, а
толь ко зна ют, что кто-то из зна ко мых их
ре ко мен до вал, ут вер жда ет Лар ри Бон -
фан те. И пред ла га ет по сту пать ина че, а
имен но: нуж но обес пе чи вать, что бы со -
труд ни ки вен до ров по ни ма ли мис сию
ком па нии-за каз чи ка, зна ли ее кор по ра -
тив ную куль ту ру и пра ви ла иг ры. На до,
что бы они чув ст во ва ли се бя ча стью ко -
ман ды за каз чи ка. По это му сле ду ет при -
гла шать их на кор по ра тив ные со б ра ния и
дру гие ме ро прия тия, где у них поя вит ся
воз мож ность боль ше уз нать о це лях и за -
да чах биз не са за каз чи ка.

Ана ло гич ной точ ки зре ния при дер жи -
ва ет ся Марк За лан, ко то рый так же счи та -
ет, что со труд ни ки вен до ра долж ны по ни -
мать и раз де лять под ход и це ли сво его
за каз чи ка. Для это го за каз чик тра тит вре -
мя, при кла ды ва ет уси лия, про во дит раз -
лич ные ме ро прия тия, на ко то рых, ска -
жем, про ис хо дит об су ж де ние стра те гии,
что по зво ля ет клю че вым со труд ни кам
вен до ра по нять об щую кар ти ну, даль ней -
шее пла ни ро ва ние, за да чи, стоя щие пе ред
за каз чи ком.

В от ли чие от не го Олег Бе лов со мне ва -
ет ся в том, что на кор по ра тив ном ме ро -
прия тии кре дит ной ор га ни за ции бу дет
уме ст но при сут ст вие, на при мер, по став -
щи ка сер вер но го обо ру до ва ния: “Счи -
таю, что в пер вую оче редь вен дор дол жен
удоб но и вы год но дос та вить тре буе мый
то вар. Сле дую щий уро вень удобства —
это по мощь в вы бо ре ча ст но го ре ше ния,
а да лее уже сле ду ют уров ни, от но ся щие -
ся к биз не су ин те гра то ров”.

Да, хо ро ший вен дор дол жен по ни мать,
за чем он ра бо та ет с ва шей ком па ни ей, и
лишь то гда он мо жет про дать не толь ко
то вар, но и ус лу гу, кон ста ти ру ет г-н Бе лов.
Но так как и то вар, и ус лу га оп ла чи ва ют ся
за каз чи ком, то на кор по ра тив ные ме ро -
прия тия имен но вен дор дол жен при гла -
шать за каз чи ков, где в не при ну ж ден ной
бе се де мо жет рас ска зать о сво ем но вом
про дук те и уз нать о биз нес-пла нах за каз чи -
ка. При чем, как рас ска зал Олег Бе лов, в
бан ков ском сек то ре эта тра ди ция дав но и
ус той чи во ра бо та ет: “По став щи ки ПО ис -
поль зу ют са мые раз но об раз ные спо со бы
об ще ния с за каз чи ком для об ме на ин фор -
ма ци ей в не фор маль ной об ста нов ке. Я
оце ни ваю та кой под ход не толь ко как при -
ят ное вре мя пре про во ж де ние, но и как пер -
спек тив ные, взаи мо вы год ные встре чи”.

В до пол не ние Ма ри на Ан ши на се ту ет
на то, что од на из про блем по строе ния эф -
фек тив но го взаи мо дей ст вия с ИТ-вен до -
ра ми в Рос сии за клю ча ет ся в слож но стях
с це ле по ла га ни ем в об лас ти ИТ: “Мой
опыт по ка зы ва ет, что це ли ис поль зо ва ния

ИТ в ком па нии, це ли от дель но го про ек -
та или за да чи фор му ли ру ют ся край не рас -
плыв ча то, по это му за час тую труд но оце -
нить, до би лись ли то го, че го хо те ли. Тем
бо лее де ком по зи ция этих це лей, в ча ст но -
сти для вен до ра, пред став ля ет ся для боль -
шин ст ва пред при ятий поч ти не вы пол ни -
мой за да чей. От то го вен дор при хо дит в
ком па нию, пло хо по ни мая, что от не го
хо тят, и це на ста но вит ся ед ва ли не ос нов -
ной мер кой его ра бо ты”.

Схо жую точ ку зре ния раз де ля ет Дмит -
рий Фи ла тов, от ме чая, что ос нов ная про -
бле ма в от но ше ни ях с вен до ра ми су ще ст -
ву ет из на чаль но в раз лич ном по ни ма нии
ко рен ной за да чи за каз чи ка и соб ст вен ной
ор га ни за ции про даж: “Увы, в боль шин ст -
ве слу ча ев при хо дит ся об щать ся с со труд -
ни ка ми, в го ло вы ко то рых ру ко во дство
вен до ров по ме ща ет од ну лишь “во рон ку
про даж”, ко то рая при кры ва ет ся ку чей
кор по ра тив но го му со ра о мис сии и парт -
нер ст ве. Но имен но на та кой “во рон ке” в
по дав ляю щем слу чае стро ит ся раз го вор и
де ло вые взаи мо от но ше ния. От сю да по лу -
ча ет ся, что пред ла гае мые ре ше ния име ют
ог ра ни чен ную эф фек тив ность в крат ко -
сроч ной пер спек ти ве, ус той чи вость и фи -
нан со вая ста биль ность ком па нии, как
пра ви ло, не бе рет ся в рас чет, а имен но это
и обес пе чи ва ет ста биль ность кол лек ти -
ва вен до ра”.

Ко неч но, за каз чи ку нуж но зна ко мить с
прин ци па ми ве де ния сво его биз не са и
фор му ли ро вать биз нес-за да чи — но ко -
го? — за да ет ся во про сом г-н Фи ла тов.
Как при вле кать со труд ни ков вен до ра, ес -
ли их тру до вой стаж не из ме ря ет ся го да ми
в ор га ни за ции, пре тен дую щей на роль
экс пер та? И здесь про яв ля ет ся вто рой
важ ный ас пект “во рон ки про даж в го ло -
ве”, за клю чаю щий ся в том, что к об ще нию
обыч но рас по ло же ны со труд ни ки на прав -
ле ния про даж или эн ту зиа сты, а не струк -
ту ра в це лом. “Я не встре чал вен до ра, ко -
то рый был го тов при нять ус ло вия, что
фак тор ус пеш но сти мое го биз не са бу дет
за ло гом его фи нан со во го бла го по лу чия, —
при зна ет он. — Как пра ви ло, оп ла та ус луг
экс пер тиз не при вя за на к эф фек тив но сти
или ко неч но му ре зуль та ту, ес ли не счи тать
ре зуль та том ки ло грам мы бу ма ги, нор мо-
ча сы или тон ны ап па рат ной час ти”.

Ис хо дя из сво его опы та Дмит рий Фи ла -
тов пред ла га ет стро ить ра бо ту с вен до -
ром на ба зе про стых прин ци пов и во про -
сов, ко то рые нуж но не стес нять ся за да вать
до на ча ла про ек тов или со труд ни че ст ва.
Пре ж де все го сле ду ет вы яс нить фи нан со -
вые по ка за те ли вен до ра, ко ти ров ку его
ак ций. Ес ли у ком па нии бу дет фи нан со -
вый про вал, это от ра зит ся в са мом пря мом
смыс ле на за каз чи ке, и ни ка ких просьб с
его сто ро ны ни кто слу шать не бу дет.

Не об хо ди мо так же на ли чие спе циа ли -
стов, ра бо таю щих у вен до ра бо лее трех
лет. Важ но на той сто ро не иметь со труд -
ни ков, ко то рые не толь ко по ни ма ют ба зо -
вые про цес сы, но и ра ды ра бо тать в сво -
ей ор га ни за ции. В ре зуль та те за каз чи ку не
нуж но бу дет ка ж дые пол го да тра тить вре -
мя и си лы на то, что бы объ яс нять, чем
имен но он за ни ма ет ся.

В до пол не ние к это му вен дор дол жен
дек ла ри ро вать жиз нен ный цикл про дук та
и ус лу ги до мо мен та по лу че ния де нег за каз -
чи ка, ко гда ни че го уже нель зя из ме нить. В
то же вре мя он дол жен по зна ко мить за каз -
чи ка с гло баль ным ви де ни ем сво его раз ви -
тия, а воз мож но, — и со сво ей эко-сис те -
мой. Важ но по смот реть, чем ды шит ком -
па ния и ка кие цен но сти она ис по ве ду ет.

И на ко нец, иде аль ным ва ри ан том со -
труд ни че ст ва с вен до ром слу жит тот, ес -
ли на “той сто ро не”, ве рят в свои про ек -
ты, а не в план про даж, и го то вы при нять
ус ло вия за каз чи ка. И то гда уве ли че ние
эф фек тив но сти про ек та ста нет ос но вой
при бы ли, из ко то рой бу дет обес пе че но
фи нан си ро ва ние вен до ра.

Кто ви но ват?
Как счи та ет Лар ри Бон фан те, от но ше ние
к вен до рам наи бо лее от чет ли во про яв ля -

ИТ-ру ко во ди те ли и вен до ры: 
про тив ни ки или со юз ни ки?
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Со глас но от че ту Gartner, ко то рый был
вы пу щен в ию не ны неш не го го да и по -
свя щен бу ду ще му офис ной пе ча ти, в

те че ние по сле дую щих 2—5 лет ры нок ус луг
MPS (Managed Print Services), прой дя пе ри -
од уст ра не ния не дос тат ков, вый дет на ста -
дию про дук тив но сти, обе щаю щую зна чи -
тель ный рост чис ла со от вет ст вую щих кон -
трак тов. Уже сей час мож но кон ста ти ро вать
по вы ше ние ин те ре са к этой ка те го рии ус луг,
в том чис ле и в Рос сии. Вме сте с тем речь
идет о ни ше вом рын ке, где дей ст ву ет ог ра -
ни чен ное ко ли че ст во игроков — круп ных
вен до ров, вклю чая Canon, а так же ло каль -
ных сис тем ных ин те гра то ров, а круг ре шае -
мых в рам ках MPS-кон трак тов за дач, как
пра ви ло, но сит вспо мо га тель ный ха рак тер
по от но ше нию к кри ти че ски важ ным ИТ-
сис те мам за каз чи ка. Та кая си туа ция в ря де
слу ча ев про во ци ру ет уп ро щен ный под ход
рос сий ских за каз чи ков к реа ли за ции MPS-
про ек та, что ста вит под со мне ние его ко неч -
ные ре зуль та ты. Ме ж ду тем, со глас но имею -
ще му ся опы ту, вхо ж де ние круп ной ком па -
нии в MPS-кон тракт за ни ма ет от од но го до
двух лет, и под хо дить к не му не об хо ди мо
как к лю бо му дру го му про ек ту управ ле ния
ИТ-ус лу га ми. Имен но по это му, реа ли зуя
MPS-про ек ты, Canon ре ко мен ду ет сво им за -
каз чи кам не ук лон но сле до вать ба зо вым ре -
ко мен да ци ям ITIL.

Ошиб ки на стар те
Пе ре ход от тра ди ци он ной мо де ли по треб ле -
ния ИТ к сер вис ной, а в слу чае MPS от за -
куп ки обо ру до ва ния и управ ле ния соб ст вен -
ным пар ком пе ча таю щих уст ройств к управ -
ле нию ус лу га ми пе ча ти, пре дос тав ляе мы ми
внеш ним по став щи ком в те че ние дли тель -
но го пе рио да, оз на ча ет и не об хо ди мость
транс фор ма ции при выч ной мо де ли от но ше -
ний “покупатель — про да вец” в мо дель
парт нер ст ва с це лью со вме ст но го раз ви тия
биз не са. Од на ко реа ли зо вать та кую транс -
фор ма цию на прак ти ке ока зы ва ет ся не про -
сто: не ред ко ме ша ет сло жив шая ся у за каз -
чи ка прак ти ка оформ ле ния сде лок и вы де -
ле ния бюд же тов. Вы би рая по став щи ка MPS-
ус луг, та кой за каз чик хо чет знать стои мость
все го MPS-кон трак та (а не от дель ных его
эта пов) или на стаи ва ет на от ра же нии стои -
мо сти ус луг по став щи ка в стои мо сти от пе -
чат ка, иг но ри руя пред ла гае мую по став щи -
ком струк ту ру за трат. Так, MPS-пред ло же -
ния Canon пред по ла га ют фик си ро ван ную
(по сто ян ные за тра ты по став щи ка ус луг) и
пе ре мен ную (оп ре де ля ет ся ре аль ны ми объ -
е ма ми пе ча ти, а так же по треб лен ны ми за -
каз чи ком ра зо вы ми ус лу га ми) час ти пла те -
жей, и имен но та кой под ход обес пе чи ва ет
це но вую про зрач ность MPS-кон трак та. По -
пыт ки ис клю чить из не го фик си ро ван ную
часть пла те жей и пе ре вес ти ее в пе ре мен -
ную не из беж но при во дят ли бо к за вы ше нию
рас чет ной стои мо сти от пе чат ка, ли бо к не -
об хо ди мо сти вве де ния в кон тракт по ня тия
ми ни маль но го объ е ма пе ча ти, за ко то рый
за каз чик пла тит в лю бом случае — да же ес -
ли его ре аль ные по треб но сти ока зы ва ют ся
ни же. И то и дру гое про ти во ре чит су ти
MPS-кон трак та, из на чаль но пред по ла гаю -
ще го, что за каз чик пла тит толь ко за по треб -
лен ный объ ем ус луг по ры ноч ным це нам.

Дру гая про бле ма, с ко то рой не ред ко при -
хо дит ся стал ки вать ся не по сред ст вен но по -
сле за клю че ния кон трак та, свя за на с фор -
ми ро ва ни ем со гла ше ния об уров не ус луг
(SLA). Под ход, ко гда за каз чик про пи сы ва ет
в та ком со гла ше нии всё до мель чай ших
под роб но стей и вы став ля ет мас су ог ра ни че -
ний, край не не эф фек ти вен, по сколь ку су жа -
ет воз мож но сти для рос та биз не са. Ос нов -
ная цель SLA — за дать на прав ле ние и не ко -
то рые клю че вые па ра мет ры эф фек тив но сти
(KPI), ко то ры ми дол жен ру ко во дство вать ся
по став щик ус луг. Пре ж де все го это дос туп -
ность сервиса — лег ко рас счи ты вае мый по -
ка за тель. При этом, раз ра ба ты вая SLA на
MPS-кон тракт, ИТ-служ ба за каз чи ка долж на
ис хо дить из сво его внут рен не го SLA, оп ре -

де ляю ще го ее обя за тель ст ва пе ред биз нес-
под раз де ле ния ми ком па нии. То есть кон -
тракт с внеш ним по став щи ком, во-пер вых,
не дол жен про ти во ре чить внут рен не му SLA,
во-вто рых, дол жен от ра жать кри тич ные для
за каз чи ка на прав ле ния из ме не ний в его
биз не се, в-треть их, ис клю чать за да чи, ко то -
рые не воз мож но вы пол нить в прин ци пе. По -
пыт ка про пи сать в SLA на MPS-кон тракт бу -
к валь но всё — пер вый при знак то го, что
внут рен не го SLA у ИТ-служ бы за каз чи ка по -
про сту нет.

Опи ра ясь на ITIL
В ITIL опи са но, как мож но из бе жать по доб -
ных проблем — пре ж де все го нуж но со блю -
дать нор маль ный цикл за пус ка ус лу ги,
вклю чаю щий пять взаи мо свя зан ных эта пов:
об сле до ва ние; про ек ти ро ва ние; вне дре ние;
под держ ку и управ ле ние; оцен ку ре зуль та та.

Об сле до ва ние. Без это го эта па не воз -
мож но в прин ци пе с дос та точ ной точ но -
стью оце нить па ра мет ры MPS-кон трак та, 
в том чис ле его бюд жет. В его хо де пред -
по ла га ет ся сбор дан ных (с по мо щью тех -
ни че ских средств) о ко ли че ст ве ис поль -
зуе мых у за каз чи ка уст ройств и ре аль ных
объ е мах пе ча ти, а так же ка че ст вен ная
оцен ка си туа ции и фор му ли ро ва ние ожи -
да ний поль зо ва те лей, ко то рые долж ны
быть от ра же ны во внут рен нем SLA ИТ-
служ бы за каз чи ка и за тем транс ли ро ва ны
в SLA на MPS-ус лу ги. В даль ней шем это
по зво лит чет ко вы стро ить взаи мо от но ше -
ния в це поч ке “пользователь — ИТ-
служба — по став щик ус луг”.

В за ви си мо сти от си туа ции этап об сле до -
ва ния мо жет вы пол нять ся с раз ной глу би -
ной, в свя зи с чем в пе реч не ус луг Canon
для это го пре ду смот ре ны три оп ции: Basic
Print Assessment (об щее оз на ком ле ние в
слу чае кон трак та с не боль шой ком па ни ей),
Print and Device Audit (сбор дан ных с по мо -
щью тех ни че ских средств), Print TCO Audit
and Assessment Service (рас чет со во куп ной
стои мо сти вла де ния пе чат ным пар ком). Ре -
зуль та ты ана ли за, как пра ви ло, пред став ля -
ют ся в ви де от че та.

Мо жет ли за каз чик вы пол нить об сле до ва -
ние соб ст вен ным си ла ми? В прин ци пе мо -
жет. Од на ко для это го он дол жен иметь в
шта те сво ей ИТ-служ бы соб ст вен но го ана -
ли ти ка с ком пе тен ция ми в об лас ти ус луг пе -
ча ти, а ме ж ду тем да же сре ди ком па ний,
стре мя щих ся за нять ме сто на рын ке MPS-
ус луг, да ле ко не все та ко вых име ют.

Про ек ти ро ва ние. Дан ный этап тес но свя -
зан с пред ше ст вую щим, по сколь ку ре зуль -
та ты ана ли за по зво ля ют оп ре де лить, ко му
по ру чить про ек ти ро ва ние ре ше ния. В прин -
ци пе об сле до ва ние мо жет вы пол нить од на
ком па ния, а проектирование — дру гая или
же они вме сте. На эта пе ана ли за мо жет вы -
яс нить ся так же, что не об хо ди мо уст ра нить
вы яв лен ные в ин фра струк ту ре за каз чи ка
со пут ст вую щие про бле мы, не имею щие

пря мо го от но ше ния к MPS. Роль за каз чи ка
в этой ситуации — ак тив ное управ ле ние та -
ки ми кон трак та ми на ос но ве под хо да
PRINCE2 с по сле дую щим пе ре хо дом к эта пу
про ек ти ро ва ния.

Ко му же до ве рить его вы пол не ние? Ка за -
лось бы, пре иму ще ст во тут на сто ро не ИТ-
ин те гра то ра, по сколь ку он мо жет вы би рать
луч шие из пред став лен ных на рын ке ре ше -
ний, то гда как вен дор, ли ней ка про дук тов
ко то ро го все гда ог ра ни че на, бу дет стре -
мить ся про дви гать соб ст вен ные стан дар ты
и по то му ока жет ся не дос та точ но гиб ким.
Тем не ме нее на прак ти ке льви ная часть
кон трак тов дос та ет ся вен до рам. И объ яс ня -
ет ся это пре ж де все го дос ту пом к тех но ло -
ги ям.

В про ек те MPS за каз чик часть сво его биз -
не са вы но сит на сто ро ну вен до ра, вла дею -
ще го по су ти ин фра струк ту рой, в том чис ле

той, ко то рую он сам про из вел. Canon, на -
при мер, име ет воз мож ность раз ра ба ты вать
все ин ст ру мен ты для пре дос тав ле ния ус луг
пе ча ти в со во куп но сти: и обо ру до ва ние, и
ПО, и сер ви сы как це мен ти рую щее зве но.
По нят но, что в та ком слу чае ка че ст во ре ше -
ния ока зы ва ет ся вы ше, а его цена — ни же.
При этом сер вис ные под раз де ле ния ком па -
нии име ют пря мой дос туп к ее но вым раз -
ра бот кам (R&D) и на ста дии про ек ти ро ва ния
ре ше ния мо гут за кла ды вать в не го функ -
цио нал, ко то рый еще не анон си ро ван, но
поя вит ся в бли жай шее вре мя, или раз ме -
щать за каз на кас то ми за цию про дук та (на -
при мер, сис те мы управ ле ния пе ча тью).

Важ ное зна че ние име ет и на ко п лен ная по -
став щи ком ус луг экс пер ти за, при чем не
толь ко тех ни че ская. Его спе циа ли сты долж -
ны уметь транс ли ро вать тех ни че ские де та ли
в кон крет ные вы го ды для биз не са за каз чи -
ка. И здесь, как пра ви ло, пре иму ще ст во
ока зы ва ет ся на сто ро не вен до ра.

Так или ина че, за каз чик дол жен по ни мать,
что тех но ло ги че ское ре ше ние по став щик ус -
луг раз ра ба ты ва ет для се бя и по то му за ин -
те ре со ван в его ка че ст ве. А вме сте с за каз -
чи ком он раз ра ба ты ва ет KPI. По это му за каз -
чи ку не так важ но знать де та ли ре ше ния. У
не го есть ме ха низ мы кон тро ля KPI (еже ме -
сяч ная от чет ность, пре зен та ции ре зуль та тов
оцен ки те ку щей си туа ции и т. д.), и это в
MPS-кон трак те для не го глав ное.

Вне дре ние. Ко гда речь идет об ос вое нии
но вых тех но ло гий и сер ви сов, не ред ко всё
на чи на ет ся с их тес то во го или пи лот но го
вне дре ния, ми нуя фа зы ана ли за и про ек ти -
ро ва ния. При этом не оп ре де ля ют ся чет ко
це ли та ко го тес ти ро ва ния и не про то ко ли ру -
ют ся его ре зуль та ты. В не боль шой ком па -
нии с ма лым го ри зон том пла ни ро ва ния та -
кой под ход еще мож но оп рав дать, но на
круп ном пред при ятии он не до пус тим.

При реа ли за ции MPS-кон трак та глав ное
на эта пе внедрения — обес пе че ние глад ко -
го пе ре хо да пер со на ла к ра бо те в но вых ус -
ло ви ях, под го тов ка ко то ро го долж на на чи -

нать ся еще на ста дии про ек ти ро ва ния ре -
ше ния. Ти по вое за блу ж де ние вы гля дит так:
ес ли ПО ус та нов ле но и обо ру до ва ние за пу -
ще но, зна чит, де ло сде ла но. В дей ст ви тель -
но сти же этап не мо жет быть за крыт, по ка
не со б ра на ста ти сти ка и не оце не ны пер -
вич ные ре зуль та ты. И здесь про сто не об хо -
ди мо ра бо тать с поль зо ва те ля ми сер ви са.
Ес ли на ста дии пе ре хо да про сто по ста вить
их пе ред фак том, это не из беж но вы зы ва ет
не га тив. В этом слу чае лю бая ошиб ка или
ше ро хо ва тость в про цес се вне дре ния об ре -
та ет мас штаб серь ез ной про бле мы. По это -
му го то вить поль зо ва те лей к ра бо те в но -
вых ус ло ви ях нуж но за бла го вре мен но. Ес ли
у за каз чи ка та ко го опы та нет, Canon ре ко -
мен ду ет вос поль зо вать ся со от вет ст вую щей
ус лу гой вен до ра. Пред ва ри тель ное обу че -
ние поль зо ва те лей, во вле че ние их в про -
цесс из ме не ний, под го тов ка “чем пио нов” из
чис ла со ци аль но ак тив ных ра бот ни ков да ет
по ми мо про че го ин те рес ный эф фект в ви де
по вы ше ния ка че ст ва ис поль зо ва ния тех ни -
ки. Нор ма ли зо вать си туа цию во мно гом по -
мо га ет и на ли чие внут рен не го SLA, на ко то -
рый ИТ-служ ба мо жет опе реть ся в кон -
фликт ных слу ча ях.

Под держ ка и управ ле ние. Спе ци фи ка это -
го эта па про яв ля ет ся в ка че ст ве ор га ни за -
ции служ бы под держ ки (help desk). Важ ную
роль здесь иг ра ют сред ст ва мо ни то рин га
ин фра струк ту ры пе ча ти, а так же ор га ни за -
ция пе ре на прав ле ния за да ний. Ряд за дач, в
ча ст но сти обу слов лен ных ошиб ка ми поль -
зо ва те лей, мо жет быть ре шен на пер вом
уров не под держ ки, по это му Canon, вы пол -
няю щая в MPS-кон трак те функ ции служ бы
под держ ки вто ро го уров ня, все гда го то ва
по де лить ся свои ми сер вис ны ми ба за ми с
за каз чи ком и обу чить его спе циа ли стов ра -
бо те с про сты ми за яв ка ми.

Для по вы ше ния ка че ст ва об слу жи ва ния
поль зо ва те лей не пло хо так же, что бы вен дор
вы де лил от дель но го ме нед же ра, ко то рый
хо ро шо ори ен ти ру ет ся в про цес сах за каз чи -
ка и мо жет ра зо брать ся, как то или иное ус -
ло вие SLA мо жет быть вы пол не но, а ес ли не
вы пол ня ет ся, то по че му.

Оцен ка. По след ний в цик ле этап под ра зу -
ме ва ет пе ре смотр уже сде лан но го с це лью
вы яв ле ния воз мож но стей для со вер шен ст -
во ва ния KPI. Его нуж но вклю чать в кон тракт
и вы пол нять не ре же раза в год (это свя за -
но с бюд жет ным пла ни ро ва ни ем). Ко ли че ст -
вен ные ис сле до ва ния на этом эта пе зна чи -
тель но уп ро ща ют ся бла го да ря вне дрен ным
сред ст вам мо ни то рин га, но ка че ст вен ные
ос та ют ся пред ме том для уг луб лен но го ана -
ли за с тем, что бы мож но бы ло вый ти на
выс ший уро вень управ ле ния сер ви са ми,
пред по ла гаю щий пла ни ро ва ние из ме не ний
в со от вет ст вии с ожи дае мы ми в сле дую щем
го ду по треб но стя ми биз не са.

Оцен ка результатов — не отъ ем ле мый
эле мент все го MPS-цик ла. Ис клю че ние дан -
но го эта па из кон трак та чре ва то сни же ни ем
уров ня управ ле ния ус лу га ми до ре ак тив но -
го, ко гда из ме не ния реа ли зу ют ся в от вет на
уже воз ник шие про бле мы.

Под во дя итог
Хо тя офи ци аль но кон тракт на реа ли за цию
MPS-про ек та мо жет быть ра моч ным, ев ро -
пей ская прак ти ка сви де тель ст ву ет о том,
что для дос ти же ния же лае мо го ре зуль та та,
в чем за ин те ре со ва ны и за каз чик, и по -
став щик ус луг, ка ж дый этап про ек та нуж но
пла ни ро вать, об су ж дать и кон тро ли ро вать
как от дель ный про ект с над ле жа щим
оформ ле ни ем про ект ной до ку мен та ции и
вы де ле ни ем со от вет ст вую ще го бюд же та.
За каз чик при этом не толь ко пла тит день -
ги, он еще яв ля ет ся чле ном ис пол ни тель -
но го ко ми те та. И ес ли в це лях эко но мии
или по иным при чи нам он ло ма ет ре ко мен -
дуе мый ITIL пя ти сту пен ча тый цикл вы пол -
не ния про ек та и во вре мя не ак цен ти ру ет
вни ма ние на его ре зуль та тах, то с про бле -
ма ми не из беж но столк нут ся обе уча ст вую -
щие в про ек те сто ро ны.

Canon: пять сту пе ней к вне дре нию MPS-ре ше ния
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Пять эта пов вне дре ния ус лу ги управ ляе мой пе ча ти
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ет ся в труд ные вре ме на. Су ще ст ву ет не -
сколь ко сце на ри ев, как сле ду ет по сту -
пать ИТ-ру ко во ди те лю, ко гда что-то идет
не так, как пред по ла га лось. Мож но за -
нять по зи цию по ис ка ви но ва тых или спо -
кой но всту пить в диа лог, на прав лен ный
на то, как “мы” мо жем вме сте ре шить
воз ник шую про бле му. Мож но так же иг -
но ри ро вать слож но сти, с ко то ры ми стал -
ки ва ют ся вен до ры, и пы тать ся ис поль зо -
вать их в ка че ст ве оп рав да ния пло хо го
ока за ния ус луг или же при нять на се бя
пол ную от вет ст вен ность за дей ст вия и
ре ше ния по став щи ков. И на ко нец, в ка -
ких слу ча ях ИТ-ру ко во ди тель об ща ет ся
с ру ко во дством вендора — толь ко то гда,
ко гда хо чет по жа ло вать ся на его со труд -
ни ков или же вы ска зать удов ле тво ре ние,
ес ли уда лось дос тиг нуть вы со ких ре зуль -
та тов?

Ма ри на Ан ши на по ла га ет, да же про сто
зна ком ст во с ру ко во ди те лем ком па нии-
вен до ра час то при во дит к су ще ст вен но му
улуч ше нию ка че ст ва ра бо ты его со труд ни -
ков. Ра зу ме ет ся, та кое взаи мо дей ст вие не
долж но быть толь ко “чер но го цве та”.
Руководитель — то же че ло век, и ес ли он
по сто ян но слы шит толь ко жа ло бы, это
не га тив но ска жет ся на хо де реа ли за ции
про ек та.

Тем не ме нее, по на блю де ни ям г-жи Ан -
ши ной, ва ри ант, ко гда все про бле мы сва -
ли ва ют ся на вен до ра, дос та точ но рас -
простра нен: “Все по ни ма ют, что это ма -
ло эффек тив но для про ек та, но ино гда
по мо га ет про длить “срок жиз ни” ИТ-ру -
ко во ди те ля, чем по след ние не ред ко и
поль зу ют ся”. Наи бо лее эф фек тив ный
путь — дей ст во вать од ной ко ман дой, ис -
поль зуя опыт ИТ-вен до ра и зна ние пред -

при ятия и его биз не са соб ст вен ным ИТ-
под раз де ле ни ем. Но это воз мож но в том
слу чае, ко гда мо ти ва ция как пер вых, так
и вто рых со труд ни ков не при во дит к
столк но ве нию друг с дру гом. “По ка же в
ИТ-от рас ли, к со жа ле нию, яв ст вен но про -
гля ды ва ет ся ан та го низм ме ж ду ИТ-ру -
ко во ди те ля ми и ИТ-вен до ра ми, — кон -
ста ти ру ет она. — По ка обе сто ро ны не
пой мут, что та кое по ло же ние гу бит от -
расль и, сле до ва тель но, и тех и дру гих, си -
туа ция не улуч шит ся. И по ни мать на до
бы ст ро, по то му что те ку щее по ло же ние
опас но уже не толь ко для ИТ, но и для
рос сий ско го биз не са, и для го су дар ст ва в
це лом”.

По сло вам Мар ка За ла на, важ но пом -
нить од но, что ес ли ИТ-ру ко во ди тель от -
ве ча ет за вы бор вен до ра, то он от ве ча ет и
за ка че ст во его ра бо ты. Ус пеш ны ми в та -
кой си туа ции они мо гут быть толь ко вме -
сте, по это му-то диа лог и кон ст рук тив ное
взаи мо дей ст вие яв ля ют ся обя за тель ным
ус ло ви ем для ус пеш но го со труд ни че ст ва:
“Об ще ние с вен до ром во мно гом по хо же
на об ще ние с со труд ни ка ми, для ко то рых
по зи тив ная об рат ная связь яв ля ет ся чуть
ли не бо лее важ ной, не же ли не га тив ная. Я
дос та точ но мно го вре ме ни вкла ды ваю в
вы страи ва ние от но ше ний с парт не ра ми
по то му, что это важ но не толь ко и не
столь ко при ре ше нии те ку щих во про сов,
ко гда дов ле ет ка кой-то опе ра ци он ный мо -
мент, а по то му, что, ко гда воз ни ка ет серь -
ез ная про бле ма, на эти вы стро ен ные от но -
ше ния мож но опе реть ся”.

К не му при сое ди ня ет ся Олег Бе лов: “В
мо ей прак ти ке бы ли слу чаи, ко гда я пи сал
бла го дар ность со труд ни кам фир мы. По -
ла гаю, что это во все не лиш нее, ес ли для
твое го биз не са по став щик вы ло жил ся “на
все сто”. Пе нять на вен до ра бес смыс лен -
но, как и бес смыс лен но пе ре кла ды вать
на не го свою ответственность — в лю -

бом слу чае это был ваш вы бор. Ну а пе ре -
ждать вре мен ные про бле мы парт не ра и
во все счи таю в по ряд ке ве щей. При этом
у вас не воз ни ка ет про бле ма по ис ка но во -
го парт не ра, и ваш вен дор ста нет боль ше
це нить вас за ва ше тер пе ние. Ведь вы же
не по дае те на раз вод, ес ли у суп ру ги на -
сморк. В биз не се, на мой взгляд, во гла ве
уг ла долж ны сто ять до ве рие и по ря доч -
ность. Ес ли эти ка че ст ва со став ля ют ос но -
ву взаи мо от но ше ний парт не ров, то их
биз нес бу дет креп ким и взаи мо вы год -
ным”.

Со гла ша ясь с ним, Дмит рий Фи ла тов
счи та ет, что в кри зис ных си туа ци ях сле -
ду ет ни в ко ем слу чае не скры вать воз ник -
шую про бле му, а сфор ми ро вать кри зис -
ную груп пу из всех за ин те ре со ван ных
сто рон, цель ко то рой долж на за клю чать -
ся в раз ра бот ке пла на по под дер жа нию
ос нов но го биз нес-про цес са. “Не сле ду ет
уст раи вать су ди лищ, ес ли вы не за ин те ре -
со ва ны в раз ры ве кон трак та. На про тив,
сле ду ет со труд ни чать с со труд ни ка ми вен -
до ра для фор ми ро ва ния у них пра виль но -
го по ни ма ния парт нер ст ва, объ яс нять,
что за всей сис те мой сто ит не од на “во рон -
ка про даж”, а еще кон крет ные лю ди и их
ра бо та”, — под черк нул он.

Кон стан тин Ил ла рио нов сфор му ли ро -
вал пять ос нов ных при чин, ко то рые, по
его мне нию, оп ре де ля ют важ ность парт -
нер ст ва с вен до ра ми.

Во-пер вых, уро вень цен на рын ке тех -
ни ки, ком плек тую щих и ПО силь но варь -
и ру ют ся. По это му об ще ние за каз чи ка с
вен до ром яв ля ет ся, с од ной сто ро ны, спо -
со бом воз дей ст вия на посредника — ди -
ст рибь ю то ра или ин те гра то ра, а с
другой — спо со бом воз дей ст вия и на са -
мо го вен до ра. В дан ном слу чае вен до ра
мож но рас смат ри вать в том чис ле как га -
ран та ста биль но сти при реа ли за ции до го -
во рен но стей, ка саю щих ся по ста вок тех ни -

ки, оп ре де ле нии гра ниц цен, бюд же та
про ек та и т. д.

Во-вто рых, при взаи мо дей ст вии с вен -
до ра ми го раз до про ще ре ша ют ся во про -
сы, свя зан ные с воз мож но стью раз вер ты -
ва ния пи лот но го про ек та или зна ком ст -
ва с уже за пу щен ны ми ус пеш ны ми
про ек та ми на тер ри то рии дру гих за каз -
чи ков. Это за час тую очень важ но для
воз мож ной кор рек ти ров ки тех ни че ско го
за да ния и при ня тия окон ча тель но го ре -
ше ния по за пус ку про ек та в це лом.

В-треть их, при воз ник но ве нии си туа ции,
ко гда по став лен ные за да чи по про ек ту яв -
ля ют ся прин ци пи аль но но вы ми для ин те -
гра то ра, т. е. не по хо жи ми на те, что они уже
ре ша ли ра нее. Не по сред ст вен ное взаи мо -
дей ст вие за каз чи ка и вен до ра мо жет стать
един ст вен ным спо со бом пре одо ле ния вре -
мен ной не ком пе тент но сти ме ст но го ин те -
гра то ра и, как след ст вие, по вы сит ка че ст -
во вы пол не ния про ек та. В ко неч ном ито ге
оно пой дет на поль зу и ин те гра то ру, по зво -
лив ему при об ре сти но вый опыт.

В-чет вер тых, вен дор обыч но го раз до
вни ма тель нее слу ша ет за каз чи ка, не же ли
ин те гра то ра, по во про сам, свя зан ным с ус -
ко ре ни ем сро ков по став ки, пре дос тав ле -
ни ем до пол ни тель но го сер ви са на ста дии
за пус ка и т. д. Ре шать та кие во про сы на -
пря мую бы ва ет зна чи тель но эф фек тив -
нее, не же ли за да вать их че рез це поч ку
по сред ни ков.

И на ко нец, в-пя тых, по сто ян ная и не по -
сред ст вен ная ра бо та с вен до ром по зво ля -
ет по лу чать ин фор ма цию из пер вых рук
и все гда на хо дить ся на греб не вол ны, а не
чув ст во вать се бя до го няю щим. Вне дрять
всё са мое луч шее и пе ре до вое, все гда ис -
хо дить из прин ци па “цена — ка че ст во”, но
при этом ка ж до му ИТ-ру ко во ди те лю жиз -
нен но не об хо ди мо знать обо всех тен ден -
ци ях в стре ми тель но из ме няю щей ся ИТ-
сре де. 4

ИТ-ру ко во ди те ли...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 10

Оте ку щей си туа ции с тех но ло ги ей
DNS (сис те ма до мен ных имен), ее
пер спек ти вах и при ме ни мо сти в

прак ти че ских про ек тах док тор Пол Мо -
ка пет рис, соз да тель DNS и пред се да тель
прав ле ния ком па нии Nominum, рас ска зал

обо зре ва те лю PC Week/RE
Сер гею Боб ров ско му.

PC Week: Ка ко во те ку щее со стоя ние сис те мы
DNS, ну ж да ет ся ли она в кар ди наль ных из ме не -
ни ях?
ПОЛ МО КА ПЕТ РИС: Сер ви сы DNS ис поль -
зу ют ся при ра бо те лю бой про грам мы в
Ин тер не те, и тре бо ва ния к ним раз ви ва -
ют ся, по ме ре то го как мы дви га ем ся от те -
ле фон ных ли ний и FTP-про то ко лов к со -
ци аль ным се тям на по до бие Facebook, а
поль зо ва те ли пе ре хо дят от мэйн фрей мов
к ПК и мо биль ным уст рой ст вам. Се го -
дня тех но ло гия DNS справ ля ет ся со свои -
ми за да ча ми, но нам не об хо ди мо уве ли -
чить сфе ру ее при ме не ния. В пер спек ти -
ве пла ни ру ет ся рас ши рить DNS-служ бы
с мил ли ар дов до трил лио нов имен, пе -
рей ти на но вые схе мы дос тав ки кон тен та,
а так же уп ро стить DNS-управ ле ние.

DNS спо соб но по мочь и се те вой безо -
пас но сти, на что на прав ле ны раз лич ные
ини циа ти вы Ин же нер но го со ве та Ин тер -
не та, в ре ги ст ра ции прав соб ст вен но сти на
ин тер нет-ре сур сы. DNS-ана ли ти ка, под -
дер жи вае мая в на шей плат фор ме N2, мо -
жет быть ис поль зо ва на для мо ни то рин га
со стоя ния се ти, а так же об на ру же ния и
ре ше ния про блем с бот не та ми.

PC Week: Ва ша ком па ния за ни ма ет ся раз ра бот -
кой DNS-чи пов. По че му поя ви лась не об хо ди -
мость в ап па рат ной до ра бот ке тех но ло гии DNS?
П. М.: Бы ст рая DNS — зна чит бы ст рая ра -
бо та при ло же ний и мно го до воль ных
поль зо ва те лей. Лю ди при вык ли оце ни -
вать сер ве ры по чис лу по ис ко вых за про -
сов в се кун ду, но на де ле все слож нее. В

ре аль но сти поль зо ва те лям на до пре дос -
та вить воз мож ность ре ги ст ри ро вать и из -
ме нять DNS-дан ные, что бы их те ле ви зи -
он ные и те ле фон ные сер ви сы ра бо та ли
ис прав но. Тут мно гое ре шит объ ем функ -
цио наль ных воз мож но стей DNS, ко то -
рые мы до ба вим, но, воз мож но, про -
грамм ным пу тем мно гие ве щи уда ст ся
реа ли зо вать бы ст рее.

PC Week: Рас ска жи те о ва шей сис те ме Nominum
N2 Platform.
П. М.: Суть плат фор мы N2 — сбор и об ра -
бот ка дан ных ниж не го уров ня, ко то рые
фор ми ру ют ся DNS- и DHCP-сер ве ра ми,
а так же дру ги ми ис точ ни ка ми, и пре дос -
тав ле ние зна чи мых све де ний кли ент ским
при ло же ни ям. На при мер, на ши сред ст ва
ана ли за мил лио нов се те вых опе ра ций

ниж не го уров ня мо гут точ но оп ре де лить
за ра жен ные ма ши ны и пред ло жить наи -
луч шие спо со бы оп ти ми за ции CDN-се тей.
Мы рас счи ты ва ем, что в бу ду щем на ши
поль зо ва те ли и парт не ры рас ши рят ар хи -
тек ту ру N2 под клю че ни ем но вых дат чи -
ков и сис тем об ра бот ки дан ных. Как и в
слу чае с DNS, мы по ка не зна ем всех воз -
мож ных спо со бов ис поль зо ва ния плат -
фор мы N2. Ес ли при соз да нии N2 мы со -
сре до та чи ва лись бы на кон крет ных сфе -
рах при ме не ния, она мог ла по лу чить ся
не дос та точ но ох ват ной и гиб кой.

PC Week: Что вы ду мае те про аль тер на ти вы
DNS — на при мер, Google Public DNS?
П. М.: Пуб лич ные DNS-сер ви сы не из мен -
но стра да ют од ним не дос тат ком: они соз -
да ют не боль шую за держ ку тра фи ка DNS,
по то му что поль зо ва те лю нуж но свя зать -
ся с ни ми, а не с ло каль ным сер ве ром в се -
ти. Кро ме то го, они мо гут за пу тать CDN-
сис те мы и схе мы под клю че ний поль зо ва -
те лей, свя зав их с не вер ны ми по то ко вы ми
сер ве ра ми и т. п. Так же важ но по нять, за -
хо чет ли поль зо ва тель де мон ст ри ро вать
свою се те вую ак тив ность и под вер гать
ее сто рон не му кон тро лю и ма ни пу ля ци -
ям пуб лич но го DNS-сер ви са или ло каль -
но го ин тер нет-про вай де ра. На мой
взгляд, оп ти маль ной на се го дняш ний мо -
мент си туа ци ей бу дет та, при ко то рой
ло каль ный DNS-про вай дер обес пе чи ва -
ет как вы со кую про из во ди тель ность
DNS-сис те мы, так и функ ции по дав ле -
ния вре до нос ных про грамм и бот не тов,
ко то рые вы би ра ет сам поль зо ва тель. В бу -
ду щем же мы, ско рее, уви дим пе ре нос
боль шей час ти функ цио на ла DNS на ком -
пь ю те ры поль зо ва те лей.

PC Week: В на ча ле 2000-х вы зая ви ли, что при -
мер но че рез 10 лет те ле фон ные но ме ра ис чез -
нут, так как они боль ше не бу дут нуж ны, и поя -
вит ся воз мож ность най ти лю бо го че ло ве ка

че рез его “циф ро вой ад рес”. Это го так и не слу -
чи лось. По че му, как вы счи тае те?
П. М.: Для ме ня, как и для боль шин ст ва
поль зо ва те лей смарт фо нов, те ле фон ные
но ме ра уже ис чез ли из спи ска кон так -
тов, не го во ря уже о Skype и дру гих по -
доб ных сер ви сах. IP-ад ре са са ми по се бе
ни ко гда не ста нут за ме ной: воз мож но, я
го во рил о до мен ных име нах. В лю бом
слу чае, от ме чу, что пра ви тель ст ва ря да
стран в на стоя щее вре мя стро ят пла ны по
от клю че нию тра ди ци он ных те ле фон ных
сис тем.

PC Week: В свое вре мя вы рас кри ти ко ва ли Win-
dows Vista за то, что по ви не этой опе ра ци он ной
сис те мы уд во ил ся DNS-тра фик. А что вы ска же -
те по по во ду Windows 8?
П. М.: Но вое ре ше ние Microsoft ока за лось
ра зум ным и смог ло из бе жать не дос тат -
ков, на ко то рые я ука зы вал ра нее.

Се го дня мно гие сер ви сы ста ра ют ся оп -
ти ми зи ро вать поль зо ва тель ские про цес -
сы, за бы вая про оп ти ми за цию ра бо ты се -
ти. Хо ро шим при ме ром яв ля ет ся прин цип
“happy eyeballs” (по пыт ки ус та нов ле ния
со еди не ния од но вре мен но по IPv4 и
IPv6. — C. Б.). По сколь ку стои мость DNS-
сис тем и се те вых ус луг в це лом па да ет,
без ус лов но, мы уви дим еще боль ше про -
яв ле ний этой тен ден ции в бли жай шем
бу ду щем: мы не бес по ко им ся об оп ти ми -
за ции, о том, сколь ко ру чек и ка ран да шей
у нас есть, мы бес по ко им ся толь ко о дос -
туп но сти то го, что нам мо жет по на до -
бить ся. Это тот са мый прин цип.

PC Week: Ка кие де ла свя зы ва ют вас с Рос си ей?
П. М.: Се го дня мы ви дим ог ром ный ин те рес
к на шей но вой ар хи тек ту ре и раз ви ва ем
пи лот ные про ек ты в Рос сии, изу чая но вый
ал фа вит и по треб но сти поль зо ва те лей ва -
шей стра ны.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

Бы ст рая DNS – это мно го до воль ных поль зо ва те лей
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ет ся в труд ные вре ме на. Су ще ст ву ет не -
сколь ко сце на ри ев, как сле ду ет по сту -
пать ИТ-ру ко во ди те лю, ко гда что-то идет
не так, как пред по ла га лось. Мож но за -
нять по зи цию по ис ка ви но ва тых или спо -
кой но всту пить в диа лог, на прав лен ный
на то, как “мы” мо жем вме сте ре шить
воз ник шую про бле му. Мож но так же иг -
но ри ро вать слож но сти, с ко то ры ми стал -
ки ва ют ся вен до ры, и пы тать ся ис поль зо -
вать их в ка че ст ве оп рав да ния пло хо го
ока за ния ус луг или же при нять на се бя
пол ную от вет ст вен ность за дей ст вия и
ре ше ния по став щи ков. И на ко нец, в ка -
ких слу ча ях ИТ-ру ко во ди тель об ща ет ся
с ру ко во дством вендора — толь ко то гда,
ко гда хо чет по жа ло вать ся на его со труд -
ни ков или же вы ска зать удов ле тво ре ние,
ес ли уда лось дос тиг нуть вы со ких ре зуль -
та тов?

Ма ри на Ан ши на по ла га ет, да же про сто
зна ком ст во с ру ко во ди те лем ком па нии-
вен до ра час то при во дит к су ще ст вен но му
улуч ше нию ка че ст ва ра бо ты его со труд ни -
ков. Ра зу ме ет ся, та кое взаи мо дей ст вие не
долж но быть толь ко “чер но го цве та”.
Руководитель — то же че ло век, и ес ли он
по сто ян но слы шит толь ко жа ло бы, это
не га тив но ска жет ся на хо де реа ли за ции
про ек та.

Тем не ме нее, по на блю де ни ям г-жи Ан -
ши ной, ва ри ант, ко гда все про бле мы сва -
ли ва ют ся на вен до ра, дос та точ но рас -
простра нен: “Все по ни ма ют, что это ма -
ло эффек тив но для про ек та, но ино гда
по мо га ет про длить “срок жиз ни” ИТ-ру -
ко во ди те ля, чем по след ние не ред ко и
поль зу ют ся”. Наи бо лее эф фек тив ный
путь — дей ст во вать од ной ко ман дой, ис -
поль зуя опыт ИТ-вен до ра и зна ние пред -

при ятия и его биз не са соб ст вен ным ИТ-
под раз де ле ни ем. Но это воз мож но в том
слу чае, ко гда мо ти ва ция как пер вых, так
и вто рых со труд ни ков не при во дит к
столк но ве нию друг с дру гом. “По ка же в
ИТ-от рас ли, к со жа ле нию, яв ст вен но про -
гля ды ва ет ся ан та го низм ме ж ду ИТ-ру -
ко во ди те ля ми и ИТ-вен до ра ми, — кон -
ста ти ру ет она. — По ка обе сто ро ны не
пой мут, что та кое по ло же ние гу бит от -
расль и, сле до ва тель но, и тех и дру гих, си -
туа ция не улуч шит ся. И по ни мать на до
бы ст ро, по то му что те ку щее по ло же ние
опас но уже не толь ко для ИТ, но и для
рос сий ско го биз не са, и для го су дар ст ва в
це лом”.

По сло вам Мар ка За ла на, важ но пом -
нить од но, что ес ли ИТ-ру ко во ди тель от -
ве ча ет за вы бор вен до ра, то он от ве ча ет и
за ка че ст во его ра бо ты. Ус пеш ны ми в та -
кой си туа ции они мо гут быть толь ко вме -
сте, по это му-то диа лог и кон ст рук тив ное
взаи мо дей ст вие яв ля ют ся обя за тель ным
ус ло ви ем для ус пеш но го со труд ни че ст ва:
“Об ще ние с вен до ром во мно гом по хо же
на об ще ние с со труд ни ка ми, для ко то рых
по зи тив ная об рат ная связь яв ля ет ся чуть
ли не бо лее важ ной, не же ли не га тив ная. Я
дос та точ но мно го вре ме ни вкла ды ваю в
вы страи ва ние от но ше ний с парт не ра ми
по то му, что это важ но не толь ко и не
столь ко при ре ше нии те ку щих во про сов,
ко гда дов ле ет ка кой-то опе ра ци он ный мо -
мент, а по то му, что, ко гда воз ни ка ет серь -
ез ная про бле ма, на эти вы стро ен ные от но -
ше ния мож но опе реть ся”.

К не му при сое ди ня ет ся Олег Бе лов: “В
мо ей прак ти ке бы ли слу чаи, ко гда я пи сал
бла го дар ность со труд ни кам фир мы. По -
ла гаю, что это во все не лиш нее, ес ли для
твое го биз не са по став щик вы ло жил ся “на
все сто”. Пе нять на вен до ра бес смыс лен -
но, как и бес смыс лен но пе ре кла ды вать
на не го свою ответственность — в лю -

бом слу чае это был ваш вы бор. Ну а пе ре -
ждать вре мен ные про бле мы парт не ра и
во все счи таю в по ряд ке ве щей. При этом
у вас не воз ни ка ет про бле ма по ис ка но во -
го парт не ра, и ваш вен дор ста нет боль ше
це нить вас за ва ше тер пе ние. Ведь вы же
не по дае те на раз вод, ес ли у суп ру ги на -
сморк. В биз не се, на мой взгляд, во гла ве
уг ла долж ны сто ять до ве рие и по ря доч -
ность. Ес ли эти ка че ст ва со став ля ют ос но -
ву взаи мо от но ше ний парт не ров, то их
биз нес бу дет креп ким и взаи мо вы год -
ным”.

Со гла ша ясь с ним, Дмит рий Фи ла тов
счи та ет, что в кри зис ных си туа ци ях сле -
ду ет ни в ко ем слу чае не скры вать воз ник -
шую про бле му, а сфор ми ро вать кри зис -
ную груп пу из всех за ин те ре со ван ных
сто рон, цель ко то рой долж на за клю чать -
ся в раз ра бот ке пла на по под дер жа нию
ос нов но го биз нес-про цес са. “Не сле ду ет
уст раи вать су ди лищ, ес ли вы не за ин те ре -
со ва ны в раз ры ве кон трак та. На про тив,
сле ду ет со труд ни чать с со труд ни ка ми вен -
до ра для фор ми ро ва ния у них пра виль но -
го по ни ма ния парт нер ст ва, объ яс нять,
что за всей сис те мой сто ит не од на “во рон -
ка про даж”, а еще кон крет ные лю ди и их
ра бо та”, — под черк нул он.

Кон стан тин Ил ла рио нов сфор му ли ро -
вал пять ос нов ных при чин, ко то рые, по
его мне нию, оп ре де ля ют важ ность парт -
нер ст ва с вен до ра ми.

Во-пер вых, уро вень цен на рын ке тех -
ни ки, ком плек тую щих и ПО силь но варь -
и ру ют ся. По это му об ще ние за каз чи ка с
вен до ром яв ля ет ся, с од ной сто ро ны, спо -
со бом воз дей ст вия на посредника — ди -
ст рибь ю то ра или ин те гра то ра, а с
другой — спо со бом воз дей ст вия и на са -
мо го вен до ра. В дан ном слу чае вен до ра
мож но рас смат ри вать в том чис ле как га -
ран та ста биль но сти при реа ли за ции до го -
во рен но стей, ка саю щих ся по ста вок тех ни -

ки, оп ре де ле нии гра ниц цен, бюд же та
про ек та и т. д.

Во-вто рых, при взаи мо дей ст вии с вен -
до ра ми го раз до про ще ре ша ют ся во про -
сы, свя зан ные с воз мож но стью раз вер ты -
ва ния пи лот но го про ек та или зна ком ст -
ва с уже за пу щен ны ми ус пеш ны ми
про ек та ми на тер ри то рии дру гих за каз -
чи ков. Это за час тую очень важ но для
воз мож ной кор рек ти ров ки тех ни че ско го
за да ния и при ня тия окон ча тель но го ре -
ше ния по за пус ку про ек та в це лом.

В-треть их, при воз ник но ве нии си туа ции,
ко гда по став лен ные за да чи по про ек ту яв -
ля ют ся прин ци пи аль но но вы ми для ин те -
гра то ра, т. е. не по хо жи ми на те, что они уже
ре ша ли ра нее. Не по сред ст вен ное взаи мо -
дей ст вие за каз чи ка и вен до ра мо жет стать
един ст вен ным спо со бом пре одо ле ния вре -
мен ной не ком пе тент но сти ме ст но го ин те -
гра то ра и, как след ст вие, по вы сит ка че ст -
во вы пол не ния про ек та. В ко неч ном ито ге
оно пой дет на поль зу и ин те гра то ру, по зво -
лив ему при об ре сти но вый опыт.

В-чет вер тых, вен дор обыч но го раз до
вни ма тель нее слу ша ет за каз чи ка, не же ли
ин те гра то ра, по во про сам, свя зан ным с ус -
ко ре ни ем сро ков по став ки, пре дос тав ле -
ни ем до пол ни тель но го сер ви са на ста дии
за пус ка и т. д. Ре шать та кие во про сы на -
пря мую бы ва ет зна чи тель но эф фек тив -
нее, не же ли за да вать их че рез це поч ку
по сред ни ков.

И на ко нец, в-пя тых, по сто ян ная и не по -
сред ст вен ная ра бо та с вен до ром по зво ля -
ет по лу чать ин фор ма цию из пер вых рук
и все гда на хо дить ся на греб не вол ны, а не
чув ст во вать се бя до го няю щим. Вне дрять
всё са мое луч шее и пе ре до вое, все гда ис -
хо дить из прин ци па “цена — ка че ст во”, но
при этом ка ж до му ИТ-ру ко во ди те лю жиз -
нен но не об хо ди мо знать обо всех тен ден -
ци ях в стре ми тель но из ме няю щей ся ИТ-
сре де. 4

ИТ-ру ко во ди те ли...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 10

Оте ку щей си туа ции с тех но ло ги ей
DNS (сис те ма до мен ных имен), ее
пер спек ти вах и при ме ни мо сти в

прак ти че ских про ек тах док тор Пол Мо -
ка пет рис, соз да тель DNS и пред се да тель
прав ле ния ком па нии Nominum, рас ска зал

обо зре ва те лю PC Week/RE
Сер гею Боб ров ско му.

PC Week: Ка ко во те ку щее со стоя ние сис те мы
DNS, ну ж да ет ся ли она в кар ди наль ных из ме не -
ни ях?
ПОЛ МО КА ПЕТ РИС: Сер ви сы DNS ис поль -
зу ют ся при ра бо те лю бой про грам мы в
Ин тер не те, и тре бо ва ния к ним раз ви ва -
ют ся, по ме ре то го как мы дви га ем ся от те -
ле фон ных ли ний и FTP-про то ко лов к со -
ци аль ным се тям на по до бие Facebook, а
поль зо ва те ли пе ре хо дят от мэйн фрей мов
к ПК и мо биль ным уст рой ст вам. Се го -
дня тех но ло гия DNS справ ля ет ся со свои -
ми за да ча ми, но нам не об хо ди мо уве ли -
чить сфе ру ее при ме не ния. В пер спек ти -
ве пла ни ру ет ся рас ши рить DNS-служ бы
с мил ли ар дов до трил лио нов имен, пе -
рей ти на но вые схе мы дос тав ки кон тен та,
а так же уп ро стить DNS-управ ле ние.

DNS спо соб но по мочь и се те вой безо -
пас но сти, на что на прав ле ны раз лич ные
ини циа ти вы Ин же нер но го со ве та Ин тер -
не та, в ре ги ст ра ции прав соб ст вен но сти на
ин тер нет-ре сур сы. DNS-ана ли ти ка, под -
дер жи вае мая в на шей плат фор ме N2, мо -
жет быть ис поль зо ва на для мо ни то рин га
со стоя ния се ти, а так же об на ру же ния и
ре ше ния про блем с бот не та ми.

PC Week: Ва ша ком па ния за ни ма ет ся раз ра бот -
кой DNS-чи пов. По че му поя ви лась не об хо ди -
мость в ап па рат ной до ра бот ке тех но ло гии DNS?
П. М.: Бы ст рая DNS — зна чит бы ст рая ра -
бо та при ло же ний и мно го до воль ных
поль зо ва те лей. Лю ди при вык ли оце ни -
вать сер ве ры по чис лу по ис ко вых за про -
сов в се кун ду, но на де ле все слож нее. В

ре аль но сти поль зо ва те лям на до пре дос -
та вить воз мож ность ре ги ст ри ро вать и из -
ме нять DNS-дан ные, что бы их те ле ви зи -
он ные и те ле фон ные сер ви сы ра бо та ли
ис прав но. Тут мно гое ре шит объ ем функ -
цио наль ных воз мож но стей DNS, ко то -
рые мы до ба вим, но, воз мож но, про -
грамм ным пу тем мно гие ве щи уда ст ся
реа ли зо вать бы ст рее.

PC Week: Рас ска жи те о ва шей сис те ме Nominum
N2 Platform.
П. М.: Суть плат фор мы N2 — сбор и об ра -
бот ка дан ных ниж не го уров ня, ко то рые
фор ми ру ют ся DNS- и DHCP-сер ве ра ми,
а так же дру ги ми ис точ ни ка ми, и пре дос -
тав ле ние зна чи мых све де ний кли ент ским
при ло же ни ям. На при мер, на ши сред ст ва
ана ли за мил лио нов се те вых опе ра ций

ниж не го уров ня мо гут точ но оп ре де лить
за ра жен ные ма ши ны и пред ло жить наи -
луч шие спо со бы оп ти ми за ции CDN-се тей.
Мы рас счи ты ва ем, что в бу ду щем на ши
поль зо ва те ли и парт не ры рас ши рят ар хи -
тек ту ру N2 под клю че ни ем но вых дат чи -
ков и сис тем об ра бот ки дан ных. Как и в
слу чае с DNS, мы по ка не зна ем всех воз -
мож ных спо со бов ис поль зо ва ния плат -
фор мы N2. Ес ли при соз да нии N2 мы со -
сре до та чи ва лись бы на кон крет ных сфе -
рах при ме не ния, она мог ла по лу чить ся
не дос та точ но ох ват ной и гиб кой.

PC Week: Что вы ду мае те про аль тер на ти вы
DNS — на при мер, Google Public DNS?
П. М.: Пуб лич ные DNS-сер ви сы не из мен -
но стра да ют од ним не дос тат ком: они соз -
да ют не боль шую за держ ку тра фи ка DNS,
по то му что поль зо ва те лю нуж но свя зать -
ся с ни ми, а не с ло каль ным сер ве ром в се -
ти. Кро ме то го, они мо гут за пу тать CDN-
сис те мы и схе мы под клю че ний поль зо ва -
те лей, свя зав их с не вер ны ми по то ко вы ми
сер ве ра ми и т. п. Так же важ но по нять, за -
хо чет ли поль зо ва тель де мон ст ри ро вать
свою се те вую ак тив ность и под вер гать
ее сто рон не му кон тро лю и ма ни пу ля ци -
ям пуб лич но го DNS-сер ви са или ло каль -
но го ин тер нет-про вай де ра. На мой
взгляд, оп ти маль ной на се го дняш ний мо -
мент си туа ци ей бу дет та, при ко то рой
ло каль ный DNS-про вай дер обес пе чи ва -
ет как вы со кую про из во ди тель ность
DNS-сис те мы, так и функ ции по дав ле -
ния вре до нос ных про грамм и бот не тов,
ко то рые вы би ра ет сам поль зо ва тель. В бу -
ду щем же мы, ско рее, уви дим пе ре нос
боль шей час ти функ цио на ла DNS на ком -
пь ю те ры поль зо ва те лей.

PC Week: В на ча ле 2000-х вы зая ви ли, что при -
мер но че рез 10 лет те ле фон ные но ме ра ис чез -
нут, так как они боль ше не бу дут нуж ны, и поя -
вит ся воз мож ность най ти лю бо го че ло ве ка

че рез его “циф ро вой ад рес”. Это го так и не слу -
чи лось. По че му, как вы счи тае те?
П. М.: Для ме ня, как и для боль шин ст ва
поль зо ва те лей смарт фо нов, те ле фон ные
но ме ра уже ис чез ли из спи ска кон так -
тов, не го во ря уже о Skype и дру гих по -
доб ных сер ви сах. IP-ад ре са са ми по се бе
ни ко гда не ста нут за ме ной: воз мож но, я
го во рил о до мен ных име нах. В лю бом
слу чае, от ме чу, что пра ви тель ст ва ря да
стран в на стоя щее вре мя стро ят пла ны по
от клю че нию тра ди ци он ных те ле фон ных
сис тем.

PC Week: В свое вре мя вы рас кри ти ко ва ли Win-
dows Vista за то, что по ви не этой опе ра ци он ной
сис те мы уд во ил ся DNS-тра фик. А что вы ска же -
те по по во ду Windows 8?
П. М.: Но вое ре ше ние Microsoft ока за лось
ра зум ным и смог ло из бе жать не дос тат -
ков, на ко то рые я ука зы вал ра нее.

Се го дня мно гие сер ви сы ста ра ют ся оп -
ти ми зи ро вать поль зо ва тель ские про цес -
сы, за бы вая про оп ти ми за цию ра бо ты се -
ти. Хо ро шим при ме ром яв ля ет ся прин цип
“happy eyeballs” (по пыт ки ус та нов ле ния
со еди не ния од но вре мен но по IPv4 и
IPv6. — C. Б.). По сколь ку стои мость DNS-
сис тем и се те вых ус луг в це лом па да ет,
без ус лов но, мы уви дим еще боль ше про -
яв ле ний этой тен ден ции в бли жай шем
бу ду щем: мы не бес по ко им ся об оп ти ми -
за ции, о том, сколь ко ру чек и ка ран да шей
у нас есть, мы бес по ко им ся толь ко о дос -
туп но сти то го, что нам мо жет по на до -
бить ся. Это тот са мый прин цип.

PC Week: Ка кие де ла свя зы ва ют вас с Рос си ей?
П. М.: Се го дня мы ви дим ог ром ный ин те рес
к на шей но вой ар хи тек ту ре и раз ви ва ем
пи лот ные про ек ты в Рос сии, изу чая но вый
ал фа вит и по треб но сти поль зо ва те лей ва -
шей стра ны.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

Бы ст рая DNS – это мно го до воль ных поль зо ва те лей
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АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

Вэтом го ду се ри ал кон фе рен ций
ком па нии “Элек трон ные офис ные
сис те мы” (ЭОС) под на зва ни ем

“Осен ний до ку мен то обо рот” от ме тил
“оло вян ный” (ис поль зуя сва деб ную тер -
ми но ло гию) юби лей: в ны неш нем ок тяб -

ре про шло де ся тое
еже год ное ме ро прия -

тие. Хо тя сра зу нуж но на пом нить, что
кро ме осен не го фо ру ма, ори -
ен ти ро ван но го на ау ди то рию
за каз чи ков, ком па ния про во -
дит еще и “Ве сен ний до ку мен -
то обо рот”, где со би ра ют ся ее
парт не ры. Са ма ЭОС по зи цио -
ни ру ет свое ок тябрь ское со б -
ра ние как об ще от рас ле вое ме -
ро прия тие, и нуж но при знать,
что для это го есть серь ез ные
ос но ва ния. Дей ст ви тель но, хо -
тя ко неч но же те ма дея тель но -
сти ЭОС, раз ви тия ее биз не са
и про дук то вых пред ло же ний
при сут ст ву ет на кон фе рен ции
во впол не яв ном ви де, все же
здесь в зна чи тель ном объ е ме
рас смат ри ва ют ся об ще от рас -
ле вые во про сы, го во рит ся о про бле мах и
тен ден ци ях раз ви тия рос сий ско го рын ка
в це лом. К то му же ре гу ляр ный мно го лет -
ний цикл та ких встреч да ет хо ро шую ос -
но ву для то го, что бы по нять ди на ми ку
фор ми ро ва ния на прав ле ния
СЭД в на шей стра не.

От кры вая кон фе рен цию,
пред се да тель со ве та ди рек то -
ров ЭОС Вла ди мир Ба ла са нян
на чал с рас ска за о ра бо те ком -
па нии на рын ке, о ее ос нов -
ных дос ти же ни ях за про шед -
ший год и о пла нах на бу ду -
щее. Ссы ла ясь на не за ви си мые
ис сле до ва ния СЭД-от рас ли
(от чет DSS Consulting по ито -
гам 2011 г.), он от ме тил ли ди -
рую щее по ло же ние сво ей ком -
па нии по всем по ка за те лям: ее
флаг ман ский про дукт “Де ло”
за ни ма ет пер вую по зи цию как
по чис лу реа ли зо ван ных про -
ек тов (25%), в том чис ле но вых
(28%), так и по ко ли че ст ву вне дрен ных
ра бо чих мест (55%).

Го во ря о ка че ст вен ных из ме не ни ях на
рын ке в це лом, ру ко во ди тель ЭОС об ра -
тил вни ма ние на то, что та кие
тех но ло гии и мо де ли, как мо -
биль ная ра бо та и об ла ка, на ко -
нец-то пре тер пе ва ют фа зу пе -
ре хо да от слов к де лу, а схе ма
тра ди ци он но го ис поль зо ва ния
ИТ с по мо щью ло каль ных се -
тей, по хо же, бу дет по сте пен -
но ухо дить в про шлое. Соз да -
ние еди но го об лач но го ин фор -
ма ци он но го про стран ст ва
по зво ля ет по ми мо все го про -
че го прин ци пи аль но ина че по -
дой ти к реа ли за ции до ку мен -
та ци он но го взаи мо дей ст вия
ме ж ду раз лич ны ми ор га ни за -
ция ми, а так же ме ж ду ор га ни -
за ция ми и ча ст ны ми ли ца ми
(по след нее осо бен но ак ту аль но в пла не
ав то ма ти за ции го су дар ст вен ных ус луг).
В то же вре мя пе ре ход к ре аль ной ра бо -
те имен но с элек трон ны ми до ку мен та ми
от ны неш ней мо де ли, ко гда элек трон ные
фор мы ис поль зу ют ся лишь как опе ра тив -
ные вспо мо га тель ные сред ст ва ра бо ты с
бу маж ны ми до ку мен та ми, вы во дят на
пер вые по зи ции по ве ст ки дня во про сы ар -
хив но го (дол го сроч но го) хра не ния элек -
трон ных до ку мен тов. Учи ты вая все эти

об стоя тель ст ва, Вла ди мир Ба ла са нян
сфор му ли ро вал ак ту аль ные про бле мы
элек трон но го до ку мен то обо ро та:

• пе ре ход к об лач ным сер ви сам, в пер -
вую оче редь в ви де мо де ли SaaS;

• соз да ние сис те мы стан дар тов и рег ла -
мен тов по взаи мо дей ст вию сис тем, по
пред став ле нию и хра не нию до ку мен тов;

• раз ра бот ка тех но ло гий соз да ния и
хра не ния элек трон ных под лин ни ков.

Обыч но кон фе рен ции ЭОС
в су ще ст вен ной ме ре на це ле -
ны на во про сы ав то ма ти за ции
го су дар ст вен но го сек то ра, и
эту тра ди цию под дер жа ло вы -
сту п ле ние в пле нар ной час ти
ме ро прия тия со вет ни ка пред -
се да те ля Гос ду мы Мак су та
Ша дае ва об ос нов ных тен ден -
ци ях раз ви тия СЭД в ор га нах
го су дар ст вен ной вла сти. В ка -
че ст ве пер вой и, ка жет ся, уже
мно го лет ней тен ден ции он от -
ме тил, что про изо шед шая в
пер вой по ло ви не го да сме на
вла сти (сна ча ла за ко но да тель -
ной, а по том и ис пол ни тель -
ной) по влек ла оче ред ной пе ре -

смотр под хо дов к ав то ма ти за ции ра бо ты
вла ст ных струк тур. Ак цент сей час де ла ет -
ся на воз мож но сти ис поль зо ва ния об лач -
ных ре ше ний (при чем вро де бы с воз -
мож но стью вы бо ра из аль тер на тив ных

ва ри ан тов), и, что очень важ -
но, де ла ют ся пер вые по пыт ки
вне дрить оцен ки эф фек тив но -
сти вне дряе мых про ек тов, в
том чис ле вве сти еди ный нор -
ма тив стои мо сти вне дре ния в
рас че те на од но го поль зо ва те -
ля. Ра зу ме ет ся, про дол жа ет
рас ти по пу ляр ность план ше -
тов и смарт фо нов, ко то рые те -
перь де пу та ты и чи нов ни ки
ста ра ют ся ис поль зо вать не
толь ко как мод ные ак сес суа -
ры, но и для ре аль ной ра бо ты.

На ко нец-то обо зна чи лись
под виж ки в де ле пе ре хо да к
без бу маж но му до ку мен то обо -
ро ту: рас тет чис ло про ек тов,
ко то рые ста вят пе ред со бой

за да чу пол но го от ка за от бу маж но го до -
ку мен то обо ро та в кон крет ные сро ки, все
ча ще ди рек тив ные тре бо ва ния со дер жат
пункт “до ку мен ты пе ре да ют ся толь ко в

элек трон ном ви де”, и, что
очень по ка за тель но, ши ре
при ме ня ет ся под ход “без ис -
поль зо ва ния элек трон ной под -
пи си”. С 1 ян ва ря 2013 г. на
пол но стью без бу маж ный до -
ку мен то обо рот долж ны пе рей -
ти под раз де ле ния ап па ра та
Гос ду мы и долж на быть вне -
дре на сис те ма “элек трон ный
за ко но про ект”, пре ду смат ри -
ваю щая пе ре ход на пол но стью
элек трон ное со гла со ва ние за -
ко но про ек тов (про цесс, вклю -
чаю щий 70 ите ра ций).

Вме сте с тем Мак сут Ша да -
ев от ме тил, что в гос ор га нах
рас тет ис поль зо ва ние ре ше -

ний на ба зе СПО и что да же са ма Гос ду -
ма хо чет в до пол не ние к об лач но му ре ше -
нию на ба зе тех но ло гий ЭОС (пла ни ру ет -
ся раз вер нуть в 2013 г.) еще вне дрять и
сис те му на ба зе Alfresco. Прав да, по том,
от ве чая на во прос, за чем нуж но та кое
“мно го об ра зие” тех но ло гий, он вы ска зал
и не ко то рые со мне ния от но си тель но пе -
ре хо да на СПО.

Те му об лач ных СЭД-ре ше ний про дол -
жил в сво ем док ла де за мес ти тель ди рек -

то ра мак ро ре гио наль но го фи лиа ла
“Центр” ОАО “Рос те ле ком” Ки рилл Те -
рен ть ев. Рас ска зав о прин ци пи аль ных
пре иму ще ст вах ис поль зо ва -
ния об лач ных мо де лей и тех -
но ло гий, он со об щил, что в
рам кам про грам мы по соз да -
нию рос те ле ко мов ской об лач -
ной плат фор мы “о7” в сис те ме
уже реа ли зо ван ных сер ви сов
по тре би те лям пред ла га ет ся
об лач ное ре ше ние для ав то -
ма ти за ции до ку мен то обо ро та
“о7.ДОК”, соз дан ное по за ка -
зу “Рос те ле ко ма” ком па ни ей
ЭОС на ба зе ее ECM-сис те -
мы eDocLib. Пла ни ру ет ся раз -
ви тие про ек та за счет рас ши -
ре ния функ цио наль но сти
(управ ле ние до го во ра ми и от -
но ше ния ми с кли ен та ми, ар -
хив ное хра не ние), а уже реа ли -
зо ван ный ва ри ант про хо дит
пи лот ное вне дре ние во Вла -
ди мир ской и Брян ской об лас тях.

О вто ром про ек те (точ нее, речь тут
идет не об об лас ти, а о го род ской ад ми ни -
ст ра ции) на кон фе рен ции ин те -
рес но рас ска за ла ко ман да из
Брян ска в со ста ве пред ста ви те -
лей за каз чи ка, по став щи ка ре -
ше ния и вне дрен ца. На чаль -
ник от де ла ин фор ма ти за ции и
ком пь ю тер ных тех но ло гий
управ ле ния по обес пе че нию
дея тель но сти Брян ской го род -
ской ад ми ни ст ра ции Ро ман
Ага ла ков со об щил, что ис то -
рия ис поль зо ва ния средств ав -
то ма ти за ции до ку мен то обо ро -
та в го род ских струк ту рах на ча -
лась еще в 2004-м, все эти го ды
сис те ма эво лю ци он но раз ви ва -
лась, хо тя в 2008—2010 гг. в ус -
ло ви ях эко но ми че ско го кри зи -
са про цесс рас ши ре ния яв но
за мед лил ся. За да ча ко рен ной мо дер ни -
за ции сис те мы до ку мен то обо ро та в го -
ро де бы ла по став ле на ре ши тель ным об ра -
зом в про шлом го ду (во мно -
гом вслед ст вие рас ту щих
тре бо ва ний к ав то ма ти за ции
го сус луг), то гда на ча лась про -
ра бот ка во про са о вы бо ре ба -
зо во го ре ше ния.

По сво им воз мож но стям
за каз чи ка впол не уст рои ла
сис те ма “Де ло” ком па нии
ЭОС, но про бле мой ее вне -
дре ния (как и лю бо го дру го -
го про дук та) бы ла не об хо ди -
мость соз да ния ка че ст вен но
но вой (оп то во ло кон ной) сис -
те мы те ле ком му ни ка ций:
Брянск го род не очень боль -
шой по на се ле нию (412 тыс.
жи те лей), но до воль но зна -
чи тель ный по гео гра фи че -
ским размерам — его пло -
щадь со став ля ет 230 кв. км; нуж но бы ло
со еди нить ус той чи вой се тью 15 ор га ни -
за ций, рас по ла гаю щих ся по 26 ад ре сам,
на рас стоя нии до 26 км от цен тра. Соз -
да ние соб ст вен ной оп то во ло кон ной се -
ти по ка пи таль ным за тра там бы ло поч -
ти не ре аль ным для го ро да, и ре ше ние
про бле мы бы ло най де но вес ной это го
го да в ви де поя вив ше го ся пред ло же ния
“о7.ДОК” от ме ст но го от де ле ния “Рос -
те ле ко ма” с уча сти ем ме ст но го парт не -
ра “ЭОС”. Ра бо ты по вне дре нию на ча -
лись ле том, к се ре ди не осе ни в сис те ме
ра бо та ло уже око ло сот ни со труд ни ков,
а к кон цу это го го да про ект дол жен вый -
ти на пла но вый объ ем (350 поль зо ва те -

лей при штат ной чис лен но сти всех от де -
лов ад ми ни ст ра ции в 550 чел.).

Уже не пер вый год од ной из клю че вых
про блем вне дре ния в Рос сии
пол но цен но го элек трон но го
до ку мен то обо ро та яв ля ет ся
не об хо ди мость ре ше ния во -
про са с дол го сроч ным (в том
чис ле веч ным) хра не ни ем
элек трон ных до ку мен тов. К
со жа ле нию, на ны неш ней кон -
фе рен ции мне ния Ро сар хи ва,
ко то рый от ве ча ет в на шей
стра не за эти за да чи, ус лы шать
не уда лось (в пре ды ду щие го -
ды пред ста ви те ли этой ор га -
ни за ции мно го го во ри ли по те -
ме в по ста но воч ном пла не, но
что уда лось сде лать в ре аль -
но сти, по ка ос та ет ся не из вест -
ным), за то кон ст рук тив но по -
де лил ся кон крет ным опы том
ра бо ты имен но в этой сфе ре
наш бал тий ский со сед. Ру ко во -

ди тель на цио наль но го элек трон но го ар -
хи ва Эс то нии Саа ре вет Койт под роб но
рас ска зал о реа ли за ции про ек та по обес -

пе че нию веч но го хра не ния го -
су дар ст вен ных до ку мен тов.

Не об хо ди мость та ко го про -
ек та во мно гом бы ла вы зва на
тем, что стал на рас тать объ ем
до ку мен тов, из на чаль но соз -
дан ных в элек трон ном ви де
(на при мер, таб ли цы Excel и
пре зен та ции PowerPoint), но
ко то рые при этом тре бо ва ли
дол го го хра не ния. Пла ни ро -
ва ние ра бот в этом на прав ле -
нии на ча лось в 2005-м, за тем
два го да про хо дил ана лиз воз -
мож ных ва ри ан тов, на раз ра -
бот ку и вне дре ние бы ло от ве -
де но пять лет (2008—2013), из
них по след ние два — на ус та -
нов ку и раз вер ты ва ние. Сис те -

ма по строе на на ба зе ПО Safety Deposit
Box (про ще говоря — “сейф”) анг лий -
ской ком па нии Tessela, ис поль зуе мо го в

ря де круп ных ар хи вов раз ных
стран. Ка пи таль ные за тра ты
на про ект со ста ви ли 2,2 млн.
ев ро, ко то рые рас пре де ли лись
та ким об ра зом: ос нов ные
компоненты — 1,2 млн., ком -
по нен ты доступа — 0,5 млн.,
ап па рат ное обеспечение —
0,5 млн. Те ку щие опе ра ци он -
ные рас хо ды: 0,35 млн. — зар -
пла та со труд ни ков, 0,2 млн. —
тех ни че ская под держ ка сис -
те мы. В шта те про ек та сей час
14 че ло век: на чаль ник, экс -
пер ты-ру ко во ди те ли (3 че ло -
ве ка), ана ли тик, ар хи вист, ад -
ми ни ст ра то ры (8), про грам -
ми сты (2). В на стоя щее вре мя
объ ем ар хи ва оце ни ва ет ся в
300 Тб.

Бал тий ский гость рас ска зал о воз ни -
кав ших и воз ни каю щих про бле мах и о
том, как они ре ша лись и ре ша ют ся. За -
тра ги ва лись прин ци пи аль ные во про сы
(на при мер, со от но ше ния по ня тий до ку -
мен та и ма те ри аль но го но си те ля, как
обес пе чить со хран ность и зна чи мость
до ку мен тов че рез 100 и бо лее лет, ко гда
се го дняш не го обо ру до ва ния и ПО не бу -
дет и в по ми не, и т. д.). Но, к со жа ле нию,
сло жи лось впе чат ле ние, что слу ша те ли
все это вос при ни ма ли ско рее как не ко то -
рые фан та сти че ские рас ска зы, не имею -
щие ни ка ко го от но ше ния к на шей дей ст -
ви тель но сти. Во про сов из за ла прак ти че -
ски не бы ло...

“Осен ний до ку мен то обо рот”: 
но вые те мы рын ка СЭД

КОНФЕРЕНЦИИ

Вла ди мир Ба ла са нян:
“Од на из яв ных тен ден -
ций се го дняш не го дня —
пе ре ход к об лач ным сер -
ви сам”

Мак сут Ша да ев: “В гос ор -
га нах рас тет чис ло про -
ек тов с тре бо ва ни ем ис -
поль зо ва ния ис клю чи -
тель но элек трон ных до -
ку мен тов”

Ки рилл Те рен ть ев: “Спи -
сок при клад ных SaaS-сер -
ви сов от “Рос те ле ко ма”
бу дет рас ши рять ся”

Ро ман Ага ла ков: “Воз -
мож ность ис поль зо ва ния
об лач но го сер ви са по зво -
ли ла нам ре шить про бле -
му ин те гра ции ра бо ты го -
род ских струк тур, рас по -
ло жен ных на до воль но
боль шой тер ри то рии”

Саа ре вет Койт: “Соз да ние
ар хи ва для веч но го хра не -
ния документов — это за -
да ча, от ко то рой нель зя
пря тать ся, ее нуж но и
мож но ре шать!”

На та лья Храм цов ская:
“Все дей ст вия го су дар ст -
ва в Ин тер не те рас смат ри -
ва ют ся че рез уве ли чи -
тель ное стек ло и не ред ко
вос при ни ма ют ся с не до ве -
ри ем”
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ДЖЕК КЛАРК

Но вая вер сия Microsoft Windows
Server под твер ди ла при вер жен -
ность ком па нии к соб ст вен ной

мо де ли вы чис ле ний, га ран ти рую щей то -
таль ное при ме не ние Microsoft Azure — ее
соб ст вен ной плат фор мы об лач ных тех -
но ло гий.

Вы пуск кор по ра ци ей Microsoft но вых
продуктов — все го лишь один из при ме -
ров то го, что пред при ни ма ют тех но ло ги -
че ские ком па нии для по бе ды в кон ку рен -
ции в сфе ре об лач ных вы чис ле ний. Три
круп ней ших иг ро ка на этом поле — Mi-
crosoft, VMware и Amazon — стре мят ся
ук ре пить свои по зи ции, ис поль зуя са мые
раз ные стра те гии, при зван ные за ста вить
по тен ци аль ных за каз чи ков при нять важ -
ней шие и труд но об ра ти мые ре ше ния, что
сно ва ста вит во про сы о стан дар тах и прие -
мах борь бы за кли ен та.

Зна ко мое зло луч ше не зна ко мо го
Так ти ка Microsoft про ста: по дав ляю щее
боль шин ст во кор по ра тив ных за каз чи ков
уже ис поль зу ют ее на столь ные опе ра ци -
он ные сис те мы, и мно гие из них поль зу -
ют ся и сер вер ны ми ана ло га ми Microsoft.
По дан ным ана ли ти че ской ком па нии IDC,
во вто ром квар та ле 2012 го да поч ти по ло -
ви на (47,9%) всех ми ро вых до хо дов от
про даж сер вер ных опе ра ци он ных сис тем
при шлась на до лю Microsoft Windows
Server.

Од на ко бoльшая часть этой на груз ки
лег ко мо жет быть пе ре не се на в ча ст ное
об ла ко, где Microsoft встре ча ет кон ку -
рен цию со сто ро ны VMware, или в пуб -
лич ное об ла ко, где чис ло поль зо ва те лей
Microsoft Windows Azure по ка что зна чи -
тель но ус ту па ет чис лу кли ен тов, вы брав -
ших на бор тех но ло гий Amazon Web Ser-
vices.

По ми мо со вер шен ст во ва ния пуб лич -
ной об лач ной плат фор мы Windows Azure
стра те гия Microsoft за клю ча ет ся в боль -
шем при бли же нии к воз мож но стям Ama-
zon и об нов ле нии Windows Server, что бы
он мог вы сту пать в ка че ст ве “об лач ной”
опе ра ци он ной сис те мы. Для это го в по -
след ней вер сии бы ли зна чи тель но рас ши -
ре ны воз мож но сти ги пер ви зо ра Hyper-V:
улуч ше на ре п ли ка ция и про грамм но-кон -
фи гу ри руе мые се те вые функ ции, а с по мо -
щью яс но го со вре мен но го ин тер фей са,
по доб но го то му, что ис поль зу ет ся в Mi-
crosoft Azure, по вы ше но удоб ст во ра бо ты.

По ми мо все го пе ре чис лен но го ком па -
ния тес но увя за ла Azure и Windows Ser-

ver. На при мер, она об лег чи ла свя зы ва -
ние дан ных на двух сис те мах, пред ста вив
но вую тех но ло гию Windows Virtual Hard
Disk, по зво ляю щую ад ми ни ст ра то рам
объ е ди нять дан ные в VHD-файл и вы -
гру жать их в Azure.

Раз ви вая свои об лач ные про дук ты, Mi-
crosoft рас счи ты ва ет, что кор по ра тив ные
за каз чи ки со гла сят ся пе рей ти от од но го
зна ко мо го ин тер фей са (Windows 7, а в 
п ре де лах не сколь ких лет — Windows 8) к
дру го му (Windows Server), за тем об ра тят
вни ма ние на не ко то рые пе ре до вые об -
лач ные сред ст ва управ ле ния (System Cen-
ter 2012) и в кон це кон цов нач нут дви гать

свои дан ные в на прав ле нии об лач ных
сис тем хра не ния, ко то рые по внеш не му
ви ду бу дут прак ти че ски иден тич ны ло -
каль ным се те вым ре сур сам.

Опе ра ци он ная сис те ма Microsoft 
про тив при ло же ний VMware

В от ли чие от Microsoft ком па ния VMware
стре мит ся ис поль зо вать свое ли дер ст во на
уров не при ло же ний (обес пе чи вае мое че -
рез ее ши ро ко ис поль зуе мые тех но ло гии
вир туа ли за ции) как ры чаг для при вле че -
ния кор по ра тив ных за каз чи ков к сво ей
об лач ной плат фор ме. По дан ным IDC, в
ию ле 2012 г. 52,4% всех вир ту аль ных ма -
шин в ми ре ис поль зо ва ли ги пер ви зор
VMware, в то вре мя как на до лю Microsoft
при хо ди лось 26,6%. Ес ли Microsoft пред -
ла га ет от лич ные ин ст ру мен ты для управ -
ле ния Windows и вир ту аль ны ми Windows-
плат фор ма ми, то VMware име ет пре иму -
ще ст во, ко гда де ло ка са ет ся вир туа ли за ции
при ло же ний.

В ми ре VMware ад ми ни ст ра то ры управ -
ля ют не мно же ст вом опе ра ци он ных сис -

тем, а раз лич ны ми при ло же ния ми. Сре ди
пре иму ществ та ко го подхода — гиб кость
ра бо ты ад ми ни ст ра то ров, уп ро ще ние по -
ли тик кон тро ля дос ту па и пе ре но са дан -
ных за счет от лич ной из би ра тель но сти
тех но ло гий VMware.

Од на ко та кой под ход име ет свои
недостатки — на при мер, ес ли вы хо ти те
управ лять все ми эти ми вир ту аль ны ми ма -
ши на ми, вам не об хо ди мы ин ст ру мен ты
VMware, а ес ли хо ти те пе рей ти во внеш -
нее об ла ко, то нуж но най ти об ла ко со
сред ст ва ми управ ле ния, к ко то рым вы
при вык ли, ра бо тая с VMware.

К со жа ле нию, та ких об ла ков на рын -
ке не так мно го, а те, что есть, ли бо фи -
нан си ру ют ся VMware (че рез Cloud
Foundry), ли бо по строе ны на плат фор -
ме ее соб ст вен но го ре ше ния vCloud Di-
rector. Хо тя VMware лю бит при во дить
при ме ры пуб лич ных и ча ст ных об ла -
ков, по стро ен ных с ис поль зо ва ни ем тех -
но ло гии vCloud Director (фир мы по про -
из вод ст ву спор тив ной оде ж ды, те ле ком -
му ни ка ци он ные ком па нии и т. д.), ни
од но из них не яв ля ет ся срав ни мым по
сво им раз ме рам с та ким ги ган том, как
Amazon.

Про бле ма VMware за клю ча ет ся в том,
что её тех но ло гии по лу чи ли фе но ме -
наль ное рас про стра не ние на уров не
ЦОДов; ко гда же де ло ка са ет ся об ла -
ков, кли ен ты хо те ли бы по лу чить боль -
ший кон троль над ис поль зуе мы ми тех но -
ло гия ми. Об лач ные ком па нии да ле ко не
все гда хо тят стро ить сер ви сы на ба зе за -
кры той тех но ло ги че ской плат фор мы,
кон тро ли руе мой и управ ляе мой кон ку -
рен том.

По этой при чи не круп ней шие об ла ка
ис поль зу ют ли бо про прие тар ные тех но ло -
гии (Microsoft че рез Hyper-V для Azure),
ли бо тех но ло гии на ба зе от кры то го ко да
(Red Hat че рез KVM), ли бо они оку та ны
за ве сой сек рет но сти (Amazon Web Ser-
vices че рез улуч шен ный Xen-ги пер ви зор).

По это му ес ли в об ла ках не под дер жи -
ва ют ся не по сред ст вен но тех но ло гии
VMware, у ад ми ни ст ра то ров по яв ля ет ся
до пол ни тель ный уро вень слож но сти при
пе ре но се дан ных в пуб лич ное об ла ко.
При пе ре во де ин фор ма ции, на при мер, в
Amazon вам по ми мо про че го не об хо ди мо
ис поль зо вать Amazon EC2 VM Import
Connector, что бы им пор ти ро вать дан ные
из об ра зов ESX VMDK.

Где же в ито ге ока зы ва ет ся ком па ния
VMware? При мер но в той же по зи ции, ко -
то рую она за ни ма ла по след ние два го да,
вы сту пая в ка че ст ве ли де ра на уров не
ЦОДов и ста ра ясь от вое вать се бе луч шее
ме сто на рын ке боль ших об ла ков. Ес ли вы
ис поль зуе те тех но ло гии VMware, то соз -
да ние об ла ков на плат фор ме VMware для
вас име ет серь ез ный смысл, и VMware
зна ет об этом; она до бав ля ет все боль ше
функ ций и воз мож но стей к сво им пред ло -
же ни ям в этой об лас ти. Но при вя жи тесь
к этой плат фор ме слиш ком сильно — и вы
уже не смо же те с нее со ско чить.

Amazon хо чет всё
Amazon под хо дит к той же про бле ме с
дру гой сто ро ны, не же ли Microsoft и
VMware. В то вре мя как эти две ком па -
нии ис ка ли спо со бы пе ре не сти дан ные
сво их кли ен тов в об ла ка, Amazon по шла
по дру го му пу ти и сфо ку си ро ва лась на
том, что бы об лег чить ра бо ту ад ми ни ст -
ра то ров по вы груз ке дан ных из об лач ных
ре сур сов Amazon и их им порт в ло каль -
ные ЦОДы.

При чи на в том, что об ла ко Amazon
име ет все шан сы стать глав ным об ла ком,
ко то рое ком па нии ис поль зу ют при раз ра -
бот ке пуб лич ной об лач ной мо де ли, и что -

бы до бить ся это го, Amazon соз да ет боль -
шой на бор тех но ло гий, об лег чаю щих под -
клю че ние ча ст ных об ла ков к ее ре сур -
сам.

Amazon при дер жи ва ет ся стра те гии из
раз ря да “раз де ляй и вла ст вуй”; сле дуя ей,
ком па ния ата ку ет ло каль ные ЦОДы с са -
мых раз ных на прав ле ний. Раз ра бо тан ные
ею ини циа ти вы, та кие как Amazon Stor-
age Gateway, на прав ле ны на рас про стра -
не ние тех но ло гий Amazon в ча ст ных
ЦОДах.

Ком па ния так же стро ит сис те му парт -
нер ских от но ше ний с пер спек тив ны ми
раз ра бот чи ка ми. Од ним из важ ней ших
яв ля ет ся парт нер ст во с фир мой Eucalyp-
tus, пред ла гаю щей тех но ло гии соз да ния
эла стич ных об лач ных плат форм в ло каль -
ной се ти.

На ко нец, Amazon бла го да ря сво ему
раз ме ру и рас ту щей важ но сти сво их API
об ре та ет все боль шую под держ ку со сто -
ро ны ве ду щих по став щи ков ИТ-про дук -
тов для кор по ра тив но го сек то ра (от Ora-
cle до IBM), ко то рые раз ра ба ты ва ют тех -
но ло гии, об лег чаю щие пе ре нос дан ных
ме ж ду их при ло же ния ми и об лач ны ми
ре сур са ми.

Стра те гия Amazon наи бо лее про ста из
всех су ще ст вую щих, ибо по зво ля ет сто ять
по одаль и смот реть, как рас тет чис ло про -
грамм ных кон нек то ров для свя зи ее плат -
фор мы с дру ги ми плат фор ма ми и сис те -
ма ми, од на ко это мо жет быть са мой боль -
шой про бле мой для ад ми ни ст ра то ров
хра ни лищ дан ных. Де ло в том, что ус пех
Amazon на рын ке оп ре де лен ее мас со -
вым вос при яти ем со сто ро ны эко си сте мы
парт не ров, по сле до ва те лей и вос тор жен -
ных по клон ни ков. В ре зуль та те кор по ра -
тив ным поль зо ва те лям пред ла га ет ся мас -
са оп ций, но ог ра ни чи ва ют ся функ ции
управ ле ния.

Сум ми руя всё вы ше ска зан ное от но си -
тель но стра те гий Microsoft, VMware и
Amazon в от но ше нии об ла ков, мож но вы -
де лить три ва ри ан та дей ст вий. Ли бо ад ми -
ни ст ра тор пол но стью за мы ка ет ся в про -
стран ст ве тех но ло гий Microsoft и по лу -
ча ет все пре иму ще ст ва мак си маль ной
про сто ты их при ме не ния, обес пе чи вае -
мые этим под хо дом, ли бо он вы би ра ет
бо лее слож ный путь при ме не ния раз роз -
нен ных, но хо ро шо со про во ж дае мых тех -
но ло гий VMware, ли бо от ка зы ва ет ся от
пред ла гае мых удобств в поль зу ре ше ния
Amazon, по лу чая та ким об ра зом мак си -
маль но воз мож ный уро вень гиб ко сти при
вы бо ре, вне дре нии и раз ви тии сво его ре -
ше ния.

Ка ж дый под ход име ет свои плю сы и
ми ну сы, од на ко учи ты вая, ка кие иг ро ки
при ни ма ют уча стие в этой гон ке на пу ти
к пол но мас штаб но му при ме не нию об лач -
ных тех но ло гий, мы ско рее все го уви дим,
как кон ку рен ция за по ку па те лей вир ту -
аль ных ре сур сов при ве дет к па де нию цен
и пред ло же нию но вых функ цио наль ных
воз мож но стей. 4

Microsoft, VMware, Amazon 
бо рют ся за пер вен ст во на пу ти к об ла кам

Microsoft, VMware 
и Amazon — стре мят ся 
ук ре пить свои по зи ции, 

ис поль зуя са мые раз ные 
стра те гии, при зван ные 

за ста вить по тен ци аль ных 
за каз чи ков при нять важ ней шие
и труд но об ра ти мые ре ше ния,

что сно ва ста вит во про сы 
о стан дар тах и прие мах 

борь бы за кли ен та.

Ка ж дая из трех ком па ний 
раз ра бо та ла свой соб ст вен ный

ме тод со еди не ния цен тра 
об ра бот ки дан ных за каз чи ка 

с пуб лич ны ми об ла ка ми, 
но пред ла гае мые ими под хо ды

име ют свои рис ки 
и дос то ин ст ва, ко то рые 
не об хо ди мо при ни мать 

во вни ма ние.

Еще од на но вая для на ших СЭД-кон -
фе рен ций тема — ис поль зо ва ние со ци -
аль ных се тей в го су дар ст вен ном управ ле -
нии. С об зо ром ос нов ных тен ден ций в
этом на прав ле нии с уче том ме ж ду на -
род но го и рос сий ско го опы та вы сту пи ла
ве ду щий экс перт по управ ле нию до ку -
мен та ци ей ком па нии На та лья Храм цов -
ская. Про бле ма бы ла пред став ле на, как
обыч но в док ла дах это го ав то ри тет но го
рос сий ско го спе циа ли ста, в очень чет ко
струк ту ри ро ван ном ви де, с по ка зом
возмож но стей и про блем в при ме не нии
это го мощ но го, но очень слож но го ин ст -
ру мен та, с де мон ст ра ци ей за ру беж ных
при ме ров его ис поль зо ва ния и с оп ре де -
ле ни ем ос нов ных за дач, стоя щих пе ред
на шими раз ра бот чи ка ми и поль зо ва те ля -
ми СЭД. В ча ст но сти, бы ло очень точ но
от ме че но, что со ци аль ные се ти мо гут
как ме шать дея тель но сти ор га ни за ции
и го су дар ст ва в це лом, так и по мо гать го -
су дар ст вен ным струк ту рам в их ра бо те,
и что бы си туа ция раз ви ва лась по вто ро -
му ва ри ан ту, нуж но не пус кать про цесс

на са мо тек, не об хо ди мо вклю чать ся в
не го, ста рать ся управ лять им. В кон це
пре зен та ции был сде лан впол не ло гич -
ный вы вод в сти ле “ес ли вы не зай ме тесь
соц се тя ми, то соц се ти зай мут ся ва ми...”.
Зал слу шал вни ма тель но и, ка жет ся, с
ин те ре сом. Но во про сов по сле док ла да
так же не по сле до ва ло...

Ра зу ме ет ся, про грам ма кон фе рен ции
бы ла на мно го ши ре, бы ли док ла ды о раз -
ви тии про дук то во го се мей ст ва ЭОС (тут
то же хо ро шо бы ли вид ны тен ден ции рын -
ка в целом — пе ре ход к управ ле нию имен -
но кор по ра тив ным кон тен том, под держ -
ка мо биль но сти, ин те гра ция с дру ги ми
сис те ма ми и пр.), со об ще ния о реа ли за ции
раз лич ных про ек тов (в ча ст но сти, за пом -
нил ся рас сказ о сис те ме ока за ния го сус луг
в Бу ря тии). Тут мы по ста ра лись рас ска зать
лишь о но вых СЭД-те мах, ко то рые на вер -
ня ка по лу чат раз ви тие в на сту паю щем го -
ду. Впро чем, как и “тра ди ци он ные” на -
прав ле ния рын ка средств управ ле ния до -
ку мен то обо ро том и кор по ра тив ным
кон тен том. 4
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АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

Вэтом го ду се ри ал кон фе рен ций
ком па нии “Элек трон ные офис ные
сис те мы” (ЭОС) под на зва ни ем

“Осен ний до ку мен то обо рот” от ме тил
“оло вян ный” (ис поль зуя сва деб ную тер -
ми но ло гию) юби лей: в ны неш нем ок тяб -

ре про шло де ся тое
еже год ное ме ро прия -

тие. Хо тя сра зу нуж но на пом нить, что
кро ме осен не го фо ру ма, ори -
ен ти ро ван но го на ау ди то рию
за каз чи ков, ком па ния про во -
дит еще и “Ве сен ний до ку мен -
то обо рот”, где со би ра ют ся ее
парт не ры. Са ма ЭОС по зи цио -
ни ру ет свое ок тябрь ское со б -
ра ние как об ще от рас ле вое ме -
ро прия тие, и нуж но при знать,
что для это го есть серь ез ные
ос но ва ния. Дей ст ви тель но, хо -
тя ко неч но же те ма дея тель но -
сти ЭОС, раз ви тия ее биз не са
и про дук то вых пред ло же ний
при сут ст ву ет на кон фе рен ции
во впол не яв ном ви де, все же
здесь в зна чи тель ном объ е ме
рас смат ри ва ют ся об ще от рас -
ле вые во про сы, го во рит ся о про бле мах и
тен ден ци ях раз ви тия рос сий ско го рын ка
в це лом. К то му же ре гу ляр ный мно го лет -
ний цикл та ких встреч да ет хо ро шую ос -
но ву для то го, что бы по нять ди на ми ку
фор ми ро ва ния на прав ле ния
СЭД в на шей стра не.

От кры вая кон фе рен цию,
пред се да тель со ве та ди рек то -
ров ЭОС Вла ди мир Ба ла са нян
на чал с рас ска за о ра бо те ком -
па нии на рын ке, о ее ос нов -
ных дос ти же ни ях за про шед -
ший год и о пла нах на бу ду -
щее. Ссы ла ясь на не за ви си мые
ис сле до ва ния СЭД-от рас ли
(от чет DSS Consulting по ито -
гам 2011 г.), он от ме тил ли ди -
рую щее по ло же ние сво ей ком -
па нии по всем по ка за те лям: ее
флаг ман ский про дукт “Де ло”
за ни ма ет пер вую по зи цию как
по чис лу реа ли зо ван ных про -
ек тов (25%), в том чис ле но вых
(28%), так и по ко ли че ст ву вне дрен ных
ра бо чих мест (55%).

Го во ря о ка че ст вен ных из ме не ни ях на
рын ке в це лом, ру ко во ди тель ЭОС об ра -
тил вни ма ние на то, что та кие
тех но ло гии и мо де ли, как мо -
биль ная ра бо та и об ла ка, на ко -
нец-то пре тер пе ва ют фа зу пе -
ре хо да от слов к де лу, а схе ма
тра ди ци он но го ис поль зо ва ния
ИТ с по мо щью ло каль ных се -
тей, по хо же, бу дет по сте пен -
но ухо дить в про шлое. Соз да -
ние еди но го об лач но го ин фор -
ма ци он но го про стран ст ва
по зво ля ет по ми мо все го про -
че го прин ци пи аль но ина че по -
дой ти к реа ли за ции до ку мен -
та ци он но го взаи мо дей ст вия
ме ж ду раз лич ны ми ор га ни за -
ция ми, а так же ме ж ду ор га ни -
за ция ми и ча ст ны ми ли ца ми
(по след нее осо бен но ак ту аль но в пла не
ав то ма ти за ции го су дар ст вен ных ус луг).
В то же вре мя пе ре ход к ре аль ной ра бо -
те имен но с элек трон ны ми до ку мен та ми
от ны неш ней мо де ли, ко гда элек трон ные
фор мы ис поль зу ют ся лишь как опе ра тив -
ные вспо мо га тель ные сред ст ва ра бо ты с
бу маж ны ми до ку мен та ми, вы во дят на
пер вые по зи ции по ве ст ки дня во про сы ар -
хив но го (дол го сроч но го) хра не ния элек -
трон ных до ку мен тов. Учи ты вая все эти

об стоя тель ст ва, Вла ди мир Ба ла са нян
сфор му ли ро вал ак ту аль ные про бле мы
элек трон но го до ку мен то обо ро та:

• пе ре ход к об лач ным сер ви сам, в пер -
вую оче редь в ви де мо де ли SaaS;

• соз да ние сис те мы стан дар тов и рег ла -
мен тов по взаи мо дей ст вию сис тем, по
пред став ле нию и хра не нию до ку мен тов;

• раз ра бот ка тех но ло гий соз да ния и
хра не ния элек трон ных под лин ни ков.

Обыч но кон фе рен ции ЭОС
в су ще ст вен ной ме ре на це ле -
ны на во про сы ав то ма ти за ции
го су дар ст вен но го сек то ра, и
эту тра ди цию под дер жа ло вы -
сту п ле ние в пле нар ной час ти
ме ро прия тия со вет ни ка пред -
се да те ля Гос ду мы Мак су та
Ша дае ва об ос нов ных тен ден -
ци ях раз ви тия СЭД в ор га нах
го су дар ст вен ной вла сти. В ка -
че ст ве пер вой и, ка жет ся, уже
мно го лет ней тен ден ции он от -
ме тил, что про изо шед шая в
пер вой по ло ви не го да сме на
вла сти (сна ча ла за ко но да тель -
ной, а по том и ис пол ни тель -
ной) по влек ла оче ред ной пе ре -

смотр под хо дов к ав то ма ти за ции ра бо ты
вла ст ных струк тур. Ак цент сей час де ла ет -
ся на воз мож но сти ис поль зо ва ния об лач -
ных ре ше ний (при чем вро де бы с воз -
мож но стью вы бо ра из аль тер на тив ных

ва ри ан тов), и, что очень важ -
но, де ла ют ся пер вые по пыт ки
вне дрить оцен ки эф фек тив но -
сти вне дряе мых про ек тов, в
том чис ле вве сти еди ный нор -
ма тив стои мо сти вне дре ния в
рас че те на од но го поль зо ва те -
ля. Ра зу ме ет ся, про дол жа ет
рас ти по пу ляр ность план ше -
тов и смарт фо нов, ко то рые те -
перь де пу та ты и чи нов ни ки
ста ра ют ся ис поль зо вать не
толь ко как мод ные ак сес суа -
ры, но и для ре аль ной ра бо ты.

На ко нец-то обо зна чи лись
под виж ки в де ле пе ре хо да к
без бу маж но му до ку мен то обо -
ро ту: рас тет чис ло про ек тов,
ко то рые ста вят пе ред со бой

за да чу пол но го от ка за от бу маж но го до -
ку мен то обо ро та в кон крет ные сро ки, все
ча ще ди рек тив ные тре бо ва ния со дер жат
пункт “до ку мен ты пе ре да ют ся толь ко в

элек трон ном ви де”, и, что
очень по ка за тель но, ши ре
при ме ня ет ся под ход “без ис -
поль зо ва ния элек трон ной под -
пи си”. С 1 ян ва ря 2013 г. на
пол но стью без бу маж ный до -
ку мен то обо рот долж ны пе рей -
ти под раз де ле ния ап па ра та
Гос ду мы и долж на быть вне -
дре на сис те ма “элек трон ный
за ко но про ект”, пре ду смат ри -
ваю щая пе ре ход на пол но стью
элек трон ное со гла со ва ние за -
ко но про ек тов (про цесс, вклю -
чаю щий 70 ите ра ций).

Вме сте с тем Мак сут Ша да -
ев от ме тил, что в гос ор га нах
рас тет ис поль зо ва ние ре ше -

ний на ба зе СПО и что да же са ма Гос ду -
ма хо чет в до пол не ние к об лач но му ре ше -
нию на ба зе тех но ло гий ЭОС (пла ни ру ет -
ся раз вер нуть в 2013 г.) еще вне дрять и
сис те му на ба зе Alfresco. Прав да, по том,
от ве чая на во прос, за чем нуж но та кое
“мно го об ра зие” тех но ло гий, он вы ска зал
и не ко то рые со мне ния от но си тель но пе -
ре хо да на СПО.

Те му об лач ных СЭД-ре ше ний про дол -
жил в сво ем док ла де за мес ти тель ди рек -

то ра мак ро ре гио наль но го фи лиа ла
“Центр” ОАО “Рос те ле ком” Ки рилл Те -
рен ть ев. Рас ска зав о прин ци пи аль ных
пре иму ще ст вах ис поль зо ва -
ния об лач ных мо де лей и тех -
но ло гий, он со об щил, что в
рам кам про грам мы по соз да -
нию рос те ле ко мов ской об лач -
ной плат фор мы “о7” в сис те ме
уже реа ли зо ван ных сер ви сов
по тре би те лям пред ла га ет ся
об лач ное ре ше ние для ав то -
ма ти за ции до ку мен то обо ро та
“о7.ДОК”, соз дан ное по за ка -
зу “Рос те ле ко ма” ком па ни ей
ЭОС на ба зе ее ECM-сис те -
мы eDocLib. Пла ни ру ет ся раз -
ви тие про ек та за счет рас ши -
ре ния функ цио наль но сти
(управ ле ние до го во ра ми и от -
но ше ния ми с кли ен та ми, ар -
хив ное хра не ние), а уже реа ли -
зо ван ный ва ри ант про хо дит
пи лот ное вне дре ние во Вла -
ди мир ской и Брян ской об лас тях.

О вто ром про ек те (точ нее, речь тут
идет не об об лас ти, а о го род ской ад ми ни -
ст ра ции) на кон фе рен ции ин те -
рес но рас ска за ла ко ман да из
Брян ска в со ста ве пред ста ви те -
лей за каз чи ка, по став щи ка ре -
ше ния и вне дрен ца. На чаль -
ник от де ла ин фор ма ти за ции и
ком пь ю тер ных тех но ло гий
управ ле ния по обес пе че нию
дея тель но сти Брян ской го род -
ской ад ми ни ст ра ции Ро ман
Ага ла ков со об щил, что ис то -
рия ис поль зо ва ния средств ав -
то ма ти за ции до ку мен то обо ро -
та в го род ских струк ту рах на ча -
лась еще в 2004-м, все эти го ды
сис те ма эво лю ци он но раз ви ва -
лась, хо тя в 2008—2010 гг. в ус -
ло ви ях эко но ми че ско го кри зи -
са про цесс рас ши ре ния яв но
за мед лил ся. За да ча ко рен ной мо дер ни -
за ции сис те мы до ку мен то обо ро та в го -
ро де бы ла по став ле на ре ши тель ным об ра -
зом в про шлом го ду (во мно -
гом вслед ст вие рас ту щих
тре бо ва ний к ав то ма ти за ции
го сус луг), то гда на ча лась про -
ра бот ка во про са о вы бо ре ба -
зо во го ре ше ния.

По сво им воз мож но стям
за каз чи ка впол не уст рои ла
сис те ма “Де ло” ком па нии
ЭОС, но про бле мой ее вне -
дре ния (как и лю бо го дру го -
го про дук та) бы ла не об хо ди -
мость соз да ния ка че ст вен но
но вой (оп то во ло кон ной) сис -
те мы те ле ком му ни ка ций:
Брянск го род не очень боль -
шой по на се ле нию (412 тыс.
жи те лей), но до воль но зна -
чи тель ный по гео гра фи че -
ским размерам — его пло -
щадь со став ля ет 230 кв. км; нуж но бы ло
со еди нить ус той чи вой се тью 15 ор га ни -
за ций, рас по ла гаю щих ся по 26 ад ре сам,
на рас стоя нии до 26 км от цен тра. Соз -
да ние соб ст вен ной оп то во ло кон ной се -
ти по ка пи таль ным за тра там бы ло поч -
ти не ре аль ным для го ро да, и ре ше ние
про бле мы бы ло най де но вес ной это го
го да в ви де поя вив ше го ся пред ло же ния
“о7.ДОК” от ме ст но го от де ле ния “Рос -
те ле ко ма” с уча сти ем ме ст но го парт не -
ра “ЭОС”. Ра бо ты по вне дре нию на ча -
лись ле том, к се ре ди не осе ни в сис те ме
ра бо та ло уже око ло сот ни со труд ни ков,
а к кон цу это го го да про ект дол жен вый -
ти на пла но вый объ ем (350 поль зо ва те -

лей при штат ной чис лен но сти всех от де -
лов ад ми ни ст ра ции в 550 чел.).

Уже не пер вый год од ной из клю че вых
про блем вне дре ния в Рос сии
пол но цен но го элек трон но го
до ку мен то обо ро та яв ля ет ся
не об хо ди мость ре ше ния во -
про са с дол го сроч ным (в том
чис ле веч ным) хра не ни ем
элек трон ных до ку мен тов. К
со жа ле нию, на ны неш ней кон -
фе рен ции мне ния Ро сар хи ва,
ко то рый от ве ча ет в на шей
стра не за эти за да чи, ус лы шать
не уда лось (в пре ды ду щие го -
ды пред ста ви те ли этой ор га -
ни за ции мно го го во ри ли по те -
ме в по ста но воч ном пла не, но
что уда лось сде лать в ре аль -
но сти, по ка ос та ет ся не из вест -
ным), за то кон ст рук тив но по -
де лил ся кон крет ным опы том
ра бо ты имен но в этой сфе ре
наш бал тий ский со сед. Ру ко во -

ди тель на цио наль но го элек трон но го ар -
хи ва Эс то нии Саа ре вет Койт под роб но
рас ска зал о реа ли за ции про ек та по обес -

пе че нию веч но го хра не ния го -
су дар ст вен ных до ку мен тов.

Не об хо ди мость та ко го про -
ек та во мно гом бы ла вы зва на
тем, что стал на рас тать объ ем
до ку мен тов, из на чаль но соз -
дан ных в элек трон ном ви де
(на при мер, таб ли цы Excel и
пре зен та ции PowerPoint), но
ко то рые при этом тре бо ва ли
дол го го хра не ния. Пла ни ро -
ва ние ра бот в этом на прав ле -
нии на ча лось в 2005-м, за тем
два го да про хо дил ана лиз воз -
мож ных ва ри ан тов, на раз ра -
бот ку и вне дре ние бы ло от ве -
де но пять лет (2008—2013), из
них по след ние два — на ус та -
нов ку и раз вер ты ва ние. Сис те -

ма по строе на на ба зе ПО Safety Deposit
Box (про ще говоря — “сейф”) анг лий -
ской ком па нии Tessela, ис поль зуе мо го в

ря де круп ных ар хи вов раз ных
стран. Ка пи таль ные за тра ты
на про ект со ста ви ли 2,2 млн.
ев ро, ко то рые рас пре де ли лись
та ким об ра зом: ос нов ные
компоненты — 1,2 млн., ком -
по нен ты доступа — 0,5 млн.,
ап па рат ное обеспечение —
0,5 млн. Те ку щие опе ра ци он -
ные рас хо ды: 0,35 млн. — зар -
пла та со труд ни ков, 0,2 млн. —
тех ни че ская под держ ка сис -
те мы. В шта те про ек та сей час
14 че ло век: на чаль ник, экс -
пер ты-ру ко во ди те ли (3 че ло -
ве ка), ана ли тик, ар хи вист, ад -
ми ни ст ра то ры (8), про грам -
ми сты (2). В на стоя щее вре мя
объ ем ар хи ва оце ни ва ет ся в
300 Тб.

Бал тий ский гость рас ска зал о воз ни -
кав ших и воз ни каю щих про бле мах и о
том, как они ре ша лись и ре ша ют ся. За -
тра ги ва лись прин ци пи аль ные во про сы
(на при мер, со от но ше ния по ня тий до ку -
мен та и ма те ри аль но го но си те ля, как
обес пе чить со хран ность и зна чи мость
до ку мен тов че рез 100 и бо лее лет, ко гда
се го дняш не го обо ру до ва ния и ПО не бу -
дет и в по ми не, и т. д.). Но, к со жа ле нию,
сло жи лось впе чат ле ние, что слу ша те ли
все это вос при ни ма ли ско рее как не ко то -
рые фан та сти че ские рас ска зы, не имею -
щие ни ка ко го от но ше ния к на шей дей ст -
ви тель но сти. Во про сов из за ла прак ти че -
ски не бы ло...

“Осен ний до ку мен то обо рот”: 
но вые те мы рын ка СЭД

КОНФЕРЕНЦИИ

Вла ди мир Ба ла са нян:
“Од на из яв ных тен ден -
ций се го дняш не го дня —
пе ре ход к об лач ным сер -
ви сам”

Мак сут Ша да ев: “В гос ор -
га нах рас тет чис ло про -
ек тов с тре бо ва ни ем ис -
поль зо ва ния ис клю чи -
тель но элек трон ных до -
ку мен тов”

Ки рилл Те рен ть ев: “Спи -
сок при клад ных SaaS-сер -
ви сов от “Рос те ле ко ма”
бу дет рас ши рять ся”

Ро ман Ага ла ков: “Воз -
мож ность ис поль зо ва ния
об лач но го сер ви са по зво -
ли ла нам ре шить про бле -
му ин те гра ции ра бо ты го -
род ских струк тур, рас по -
ло жен ных на до воль но
боль шой тер ри то рии”

Саа ре вет Койт: “Соз да ние
ар хи ва для веч но го хра не -
ния документов — это за -
да ча, от ко то рой нель зя
пря тать ся, ее нуж но и
мож но ре шать!”

На та лья Храм цов ская:
“Все дей ст вия го су дар ст -
ва в Ин тер не те рас смат ри -
ва ют ся че рез уве ли чи -
тель ное стек ло и не ред ко
вос при ни ма ют ся с не до ве -
ри ем”
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ДЖЕК КЛАРК

Но вая вер сия Microsoft Windows
Server под твер ди ла при вер жен -
ность ком па нии к соб ст вен ной

мо де ли вы чис ле ний, га ран ти рую щей то -
таль ное при ме не ние Microsoft Azure — ее
соб ст вен ной плат фор мы об лач ных тех -
но ло гий.

Вы пуск кор по ра ци ей Microsoft но вых
продуктов — все го лишь один из при ме -
ров то го, что пред при ни ма ют тех но ло ги -
че ские ком па нии для по бе ды в кон ку рен -
ции в сфе ре об лач ных вы чис ле ний. Три
круп ней ших иг ро ка на этом поле — Mi-
crosoft, VMware и Amazon — стре мят ся
ук ре пить свои по зи ции, ис поль зуя са мые
раз ные стра те гии, при зван ные за ста вить
по тен ци аль ных за каз чи ков при нять важ -
ней шие и труд но об ра ти мые ре ше ния, что
сно ва ста вит во про сы о стан дар тах и прие -
мах борь бы за кли ен та.

Зна ко мое зло луч ше не зна ко мо го
Так ти ка Microsoft про ста: по дав ляю щее
боль шин ст во кор по ра тив ных за каз чи ков
уже ис поль зу ют ее на столь ные опе ра ци -
он ные сис те мы, и мно гие из них поль зу -
ют ся и сер вер ны ми ана ло га ми Microsoft.
По дан ным ана ли ти че ской ком па нии IDC,
во вто ром квар та ле 2012 го да поч ти по ло -
ви на (47,9%) всех ми ро вых до хо дов от
про даж сер вер ных опе ра ци он ных сис тем
при шлась на до лю Microsoft Windows
Server.

Од на ко бoльшая часть этой на груз ки
лег ко мо жет быть пе ре не се на в ча ст ное
об ла ко, где Microsoft встре ча ет кон ку -
рен цию со сто ро ны VMware, или в пуб -
лич ное об ла ко, где чис ло поль зо ва те лей
Microsoft Windows Azure по ка что зна чи -
тель но ус ту па ет чис лу кли ен тов, вы брав -
ших на бор тех но ло гий Amazon Web Ser-
vices.

По ми мо со вер шен ст во ва ния пуб лич -
ной об лач ной плат фор мы Windows Azure
стра те гия Microsoft за клю ча ет ся в боль -
шем при бли же нии к воз мож но стям Ama-
zon и об нов ле нии Windows Server, что бы
он мог вы сту пать в ка че ст ве “об лач ной”
опе ра ци он ной сис те мы. Для это го в по -
след ней вер сии бы ли зна чи тель но рас ши -
ре ны воз мож но сти ги пер ви зо ра Hyper-V:
улуч ше на ре п ли ка ция и про грамм но-кон -
фи гу ри руе мые се те вые функ ции, а с по мо -
щью яс но го со вре мен но го ин тер фей са,
по доб но го то му, что ис поль зу ет ся в Mi-
crosoft Azure, по вы ше но удоб ст во ра бо ты.

По ми мо все го пе ре чис лен но го ком па -
ния тес но увя за ла Azure и Windows Ser-

ver. На при мер, она об лег чи ла свя зы ва -
ние дан ных на двух сис те мах, пред ста вив
но вую тех но ло гию Windows Virtual Hard
Disk, по зво ляю щую ад ми ни ст ра то рам
объ е ди нять дан ные в VHD-файл и вы -
гру жать их в Azure.

Раз ви вая свои об лач ные про дук ты, Mi-
crosoft рас счи ты ва ет, что кор по ра тив ные
за каз чи ки со гла сят ся пе рей ти от од но го
зна ко мо го ин тер фей са (Windows 7, а в 
п ре де лах не сколь ких лет — Windows 8) к
дру го му (Windows Server), за тем об ра тят
вни ма ние на не ко то рые пе ре до вые об -
лач ные сред ст ва управ ле ния (System Cen-
ter 2012) и в кон це кон цов нач нут дви гать

свои дан ные в на прав ле нии об лач ных
сис тем хра не ния, ко то рые по внеш не му
ви ду бу дут прак ти че ски иден тич ны ло -
каль ным се те вым ре сур сам.

Опе ра ци он ная сис те ма Microsoft 
про тив при ло же ний VMware

В от ли чие от Microsoft ком па ния VMware
стре мит ся ис поль зо вать свое ли дер ст во на
уров не при ло же ний (обес пе чи вае мое че -
рез ее ши ро ко ис поль зуе мые тех но ло гии
вир туа ли за ции) как ры чаг для при вле че -
ния кор по ра тив ных за каз чи ков к сво ей
об лач ной плат фор ме. По дан ным IDC, в
ию ле 2012 г. 52,4% всех вир ту аль ных ма -
шин в ми ре ис поль зо ва ли ги пер ви зор
VMware, в то вре мя как на до лю Microsoft
при хо ди лось 26,6%. Ес ли Microsoft пред -
ла га ет от лич ные ин ст ру мен ты для управ -
ле ния Windows и вир ту аль ны ми Windows-
плат фор ма ми, то VMware име ет пре иму -
ще ст во, ко гда де ло ка са ет ся вир туа ли за ции
при ло же ний.

В ми ре VMware ад ми ни ст ра то ры управ -
ля ют не мно же ст вом опе ра ци он ных сис -

тем, а раз лич ны ми при ло же ния ми. Сре ди
пре иму ществ та ко го подхода — гиб кость
ра бо ты ад ми ни ст ра то ров, уп ро ще ние по -
ли тик кон тро ля дос ту па и пе ре но са дан -
ных за счет от лич ной из би ра тель но сти
тех но ло гий VMware.

Од на ко та кой под ход име ет свои
недостатки — на при мер, ес ли вы хо ти те
управ лять все ми эти ми вир ту аль ны ми ма -
ши на ми, вам не об хо ди мы ин ст ру мен ты
VMware, а ес ли хо ти те пе рей ти во внеш -
нее об ла ко, то нуж но най ти об ла ко со
сред ст ва ми управ ле ния, к ко то рым вы
при вык ли, ра бо тая с VMware.

К со жа ле нию, та ких об ла ков на рын -
ке не так мно го, а те, что есть, ли бо фи -
нан си ру ют ся VMware (че рез Cloud
Foundry), ли бо по строе ны на плат фор -
ме ее соб ст вен но го ре ше ния vCloud Di-
rector. Хо тя VMware лю бит при во дить
при ме ры пуб лич ных и ча ст ных об ла -
ков, по стро ен ных с ис поль зо ва ни ем тех -
но ло гии vCloud Director (фир мы по про -
из вод ст ву спор тив ной оде ж ды, те ле ком -
му ни ка ци он ные ком па нии и т. д.), ни
од но из них не яв ля ет ся срав ни мым по
сво им раз ме рам с та ким ги ган том, как
Amazon.

Про бле ма VMware за клю ча ет ся в том,
что её тех но ло гии по лу чи ли фе но ме -
наль ное рас про стра не ние на уров не
ЦОДов; ко гда же де ло ка са ет ся об ла -
ков, кли ен ты хо те ли бы по лу чить боль -
ший кон троль над ис поль зуе мы ми тех но -
ло гия ми. Об лач ные ком па нии да ле ко не
все гда хо тят стро ить сер ви сы на ба зе за -
кры той тех но ло ги че ской плат фор мы,
кон тро ли руе мой и управ ляе мой кон ку -
рен том.

По этой при чи не круп ней шие об ла ка
ис поль зу ют ли бо про прие тар ные тех но ло -
гии (Microsoft че рез Hyper-V для Azure),
ли бо тех но ло гии на ба зе от кры то го ко да
(Red Hat че рез KVM), ли бо они оку та ны
за ве сой сек рет но сти (Amazon Web Ser-
vices че рез улуч шен ный Xen-ги пер ви зор).

По это му ес ли в об ла ках не под дер жи -
ва ют ся не по сред ст вен но тех но ло гии
VMware, у ад ми ни ст ра то ров по яв ля ет ся
до пол ни тель ный уро вень слож но сти при
пе ре но се дан ных в пуб лич ное об ла ко.
При пе ре во де ин фор ма ции, на при мер, в
Amazon вам по ми мо про че го не об хо ди мо
ис поль зо вать Amazon EC2 VM Import
Connector, что бы им пор ти ро вать дан ные
из об ра зов ESX VMDK.

Где же в ито ге ока зы ва ет ся ком па ния
VMware? При мер но в той же по зи ции, ко -
то рую она за ни ма ла по след ние два го да,
вы сту пая в ка че ст ве ли де ра на уров не
ЦОДов и ста ра ясь от вое вать се бе луч шее
ме сто на рын ке боль ших об ла ков. Ес ли вы
ис поль зуе те тех но ло гии VMware, то соз -
да ние об ла ков на плат фор ме VMware для
вас име ет серь ез ный смысл, и VMware
зна ет об этом; она до бав ля ет все боль ше
функ ций и воз мож но стей к сво им пред ло -
же ни ям в этой об лас ти. Но при вя жи тесь
к этой плат фор ме слиш ком сильно — и вы
уже не смо же те с нее со ско чить.

Amazon хо чет всё
Amazon под хо дит к той же про бле ме с
дру гой сто ро ны, не же ли Microsoft и
VMware. В то вре мя как эти две ком па -
нии ис ка ли спо со бы пе ре не сти дан ные
сво их кли ен тов в об ла ка, Amazon по шла
по дру го му пу ти и сфо ку си ро ва лась на
том, что бы об лег чить ра бо ту ад ми ни ст -
ра то ров по вы груз ке дан ных из об лач ных
ре сур сов Amazon и их им порт в ло каль -
ные ЦОДы.

При чи на в том, что об ла ко Amazon
име ет все шан сы стать глав ным об ла ком,
ко то рое ком па нии ис поль зу ют при раз ра -
бот ке пуб лич ной об лач ной мо де ли, и что -

бы до бить ся это го, Amazon соз да ет боль -
шой на бор тех но ло гий, об лег чаю щих под -
клю че ние ча ст ных об ла ков к ее ре сур -
сам.

Amazon при дер жи ва ет ся стра те гии из
раз ря да “раз де ляй и вла ст вуй”; сле дуя ей,
ком па ния ата ку ет ло каль ные ЦОДы с са -
мых раз ных на прав ле ний. Раз ра бо тан ные
ею ини циа ти вы, та кие как Amazon Stor-
age Gateway, на прав ле ны на рас про стра -
не ние тех но ло гий Amazon в ча ст ных
ЦОДах.

Ком па ния так же стро ит сис те му парт -
нер ских от но ше ний с пер спек тив ны ми
раз ра бот чи ка ми. Од ним из важ ней ших
яв ля ет ся парт нер ст во с фир мой Eucalyp-
tus, пред ла гаю щей тех но ло гии соз да ния
эла стич ных об лач ных плат форм в ло каль -
ной се ти.

На ко нец, Amazon бла го да ря сво ему
раз ме ру и рас ту щей важ но сти сво их API
об ре та ет все боль шую под держ ку со сто -
ро ны ве ду щих по став щи ков ИТ-про дук -
тов для кор по ра тив но го сек то ра (от Ora-
cle до IBM), ко то рые раз ра ба ты ва ют тех -
но ло гии, об лег чаю щие пе ре нос дан ных
ме ж ду их при ло же ния ми и об лач ны ми
ре сур са ми.

Стра те гия Amazon наи бо лее про ста из
всех су ще ст вую щих, ибо по зво ля ет сто ять
по одаль и смот реть, как рас тет чис ло про -
грамм ных кон нек то ров для свя зи ее плат -
фор мы с дру ги ми плат фор ма ми и сис те -
ма ми, од на ко это мо жет быть са мой боль -
шой про бле мой для ад ми ни ст ра то ров
хра ни лищ дан ных. Де ло в том, что ус пех
Amazon на рын ке оп ре де лен ее мас со -
вым вос при яти ем со сто ро ны эко си сте мы
парт не ров, по сле до ва те лей и вос тор жен -
ных по клон ни ков. В ре зуль та те кор по ра -
тив ным поль зо ва те лям пред ла га ет ся мас -
са оп ций, но ог ра ни чи ва ют ся функ ции
управ ле ния.

Сум ми руя всё вы ше ска зан ное от но си -
тель но стра те гий Microsoft, VMware и
Amazon в от но ше нии об ла ков, мож но вы -
де лить три ва ри ан та дей ст вий. Ли бо ад ми -
ни ст ра тор пол но стью за мы ка ет ся в про -
стран ст ве тех но ло гий Microsoft и по лу -
ча ет все пре иму ще ст ва мак си маль ной
про сто ты их при ме не ния, обес пе чи вае -
мые этим под хо дом, ли бо он вы би ра ет
бо лее слож ный путь при ме не ния раз роз -
нен ных, но хо ро шо со про во ж дае мых тех -
но ло гий VMware, ли бо от ка зы ва ет ся от
пред ла гае мых удобств в поль зу ре ше ния
Amazon, по лу чая та ким об ра зом мак си -
маль но воз мож ный уро вень гиб ко сти при
вы бо ре, вне дре нии и раз ви тии сво его ре -
ше ния.

Ка ж дый под ход име ет свои плю сы и
ми ну сы, од на ко учи ты вая, ка кие иг ро ки
при ни ма ют уча стие в этой гон ке на пу ти
к пол но мас штаб но му при ме не нию об лач -
ных тех но ло гий, мы ско рее все го уви дим,
как кон ку рен ция за по ку па те лей вир ту -
аль ных ре сур сов при ве дет к па де нию цен
и пред ло же нию но вых функ цио наль ных
воз мож но стей. 4

Microsoft, VMware, Amazon 
бо рют ся за пер вен ст во на пу ти к об ла кам
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борь бы за кли ен та.

Ка ж дая из трех ком па ний 
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об ра бот ки дан ных за каз чи ка 

с пуб лич ны ми об ла ка ми, 
но пред ла гае мые ими под хо ды

име ют свои рис ки 
и дос то ин ст ва, ко то рые 
не об хо ди мо при ни мать 

во вни ма ние.

Еще од на но вая для на ших СЭД-кон -
фе рен ций тема — ис поль зо ва ние со ци -
аль ных се тей в го су дар ст вен ном управ ле -
нии. С об зо ром ос нов ных тен ден ций в
этом на прав ле нии с уче том ме ж ду на -
род но го и рос сий ско го опы та вы сту пи ла
ве ду щий экс перт по управ ле нию до ку -
мен та ци ей ком па нии На та лья Храм цов -
ская. Про бле ма бы ла пред став ле на, как
обыч но в док ла дах это го ав то ри тет но го
рос сий ско го спе циа ли ста, в очень чет ко
струк ту ри ро ван ном ви де, с по ка зом
возмож но стей и про блем в при ме не нии
это го мощ но го, но очень слож но го ин ст -
ру мен та, с де мон ст ра ци ей за ру беж ных
при ме ров его ис поль зо ва ния и с оп ре де -
ле ни ем ос нов ных за дач, стоя щих пе ред
на шими раз ра бот чи ка ми и поль зо ва те ля -
ми СЭД. В ча ст но сти, бы ло очень точ но
от ме че но, что со ци аль ные се ти мо гут
как ме шать дея тель но сти ор га ни за ции
и го су дар ст ва в це лом, так и по мо гать го -
су дар ст вен ным струк ту рам в их ра бо те,
и что бы си туа ция раз ви ва лась по вто ро -
му ва ри ан ту, нуж но не пус кать про цесс

на са мо тек, не об хо ди мо вклю чать ся в
не го, ста рать ся управ лять им. В кон це
пре зен та ции был сде лан впол не ло гич -
ный вы вод в сти ле “ес ли вы не зай ме тесь
соц се тя ми, то соц се ти зай мут ся ва ми...”.
Зал слу шал вни ма тель но и, ка жет ся, с
ин те ре сом. Но во про сов по сле док ла да
так же не по сле до ва ло...

Ра зу ме ет ся, про грам ма кон фе рен ции
бы ла на мно го ши ре, бы ли док ла ды о раз -
ви тии про дук то во го се мей ст ва ЭОС (тут
то же хо ро шо бы ли вид ны тен ден ции рын -
ка в целом — пе ре ход к управ ле нию имен -
но кор по ра тив ным кон тен том, под держ -
ка мо биль но сти, ин те гра ция с дру ги ми
сис те ма ми и пр.), со об ще ния о реа ли за ции
раз лич ных про ек тов (в ча ст но сти, за пом -
нил ся рас сказ о сис те ме ока за ния го сус луг
в Бу ря тии). Тут мы по ста ра лись рас ска зать
лишь о но вых СЭД-те мах, ко то рые на вер -
ня ка по лу чат раз ви тие в на сту паю щем го -
ду. Впро чем, как и “тра ди ци он ные” на -
прав ле ния рын ка средств управ ле ния до -
ку мен то обо ро том и кор по ра тив ным
кон тен том. 4



16| тенденции и перспективы
PC WEEK/RE 3 № 32 3 27 НОЯБРЯ, 2012

www.pcweek.ru

К ор по ра ция Microsoft уже дав но яв -
ля ет ся од ним из круп ней ших по -
тре би те лей ИТ. Имен но мас -

штаб ный опыт по строе ния и ис поль зо ва -
ния сво ей ог ром ной ИТ-ин фра струк ту ры
в зна чи тель ной сте пе ни спо соб ст во вал

пе ре хо ду ком па нии к про -
дви же нию ИТ-сер ви сов,

функ цио ни рую щих на ос но ве соб ст вен ной
гло баль ной се ти ЦОДов. При этом вся
сис те ма из на чаль но ра бо та ет в ре жи ме
“двой но го на зна че ния”: по прямому — как
мощ но сти, ре шаю щие со от вет ст вую -
щие вы чис ли тель ные за да чи, и по вспо мо -
га тель но му, но так же очень важному —
де мон ст ри руя кли ен там спо со бы соз да ния
и экс плуа та ции со вре мен ных ЦОДов в об -
лач ную эпо ху. Имен но по это му во про сы
“ап па рат ной” ИТ-ин фра струк ту ры в по -
след ние го ды ре гу ляр но об су ж да ют ся на
тех ни че ских ме ро прия ти ях Microsoft. На
про шед шей этой осе нью кон фе рен ции Mi-
crosoft Management Summit ‘2012 те му
пред став лял по чет ный ин же нер (Distin-
guished Engineer) Microsoft в об лас ти раз -
ра бот ки ар хи тек ту ры сер вер но го обо ру -
до ва ния и стан дар тов под раз де ле ния
Global Foundation Services (GFS) Ди лип
Бхан дар кар, ко то рый еще в 1997 г. был из -
бран по чет ным чле ном из вест ной ме ж ду -
на род ной ас со циа ции “Ин сти тут ин же не -
ров по элек тро тех ни ке и элек тро ни ке”
(IEEE) за вклад в раз ра бот ку прин ци пов
ар хи тек ту ры RISC и ана лиз про из во ди -
тель но сти ком пь ю тер ных сис тем. О во -
про сах про ек ти ро ва ния и ис поль зо ва ния
да та-цен тров с ним бе се до вал обо зре ва -
тель PC Week/RE Ан д рей Ко ле сов.

PC Week: Для на ча ла хо те лось бы уз нать, чем
имен но за ни ма ет ся под раз де ле ние GFS, как вы
по па ли ту да и за что там от ве чае те.
ДИ ЛИП БХАН ДАР КАР: Ос нов ная за да ча GFS
вид на из его на зва ния: это тех ни че ский
фун да мент для обес пе че ния ра бо то спо -
соб но сти и дос туп но сти по все му ми ру он -
лай но вых ре сур сов Microsoft — бо лее 150
сер ви сов и пор та лов, вклю чая MSN, Win-
dowsLive и Microsoft Azure. Нет ну ж ды на -
по ми нать, что Microsoft — из на чаль но
софтвер ная ком па ния. Но шесть-семь лет
на зад кор по ра ция чет ко осоз на ла, что ИТ
бу дут раз ви вать ся в сто ро ну об лач ных вы -
чис ле ний и что бы за нять в этом но вом ИТ-
ми ре ли ди рую щие по зи ции, нуж но ме нять
мо дель сво его биз не са, пе ре хо дить на сер -
вис ные схе мы взаи мо дей ст вия с за каз чи ка -
ми и парт не ра ми. А для это го нуж но иметь
соб ст вен ную мощ ную ИТ-ин фра струк ту ру,
ори ен ти ро ван ную не на об слу жи ва ние сво -
их внут рен них за дач, а имен но на пре дос -
тав ле ние внеш них ус луг, при чем в гло баль -
ных мас шта бах. И не про сто пре дос тав -
лять, но быть ли де ром в этой сфе ре, ка ким
Microsoft дав но яв ля ет ся в об лас ти ПО.

Ре ше ние та кой за да чи по тре бо ва ло от
ком па нии серь ез ных ин ве сти ций, а так же
при вле че ния но вых кад ров, уже имею щих
опыт в по доб но го ро да во про сах. В том
чис ле ру ко во дство Microsoft при гла си ло
в 2007 г. на ра бо ту и ме ня. А до это го я за -
ни мал долж ность ди рек то ра по пе ре до -
вым ар хи тек ту рам под раз де ле ния Digital
Enterprise Group ком па нии Intel, где ре шал
во про сы про дви же ния на ры нок сер вер -
ных плат форм, в том чис ле в ре жи ме плот -
но го об ще ния со спе циа ли ста ми ком па -
ний-за каз чи ков из раз ных от рас лей. Та -
кой па ра докс: Intel все гда счи та лась су гу бо
ап па рат ной ком па ни ей, хо тя там ра бо та ет
мно же ст во про грам ми стов, раз ра бот чи -
ков ПО. А Microsoft — ком па ния софтвер -
ная, но в ней тру дит ся очень боль шая груп -
па спе циа ли стов в об лас ти раз ра бот ки тех -
ни че ских средств и по строе ния ап па рат ной
ИТ-ин фра струк ту ры.

За да ча груп пы, где ра бо таю я, — соз да -
ние со вре мен ных ЦОДов, функ цио ни -
рую щих с ми ни маль ны ми экс плуа та ци он -
ны ми за тра та ми и при этом с мак си маль -
ной энер го эф фек тив но стью. Смею вас
уве рить, что эти по ка за те ли серь ез но
влия ют на стои мость ко неч ных сер ви сов,
а зна чит, и на их кон ку рен то спо соб ность
на рын ке.

PC Week: Microsoft не за ни ма ет ся про да жей
“же ле за” и ап па рат ных тех но ло гий, по край ней
ме ре по ка. Но ка ков ее вклад в раз ви тие этих
средств? Она про сто ис поль зу ет для внут рен них
це лей чу жие раз ра бот ки или ве дет соб ст вен -
ные ис сле до ва ния, ре зуль та та ми ко то рых в той
или иной ме ре го то ва (хо тя бы и за день ги) де -
лить ся с дру ги ми уча ст ни ка ми рын ка?
Д. Б.: Мы не про сто по треб ля ем имею щие -
ся на рын ке тех но ло гии, но ве дем ак тив -
ные раз ра бот ки в об лас ти соз да ния сер -
вер ной и ин же нер ной ин фра струк ту ры
и де лим ся на шим опы том с от рас лью.
Нуж но по смот реть на дви же ние Microsoft
в этом на прав ле нии. Соз да ние ИТ-ин -
фра струк ту ры для ее гло баль но го внеш -
не го использования — это не то же са мое,
что соз да ние ин фра струк ту ры для сво их
внут рен них це лей. Пусть да же ва ша ком -
па ния та кая же ог ром ная, как Microsoft,
в лю бом слу чае внут рен няя сис те ма хо ро -
шо про счи ты ва ет ся в пла не ее на груз ки,
в том чис ле пла ни руе мой на бу ду щее. У
нее не столь вы со ки тре бо ва ния к эф фек -
тив но сти, как у пуб лич ных мас штаб ных
сер ви сов. Для пуб лич ных об ла ков тре бу -
ет ся вы со кая ди на мич ность и мас шта би -
руе мость с од но вре мен ной ми ни ми за ци -
ей за трат. По нят но, что это оп ти ми за -
цион ная за да ча, не имею щая об ще го
ре ше ния, тут нуж но вы би рать при ори те -
ты, ис кать ком про мис сы.

Ком па ния Google по шла по пу ти дос ти -
же ния мак си маль ной про из во ди тель но -
сти, не силь но об ра щая вни ма ние на стои -
мо ст ные по ка за те ли. Фак ти че ски это за каз -
ной ин ди ви ду аль ный про ект, при год ный
толь ко для дан но го по став щи ка. Хо чу при
этом сра зу под черк нуть, что та кой под ход
оп ре де ля ет ся об щей по зи ци ей Google на
рын ке, ее биз нес-мо де лью.

Microsoft — со всем иная ком па ния.
Она в от ли чие от Google про да ёт ИТ, по -
это му се бе стои мость для нее очень важ -
на, к то му же она в той или иной сте пе ни
на ме ре на ти ра жи ро вать свои дос ти же -
ния на рын ке. При по строе нии соб ст вен -
ной ИТ-ин фра струк ту ры Microsoft ори ен -
ти ру ет ся на стан дарт ные от рас ле вые ап -
па рат ные ре ше ния. Но то, что го дит ся
“для се бя”, не под хо дит для внеш ней об -
лач ной ин фра струк ту ры. Мы не ста ли
за ка зы вать спе ци аль ную тех ни ку для се -

бя, как это де ла ла Google. Мы — этим как
раз за ни ма лась груп па ин же не ров под
мо им руководством — раз ра бо та ли но вые
от рас ле вые спе ци фи ка ции для об лач ных
сер ве ров стан дарт ной кон фи гу ра ции.
Там бы ло толь ко то, что нам не об хо ди мо,
и не бы ло не нуж ных нам ком по нен тов,
на при мер оп ти че ских на ко пи те лей и мно -
же ст ва пор тов вво да-вы во да.

Да лее мы об ра ти лись к не сколь ким про -
из во ди те лям обо ру до ва ния с во про сом:
мо гут ли они сде лать обо ру до ва ние по
на шим спе ци фи ка ци ям и сколь ко это бу -
дет сто ить? В ре зуль та те про ве де ния та -
ко го свое об раз но го тен де ра мы вы бра ли
се бе по став щи ка, но хо чу об ра тить вни ма -
ние, что речь шла о стан дарт ном обо ру до -
ва нии, ко то рое и эта ком па ния, и дру гие
про из во ди те ли мо гут де лать и про да вать
ко му угод но. В этом есть наш пря мой ин -
те рес: чем ши ре эта тех ни ка бу дет пред -
став ле на на рын ке, тем она бу дет де шев -
ле, в том чис ле и для нас. На ша стра те гия
в пла не соз да ния но вой ИТ-ин фра струк -
ту ры бы ла взаи мо вы год ной и для нас, и
для про из во ди те лей, и для дру гих по тен -
ци аль ных по тре би те лей этой про дук ции.

PC Week: То есть ес ли рань ше мы го во ри ли о
фор ми ро ва нии стан дар тов для ИТ на уров не
сер ве ров, то сей час речь идет об уни фи ка ции
ИТ для бо лее вы со кой аб ст рак ции, на уров не
да та-цен тров? Пра виль но ли я по ни маю, что по -
яв ля ет ся по ня тие “ар хи тек ту ра ЦОДов” и со от -
вет ст вен но воз ни ка ет кон ку рен ция ме ж ду раз -
ны ми ар хи тек ту ра ми от раз лич ных вен до ров?
Д. Б.: О кон ку рен ции сре ди ар хи тек тур по -
ка нет ре чи, все впол не от кры то. На при -
мер, я уча ст вую в кон фе рен ци ях Google,
где вы сту паю с док ла да ми, об су ж даю во -
про сы со спе циа ли ста ми этой и дру гих
ком па ний. У нас есть еди ное со об ще ст во
спе циа ли стов в этой об лас ти, мы зна ко мы,
в том чис ле по со вме ст ной ра бо те, мно гие
про сто дру жат. У нас нет барь е ров для об -
ще ния.

PC Week: Мо жет быть, это на прав ле ние на хо -
дит ся в “ис сле до ва тель ской ста дии”? При ве ду
ис то ри че скую ана ло гию: в 1930-е фи зи ки-ядер -
щи ки раз ных стран пред став ля ли со бой од ну
се мью, всё от кры то пуб ли ко ва лось. Но как толь -
ко на ча лись серь ез ные ядер ные про ек ты, всё
об ще ние и вся от кры тость сра зу пре кра ти лись.
Та кое не мо жет про изой ти с ЦОДами?
Д. Б.: Я по ка не ви жу та кой пер спек ти вы.
Де ло в том, что я не счи таю, что су ще ст -
ву ют ка кие-то прин ци пи аль ные сек ре ты
на ап па рат ном уров не, ко то рые по зво -
лят Microsoft как-то вы де лить ся на об -
щем фо не по став щи ков ЦОД-ус луг. То
есть, ко неч но, име ют ся серь ез ные от ли чия
Microsoft от Google или Amazon, но они
ле жат не в плос ко сти ар хи тек ту ры ЦОДов,
а в дру гих сло ях, на вер ное, боль ше на
уров не биз нес-мо де лей или в соф твер -
ном слое.

Дру гое де ло, что есть оп ре де лен ный
раз рыв в уров не ЦОДов, ис поль зуе мых
круп ны ми гло баль ны ми сер вис-про вай -
де ра ми, и тем, что ис поль зу ет ся за каз чи -
ка ми. И по ли ти ка Microsoft ори ен ти ро ва -
на как раз на пре одо ле ние та ко го раз ры -
ва, на про дви же ние пе ре до во го опы та на
бо лее ши ро кий ры нок.

PC Week: И все же ка ко ва цель де мон ст ра ции
ва ше го опы та и ва ших воз мож но стей в об лас -
ти ЦОДов? Вы хо ти те нау чить рос сий ских за -
каз чи ков и про вай де ров соз да вать да та-цен -
тры или про сто убе дить кли ен тов в на деж но сти
Microsoft как по став щи ка ИТ-ус луг?
Д. Б.: На вер ное, и то и дру гое. Во об ще-то
это мой вто рой ви зит в Мо ск ву, пер вый
со сто ял ся два го да на зад, то гда я рас ска -
зы вал рос сий ским ИТ-спе циа ли стам о на -

ших дос ти же ни ях, о на ших пла нах. Но
лю бое та кое выступление — это дву на -
прав лен ный про цесс. С од ной сто ро ны, я
де люсь свои ми зна ния ми, с другой — сам
по лу чаю но вую ин фор ма цию и зна ния
от ау ди то рии, из об ще ния с ней. В том
чис ле в пла не по ни ма ния, что и как нам
нуж но де лать даль ше, в ча ст но сти с уче -
том ре гио наль ных осо бен но стей. Ведь
одно — сде лать сис те му, об слу жи ваю -
щую США, и со всем другое — об слу жи -
ваю щую весь мир, раз ные стра ны, где
есть свои тра ди ции, за ко ны и пр.

Ко неч но, очень важ но по ка зать воз -
мож но сти Microsoft в ее но вом ка че ст ве
сер вис-про вай де ра. Ведь ры нок по ка вос -
при ни ма ет ее поч ти ис клю чи тель но как
по став щи ка ПО, но не ус луг. “С ка кой бы
ста ти мне пе ре но сить поч то вые сис те мы
со сво их сер ве ров в да та-центр Mi-
crosoft?” — это впол не за кон ный во прос
по тре би те ля ИТ, на ко то рый мы долж ны
да вать чет кие, по нят ные от ве ты. Мы
долж ны по ка зать, что яв ля ем ся на деж -
ным парт не ром в этом но вом для нас ка -
че ст ве.

PC Week: Хо те лось бы пе рей ти к бо лее спе ци -
аль ным ас пек там по строе ния ЦОДов. Как по вы -
ше ние эф фек тив но сти ап па рат ной ин фра струк -
ту ры да та-цен тра влия ет на се бе стои мость
ус луг для ко неч но го поль зо ва те ля? Есть ли у
Microsoft ме то ди ки по доб ных рас че тов?
Д. Б.: Рас чет себестоимости — это очень
слож ная за да ча, у ко то рой нет од но знач -
но го ре ше ния. Тут нуж но учи ты вать и
ка пи таль ные за тра ты, и опе ра ци он ные
рас хо ды, и стои мость всех ресурсов —
ап па рат ных, соф твер ных, че ло ве че ских. Я
за ни ма юсь фор ми ро ва ни ем толь ко од -
ного слоя пи ро га, ко то рым яв ля ет ся со -
вре мен ный ЦОД, и не очень в кур се, как
имен но рас счи ты ва ет ся ко неч ная це на
сер ви сов, но знаю, что вклад ин же нер ной
и ап па рат ной ин фра струк ту ры весь ма су -
ще ст ве нен. Я это знаю хо тя бы по то му,
что пе ред на шей ко ман дой по сто ян но
ста вит ся за да ча сни же ния энер го по треб -
ле ния, по вы ше ния эф фек тив но сти ис -
поль зо ва ния тех ни ки.

PC Week: Ре ше ние поч ти лю бой за да чи со пря -
же но с вы бо ром ком про мис са ме ж ду стои мо -
стью и ка че ст вом. Как вы под хо ди те к та кой
про бле ме?
Д. Б.: Как вы на вер ня ка знае те, есть две ос -
нов ные оп ти ми за ци он ные за да чи: в од ном
слу чае фик си ру ет ся це на и под нее дос ти -
га ет ся луч шее ка че ст во, во втором — ус -
та нав ли ва ет ся уро вень ка че ст ва и ми ни -
ми зи ру ет ся це на. Мы, ко неч но же, ра бо -
та ем по вто рой схе ме: ка че ст во и
на деж ность услуги — глав ный при ори -
тет. Да, од ним из на ших кон ку рент ных
пре иму ществ яв ля ет ся ак цент на ми ни ми -
за цию стои мо сти на ших сер ви сов, но тут
мы как раз долж ны по ка зать, что пред ла -
га ем та кие це ны без ущер ба для ка че ст ва.

PC Week: Вы бы ли в Мо ск ве два го да на зад.
Чем ны неш ний ваш ви зит от ли ча ет ся от пре -
ды ду ще го? Что но во го для се бя вы уз на ли
сей час?
Д. Б.: В це лом ау ди то рия в Рос сии очень под -
го тов лен ная, об су ж де ния идут при мер но
на том же уров не, что и во всем ми ре. Но
вот ка кую осо бен ность хо чу от ме тить. В
2010 г. я об щал ся поч ти ис клю чи тель но с
дей ст вую щи ми ИТ-спе циа ли ста ми. А сей -
час у ме ня бы ло еще и очень ин те рес ное
вы сту п ле ние пе ред сту ден та ми в От кры том
уни вер си те те Скол ко ва. Там ме ня слу ша -
ли мо ло дые лю ди, я де лал тех ни че ский
док лад на анг лий ском язы ке, и бы ло
видно — в том чис ле по во про сам из
зала — что в це лом ме ня хо ро шо по ни ма -
ют. Это очень ин те рес ное и важ ное из ме -
не ние, ко то рое го во рит о том, что те ма
соз да ния эф фек тив ных да та-цен тров вы -
хо дит на ка че ст вен но но вый уро вень, что
фор ми ру ет ся но вое по ко ле ние спе циа ли -
стов для ре ше ния этих за дач. Это очень по -
зи тив но!

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

Сер ви сы Microsoft: ак цент на ми ни ми за цию 
стои мо сти без ущер ба для ка че ст ва
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________

ПОТРАТИВ ВСЕГО 5 МИНУТ НА ЗАПОЛНЕНИЕ АНКЕТЫ, ВЫ БУДЕТЕ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧАТЬ PC Week/RE 50 НЕДЕЛЬ
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Да та за пол не ния    _________________________________________
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К ор по ра ция Microsoft уже дав но яв -
ля ет ся од ним из круп ней ших по -
тре би те лей ИТ. Имен но мас -

штаб ный опыт по строе ния и ис поль зо ва -
ния сво ей ог ром ной ИТ-ин фра струк ту ры
в зна чи тель ной сте пе ни спо соб ст во вал

пе ре хо ду ком па нии к про -
дви же нию ИТ-сер ви сов,

функ цио ни рую щих на ос но ве соб ст вен ной
гло баль ной се ти ЦОДов. При этом вся
сис те ма из на чаль но ра бо та ет в ре жи ме
“двой но го на зна че ния”: по прямому — как
мощ но сти, ре шаю щие со от вет ст вую -
щие вы чис ли тель ные за да чи, и по вспо мо -
га тель но му, но так же очень важному —
де мон ст ри руя кли ен там спо со бы соз да ния
и экс плуа та ции со вре мен ных ЦОДов в об -
лач ную эпо ху. Имен но по это му во про сы
“ап па рат ной” ИТ-ин фра струк ту ры в по -
след ние го ды ре гу ляр но об су ж да ют ся на
тех ни че ских ме ро прия ти ях Microsoft. На
про шед шей этой осе нью кон фе рен ции Mi-
crosoft Management Summit ‘2012 те му
пред став лял по чет ный ин же нер (Distin-
guished Engineer) Microsoft в об лас ти раз -
ра бот ки ар хи тек ту ры сер вер но го обо ру -
до ва ния и стан дар тов под раз де ле ния
Global Foundation Services (GFS) Ди лип
Бхан дар кар, ко то рый еще в 1997 г. был из -
бран по чет ным чле ном из вест ной ме ж ду -
на род ной ас со циа ции “Ин сти тут ин же не -
ров по элек тро тех ни ке и элек тро ни ке”
(IEEE) за вклад в раз ра бот ку прин ци пов
ар хи тек ту ры RISC и ана лиз про из во ди -
тель но сти ком пь ю тер ных сис тем. О во -
про сах про ек ти ро ва ния и ис поль зо ва ния
да та-цен тров с ним бе се до вал обо зре ва -
тель PC Week/RE Ан д рей Ко ле сов.

PC Week: Для на ча ла хо те лось бы уз нать, чем
имен но за ни ма ет ся под раз де ле ние GFS, как вы
по па ли ту да и за что там от ве чае те.
ДИ ЛИП БХАН ДАР КАР: Ос нов ная за да ча GFS
вид на из его на зва ния: это тех ни че ский
фун да мент для обес пе че ния ра бо то спо -
соб но сти и дос туп но сти по все му ми ру он -
лай но вых ре сур сов Microsoft — бо лее 150
сер ви сов и пор та лов, вклю чая MSN, Win-
dowsLive и Microsoft Azure. Нет ну ж ды на -
по ми нать, что Microsoft — из на чаль но
софтвер ная ком па ния. Но шесть-семь лет
на зад кор по ра ция чет ко осоз на ла, что ИТ
бу дут раз ви вать ся в сто ро ну об лач ных вы -
чис ле ний и что бы за нять в этом но вом ИТ-
ми ре ли ди рую щие по зи ции, нуж но ме нять
мо дель сво его биз не са, пе ре хо дить на сер -
вис ные схе мы взаи мо дей ст вия с за каз чи ка -
ми и парт не ра ми. А для это го нуж но иметь
соб ст вен ную мощ ную ИТ-ин фра струк ту ру,
ори ен ти ро ван ную не на об слу жи ва ние сво -
их внут рен них за дач, а имен но на пре дос -
тав ле ние внеш них ус луг, при чем в гло баль -
ных мас шта бах. И не про сто пре дос тав -
лять, но быть ли де ром в этой сфе ре, ка ким
Microsoft дав но яв ля ет ся в об лас ти ПО.

Ре ше ние та кой за да чи по тре бо ва ло от
ком па нии серь ез ных ин ве сти ций, а так же
при вле че ния но вых кад ров, уже имею щих
опыт в по доб но го ро да во про сах. В том
чис ле ру ко во дство Microsoft при гла си ло
в 2007 г. на ра бо ту и ме ня. А до это го я за -
ни мал долж ность ди рек то ра по пе ре до -
вым ар хи тек ту рам под раз де ле ния Digital
Enterprise Group ком па нии Intel, где ре шал
во про сы про дви же ния на ры нок сер вер -
ных плат форм, в том чис ле в ре жи ме плот -
но го об ще ния со спе циа ли ста ми ком па -
ний-за каз чи ков из раз ных от рас лей. Та -
кой па ра докс: Intel все гда счи та лась су гу бо
ап па рат ной ком па ни ей, хо тя там ра бо та ет
мно же ст во про грам ми стов, раз ра бот чи -
ков ПО. А Microsoft — ком па ния софтвер -
ная, но в ней тру дит ся очень боль шая груп -
па спе циа ли стов в об лас ти раз ра бот ки тех -
ни че ских средств и по строе ния ап па рат ной
ИТ-ин фра струк ту ры.

За да ча груп пы, где ра бо таю я, — соз да -
ние со вре мен ных ЦОДов, функ цио ни -
рую щих с ми ни маль ны ми экс плуа та ци он -
ны ми за тра та ми и при этом с мак си маль -
ной энер го эф фек тив но стью. Смею вас
уве рить, что эти по ка за те ли серь ез но
влия ют на стои мость ко неч ных сер ви сов,
а зна чит, и на их кон ку рен то спо соб ность
на рын ке.

PC Week: Microsoft не за ни ма ет ся про да жей
“же ле за” и ап па рат ных тех но ло гий, по край ней
ме ре по ка. Но ка ков ее вклад в раз ви тие этих
средств? Она про сто ис поль зу ет для внут рен них
це лей чу жие раз ра бот ки или ве дет соб ст вен -
ные ис сле до ва ния, ре зуль та та ми ко то рых в той
или иной ме ре го то ва (хо тя бы и за день ги) де -
лить ся с дру ги ми уча ст ни ка ми рын ка?
Д. Б.: Мы не про сто по треб ля ем имею щие -
ся на рын ке тех но ло гии, но ве дем ак тив -
ные раз ра бот ки в об лас ти соз да ния сер -
вер ной и ин же нер ной ин фра струк ту ры
и де лим ся на шим опы том с от рас лью.
Нуж но по смот реть на дви же ние Microsoft
в этом на прав ле нии. Соз да ние ИТ-ин -
фра струк ту ры для ее гло баль но го внеш -
не го использования — это не то же са мое,
что соз да ние ин фра струк ту ры для сво их
внут рен них це лей. Пусть да же ва ша ком -
па ния та кая же ог ром ная, как Microsoft,
в лю бом слу чае внут рен няя сис те ма хо ро -
шо про счи ты ва ет ся в пла не ее на груз ки,
в том чис ле пла ни руе мой на бу ду щее. У
нее не столь вы со ки тре бо ва ния к эф фек -
тив но сти, как у пуб лич ных мас штаб ных
сер ви сов. Для пуб лич ных об ла ков тре бу -
ет ся вы со кая ди на мич ность и мас шта би -
руе мость с од но вре мен ной ми ни ми за ци -
ей за трат. По нят но, что это оп ти ми за -
цион ная за да ча, не имею щая об ще го
ре ше ния, тут нуж но вы би рать при ори те -
ты, ис кать ком про мис сы.

Ком па ния Google по шла по пу ти дос ти -
же ния мак си маль ной про из во ди тель но -
сти, не силь но об ра щая вни ма ние на стои -
мо ст ные по ка за те ли. Фак ти че ски это за каз -
ной ин ди ви ду аль ный про ект, при год ный
толь ко для дан но го по став щи ка. Хо чу при
этом сра зу под черк нуть, что та кой под ход
оп ре де ля ет ся об щей по зи ци ей Google на
рын ке, ее биз нес-мо де лью.

Microsoft — со всем иная ком па ния.
Она в от ли чие от Google про да ёт ИТ, по -
это му се бе стои мость для нее очень важ -
на, к то му же она в той или иной сте пе ни
на ме ре на ти ра жи ро вать свои дос ти же -
ния на рын ке. При по строе нии соб ст вен -
ной ИТ-ин фра струк ту ры Microsoft ори ен -
ти ру ет ся на стан дарт ные от рас ле вые ап -
па рат ные ре ше ния. Но то, что го дит ся
“для се бя”, не под хо дит для внеш ней об -
лач ной ин фра струк ту ры. Мы не ста ли
за ка зы вать спе ци аль ную тех ни ку для се -

бя, как это де ла ла Google. Мы — этим как
раз за ни ма лась груп па ин же не ров под
мо им руководством — раз ра бо та ли но вые
от рас ле вые спе ци фи ка ции для об лач ных
сер ве ров стан дарт ной кон фи гу ра ции.
Там бы ло толь ко то, что нам не об хо ди мо,
и не бы ло не нуж ных нам ком по нен тов,
на при мер оп ти че ских на ко пи те лей и мно -
же ст ва пор тов вво да-вы во да.

Да лее мы об ра ти лись к не сколь ким про -
из во ди те лям обо ру до ва ния с во про сом:
мо гут ли они сде лать обо ру до ва ние по
на шим спе ци фи ка ци ям и сколь ко это бу -
дет сто ить? В ре зуль та те про ве де ния та -
ко го свое об раз но го тен де ра мы вы бра ли
се бе по став щи ка, но хо чу об ра тить вни ма -
ние, что речь шла о стан дарт ном обо ру до -
ва нии, ко то рое и эта ком па ния, и дру гие
про из во ди те ли мо гут де лать и про да вать
ко му угод но. В этом есть наш пря мой ин -
те рес: чем ши ре эта тех ни ка бу дет пред -
став ле на на рын ке, тем она бу дет де шев -
ле, в том чис ле и для нас. На ша стра те гия
в пла не соз да ния но вой ИТ-ин фра струк -
ту ры бы ла взаи мо вы год ной и для нас, и
для про из во ди те лей, и для дру гих по тен -
ци аль ных по тре би те лей этой про дук ции.

PC Week: То есть ес ли рань ше мы го во ри ли о
фор ми ро ва нии стан дар тов для ИТ на уров не
сер ве ров, то сей час речь идет об уни фи ка ции
ИТ для бо лее вы со кой аб ст рак ции, на уров не
да та-цен тров? Пра виль но ли я по ни маю, что по -
яв ля ет ся по ня тие “ар хи тек ту ра ЦОДов” и со от -
вет ст вен но воз ни ка ет кон ку рен ция ме ж ду раз -
ны ми ар хи тек ту ра ми от раз лич ных вен до ров?
Д. Б.: О кон ку рен ции сре ди ар хи тек тур по -
ка нет ре чи, все впол не от кры то. На при -
мер, я уча ст вую в кон фе рен ци ях Google,
где вы сту паю с док ла да ми, об су ж даю во -
про сы со спе циа ли ста ми этой и дру гих
ком па ний. У нас есть еди ное со об ще ст во
спе циа ли стов в этой об лас ти, мы зна ко мы,
в том чис ле по со вме ст ной ра бо те, мно гие
про сто дру жат. У нас нет барь е ров для об -
ще ния.

PC Week: Мо жет быть, это на прав ле ние на хо -
дит ся в “ис сле до ва тель ской ста дии”? При ве ду
ис то ри че скую ана ло гию: в 1930-е фи зи ки-ядер -
щи ки раз ных стран пред став ля ли со бой од ну
се мью, всё от кры то пуб ли ко ва лось. Но как толь -
ко на ча лись серь ез ные ядер ные про ек ты, всё
об ще ние и вся от кры тость сра зу пре кра ти лись.
Та кое не мо жет про изой ти с ЦОДами?
Д. Б.: Я по ка не ви жу та кой пер спек ти вы.
Де ло в том, что я не счи таю, что су ще ст -
ву ют ка кие-то прин ци пи аль ные сек ре ты
на ап па рат ном уров не, ко то рые по зво -
лят Microsoft как-то вы де лить ся на об -
щем фо не по став щи ков ЦОД-ус луг. То
есть, ко неч но, име ют ся серь ез ные от ли чия
Microsoft от Google или Amazon, но они
ле жат не в плос ко сти ар хи тек ту ры ЦОДов,
а в дру гих сло ях, на вер ное, боль ше на
уров не биз нес-мо де лей или в соф твер -
ном слое.

Дру гое де ло, что есть оп ре де лен ный
раз рыв в уров не ЦОДов, ис поль зуе мых
круп ны ми гло баль ны ми сер вис-про вай -
де ра ми, и тем, что ис поль зу ет ся за каз чи -
ка ми. И по ли ти ка Microsoft ори ен ти ро ва -
на как раз на пре одо ле ние та ко го раз ры -
ва, на про дви же ние пе ре до во го опы та на
бо лее ши ро кий ры нок.

PC Week: И все же ка ко ва цель де мон ст ра ции
ва ше го опы та и ва ших воз мож но стей в об лас -
ти ЦОДов? Вы хо ти те нау чить рос сий ских за -
каз чи ков и про вай де ров соз да вать да та-цен -
тры или про сто убе дить кли ен тов в на деж но сти
Microsoft как по став щи ка ИТ-ус луг?
Д. Б.: На вер ное, и то и дру гое. Во об ще-то
это мой вто рой ви зит в Мо ск ву, пер вый
со сто ял ся два го да на зад, то гда я рас ска -
зы вал рос сий ским ИТ-спе циа ли стам о на -

ших дос ти же ни ях, о на ших пла нах. Но
лю бое та кое выступление — это дву на -
прав лен ный про цесс. С од ной сто ро ны, я
де люсь свои ми зна ния ми, с другой — сам
по лу чаю но вую ин фор ма цию и зна ния
от ау ди то рии, из об ще ния с ней. В том
чис ле в пла не по ни ма ния, что и как нам
нуж но де лать даль ше, в ча ст но сти с уче -
том ре гио наль ных осо бен но стей. Ведь
одно — сде лать сис те му, об слу жи ваю -
щую США, и со всем другое — об слу жи -
ваю щую весь мир, раз ные стра ны, где
есть свои тра ди ции, за ко ны и пр.

Ко неч но, очень важ но по ка зать воз -
мож но сти Microsoft в ее но вом ка че ст ве
сер вис-про вай де ра. Ведь ры нок по ка вос -
при ни ма ет ее поч ти ис клю чи тель но как
по став щи ка ПО, но не ус луг. “С ка кой бы
ста ти мне пе ре но сить поч то вые сис те мы
со сво их сер ве ров в да та-центр Mi-
crosoft?” — это впол не за кон ный во прос
по тре би те ля ИТ, на ко то рый мы долж ны
да вать чет кие, по нят ные от ве ты. Мы
долж ны по ка зать, что яв ля ем ся на деж -
ным парт не ром в этом но вом для нас ка -
че ст ве.

PC Week: Хо те лось бы пе рей ти к бо лее спе ци -
аль ным ас пек там по строе ния ЦОДов. Как по вы -
ше ние эф фек тив но сти ап па рат ной ин фра струк -
ту ры да та-цен тра влия ет на се бе стои мость
ус луг для ко неч но го поль зо ва те ля? Есть ли у
Microsoft ме то ди ки по доб ных рас че тов?
Д. Б.: Рас чет себестоимости — это очень
слож ная за да ча, у ко то рой нет од но знач -
но го ре ше ния. Тут нуж но учи ты вать и
ка пи таль ные за тра ты, и опе ра ци он ные
рас хо ды, и стои мость всех ресурсов —
ап па рат ных, соф твер ных, че ло ве че ских. Я
за ни ма юсь фор ми ро ва ни ем толь ко од -
ного слоя пи ро га, ко то рым яв ля ет ся со -
вре мен ный ЦОД, и не очень в кур се, как
имен но рас счи ты ва ет ся ко неч ная це на
сер ви сов, но знаю, что вклад ин же нер ной
и ап па рат ной ин фра струк ту ры весь ма су -
ще ст ве нен. Я это знаю хо тя бы по то му,
что пе ред на шей ко ман дой по сто ян но
ста вит ся за да ча сни же ния энер го по треб -
ле ния, по вы ше ния эф фек тив но сти ис -
поль зо ва ния тех ни ки.

PC Week: Ре ше ние поч ти лю бой за да чи со пря -
же но с вы бо ром ком про мис са ме ж ду стои мо -
стью и ка че ст вом. Как вы под хо ди те к та кой
про бле ме?
Д. Б.: Как вы на вер ня ка знае те, есть две ос -
нов ные оп ти ми за ци он ные за да чи: в од ном
слу чае фик си ру ет ся це на и под нее дос ти -
га ет ся луч шее ка че ст во, во втором — ус -
та нав ли ва ет ся уро вень ка че ст ва и ми ни -
ми зи ру ет ся це на. Мы, ко неч но же, ра бо -
та ем по вто рой схе ме: ка че ст во и
на деж ность услуги — глав ный при ори -
тет. Да, од ним из на ших кон ку рент ных
пре иму ществ яв ля ет ся ак цент на ми ни ми -
за цию стои мо сти на ших сер ви сов, но тут
мы как раз долж ны по ка зать, что пред ла -
га ем та кие це ны без ущер ба для ка че ст ва.

PC Week: Вы бы ли в Мо ск ве два го да на зад.
Чем ны неш ний ваш ви зит от ли ча ет ся от пре -
ды ду ще го? Что но во го для се бя вы уз на ли
сей час?
Д. Б.: В це лом ау ди то рия в Рос сии очень под -
го тов лен ная, об су ж де ния идут при мер но
на том же уров не, что и во всем ми ре. Но
вот ка кую осо бен ность хо чу от ме тить. В
2010 г. я об щал ся поч ти ис клю чи тель но с
дей ст вую щи ми ИТ-спе циа ли ста ми. А сей -
час у ме ня бы ло еще и очень ин те рес ное
вы сту п ле ние пе ред сту ден та ми в От кры том
уни вер си те те Скол ко ва. Там ме ня слу ша -
ли мо ло дые лю ди, я де лал тех ни че ский
док лад на анг лий ском язы ке, и бы ло
видно — в том чис ле по во про сам из
зала — что в це лом ме ня хо ро шо по ни ма -
ют. Это очень ин те рес ное и важ ное из ме -
не ние, ко то рое го во рит о том, что те ма
соз да ния эф фек тив ных да та-цен тров вы -
хо дит на ка че ст вен но но вый уро вень, что
фор ми ру ет ся но вое по ко ле ние спе циа ли -
стов для ре ше ния этих за дач. Это очень по -
зи тив но!

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

Сер ви сы Microsoft: ак цент на ми ни ми за цию 
стои мо сти без ущер ба для ка че ст ва
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________
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Андрей Колесов

Давно прошли те времена, когда по-
нятия ЭВМ и программисты были 
в какой-то степени синонимами, 

или, точнее, “близнецами-братьями”. 
Когда программисты олицетворяли все 
сообщество вычислительных пользовате-

лей: сами писали техническое 
задание, сами разрабатывали 

ПО, сами его эксплуатировали. С тех пор 
минуло уже более двух десятилетий в на-
шей стране, а на Западе — и того больше. 
ЭВМ стали называться компьютерами, 
программисты — разработчиками, а сами 
они составляют мизерную часть пользо-
вательского сообщества. Всего каких-
то одиннадцать миллионов профессио-
нальных разработчиков ПО в 2012 г. 
(по теоретическим оценкам IDC ) среди 
как минимум двух-трёх миллиардов 
ИТ-пользователей на планете.

И тем не менее нет нужды пояснять: 
мал золотник, да дорог! Ведь все дости-
жения ИТ становятся доступны пользо-
вателям только через ПО, которое созда-
ют именно разработчики. И значимость 
той или иной страны в мировом ИТ-рей-
тинге во многом определяется именно 
числом программистов (по оценкам той 
же IDC, лидируют тут США с 3,1 млн., 
Россия находится на шестом месте в мире 
с 300 тыс., занимая при этом первую пози-
цию в Европе).

Что касается освещенности темы 
средств разработки ПО в целом, кото-
рая в середине 1990-х занимала чуть 
ли не 50% объема ИТ-СМИ, то в послед-
нее десятилетие явно ушла на задний 
план внимания широкой ИТ-обществен-
ности, уступив первые места вопросам 
внедрения и эксплуатации ИТ. Однако 
и тут снижение “публичной освещаемо-
сти” совсем не означает, что проблемы 
создания ПО стали менее актуальными, 
чем раньше. Просто эти вопросы смести-
лись в профессиональную среду.

Однако сейчас тема разработки 
ПО опять выходит из тени в зону по-
вышенного внимания всего ИТ-рынка. 
Причина понятна: мир ИТ переживает 
серьезные качественные изменения, свя-
занные с переходом в “облачное состоя-
ние”. Это сопровождается существенной 
коррекцией подходов к разработке ПО, 
преобразованиями на платформенном 
уровне, появлением качественно новых 
платформ и обострением конкуренции 
между различными платформами. Меж-
ду поставщиками платформ опять нача-
лась активная борьба за независимых раз-
работчиков как главный фактор успеха 
своей продукции.

Еще один важный аспект — смеше-
ние видов и жанров разработки ПО (кли-
ентские, серверные и Web-приложения, 
базы данных, Web-дизайн), ранее суще-
ствовавших в значительной степени не-
зависимо друг от друга. Отдельно нужно 
сказать и о доминировании в ИТ-отрасли 
комплексного подхода к решению задач 
разработки и эксплуатации ПО. Еще 
в конце 1990-х годов вопросы разработки 
ПО на рынке стали перерастать в пробле-
матику управления жизненным циклом 
приложений (ALM).

Что сегодня представляет собой рынок 
средств разработки и их использования? 

Какие тенденции тут наблюдаются и что 
можно ожидать в будущем? Глубокие 
ответы на эти вопросы вполне легко по-
тянут на серьезную исследовательскую 
работу. И все же мы решили начать поиск 
этих ответов, обратившись к ряду экспер-
тов российской ИТ-отрасли.

рынок средств разработки сегодня
Даже просто сформулировать, что пред-
ставляет собой рынок средств разработ-
ки, оказалось (впрочем, как и можно 
было ожидать) почти нереальной зада-
чей. Огромный спектр инструментария 
и платформ разнообразного назначения. 
Традиционные параметры оценок рынка 
в денежном выражении тут изначально 
не работают: огромная доля инструмен-
тов не продаются за деньги. Обратите 
внимание — не являются бесплатными 
(таких тоже много), а не продаются, на-
пример, поставляются в составе ком-
плексных платформ. Именно поэтому 
аналитики для оценки размеров рынка 
средств разработки обычно используют 
“штучные” показатели, чаще всего — 
число их пользователей, разработчиков. 
В мире такие исследования проводятся 
(хотя, кажется, все меньше и меньше), 
в России этот вопрос не изучался факти-
чески никогда.

На качественном уровне можно — хотя 
и довольно условно — выделить такие 
группы разработчиков по типу создава-
емого ПО: серверное, клиентское, мо-
бильное и Web. Еще одна важная града-
ция — по уровню отчуждаемости ПО: 
программные продукты (независимые 
софтверные вендоры — ISV), заказные 
разработки (то, что раньше называлось 
“офшорники”) и внутрифирменные. 
Как эти группы соотносятся между со-
бой, сказать сложно, но доля in-house, 
возможно, находится на уровне 30—50%. 
Еще лет двадцать назад была весьма 
большая группа “программистов для 
себя” — непрофессиональных програм-
мистов, пишущих код для собственного 
потребления (например, научные расче-
ты). Сейчас их число, кажется, снизилось 
до малозаметной величины.

В старые времена ПО обычно делилось 
на две части: системное и прикладное, 
и была соответствующая градация среди 
программистов. Можно предположить, 
что не менее 95% российских программи-
стов занимаются созданием прикладных 
программ.

Еще одно важное деление: средства 
разработки общего назначения и специ-
ализированное ПО. Для этой характе-
ристики можно еще использовать дру-
гой аспект — низко- и высокоуровневые 
средства. Сейчас, наверное, не стоит раз-
вивать эту во многом спорную тему о ка-
тегоризации средств разработки, но в ка-
честве иллюстрации отметим, что есть 
системы разработки вроде Java или .NET, 
а есть такая, как “1С:Предприятие”.

В целом можно сказать одно: структу-
рировать само понятие “рынок средств 
разработки” очень сложно, поэтому да-
вайте узнаем мнения экспертов с каче-
ственными оценками ситуации. Сразу 
отметим, что в одном они единодушны: 
мы сейчас переживаем интересный пери-
од перемен.

Руководитель направления стратеги-
ческого развития бизнеса Intel в России 
и СНГ Вадим Сухомлинов представил 
именно системное видение ситуации 
в отрасли (приятно отметить некоторое 
совпадение наших подходов к структу-
ризации темы): “Рынок средств разра-
ботки ПО очень обширен и представ-
ляет собой совокупность из различных 
групп решений. Можно попытаться 
классифицировать их по типу платформ, 
для которого предназначены разрабаты-
ваемые приложения — прикладные при-
ложения под “классические” десктопы, 
ноутбуки, серверы независимо от типа 
ОС. Другой сегмент — веб-приложения, 
сюда можно включить средства по раз-
работке и отладке на языках Ruby, PHP, 
Python, HTML5 и другие. Средства для 
разработки мобильных приложений под 
ОС типа IOS, Android, Windows 8 и т. д. 
Ну и платформенные языки — вроде 
“1С”, SAP и т. п. Для каждого сегмента 
характерны свои особенности. В пер-
вом случае (“классика”) довольно рас-
пространены как open-source-решения 
(GCC, Eclipse и др.), так и коммерческие 
пакеты (MS Visual Studio, Intel Software 
Development Tools, IBM  COBOL и мно-
гие другие). Особенность этого сегмента 
в том, что сейчас в связи с ростом по-
пулярности мобильных и веб-приложе-
ний количество задействованных там 
разработчиков практически не растет. 
В то же время наблюдается рост числа 
приложений для веба (SaaS, веб-сай-
ты, облачные решения) и для мобиль-
ных платформ. Заметно растёт интерес 
к средствам автоматизированного те-
стирования приложений, проверки кор-
ректности. Это связано с сокращением 
сроков разработки под требования рын-
ка и соответственным фокусом на раз-
работку функционала, определяющего 
конкурентные преимущества вместе 
с балансом по качеству”.

Руководитель отдела технологического 
развития компании  CUSTIS Игорь Бес-
пальчук отметил качественные измене-
ния на рынке, указав, что за последние 
годы появилось несколько новых ниш. 
При этом развитие процесса опреде-
ляется тремя основными факторами: 
стремительное развитие коммуника-
ций, повышение мобильности и персо-
нализации вычислительных устройств 
и общий сдвиг к сервисной парадигме. 
В образовавшееся рыночное простран-
ство хлынули все от мала до велика, и это 
движение порождает соответствующий 
информационный шум — кажется, что 
вне облаков и мобильных устройств жиз-
ни нет. Но на самом деле это конечно 
же не совсем так, просто в этой области 
сейчас проявляется наибольшая актив-
ность и идут самые быстрые изменения. 
Наш эксперт считает, что за пять — де-
сять лет бум утихнет и даже произойдет 
частичный откат. Со ссылкой на мнение 
мировых авторитетов (например, Стив 
Возняк, напарник Стива Джобса по со-
зданию Apple) он говорит о чрезмерной 
увлеченности облаками и потере конт-
роля над данными.

Генеральный директор “1С-Битрикс” 
Сергей Рыжиков видит тему “рынка 
средств разработки” несколько с другой 

стороны. В качестве главного аспекта 
он выделяет два направления:

1) использование самих средств для 
веб-разработки, таких как .NET и другие 
привычные инструменты. Большинство 
облачных продуктов по сути представ-
ляют собой веб-сайты с особенностями 
технологий;

2) адаптация имеющихся средств раз-
работки для создания облачных сервисов, 
и примером тому является платформа 
“1С:Предприятие 8.3”.

Однако такое видение ситуации все 
же представляется довольно упрощен-
ным и, наверное, во многом объясняется 
позиционированием на рынке компании, 
возглавляемой экспертом. Достаточно 
хотя бы сказать о том, что такие облачные 
направления, как IaaS и PaaS, вообще 
не связаны с сайтостроением, а назвать 
самый известный в мире SaaS-сервис — 
salesforce.com — веб-сайтом было 
бы очень большой натяжкой.

Руководитель направления по продви-
жению инструментов для разработчиков 
Microsoft Russia Денис Котляров также 
включился именно в облачную тему, 
говоря о том, что средства разработки 
развиваются в соответствии с требова-
ниями к инструментальной поддержке 
со стороны разработчиков облачных 
приложений. Он сказал о необходимости 
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обеспечивать принцип максимальной до-
ступности инструментов и платформ для 
разработчиков, выделив несколько мо-
ментов: “Во-первых, средства разработки 
предоставляются бесплатно, во-вторых, 
их настройка и управление компонента-
ми, необходимыми для создания облач-
ных приложений, также полностью авто-
матизированы; на нашей платформе эту 
задачу решает инструмент Web-Platform 
Installer. И наконец, самое важное — это 
повсеместное проникновение стандар-
тов”. Далее он отметил, что при созда-
нии облачных приложений разработчи-
ки стремятся использовать технологии 
и инструменты, созданные в соответст-
вии с последними стандартами, такими 
как HTML5, это заставляет поставщиков 
облачных услуг внедрять поддержку со-
ответствующих технологий, что в свою 
очередь делает облака более открыты-
ми, доступными и позволяет разработ-
чикам быть гибкими в выборе платфор-
мы, на которой будет работать решение. 
В целом же, по его мнению, тенденцией 
последних лет становится переход самих 
инструментов разработки в облака, в ре-
зультате чего средства программирова-
ния поставляются в виде  SaaS-решений. 
Именно в таком направлении развива-
ются и средства разработки Microsoft: 
в качестве примера г-н Котляров привёл 
платформу разработки c кодовым именем 
Napa (для создания приложений под Of-
fice 2013), которая доступна из облака. 
Пока она, правда, сильно уступает на-
стольным решениям по разработке об-
лачных приложений, но все же позволяет 
делать полезные вещи. “В ближайшие 
годы нас ждет все больше  SAAS-решений 
по разработке приложений”, — оптими-
стично обещает со труд ни к Microsoft.

“Российский рынок средств разработ-
ки начал активно развиваться чуть более 
четырёх лет назад”, — считает лидер на-
правления Rational в департаменте про-
граммного обеспечения компании IBM 
в России и СНГ Дмитрий Ханецкий. Если 
судить по такой оценке, создается впечат-
ление, что история российского рынка 
средств разработки началась с прихода 
сюда Rational… Но в целом с последую-
щими высказываниями эксперта вполне 
можно согласиться: “Как раз года четы-
ре назад заказчики начали относиться 
к процессу создания и сопровождения 
ИТ-систем с большим вниманием — ста-
ло очевидно, что для устойчивого разви-
тия бизнеса требуются специализирован-
ные продуктивные системы, способные 
решать вопросы поддержки процесса 
разработки бизнес-критичных систем. 
Именно тогда системы уровня ALM нача-
ли закрепляться в бизнес-практиках рос-
сийских компаний. На сегодняшний день 
рынок средств разработки поделен меж-
ду предложениями крупных вендоров 
и комбинированными, нишевыми реше-
ниями, включая open-source-решения”.

Своеобразный итог этой части обсу-
ждения подвел первый заместитель гене-
рального директора компании “Прогноз” 
Максим Балаш: “Вопрос слишком широ-
кий, поскольку можно говорить и о раз-
ных сферах разработки ПО, и о разных 
классах продуктов (от базовых языков 
и сред программирования до высоко-
уровневых платформ настройки прило-
жений)”. Говоря же о сфере интересов 
собственной компании — разработка 
продуктов для бизнес-аналитики, он от-
метил, то рынок развивается очень 
динамично, в том числе и в России: 
“Российским разработчикам и бизнес-
пользователям доступны самые современ-
ные инструменты большинства крупных 
вендоров, представленных в “магическом 
квадранте платформ бизнес-аналитики” 
компании Gartner (А. К.: где представлен 
и сам “Прогноз”!)”.

Тут нужно отметить, что современные 
BI-платформы — это не только продукты 
для конечных пользователей, но и высо-
коуровневые специализированные сред-
ства разработки BI-решений. И в этой 

связи Максим Балаш особо отмечает 
высокий уровень компетенций относи-
тельно возможностей различных средств 
разработки BI-приложений как среди 
исполнителей, так и среди заказчиков 
ПО: “Современный заказчик уже вполне 
уверенно ориентируется в особенностях 
тех или иных продуктов, исходя при при-
нятии решения не только из известности 
бренда, но и из конкретных задач своей 
организации, будь то бизнес или сфера 
госуправления”.

Какие тенденции на рынке: куда идем?
Тенденций много, они проявляются 
в разных аспектах и срезах, при этом все 
они — если приглядеться — сильно вза-
имосвязаны. Получилось так, что почти 
все наши эксперты не очень “пересека-
лись” во мнениях, выделив наиболее важ-
ные для себя аспекты темы.

“Важная тенденция состоит в объеди-
нении инструментов разработки с облач-
ными платформами для развертывания 
сервисов. Это происходит и в Amazon 
Web Services, и в разработке “1С”, и при 
интеграции в Azure”, — говорит Сергей 
Рыжиков, судя по всему, имея в виду пе-
реход к использованию модели PaaS, и до-
бавляет: “В дальнейшем мы будем видеть 
тенденцию формирования неразрывной 
связи инструментов разработки и об-
лачной инфраструктуры эксплуатации. 
На рынке уже несколько лет идет процесс 
создания операционных систем нового 
поколения, где средой является непо-
средственно облако — оно предоставляет 
разработчику не только API и процес-
сорные мощности, но и готовые сервисы, 
упрощающие разработку, и даже систему 
биллинга для своих приложений”. Со сво-
ей стороны тут, правда, нужно добавить, 
что процесс тесной интеграции средств 
разработки и операционных платформ 
начался давно, еще в конце прошлого 
века (Java, Microsoft, та же “1С” и др.). 
Именно тогда аналитики стали говорить 
об исчезновении направления средств 
разработки как самостоятельного рынка.

Безусловно, ключевыми направления-
ми всего современного ИТ-рынка являет-
ся движение в сторону сплошной облач-
ности и всеобщей мобильности. И в этой 
связи Игорь Беспальчук отмечает, что 
сейчас все производители средств раз-
работки всерьез озабочены тем, чтобы 
занять место в “сервисно-мобильной” 
сфере, а для этого нужно завоевать при-
верженность разработчиков сервисов. 
При этом стандартом де-факто становит-
ся требование обеспечения возможности 
представления сервиса на самых разных 
устройствах с минимальными затратами 
пользователя на поиск и разворачива-
ние клиентского приложения. Решение 
же этой задачи обеспечивается несколь-
кими в существенной мере конкурирую-
щими между собой способами, на рынке 
все это хорошо видно на примере значи-
тельных различий в подходах к разработ-
ке клиентских приложений для разных 
программно-аппаратных платформ.

Так, еще несколько лет назад счита-
лось, что магистральным путем реше-
ния вопроса поддержки многоплат-
форменного интерфейса должны стать 
Web-технологии. Казалось, создание но-
вого стандарта HTML5 сможет уравнять 
возможности Web-клиентов с традицион-
ными настольными приложениями, уни-
фицировав подход к программированию 
для различных устройств. Перспективы 
HTML5 казались настолько “безоблач-
ными”, что по пути его горячей поддер-
жки пошла даже Microsoft, фактически 
забросив собственную (и по мнению 
многих специалистов, весьма удачную) 
технологию Silverlight.

Но за последний год стало видно, что 
HTML5 не очень все же отвечает воз-
лагаемым на него надеждам. Коммен-
тируя этот момент, Игорь Беспальчук 
указывает, что большую фору в решении 
задач создания унифицированных кли-
ентских приложений и сейчас имеют раз-

работчики веб-браузеров на базе HTML5, 
но их унификация этого подхода имеет 
следствием значительные ограничения 
(о чём недавно публично заявил и глава 
Facebook Марк Цукерберг). По направ-
лению к единой клиентской платформе 
для всех устройств идет и Google с ини-
циативой NativeClient, преодолевающей 
ограничения  HTML, но она пока не по-
лучила широкого распространения, по-
скольку, очевидно, не выгодна произво-
дителям  HTML-браузеров. Корпорация 
Microsoft, в свою очередь, предлагает 
в качестве решения традиционный ва-
риант использования единой платфор-
мы под лозунгом “One OS to rule them 
all” (“одна ОС для всех”), подразумевая, 
само собой, что “ОС” и “Windows” — это 
синонимы. Компания даже пытается при-
влечь на свою сторону легионы JavaScript-
разработчиков, чем сильно пугает своих 
традиционных сторонников. Правда, 

такие “угрозы” (и противникам, и сто-
ронникам) со стороны Microsoft пока 
никто всерьез не воспринимает, посколь-
ку, по мнению нашего эксперта, на мо-
бильном рынке ее перспективы довольно 
призрачны. Тем не менее он отмечает, 
что рынок разделился на тех, кто замер 
в ожидании, и тех, кто активно “протал-
кивает” какое-либо средство, проча его 
в качестве универсального (на что ни-
какое из существующих претендовать 
пока не может). Скорее всего, если миру 
разработки клиентского ПО и суждено 
объединиться под общей крышей единой 
платформы, то эта платформа не будет 
похожа ни на какую из нынешних.

Со своей стороны отметим, что ИТ-мир 
уже не первое десятилетие решает подоб-
ные проблемы унификации технологии, 
и потому ответ на вопрос, что нас ожида-
ет в этом направлении, в целом хорошо 
известен: полной унификации не будет 
никогда, мир будет находиться в состоя-
нии динамического равновесия с более 
или менее значительными амплитудами 
колебательных движений под действием 
большого комплекса центростремитель-
ных и центробежных сил.

Денис Котляров, говоря о тенденци-
ях на рынке, выделяет в первую очередь 
облачную сферу, отмечая тут два тренда. 
Первый, он уже говорил о нем, — посте-
пенный переход инструментов в облака. 
Развивая эту мысль, он указывает, что 
ряд таких решений доступен уже сейчас 
и все больше компонентов будет доступ-
но из облака в ближайшее время. В каче-
стве примера он приводит такие требо-
вательные к вычислительным ресурсам 
решения, как нагрузочное тестирова-
ние — идеальный кандидат для переноса 
в облако — или сборка решений, также 
ресурсоемкая задача, уже решенная для 
приложений Windows Phone 8 (вот он, 
пример “единой ОС”), которые можно 
компилировать в облаках (опять же в об-
лаках Microsoft).

Второй тренд, который видит предста-
витель Microsoft, — расширение сценари-
ев применения облака разработчиками: 
“Как и с другими технологиями, чем до-
ступнее становятся облака, тем больше 
сценариев их применения появляется. 
Например, сейчас уже доступны реше-
ния по организации бэк-энда мобильных 
приложений в облаке, что является иде-
альным решением для разработчиков 

мобильных приложений, так как содер-
жать свою собственную инфраструктуру 
им не выгодно. Не за горами активный 
переход веб-разработчиков в облака, в том 
смысле, что дата-центры, в которых сейчас 
публикуются веб-сайты, будут сами по-
степенно переходить в облака, а за ними 
и веб-разработчики. Уже сейчас на рынке 
есть интересные предложения для веб-
разработчиков с самыми разными запро-
сами. И конечно же все новые сценарии 
потребуют инструментальной и техноло-
гической поддержки, которая обязательно 
появится в средствах разработки”.

Вадим Сухомлинов в своем коммен-
тарии решил сосредоточить внимание 
на другой важной тенденции в области 
ИТ — консьюмеризации, затронувшей 
сферу средств разработки в виде появле-
ния простых инструментов для создания 
типового функционала, которые могут 
применяться непрограммистами: “Сейчас 
такие решения появляются для веб- и про-
стых мобильных приложений. Возможно, 
с развитием технологий обработки естест-
венного языка и жестов появятся системы 
автоматической обработки требований, 
а в будущем — и создание приложений 
по описанию”. Разумеется, он не мог обой-
ти стороной и облачные дела, сказав, что 
основными направлениями тут являются 
вопросы работы с распределенными дан-
ными, обеспечение высокой доступности 
и масштабируемости, а также сфера Big 
Data (тут заметен интерес к разработке 
приложений для Hadoop, NoSQL и дру-
гих решений). Что касается языковых 
средств, то он выделил очередной рост 
интереса к кросс-платформенным реше-
ниям, подстегнутый распространением 
мобильных платформ и их различиями. 
Вадим Сухомлинов оптимистично оцени-
вает перспективы HTML5, отмечая, что 
этот язык, изначально предназначенный 
для разметки веб-страниц, сейчас начи-
нает приобретать свойства, позволяющие 
использовать его для разработки прило-
жений. Соответственно можно ожидать 
развития специализированных средств 
разработки облачных приложений, анали-
тических решений для “больших данных”, 
средств разработки мобильных и социаль-
ных (для социальных сетей) приложений.

Разумеется, важной — и давней — 
тенденцией развития инструментальных 
средств разработки является переход 
к пониманию процесса разработки в кон-
тексте концепции ALM. Говоря о буду-
щем ALM-систем, Дмитрий Ханецкий 
указывает на необходимость четко пони-
мать не только их бизнес-роль, но и фун-
кциональное предназначение, которое 
легко можно уложить в несколько слов: 
обеспечение эффективной командной ра-
боты участников процесса создания и со-
провождения ПО. Будущее, по его мне-
нию, за интеграционными платформами, 
в которых будет организована не просто 
вся процедура обеспечения жизненного 
цикла разработок, но и надежная и удоб-
ная среда взаимодействия пользователей 
различных функциональных под раз де-
лений. Сейчас же большинство решений 
в этой области представляют собой раз-
розненные пазлы, состоящие из модулей 
систем различных производителей, при 
этом далеко не всегда легко совместимых 
между собой.

Решение проблемы несовместимо-
сти довольно очевидно (мы о нем уже 
говорили выше на примере мобильных 
приложений) — использование единой 
системы от одного поставщика. Вполне 
естественно, Дмитрий Ханецкий в дан-
ном случае имеет в виду платформу IBM. 
Представитель корпорации затронул так-
же тему соотношения между open-sourсe-
решениями и узкоспециализированными 
вендорными продуктами с централизо-
ванной платформой создания и сопро-
вождения ПО. По его мнению, открытое 
ПО, как правило, выбирают для того, 
чтобы закрыть отдельные “куски” про-
цесса, решить отдельные задачи, но если 
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Андрей Колесов

Давно прошли те времена, когда по-
нятия ЭВМ и программисты были 
в какой-то степени синонимами, 

или, точнее, “близнецами-братьями”. 
Когда программисты олицетворяли все 
сообщество вычислительных пользовате-

лей: сами писали техническое 
задание, сами разрабатывали 

ПО, сами его эксплуатировали. С тех пор 
минуло уже более двух десятилетий в на-
шей стране, а на Западе — и того больше. 
ЭВМ стали называться компьютерами, 
программисты — разработчиками, а сами 
они составляют мизерную часть пользо-
вательского сообщества. Всего каких-
то одиннадцать миллионов профессио-
нальных разработчиков ПО в 2012 г. 
(по теоретическим оценкам IDC ) среди 
как минимум двух-трёх миллиардов 
ИТ-пользователей на планете.

И тем не менее нет нужды пояснять: 
мал золотник, да дорог! Ведь все дости-
жения ИТ становятся доступны пользо-
вателям только через ПО, которое созда-
ют именно разработчики. И значимость 
той или иной страны в мировом ИТ-рей-
тинге во многом определяется именно 
числом программистов (по оценкам той 
же IDC, лидируют тут США с 3,1 млн., 
Россия находится на шестом месте в мире 
с 300 тыс., занимая при этом первую пози-
цию в Европе).

Что касается освещенности темы 
средств разработки ПО в целом, кото-
рая в середине 1990-х занимала чуть 
ли не 50% объема ИТ-СМИ, то в послед-
нее десятилетие явно ушла на задний 
план внимания широкой ИТ-обществен-
ности, уступив первые места вопросам 
внедрения и эксплуатации ИТ. Однако 
и тут снижение “публичной освещаемо-
сти” совсем не означает, что проблемы 
создания ПО стали менее актуальными, 
чем раньше. Просто эти вопросы смести-
лись в профессиональную среду.

Однако сейчас тема разработки 
ПО опять выходит из тени в зону по-
вышенного внимания всего ИТ-рынка. 
Причина понятна: мир ИТ переживает 
серьезные качественные изменения, свя-
занные с переходом в “облачное состоя-
ние”. Это сопровождается существенной 
коррекцией подходов к разработке ПО, 
преобразованиями на платформенном 
уровне, появлением качественно новых 
платформ и обострением конкуренции 
между различными платформами. Меж-
ду поставщиками платформ опять нача-
лась активная борьба за независимых раз-
работчиков как главный фактор успеха 
своей продукции.

Еще один важный аспект — смеше-
ние видов и жанров разработки ПО (кли-
ентские, серверные и Web-приложения, 
базы данных, Web-дизайн), ранее суще-
ствовавших в значительной степени не-
зависимо друг от друга. Отдельно нужно 
сказать и о доминировании в ИТ-отрасли 
комплексного подхода к решению задач 
разработки и эксплуатации ПО. Еще 
в конце 1990-х годов вопросы разработки 
ПО на рынке стали перерастать в пробле-
матику управления жизненным циклом 
приложений (ALM).

Что сегодня представляет собой рынок 
средств разработки и их использования? 

Какие тенденции тут наблюдаются и что 
можно ожидать в будущем? Глубокие 
ответы на эти вопросы вполне легко по-
тянут на серьезную исследовательскую 
работу. И все же мы решили начать поиск 
этих ответов, обратившись к ряду экспер-
тов российской ИТ-отрасли.

рынок средств разработки сегодня
Даже просто сформулировать, что пред-
ставляет собой рынок средств разработ-
ки, оказалось (впрочем, как и можно 
было ожидать) почти нереальной зада-
чей. Огромный спектр инструментария 
и платформ разнообразного назначения. 
Традиционные параметры оценок рынка 
в денежном выражении тут изначально 
не работают: огромная доля инструмен-
тов не продаются за деньги. Обратите 
внимание — не являются бесплатными 
(таких тоже много), а не продаются, на-
пример, поставляются в составе ком-
плексных платформ. Именно поэтому 
аналитики для оценки размеров рынка 
средств разработки обычно используют 
“штучные” показатели, чаще всего — 
число их пользователей, разработчиков. 
В мире такие исследования проводятся 
(хотя, кажется, все меньше и меньше), 
в России этот вопрос не изучался факти-
чески никогда.

На качественном уровне можно — хотя 
и довольно условно — выделить такие 
группы разработчиков по типу создава-
емого ПО: серверное, клиентское, мо-
бильное и Web. Еще одна важная града-
ция — по уровню отчуждаемости ПО: 
программные продукты (независимые 
софтверные вендоры — ISV), заказные 
разработки (то, что раньше называлось 
“офшорники”) и внутрифирменные. 
Как эти группы соотносятся между со-
бой, сказать сложно, но доля in-house, 
возможно, находится на уровне 30—50%. 
Еще лет двадцать назад была весьма 
большая группа “программистов для 
себя” — непрофессиональных програм-
мистов, пишущих код для собственного 
потребления (например, научные расче-
ты). Сейчас их число, кажется, снизилось 
до малозаметной величины.

В старые времена ПО обычно делилось 
на две части: системное и прикладное, 
и была соответствующая градация среди 
программистов. Можно предположить, 
что не менее 95% российских программи-
стов занимаются созданием прикладных 
программ.

Еще одно важное деление: средства 
разработки общего назначения и специ-
ализированное ПО. Для этой характе-
ристики можно еще использовать дру-
гой аспект — низко- и высокоуровневые 
средства. Сейчас, наверное, не стоит раз-
вивать эту во многом спорную тему о ка-
тегоризации средств разработки, но в ка-
честве иллюстрации отметим, что есть 
системы разработки вроде Java или .NET, 
а есть такая, как “1С:Предприятие”.

В целом можно сказать одно: структу-
рировать само понятие “рынок средств 
разработки” очень сложно, поэтому да-
вайте узнаем мнения экспертов с каче-
ственными оценками ситуации. Сразу 
отметим, что в одном они единодушны: 
мы сейчас переживаем интересный пери-
од перемен.

Руководитель направления стратеги-
ческого развития бизнеса Intel в России 
и СНГ Вадим Сухомлинов представил 
именно системное видение ситуации 
в отрасли (приятно отметить некоторое 
совпадение наших подходов к структу-
ризации темы): “Рынок средств разра-
ботки ПО очень обширен и представ-
ляет собой совокупность из различных 
групп решений. Можно попытаться 
классифицировать их по типу платформ, 
для которого предназначены разрабаты-
ваемые приложения — прикладные при-
ложения под “классические” десктопы, 
ноутбуки, серверы независимо от типа 
ОС. Другой сегмент — веб-приложения, 
сюда можно включить средства по раз-
работке и отладке на языках Ruby, PHP, 
Python, HTML5 и другие. Средства для 
разработки мобильных приложений под 
ОС типа IOS, Android, Windows 8 и т. д. 
Ну и платформенные языки — вроде 
“1С”, SAP и т. п. Для каждого сегмента 
характерны свои особенности. В пер-
вом случае (“классика”) довольно рас-
пространены как open-source-решения 
(GCC, Eclipse и др.), так и коммерческие 
пакеты (MS Visual Studio, Intel Software 
Development Tools, IBM  COBOL и мно-
гие другие). Особенность этого сегмента 
в том, что сейчас в связи с ростом по-
пулярности мобильных и веб-приложе-
ний количество задействованных там 
разработчиков практически не растет. 
В то же время наблюдается рост числа 
приложений для веба (SaaS, веб-сай-
ты, облачные решения) и для мобиль-
ных платформ. Заметно растёт интерес 
к средствам автоматизированного те-
стирования приложений, проверки кор-
ректности. Это связано с сокращением 
сроков разработки под требования рын-
ка и соответственным фокусом на раз-
работку функционала, определяющего 
конкурентные преимущества вместе 
с балансом по качеству”.

Руководитель отдела технологического 
развития компании  CUSTIS Игорь Бес-
пальчук отметил качественные измене-
ния на рынке, указав, что за последние 
годы появилось несколько новых ниш. 
При этом развитие процесса опреде-
ляется тремя основными факторами: 
стремительное развитие коммуника-
ций, повышение мобильности и персо-
нализации вычислительных устройств 
и общий сдвиг к сервисной парадигме. 
В образовавшееся рыночное простран-
ство хлынули все от мала до велика, и это 
движение порождает соответствующий 
информационный шум — кажется, что 
вне облаков и мобильных устройств жиз-
ни нет. Но на самом деле это конечно 
же не совсем так, просто в этой области 
сейчас проявляется наибольшая актив-
ность и идут самые быстрые изменения. 
Наш эксперт считает, что за пять — де-
сять лет бум утихнет и даже произойдет 
частичный откат. Со ссылкой на мнение 
мировых авторитетов (например, Стив 
Возняк, напарник Стива Джобса по со-
зданию Apple) он говорит о чрезмерной 
увлеченности облаками и потере конт-
роля над данными.

Генеральный директор “1С-Битрикс” 
Сергей Рыжиков видит тему “рынка 
средств разработки” несколько с другой 

стороны. В качестве главного аспекта 
он выделяет два направления:

1) использование самих средств для 
веб-разработки, таких как .NET и другие 
привычные инструменты. Большинство 
облачных продуктов по сути представ-
ляют собой веб-сайты с особенностями 
технологий;

2) адаптация имеющихся средств раз-
работки для создания облачных сервисов, 
и примером тому является платформа 
“1С:Предприятие 8.3”.

Однако такое видение ситуации все 
же представляется довольно упрощен-
ным и, наверное, во многом объясняется 
позиционированием на рынке компании, 
возглавляемой экспертом. Достаточно 
хотя бы сказать о том, что такие облачные 
направления, как IaaS и PaaS, вообще 
не связаны с сайтостроением, а назвать 
самый известный в мире SaaS-сервис — 
salesforce.com — веб-сайтом было 
бы очень большой натяжкой.

Руководитель направления по продви-
жению инструментов для разработчиков 
Microsoft Russia Денис Котляров также 
включился именно в облачную тему, 
говоря о том, что средства разработки 
развиваются в соответствии с требова-
ниями к инструментальной поддержке 
со стороны разработчиков облачных 
приложений. Он сказал о необходимости 
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обеспечивать принцип максимальной до-
ступности инструментов и платформ для 
разработчиков, выделив несколько мо-
ментов: “Во-первых, средства разработки 
предоставляются бесплатно, во-вторых, 
их настройка и управление компонента-
ми, необходимыми для создания облач-
ных приложений, также полностью авто-
матизированы; на нашей платформе эту 
задачу решает инструмент Web-Platform 
Installer. И наконец, самое важное — это 
повсеместное проникновение стандар-
тов”. Далее он отметил, что при созда-
нии облачных приложений разработчи-
ки стремятся использовать технологии 
и инструменты, созданные в соответст-
вии с последними стандартами, такими 
как HTML5, это заставляет поставщиков 
облачных услуг внедрять поддержку со-
ответствующих технологий, что в свою 
очередь делает облака более открыты-
ми, доступными и позволяет разработ-
чикам быть гибкими в выборе платфор-
мы, на которой будет работать решение. 
В целом же, по его мнению, тенденцией 
последних лет становится переход самих 
инструментов разработки в облака, в ре-
зультате чего средства программирова-
ния поставляются в виде  SaaS-решений. 
Именно в таком направлении развива-
ются и средства разработки Microsoft: 
в качестве примера г-н Котляров привёл 
платформу разработки c кодовым именем 
Napa (для создания приложений под Of-
fice 2013), которая доступна из облака. 
Пока она, правда, сильно уступает на-
стольным решениям по разработке об-
лачных приложений, но все же позволяет 
делать полезные вещи. “В ближайшие 
годы нас ждет все больше  SAAS-решений 
по разработке приложений”, — оптими-
стично обещает со труд ни к Microsoft.

“Российский рынок средств разработ-
ки начал активно развиваться чуть более 
четырёх лет назад”, — считает лидер на-
правления Rational в департаменте про-
граммного обеспечения компании IBM 
в России и СНГ Дмитрий Ханецкий. Если 
судить по такой оценке, создается впечат-
ление, что история российского рынка 
средств разработки началась с прихода 
сюда Rational… Но в целом с последую-
щими высказываниями эксперта вполне 
можно согласиться: “Как раз года четы-
ре назад заказчики начали относиться 
к процессу создания и сопровождения 
ИТ-систем с большим вниманием — ста-
ло очевидно, что для устойчивого разви-
тия бизнеса требуются специализирован-
ные продуктивные системы, способные 
решать вопросы поддержки процесса 
разработки бизнес-критичных систем. 
Именно тогда системы уровня ALM нача-
ли закрепляться в бизнес-практиках рос-
сийских компаний. На сегодняшний день 
рынок средств разработки поделен меж-
ду предложениями крупных вендоров 
и комбинированными, нишевыми реше-
ниями, включая open-source-решения”.

Своеобразный итог этой части обсу-
ждения подвел первый заместитель гене-
рального директора компании “Прогноз” 
Максим Балаш: “Вопрос слишком широ-
кий, поскольку можно говорить и о раз-
ных сферах разработки ПО, и о разных 
классах продуктов (от базовых языков 
и сред программирования до высоко-
уровневых платформ настройки прило-
жений)”. Говоря же о сфере интересов 
собственной компании — разработка 
продуктов для бизнес-аналитики, он от-
метил, то рынок развивается очень 
динамично, в том числе и в России: 
“Российским разработчикам и бизнес-
пользователям доступны самые современ-
ные инструменты большинства крупных 
вендоров, представленных в “магическом 
квадранте платформ бизнес-аналитики” 
компании Gartner (А. К.: где представлен 
и сам “Прогноз”!)”.

Тут нужно отметить, что современные 
BI-платформы — это не только продукты 
для конечных пользователей, но и высо-
коуровневые специализированные сред-
ства разработки BI-решений. И в этой 

связи Максим Балаш особо отмечает 
высокий уровень компетенций относи-
тельно возможностей различных средств 
разработки BI-приложений как среди 
исполнителей, так и среди заказчиков 
ПО: “Современный заказчик уже вполне 
уверенно ориентируется в особенностях 
тех или иных продуктов, исходя при при-
нятии решения не только из известности 
бренда, но и из конкретных задач своей 
организации, будь то бизнес или сфера 
госуправления”.

Какие тенденции на рынке: куда идем?
Тенденций много, они проявляются 
в разных аспектах и срезах, при этом все 
они — если приглядеться — сильно вза-
имосвязаны. Получилось так, что почти 
все наши эксперты не очень “пересека-
лись” во мнениях, выделив наиболее важ-
ные для себя аспекты темы.

“Важная тенденция состоит в объеди-
нении инструментов разработки с облач-
ными платформами для развертывания 
сервисов. Это происходит и в Amazon 
Web Services, и в разработке “1С”, и при 
интеграции в Azure”, — говорит Сергей 
Рыжиков, судя по всему, имея в виду пе-
реход к использованию модели PaaS, и до-
бавляет: “В дальнейшем мы будем видеть 
тенденцию формирования неразрывной 
связи инструментов разработки и об-
лачной инфраструктуры эксплуатации. 
На рынке уже несколько лет идет процесс 
создания операционных систем нового 
поколения, где средой является непо-
средственно облако — оно предоставляет 
разработчику не только API и процес-
сорные мощности, но и готовые сервисы, 
упрощающие разработку, и даже систему 
биллинга для своих приложений”. Со сво-
ей стороны тут, правда, нужно добавить, 
что процесс тесной интеграции средств 
разработки и операционных платформ 
начался давно, еще в конце прошлого 
века (Java, Microsoft, та же “1С” и др.). 
Именно тогда аналитики стали говорить 
об исчезновении направления средств 
разработки как самостоятельного рынка.

Безусловно, ключевыми направления-
ми всего современного ИТ-рынка являет-
ся движение в сторону сплошной облач-
ности и всеобщей мобильности. И в этой 
связи Игорь Беспальчук отмечает, что 
сейчас все производители средств раз-
работки всерьез озабочены тем, чтобы 
занять место в “сервисно-мобильной” 
сфере, а для этого нужно завоевать при-
верженность разработчиков сервисов. 
При этом стандартом де-факто становит-
ся требование обеспечения возможности 
представления сервиса на самых разных 
устройствах с минимальными затратами 
пользователя на поиск и разворачива-
ние клиентского приложения. Решение 
же этой задачи обеспечивается несколь-
кими в существенной мере конкурирую-
щими между собой способами, на рынке 
все это хорошо видно на примере значи-
тельных различий в подходах к разработ-
ке клиентских приложений для разных 
программно-аппаратных платформ.

Так, еще несколько лет назад счита-
лось, что магистральным путем реше-
ния вопроса поддержки многоплат-
форменного интерфейса должны стать 
Web-технологии. Казалось, создание но-
вого стандарта HTML5 сможет уравнять 
возможности Web-клиентов с традицион-
ными настольными приложениями, уни-
фицировав подход к программированию 
для различных устройств. Перспективы 
HTML5 казались настолько “безоблач-
ными”, что по пути его горячей поддер-
жки пошла даже Microsoft, фактически 
забросив собственную (и по мнению 
многих специалистов, весьма удачную) 
технологию Silverlight.

Но за последний год стало видно, что 
HTML5 не очень все же отвечает воз-
лагаемым на него надеждам. Коммен-
тируя этот момент, Игорь Беспальчук 
указывает, что большую фору в решении 
задач создания унифицированных кли-
ентских приложений и сейчас имеют раз-

работчики веб-браузеров на базе HTML5, 
но их унификация этого подхода имеет 
следствием значительные ограничения 
(о чём недавно публично заявил и глава 
Facebook Марк Цукерберг). По направ-
лению к единой клиентской платформе 
для всех устройств идет и Google с ини-
циативой NativeClient, преодолевающей 
ограничения  HTML, но она пока не по-
лучила широкого распространения, по-
скольку, очевидно, не выгодна произво-
дителям  HTML-браузеров. Корпорация 
Microsoft, в свою очередь, предлагает 
в качестве решения традиционный ва-
риант использования единой платфор-
мы под лозунгом “One OS to rule them 
all” (“одна ОС для всех”), подразумевая, 
само собой, что “ОС” и “Windows” — это 
синонимы. Компания даже пытается при-
влечь на свою сторону легионы JavaScript-
разработчиков, чем сильно пугает своих 
традиционных сторонников. Правда, 

такие “угрозы” (и противникам, и сто-
ронникам) со стороны Microsoft пока 
никто всерьез не воспринимает, посколь-
ку, по мнению нашего эксперта, на мо-
бильном рынке ее перспективы довольно 
призрачны. Тем не менее он отмечает, 
что рынок разделился на тех, кто замер 
в ожидании, и тех, кто активно “протал-
кивает” какое-либо средство, проча его 
в качестве универсального (на что ни-
какое из существующих претендовать 
пока не может). Скорее всего, если миру 
разработки клиентского ПО и суждено 
объединиться под общей крышей единой 
платформы, то эта платформа не будет 
похожа ни на какую из нынешних.

Со своей стороны отметим, что ИТ-мир 
уже не первое десятилетие решает подоб-
ные проблемы унификации технологии, 
и потому ответ на вопрос, что нас ожида-
ет в этом направлении, в целом хорошо 
известен: полной унификации не будет 
никогда, мир будет находиться в состоя-
нии динамического равновесия с более 
или менее значительными амплитудами 
колебательных движений под действием 
большого комплекса центростремитель-
ных и центробежных сил.

Денис Котляров, говоря о тенденци-
ях на рынке, выделяет в первую очередь 
облачную сферу, отмечая тут два тренда. 
Первый, он уже говорил о нем, — посте-
пенный переход инструментов в облака. 
Развивая эту мысль, он указывает, что 
ряд таких решений доступен уже сейчас 
и все больше компонентов будет доступ-
но из облака в ближайшее время. В каче-
стве примера он приводит такие требо-
вательные к вычислительным ресурсам 
решения, как нагрузочное тестирова-
ние — идеальный кандидат для переноса 
в облако — или сборка решений, также 
ресурсоемкая задача, уже решенная для 
приложений Windows Phone 8 (вот он, 
пример “единой ОС”), которые можно 
компилировать в облаках (опять же в об-
лаках Microsoft).

Второй тренд, который видит предста-
витель Microsoft, — расширение сценари-
ев применения облака разработчиками: 
“Как и с другими технологиями, чем до-
ступнее становятся облака, тем больше 
сценариев их применения появляется. 
Например, сейчас уже доступны реше-
ния по организации бэк-энда мобильных 
приложений в облаке, что является иде-
альным решением для разработчиков 

мобильных приложений, так как содер-
жать свою собственную инфраструктуру 
им не выгодно. Не за горами активный 
переход веб-разработчиков в облака, в том 
смысле, что дата-центры, в которых сейчас 
публикуются веб-сайты, будут сами по-
степенно переходить в облака, а за ними 
и веб-разработчики. Уже сейчас на рынке 
есть интересные предложения для веб-
разработчиков с самыми разными запро-
сами. И конечно же все новые сценарии 
потребуют инструментальной и техноло-
гической поддержки, которая обязательно 
появится в средствах разработки”.

Вадим Сухомлинов в своем коммен-
тарии решил сосредоточить внимание 
на другой важной тенденции в области 
ИТ — консьюмеризации, затронувшей 
сферу средств разработки в виде появле-
ния простых инструментов для создания 
типового функционала, которые могут 
применяться непрограммистами: “Сейчас 
такие решения появляются для веб- и про-
стых мобильных приложений. Возможно, 
с развитием технологий обработки естест-
венного языка и жестов появятся системы 
автоматической обработки требований, 
а в будущем — и создание приложений 
по описанию”. Разумеется, он не мог обой-
ти стороной и облачные дела, сказав, что 
основными направлениями тут являются 
вопросы работы с распределенными дан-
ными, обеспечение высокой доступности 
и масштабируемости, а также сфера Big 
Data (тут заметен интерес к разработке 
приложений для Hadoop, NoSQL и дру-
гих решений). Что касается языковых 
средств, то он выделил очередной рост 
интереса к кросс-платформенным реше-
ниям, подстегнутый распространением 
мобильных платформ и их различиями. 
Вадим Сухомлинов оптимистично оцени-
вает перспективы HTML5, отмечая, что 
этот язык, изначально предназначенный 
для разметки веб-страниц, сейчас начи-
нает приобретать свойства, позволяющие 
использовать его для разработки прило-
жений. Соответственно можно ожидать 
развития специализированных средств 
разработки облачных приложений, анали-
тических решений для “больших данных”, 
средств разработки мобильных и социаль-
ных (для социальных сетей) приложений.

Разумеется, важной — и давней — 
тенденцией развития инструментальных 
средств разработки является переход 
к пониманию процесса разработки в кон-
тексте концепции ALM. Говоря о буду-
щем ALM-систем, Дмитрий Ханецкий 
указывает на необходимость четко пони-
мать не только их бизнес-роль, но и фун-
кциональное предназначение, которое 
легко можно уложить в несколько слов: 
обеспечение эффективной командной ра-
боты участников процесса создания и со-
провождения ПО. Будущее, по его мне-
нию, за интеграционными платформами, 
в которых будет организована не просто 
вся процедура обеспечения жизненного 
цикла разработок, но и надежная и удоб-
ная среда взаимодействия пользователей 
различных функциональных под раз де-
лений. Сейчас же большинство решений 
в этой области представляют собой раз-
розненные пазлы, состоящие из модулей 
систем различных производителей, при 
этом далеко не всегда легко совместимых 
между собой.

Решение проблемы несовместимо-
сти довольно очевидно (мы о нем уже 
говорили выше на примере мобильных 
приложений) — использование единой 
системы от одного поставщика. Вполне 
естественно, Дмитрий Ханецкий в дан-
ном случае имеет в виду платформу IBM. 
Представитель корпорации затронул так-
же тему соотношения между open-sourсe-
решениями и узкоспециализированными 
вендорными продуктами с централизо-
ванной платформой создания и сопро-
вождения ПО. По его мнению, открытое 
ПО, как правило, выбирают для того, 
чтобы закрыть отдельные “куски” про-
цесса, решить отдельные задачи, но если 
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говорить о создании инфраструктуры 
для разработки масштабного решения, 
то единый подход, единая стратегия 
и единое решение оправданны. При де-
централизованном решении заказчик не-
сет риски, связанные с интеграционной 
составляющей, а также с передачей дан-
ных между различными модулями систе-
мы. Для большинства заказчиков процесс 
разработки связан с бизнес-критичными 
системами, что, в свою очередь, опреде-
ляет высокую стоимость затрат в случае 
их неработоспособности. Поэтому важно 
понимать, что цена ошибки в разраба-
тываемой системе может быть намного 
дороже единовременных затрат на вне-

дрение надежного программного ком-
плекса, способного обеспечить выпуск 
качественных программных продуктов.

Весьма любопытную точку зрения 
о “драйверах рынка” высказал Максим 
Балаш. Оказывается, важным фактором 
развития новых технологий и разработки 
новых продуктов является планка тре-
бований, задаваемая консалтинговыми 
агентствами (Gartner, Forrester, IDC). 
Поясняя такое мнение, он указывает, что 
лидеры мировой аналитики опирают-
ся на реальные подходы, уже в том или 
ином виде реализованные в конкретных 
продуктах, а заказчики, ориентируясь 
на такие исследования, общие тренды 
и “моду”, проявляют интерес к новым 
возможностям, используют их для реше-
ния своих задач и тем самым развивают 
сами инструменты и расширяют сферу 

их применения. В сфере прикладных си-
стем, в том числе и в бизнес-аналитике, 
видно проявление современных трен-
дов — SaaS, мобильность, технология 
In-Memory. Ключевой тенденцией, как 
считает Максим Балаш, является ори-
ентация на бизнес-пользователя даже 
в технологическом слое системы. Речь 
идет о том, что возможности интерфей-
са должны позволять ему на интуитивно 
понятном уровне настраивать решение 
под свои конкретные задачи без навы-
ков программирования и привлечения 
ИТ-специалиста.

Разработчики и бизнес-руководители — 
их роль в создании новых ИТ-решений

Тут вроде бы все понятно: без разработ-
чиков никакие новые решения появить-
ся не смогут, и никто из разработчиков 

не будет создавать новые решения, если 
на них не будет в том или ином виде спроса 
со стороны потребителей. Тем не менее 
вопрос увязки интересов и возможностей 
разработчиков и пользователей был и оста-
ется очень актуальным, и сегодня он про-
является в формате концепции Dev Ops, 
суть которой можно определить так:

подход к предоставлению ИТ-серви-
сов, основанный на agile-философии (бы-
страя, гибкая разработка и внедрение), 
с ориентацией не на ортодоксальные про-
цессы, а на конечные бизнес-результаты.

Нацеленность на конечный бизнес-ре-
зультат! Казалось бы, качественно новая 
постановка всей проблематики. Но если 
вспомнить историю ИТ, то можно уви-
деть, что именно так и была организована 
разработка ПО всего каких-то двадцать-
тридцать лет назад. И все же — “так, 
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да не так”: времена, когда программисты 
были и единственными пользователями 
своего ПО, уже никогда не вернутся.

Говоря о роли разработчиков, Вадим 
Сухомлинов отмечает, что именно их ком-
петенция является скорее всего наиболее 
важным фактором, определяющим успех 
проекта.  Именно  разработчики  могут 
скорректировать выбор инструменталь-
ных средств, архитектуру системы исходя 
из бизнес-требований, обеспечить сроки 
разработки и качество решения.

Развивая  эти  же  мысли,  Сергей  Ры-
жиков подчеркивает, что разработчики 
выбирают инструменты, которые дают 
им больше  контроля,  помогают  увели-
чить  скорость разработки и  обеспечи-
вают возможность максимально быстро 
перенести имеющиеся приложения в об-
лачную инфраструктуру.

Смещение  уровня  сервиса  ближе 
к  потребителю  —  это  сегодня  один 
из  главных  сегодняшних  трендов 
в  ИТ-индустрии,  считает  Игорь  Бес-
пальчук.  Он  уверен,  что  сейчас  уже 
мало кого устраивает просто разработ-
ка  программного  продукта  по  подго-
товленным требованиям. Сегодняшний 
поставщик  ИТ-решений  должен  быть 
готов предоставить сервис значительно 
более  высокого  уровня,  включающий 
более  тесное  взаимодействие  с  заказ-
чиком для решения бизнес-задач. Ком-
пания-разработчик при этом выступает 
не как ресурс по созданию ПО по спе-
цификациям  и  не  как  ресурс  специа-
лизированной рабочей силы, а как це-
лостный ресурс развития бизнеса. При 
этом  отмечается,  что  для  достижения 
синергетического эффекта в таком пар-

тнерстве  от  заказчика  требуется  вы-
сокий  уровень доверия к  поставщику, 
а  от  поставщика  —  высокий  уровень 
ответственности  за  качество  сервиса 
в целом, от анализа проблем и разработ-
ки  ПО  до  поддержки и  эксплуатации. 
Тут  Игорь  Беспальчук  отмечает  наби-
рающую зрелость концепцию DevOps, 
акцентируя  важный  момент:  команды 
разработчиков  должны  понимать  но-
вую философию, воплощенную в прин-
ципах Agile и DevOps, но большинству 
компаний в нашей стране еще предсто-
ит  культурная  ломка,  чтобы  перейти 
к новой парадигме.

Тут, наверное, стоит вспомнить о клас-
сическом вопросе о сути программиро-
вания  —  это  наука  или  искусство?  — 
который был поставлен еще в 60-е годы 
прошлого века (в общем-то на заре ИТ) 

и на который довольно быстро был най-
ден ответ: это технология. И тем не менее 
давняя  мечта  руководителей  ИТ-про-
ектов — перевести процесс разработки 
ПО в вариант “автоматической конвей-
ерной сборки” — до сих пор так мечтой 
и остается. Об этом фактически говорит 
и  Денис  Котляров:  “Несмотря  на  все 
значительные  улучшения  технологий 
и стандартов, роль разработчика трудно 
недооценить. Хотя новые инструменты 
помогают  разработчику  концентриро-
ваться на основной задаче путем автома-
тизации рутинных операций, поддержки 
стандартов, что облегчает разработку под 
различные платформы и появление боль-
шого набора библиотек, никто пока не на-
учился создавать решения без участия 
инженера-программиста. В этом смысле 
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говорить о создании инфраструктуры 
для разработки масштабного решения, 
то единый подход, единая стратегия 
и единое решение оправданны. При де-
централизованном решении заказчик не-
сет риски, связанные с интеграционной 
составляющей, а также с передачей дан-
ных между различными модулями систе-
мы. Для большинства заказчиков процесс 
разработки связан с бизнес-критичными 
системами, что, в свою очередь, опреде-
ляет высокую стоимость затрат в случае 
их неработоспособности. Поэтому важно 
понимать, что цена ошибки в разраба-
тываемой системе может быть намного 
дороже единовременных затрат на вне-

дрение надежного программного ком-
плекса, способного обеспечить выпуск 
качественных программных продуктов.

Весьма любопытную точку зрения 
о “драйверах рынка” высказал Максим 
Балаш. Оказывается, важным фактором 
развития новых технологий и разработки 
новых продуктов является планка тре-
бований, задаваемая консалтинговыми 
агентствами (Gartner, Forrester, IDC). 
Поясняя такое мнение, он указывает, что 
лидеры мировой аналитики опирают-
ся на реальные подходы, уже в том или 
ином виде реализованные в конкретных 
продуктах, а заказчики, ориентируясь 
на такие исследования, общие тренды 
и “моду”, проявляют интерес к новым 
возможностям, используют их для реше-
ния своих задач и тем самым развивают 
сами инструменты и расширяют сферу 

их применения. В сфере прикладных си-
стем, в том числе и в бизнес-аналитике, 
видно проявление современных трен-
дов — SaaS, мобильность, технология 
In-Memory. Ключевой тенденцией, как 
считает Максим Балаш, является ори-
ентация на бизнес-пользователя даже 
в технологическом слое системы. Речь 
идет о том, что возможности интерфей-
са должны позволять ему на интуитивно 
понятном уровне настраивать решение 
под свои конкретные задачи без навы-
ков программирования и привлечения 
ИТ-специалиста.

Разработчики и бизнес-руководители — 
их роль в создании новых ИТ-решений

Тут вроде бы все понятно: без разработ-
чиков никакие новые решения появить-
ся не смогут, и никто из разработчиков 

не будет создавать новые решения, если 
на них не будет в том или ином виде спроса 
со стороны потребителей. Тем не менее 
вопрос увязки интересов и возможностей 
разработчиков и пользователей был и оста-
ется очень актуальным, и сегодня он про-
является в формате концепции Dev Ops, 
суть которой можно определить так:

подход к предоставлению ИТ-серви-
сов, основанный на agile-философии (бы-
страя, гибкая разработка и внедрение), 
с ориентацией не на ортодоксальные про-
цессы, а на конечные бизнес-результаты.

Нацеленность на конечный бизнес-ре-
зультат! Казалось бы, качественно новая 
постановка всей проблематики. Но если 
вспомнить историю ИТ, то можно уви-
деть, что именно так и была организована 
разработка ПО всего каких-то двадцать-
тридцать лет назад. И все же — “так, 
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да не так”: времена, когда программисты 
были и единственными пользователями 
своего ПО, уже никогда не вернутся.

Говоря о роли разработчиков, Вадим 
Сухомлинов отмечает, что именно их ком-
петенция является скорее всего наиболее 
важным фактором, определяющим успех 
проекта.  Именно  разработчики  могут 
скорректировать выбор инструменталь-
ных средств, архитектуру системы исходя 
из бизнес-требований, обеспечить сроки 
разработки и качество решения.

Развивая  эти  же  мысли,  Сергей  Ры-
жиков подчеркивает, что разработчики 
выбирают инструменты, которые дают 
им больше  контроля,  помогают  увели-
чить  скорость разработки и  обеспечи-
вают возможность максимально быстро 
перенести имеющиеся приложения в об-
лачную инфраструктуру.

Смещение  уровня  сервиса  ближе 
к  потребителю  —  это  сегодня  один 
из  главных  сегодняшних  трендов 
в  ИТ-индустрии,  считает  Игорь  Бес-
пальчук.  Он  уверен,  что  сейчас  уже 
мало кого устраивает просто разработ-
ка  программного  продукта  по  подго-
товленным требованиям. Сегодняшний 
поставщик  ИТ-решений  должен  быть 
готов предоставить сервис значительно 
более  высокого  уровня,  включающий 
более  тесное  взаимодействие  с  заказ-
чиком для решения бизнес-задач. Ком-
пания-разработчик при этом выступает 
не как ресурс по созданию ПО по спе-
цификациям  и  не  как  ресурс  специа-
лизированной рабочей силы, а как це-
лостный ресурс развития бизнеса. При 
этом  отмечается,  что  для  достижения 
синергетического эффекта в таком пар-

тнерстве  от  заказчика  требуется  вы-
сокий  уровень доверия к  поставщику, 
а  от  поставщика  —  высокий  уровень 
ответственности  за  качество  сервиса 
в целом, от анализа проблем и разработ-
ки  ПО  до  поддержки и  эксплуатации. 
Тут  Игорь  Беспальчук  отмечает  наби-
рающую зрелость концепцию DevOps, 
акцентируя  важный  момент:  команды 
разработчиков  должны  понимать  но-
вую философию, воплощенную в прин-
ципах Agile и DevOps, но большинству 
компаний в нашей стране еще предсто-
ит  культурная  ломка,  чтобы  перейти 
к новой парадигме.

Тут, наверное, стоит вспомнить о клас-
сическом вопросе о сути программиро-
вания  —  это  наука  или  искусство?  — 
который был поставлен еще в 60-е годы 
прошлого века (в общем-то на заре ИТ) 

и на который довольно быстро был най-
ден ответ: это технология. И тем не менее 
давняя  мечта  руководителей  ИТ-про-
ектов — перевести процесс разработки 
ПО в вариант “автоматической конвей-
ерной сборки” — до сих пор так мечтой 
и остается. Об этом фактически говорит 
и  Денис  Котляров:  “Несмотря  на  все 
значительные  улучшения  технологий 
и стандартов, роль разработчика трудно 
недооценить. Хотя новые инструменты 
помогают  разработчику  концентриро-
ваться на основной задаче путем автома-
тизации рутинных операций, поддержки 
стандартов, что облегчает разработку под 
различные платформы и появление боль-
шого набора библиотек, никто пока не на-
учился создавать решения без участия 
инженера-программиста. В этом смысле 
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роль разработчиков стала только 
важнее, так как ПО проникло 
во все сферы деятельности че-
ловека и потребность в разра-
ботчиках ПО с каждым годом 
неуклонно растёт. Чего стоит 
только бум последних лет с раз-
работкой приложений под мо-
бильные устройства”.

Со своей стороны, Дмитрий 
Ханецкий все же делает акцент 
на важность инструментов: 
“Аналитики, разработчики, 
тестировщики — это люди, ко-
торые реализуют бизнес-требо-
вания заказчика. От квалифи-
кации зависит очень многое, 
но важно и то, какими инстру-
ментами они пользуются. Про-
дуктивность увеличивается 
в разы, если команда пользует-
ся удобным инструментарием, 
позволяющим отслеживать про-
дукт на всех этапах его жизнен-
ного цикла”.

Максим Балаш иллюстрирует 
сложность и порой непредсказу-
емость процесса развития про-
дукта на примере инструмента 
In-Memory. Сначала эта техно-
логия появлялась в отдельных 
“легких” BI-продуктах, которые 
начинают применять кэширо-
вание информации на стороне 
клиента как один из основных 
подходов к ускорению анали-
тических операций. Этот тренд 
подхватывается аналитиками: 
в их требованиях к функциона-
лу появляется поддержка подоб-
ной технологии. На это реаги-
руют другие вендоры, и в итоге 
технология, зародившись в од-
ном классе продуктов, переко-
чевывает в совершенно другой, 
в данном случае — в аппаратно-
программные комплексы. Тут 
эксперт показывает: сначала тех-
нология была преимущественно 
клиентской, а потом стала сер-
верной и, более того, програм-
мно-аппаратным комплексом 
с высоким уровнем распаралле-
ливания.

Что же касается роли бизнес-
руководителей, то здесь Дмит-
рий Ханецкий отмечает, что они 
“…отвечают за здоровье про-
екта в целом — за соблюдение 

сроков исполнения, стоимость 
реализации, качество, а также 
исполняют функции контроля 
и управления командой”. Логич-
но развивая свое видение про-
цесса разработки, он указывает, 
что руководителями для этого 
опять же необходимы специаль-
ные инструменты.

Сергей Рыжиков концентри-
рует свое внимание на облачных 
перспективах и потому уверен: 
для руководителей проектов 
на первом месте стоит скорость 
переноса текущих решений 
в облачную инфраструктуру. 
Именно это позволяет им мак-
симально быстро перейти к ком-
мерческой эксплуатации облач-
ных сервисов, чтобы получать 
выгоду на новых рынках.

Игорь Беспальчук смотрит 
на проблему участия бизнеса 
в создании новых ИТ-реше-
ний в комплексной постанов-
ке вопроса, отмечая, что ру-
ководство компаний должно 
относиться к ИТ (будь то вну-
тренняя ИT-служба компании 
или внешний подрядчик) как 
к полноправному партнеру, 
от которого с каждым годом 
все больше и больше зависит 
течение бизнеса. Соответ-
ственно необходимо, чтобы 
стратегическое движение биз-
неса формировалось совмес-
тно с ИТ-представителями 
исходя из общего понимания 
целей организации и новых 
возможностей ИТ. При этом 
кроме общего понимания це-
лей важно представление о ка-
честве сервиса. Необходимо, 
чтобы именно эти высокоуров-
невые представления о целях 
(“чего мы хотим достичь?”) 
и качестве (“что мы считаем 
достаточным уровнем качест-
ва?”) были максимально объ-
ективированы и согласованы. 
Исходной точкой во взаимо-
действии должно быть именно 
согласование целей и критери-
ев качества, а не директивное 
руководство. Естественно, что 
это возможно только в том 
случае, когда ИТ-служба или 
подрядчик обладает достаточ-
ной компетентностью для са-
мостоятельного успешного ве-
дения проектной деятельности 
и управления процессами.

Задача бизнес-руководите-
ля состоит в том, чтобы мак-
симально четко определить 
бизнес-требования к разраба-
тываемой ИС, причем важно 
это сделать с учетом времени, 
запланированного на разработ-
ку, чтобы избежать ситуации, 
когда создаваемое решение 
устаревает еще до завершения 
разработки. Таково мнение Де-
ниса Котлярова, который далее 
подчеркивает, что решение 
такой задачи включает в себя 
выбор перспективной платфор-
мы и технологий разработки. 
Понятно, что роль эта важная 
и ответственная и чтобы “ис-
полнять ее”, нужно быть даль-
новидным специалистом, не бо-
яться принимать ответственные 
решения на перспективу, в том 
числе не опасаясь недопони-
мания. В то же время он отме-
чает, что бизнес-руководитель 
должен быть хорошим админи-
стратором, правильно планиро-
вать распределение ресурсов, 
следить за соответствием трех 
сторон важного треугольника: 
“ресурсы — качество — вре-
мя”. Сегодня все это нужно 
делать буквально в реальном 
времени, так как циклы разра-
ботки сократились до несколь-
ких недель. И тут он согласен 
с высказанной ранее точкой 
зрения о важности технических 
средств: “За последние годы по-
явилось множество улучшений, 
и инструментальная поддержка 
гибких методологий разработ-
ки, управления требованиями, 
а также другие инструменты 
позволяют руководителям эф-
фективно решать такие задачи”.

Вадим Сухомлинов считает, 
что основная роль бизнес-руко-
водителей состоит в том, чтобы 
обеспечить процесс разработки 
и необходимые ресурсы. При 
этом под процессом он имеет 
в виду определение и сбор тре-
бований (включая привлечение 
разного рода специалистов), 
определение, согласование и от-
слеживание финансовой состав-
ляющей и сроков. Очень важно 
при этом понимать тенденции 
развития рынка в целом, что 
особенно актуально, когда речь 
идет о разработке рыночного 
продукта.� :

Рынок средств...
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о махинациях, показали, что Au-
tonomy выдавала доходы от про-
дажи оборудования за доходы 
от поставок ПО и регистриро-
вала некоторые лицензионные 
сделки с партнерами как доход, 
даже если никто из заказчиков 
ПО не покупал. Это позволило 
руководству компании “раздуть” 
доход и маржу от продажи софта 
и ввести в заблуждение HP, ко-
торая купила Autonomy, чтобы 
подстегнуть свой софтверный 
бизнес в надежде, что он будет 
более прибыльным, чем прода-
жа серверов.

Из-за этих финансовых ма-
хинаций HP и потеряла свы-
ше 5 млрд. долл. из списанных 
8,8 млрд., а остальные потери 
связаны со снижением стоимо-
сти акций компании и ухудше-
нием ситуации на рынке.

HP уже обратилась с прось-
бой провести расследование 
в комиссию по ценным бумагам 

США и в ведомство по рассле-
дованию крупных финансовых 
махинаций Великобритании. 
Кроме того, компания собирает-
ся требовать возмещения убыт-
ков в гражданском суде, но пока 
не сообщает, когда и против 
кого будет направлен такой иск. 
По словам Мег Уитман, быстрых 
результатов ждать не приходит-
ся, поскольку такое расследова-
ние скорее всего займет не один 
год.

Неясно также, будет ли HP об-
винять кого-либо за нынешних 
руководителей компании в мо-
шенничестве. Пока что Мег Уит-
ман возложила ответственность 
на бывшего главу Лео Апотекера 
и бывшего главного финансово-
го директора Шейна Робинсона.

В своем заявлении Лео Апо-
текер сообщил, что он потрясен 
и огорчен этими разоблачени-
ями и готов всячески содейст-
вовать расследованию данного 
дела. А бывший глава Autono-
my Майк Линч категорически 
отверг обвинения HP, заявив, 
что они ложные, и сославшись 

на то, что чистоту сделки про-
веряли множество консалтин-
говых и юридических фирм. 
Он добавил, что многие топ-ме-
неджеры HP в последние годы 
принимали участие в управле-
нии Autonomy.

Наблюдатели также были 
ошарашены этой новостью. 
По их мнению, никогда еще 
на ИТ-рынке не было финансо-
вых махинаций такого масшта-
ба. Они полагают, что если все 
подтвердится, последствия для 
HP будут плачевными. И хотя 
HP продолжает верить в пер-
спективность продуктов Autono-
my, вряд ли этот скандал пойдет 
на пользу продажам.

Что касается результатов 
IV квартала, то доход упал 
на 6,7% — до 29,96 млрд. долл., 
а убытки составили 6,85 млрд. 
(для сравнения: год назад ком-
пания получила 239 млн. долл. 
прибыли). Такие результаты 
сильно разочаровали инвесто-
ров, и акции HP упали на 11,2%, 
до самого низкого уровня начи-
ная с 1994 г.� :

HP обвинила...
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роль разработчиков стала только 
важнее, так как ПО проникло 
во все сферы деятельности че-
ловека и потребность в разра-
ботчиках ПО с каждым годом 
неуклонно растёт. Чего стоит 
только бум последних лет с раз-
работкой приложений под мо-
бильные устройства”.

Со своей стороны, Дмитрий 
Ханецкий все же делает акцент 
на важность инструментов: 
“Аналитики, разработчики, 
тестировщики — это люди, ко-
торые реализуют бизнес-требо-
вания заказчика. От квалифи-
кации зависит очень многое, 
но важно и то, какими инстру-
ментами они пользуются. Про-
дуктивность увеличивается 
в разы, если команда пользует-
ся удобным инструментарием, 
позволяющим отслеживать про-
дукт на всех этапах его жизнен-
ного цикла”.

Максим Балаш иллюстрирует 
сложность и порой непредсказу-
емость процесса развития про-
дукта на примере инструмента 
In-Memory. Сначала эта техно-
логия появлялась в отдельных 
“легких” BI-продуктах, которые 
начинают применять кэширо-
вание информации на стороне 
клиента как один из основных 
подходов к ускорению анали-
тических операций. Этот тренд 
подхватывается аналитиками: 
в их требованиях к функциона-
лу появляется поддержка подоб-
ной технологии. На это реаги-
руют другие вендоры, и в итоге 
технология, зародившись в од-
ном классе продуктов, переко-
чевывает в совершенно другой, 
в данном случае — в аппаратно-
программные комплексы. Тут 
эксперт показывает: сначала тех-
нология была преимущественно 
клиентской, а потом стала сер-
верной и, более того, програм-
мно-аппаратным комплексом 
с высоким уровнем распаралле-
ливания.

Что же касается роли бизнес-
руководителей, то здесь Дмит-
рий Ханецкий отмечает, что они 
“…отвечают за здоровье про-
екта в целом — за соблюдение 

сроков исполнения, стоимость 
реализации, качество, а также 
исполняют функции контроля 
и управления командой”. Логич-
но развивая свое видение про-
цесса разработки, он указывает, 
что руководителями для этого 
опять же необходимы специаль-
ные инструменты.

Сергей Рыжиков концентри-
рует свое внимание на облачных 
перспективах и потому уверен: 
для руководителей проектов 
на первом месте стоит скорость 
переноса текущих решений 
в облачную инфраструктуру. 
Именно это позволяет им мак-
симально быстро перейти к ком-
мерческой эксплуатации облач-
ных сервисов, чтобы получать 
выгоду на новых рынках.

Игорь Беспальчук смотрит 
на проблему участия бизнеса 
в создании новых ИТ-реше-
ний в комплексной постанов-
ке вопроса, отмечая, что ру-
ководство компаний должно 
относиться к ИТ (будь то вну-
тренняя ИT-служба компании 
или внешний подрядчик) как 
к полноправному партнеру, 
от которого с каждым годом 
все больше и больше зависит 
течение бизнеса. Соответ-
ственно необходимо, чтобы 
стратегическое движение биз-
неса формировалось совмес-
тно с ИТ-представителями 
исходя из общего понимания 
целей организации и новых 
возможностей ИТ. При этом 
кроме общего понимания це-
лей важно представление о ка-
честве сервиса. Необходимо, 
чтобы именно эти высокоуров-
невые представления о целях 
(“чего мы хотим достичь?”) 
и качестве (“что мы считаем 
достаточным уровнем качест-
ва?”) были максимально объ-
ективированы и согласованы. 
Исходной точкой во взаимо-
действии должно быть именно 
согласование целей и критери-
ев качества, а не директивное 
руководство. Естественно, что 
это возможно только в том 
случае, когда ИТ-служба или 
подрядчик обладает достаточ-
ной компетентностью для са-
мостоятельного успешного ве-
дения проектной деятельности 
и управления процессами.

Задача бизнес-руководите-
ля состоит в том, чтобы мак-
симально четко определить 
бизнес-требования к разраба-
тываемой ИС, причем важно 
это сделать с учетом времени, 
запланированного на разработ-
ку, чтобы избежать ситуации, 
когда создаваемое решение 
устаревает еще до завершения 
разработки. Таково мнение Де-
ниса Котлярова, который далее 
подчеркивает, что решение 
такой задачи включает в себя 
выбор перспективной платфор-
мы и технологий разработки. 
Понятно, что роль эта важная 
и ответственная и чтобы “ис-
полнять ее”, нужно быть даль-
новидным специалистом, не бо-
яться принимать ответственные 
решения на перспективу, в том 
числе не опасаясь недопони-
мания. В то же время он отме-
чает, что бизнес-руководитель 
должен быть хорошим админи-
стратором, правильно планиро-
вать распределение ресурсов, 
следить за соответствием трех 
сторон важного треугольника: 
“ресурсы — качество — вре-
мя”. Сегодня все это нужно 
делать буквально в реальном 
времени, так как циклы разра-
ботки сократились до несколь-
ких недель. И тут он согласен 
с высказанной ранее точкой 
зрения о важности технических 
средств: “За последние годы по-
явилось множество улучшений, 
и инструментальная поддержка 
гибких методологий разработ-
ки, управления требованиями, 
а также другие инструменты 
позволяют руководителям эф-
фективно решать такие задачи”.

Вадим Сухомлинов считает, 
что основная роль бизнес-руко-
водителей состоит в том, чтобы 
обеспечить процесс разработки 
и необходимые ресурсы. При 
этом под процессом он имеет 
в виду определение и сбор тре-
бований (включая привлечение 
разного рода специалистов), 
определение, согласование и от-
слеживание финансовой состав-
ляющей и сроков. Очень важно 
при этом понимать тенденции 
развития рынка в целом, что 
особенно актуально, когда речь 
идет о разработке рыночного 
продукта.� :
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о махинациях, показали, что Au-
tonomy выдавала доходы от про-
дажи оборудования за доходы 
от поставок ПО и регистриро-
вала некоторые лицензионные 
сделки с партнерами как доход, 
даже если никто из заказчиков 
ПО не покупал. Это позволило 
руководству компании “раздуть” 
доход и маржу от продажи софта 
и ввести в заблуждение HP, ко-
торая купила Autonomy, чтобы 
подстегнуть свой софтверный 
бизнес в надежде, что он будет 
более прибыльным, чем прода-
жа серверов.

Из-за этих финансовых ма-
хинаций HP и потеряла свы-
ше 5 млрд. долл. из списанных 
8,8 млрд., а остальные потери 
связаны со снижением стоимо-
сти акций компании и ухудше-
нием ситуации на рынке.

HP уже обратилась с прось-
бой провести расследование 
в комиссию по ценным бумагам 

США и в ведомство по рассле-
дованию крупных финансовых 
махинаций Великобритании. 
Кроме того, компания собирает-
ся требовать возмещения убыт-
ков в гражданском суде, но пока 
не сообщает, когда и против 
кого будет направлен такой иск. 
По словам Мег Уитман, быстрых 
результатов ждать не приходит-
ся, поскольку такое расследова-
ние скорее всего займет не один 
год.

Неясно также, будет ли HP об-
винять кого-либо за нынешних 
руководителей компании в мо-
шенничестве. Пока что Мег Уит-
ман возложила ответственность 
на бывшего главу Лео Апотекера 
и бывшего главного финансово-
го директора Шейна Робинсона.

В своем заявлении Лео Апо-
текер сообщил, что он потрясен 
и огорчен этими разоблачени-
ями и готов всячески содейст-
вовать расследованию данного 
дела. А бывший глава Autono-
my Майк Линч категорически 
отверг обвинения HP, заявив, 
что они ложные, и сославшись 

на то, что чистоту сделки про-
веряли множество консалтин-
говых и юридических фирм. 
Он добавил, что многие топ-ме-
неджеры HP в последние годы 
принимали участие в управле-
нии Autonomy.

Наблюдатели также были 
ошарашены этой новостью. 
По их мнению, никогда еще 
на ИТ-рынке не было финансо-
вых махинаций такого масшта-
ба. Они полагают, что если все 
подтвердится, последствия для 
HP будут плачевными. И хотя 
HP продолжает верить в пер-
спективность продуктов Autono-
my, вряд ли этот скандал пойдет 
на пользу продажам.

Что касается результатов 
IV квартала, то доход упал 
на 6,7% — до 29,96 млрд. долл., 
а убытки составили 6,85 млрд. 
(для сравнения: год назад ком-
пания получила 239 млн. долл. 
прибыли). Такие результаты 
сильно разочаровали инвесто-
ров, и акции HP упали на 11,2%, 
до самого низкого уровня начи-
ная с 1994 г.� :
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